
Звезда «Битвы экстрасенсов» 
Ольга Якубович - о том, где найти 

свою судьбу - 21:00

Самые волшебные 
места для знакомств

Выгодно ли 
брать 
квартиры 
с готовым 
ремонтом

Читайте на стр. 6 - 7 �
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Продолжение на стр. 15 �

Ольга РОДИНА

Топ образов от знаменитостей 
с весенним настроением.

Уже на этой неделе наступает весна, 
правда, пока только календарная. Впро-
чем, солнце уже светит ярче. Поэтому 
потихоньку можно начинать выгуливать 
весенние вещи и обновлять гардероб. Спе-
циально для вас мы составили подборку 
образов звезд с особым настроением.

Пусть в твои 
окна смотрит 
беспечный 
розовый 
джемпер
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Наталья ВАРСЕГОВА

Перед 8 Марта цены на цветы 
окончательно распустились.

…В цветочном магазине возле дома во 
вторник обычные тюльпаны стоят 180 ру-
блей, пионовидные  - 200. Терпимо. Однако 
продавцы не скрывают: за день до 8 Марта 
поднимут цены.

Но дорожают цветы не только накануне 
праздника. Они просто дорожают.

По данным аналитического центра «Чек 
Индекс» (анализирует чеки с миллиона онлайн-
касс), за год цветы в России подорожали на 18%. 
При этом накануне 8 Марта в прошлом году 

букет цветов стоил в среднем 3370 рублей 
по стране и 4140 - в Москве. Если учесть го-
довой рост цен, то через пару дней букетик 
вырастет примерно до 4000 рублей по стране 
и до 4700 - 4800 рублей в столице.

Почему же цветы дорожают так быстро? Тут 
есть и общие для всех причины: рост затрат на 
упаковку, аренду торговых площадей, оплату 
труда персонала и т. д. Но это не все.

В России с 2025 года вступила в силу на-
логовая реформа для крупных предприятий, к 
которым относится большая часть цветочных 
комбинатов. 

Продолжение читайте
на стр. 9 � Д
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Ну и роза у тебя, 
Шарапов!

Читайте на стр. 14 �

Шесть мифов 
об укреплении 

иммунитета

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

5 219 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 5 марта
№ 16-с (27664-с)/2025 год
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Чувствуйте себя как дома
С 1 марта между Россией и Беларусью 

можно пользоваться мобильной 
связью и интернетом по комфортным 

«домашним» тарифам - стр. 9

Газета нашего города � Калининград
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В этом номере «Комсомолка» с экспертами 
разбирает типичные финансовые ошибки 
россиян на примере известных героев книг 
(стр. 8 - 9). Мы спросили:

А вы себя с каким 
литературным персонажем 
ассоциируете?
Мария БУТИНА, депутат Госдумы, 
член Комитета по международным делам:

- Есть персонаж, который говорил: «Мир вокруг становит-
ся все чудесатее и чудесатее». Это Алиса в Стране чудес. 
С учетом моих приключений я себя ассоциирую с этой ге-
роиней (Мария несколько месяцев провела в американской 
тюрьме.  - Ред.). А еще мне импонирует разносторонность 
личности Льюиса Кэрролла, который следовал библейскому 
принципу «Будьте как дети» и всегда сохранял способность 
удивляться и быть любознательным.

Денис РАКША, экономист:
- С Маугли! Во-первых, я по первому образованию индолог, 

и творчество Киплинга мне очень близко. А еще волчицу, 
которая усыновила Маугли, звали Ракша, и меня всю жизнь 
спрашивали, почему у меня такая фамилия. У Киплинга все 
имена животных говорящие: медведь Балу - это и есть мед-
ведь, а Ракша на многих языках Индии - это защита.

Андрей ПЫЛЕВ, врач-онколог, 
главврач сети клиник:

- На ум приходят два имени: это лермонтовский Печорин 
и Эраст Фандорин. Оба персонажа в чем-то похожи - смелые, 
честные, готовые сражаться за свои убеждения. Хоть в со-
ветские времена в сочинениях Печорина и называли «лишним 
человеком», он мне все равно нравился. А Фандорин - вообще 
супермен. С ними я бы и хотел себя ассоциировать.

Лион ИЗМАЙЛОВ, писатель-сатирик, 
сценарист, артист:

- Филипок из одноименного рассказа Льва Толстого - мой 
кумир. Он с детства мне нравился и запал в душу. Этот пар-
нишка близок мне тем, что он «страсть какой ловкий». А еще 
своей популярностью. Вот вы же знаете, кто такой Филипок. 
И я знаю. И все знают. И меня все знают, поэтому я самый 
настоящий Филипок.

Виктор ЗАПРУДСКИЙ, председатель 
московской коллегии адвокатов 
«Запрудский и партнеры»:

- Всегда ассоциировал себя с Портосом. У него, помните, 
девиз: «Я дерусь, потому что я дерусь». Вот и мне в суде при-
ходится выступать и на стороне потерпевших, и на стороне 
преступников. Когда ты представляешь интересы и правых, 
и виноватых, то происходящее в суде становится схваткой 
ради схватки - дерусь, потому что дерусь.

Владимир РЕДЛИХ, читатель сайта KP.RU:
- Да ни с каким. Я - это я и остаюсь самим собой всегда. 

А качественная литература тем и хороша, что развивает лич-
ность самого читателя, чтобы не было ненужных ассоциаций 
с вымыслами.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Владимир МАЗЕНКО

Чем занимаются россияне 
по дороге на работу.

Помню, лет 20 назад эксперты 
в области технологий уверяли - на-
ступит время, и пассажиры в обще-
ственном транспорте будут держать 
в руках не газеты и книги, как сей-
час, а свои мобильники. Тогда в это 
верилось с трудом: казалось, ну 
что можно делать с этими трубка-
ми, а примитивные игры быстро на-
доедают. Нельзя же вечно змейку 
гонять. Тем более в метро.

И вот пришло оно, будущее: уже 
редко увидишь пассажира в автобу-
се или вагоне без смартфона в ру-
ках. Но что там ищут? Чем именно 
заняты они по пути на работу или 
учебу? Мы спросили об этом читате-
лей «Комсомольской правды» в соц-
сетях. Оказывается, большинство 
опрошенных по дороге на работу 
читают новости (см. «Опрос «КП»). 
На втором месте довольно неожи-
данно разместился ответ «Ничего 
не делаю». Как это «ничего» при 
живом-то смартфоне?!

- Еще лет 10 - 15 назад люди не 
были так зациклены на новостях, 
они больше смотрели и читали что-
то помимо новостной ленты. А вот 
во времена пандемии возникло яв-
ление, которое психологи называют 
думскроллингом - бесконечное и бо-
лезненное чтение негативных ново-
стей, - рассказала «Комсомольской 
правде» психолог Марина Кра-
пивная. - Когда бушевал коронави-
рус, люди испытывали повышенную 

тревожность, которая усугублялась 
самоизоляцией. Чтобы помочь себе 
справиться с тревогой, они пыта-
лись найти хоть какую-то значимую 
для себя информацию. А вообще по-
требность в получении нашим моз-
гом «плохих новостей» обусловлена 
эволюционно: лучше знать, чем не 
знать о медведе в соседней пещере 
или опасном племени в ближайшем 
лесу. Предупрежден - значит воору-
жен. Эта привычка прочно закре-

пилась, хотя она далеко не всегда 
столь оправданна, как была в годы 
карантина.

«А вот в наше время люди в ме-
тро книги читали!» - проворчат пред-
ставители старшего поколения. 
И правда, сейчас лишь 8% росси-
ян по дороге на работу листают 
старую добрую бумагу.

Однако, по мнению психолога, не 
стоит бить тревогу, что люди стали 
мало читать книг.

- Нужно учитывать, что это 
раньше информацию можно было 
почерпнуть только из печатного 
источника, - объясняет Марина Кра-
пивная. - А сегодня таких источни-
ков много и они как визуальные, 
так и аудиальные (радио, музыка. - 
Ред.). Наш телефон - это уже такой 
маленький дополнительный мозг, 
в котором есть информация на лю-
бой вкус. А кто же устоит перед 
выбором разнообразных и вкусных 

блюд в пользу тех, которые считают 
полезными некие авторитеты? Но 
лично я как психолог не вижу в этом 
ничего страшного. Мне кажется бес-
смысленным пытаться из поколения 
в поколение воспроизводить один 
и тот же сценарий. Сценарии меня-
ются. А люди в целом - нет. Каждое 
следующее поколение все равно 
набирает примерно тот же культур-
ный опыт, что и предыдущее, просто 
другими способами.

 � ЛЕКАРСТВО ОТ СКУКИ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Толя спал, Борис играл, 
Николай соцсеть листал
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ОПРОС «КП»

Опрос проходил в соцсетях 
«Комсомольской правды». Участие 
приняли 7,6 тысячи человек.

ЧТО ВЫ ЧАЩЕ ВСЕГО 
ДЕЛАЕТЕ В ТРАНСПОРТЕ 
ПО ПУТИ НА РАБОТУ?
• Читаю новости  26%
• Ничего не делаю (просто еду,  22%
смотрю в окно и т. п.) 
• Слушаю музыку или радио  16%
• Листаю соцсети, смотрю  10%
рилсы, шортсы и т. п. 
• Читаю «бумажные» книги  8%
• Сплю  7%
• Слушаю аудиокниги  6%
• Смотрю видеоролики/ 2%
фильмы/сериалы 
• Играю в игры на смартфоне  2%
• Работаю/готовлюсь 1%
 к работе (планирую 
день и т. п.) 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Лед тронулся: США 
готовы пойти на от-
мену некоторых санк-
ций против России. 
Американская пресса 
пишет, что админи-
страция Трампа пору-
чила госдепартаменту 
и минфину предста-
вить список ограни-
чений, которые могут 
быть смягчены. И уже 
в ближайшие дни 
(опять же, если верить 
американской прессе) 
отмену санкций могут 
обсудить с предста-
вителями России - на 
переговорах о норма-
лизации дипломати-
ческих и экономиче-
ских отношений между 
странами.

Общее количество 
санкций против Рос-
сии уже перевалило за 
24 тысячи. И 30% из 
них приняли именно 
американцы. Причем 
вводить ограничения 

против нас они начали 
еще в 2014 году, сра-
зу после присоедине-
ния Крыма. А после 
24 февраля 2022 года на 
нас понеслась настоя-
щая лавина санкций, 
конца-края которой не 
видно.

Вот самые значи-
тельные, по мнению 
экспертов, санкции 
со стороны США:

� запрет на постав-
ки технологий 

двойного назначения 
(к которым можно от-
нести очень многое, 
в том числе и вполне 
мирную продукцию);

� запрет на поставки 
высокотехноло-

гичного оборудования 
и технологий в добы-
вающей отрасли;

� запрет на использо-
вание карт «Мир» 

и работу с нашей На-
циональной системой 
платежных карт;

� повышение тари-
фов на наши ме-

таллы и минералы; 

� введение 200-про-
центных пошлин 

на импорт изделий из 
алюминия, произве-
денных в РФ.

- Самыми серьезны-
ми можно назвать два 
запрета. Первый каса-
ется займов, инвести-
ций и перевода денег. 
Второй - на высокотех-
нологичный импорт 
для нефтеперераба-
тывающей отрасли. 
Снятие этих санкций 
значительно облегчи-
ло бы наши взаимоот-
ношения, - рассужда-
ет директор Центра 
конъюнктурных ис-
следований Института 
статистических иссле-
дований и экономики 
знаний Высшей шко-
лы экономики Георгий 
Остапкович. - Вместе 
с тем принять санкции 
легко, а снять гораздо 
сложнее. Недоста-
точно одной подписи 
Трампа. Большинство 
санкций одобрены 
конгрессом США, он 
же должен вынести ре-
шение о снятии. А это 
не так просто, учиты-
вая, что там представ-
лена и оппозиция.

Однако и от россий-

ской стороны амери-
канцы могут ждать 
встречных шагов.

- Может, например, 
обсуждаться вопрос 
о претензиях американ-
ских кинокомпаний на 
деньги от проката их 
фильмов в России, - 
предположил в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) ру-
ководитель Центра 
политэкономических 
исследований Васи-
лий Колташов. - Они 
лежат на специаль-
ных рублевых счетах. 
И американцы захо-
тят их забрать. Но тог-
да надо будет сделать 
и встречные шаги, вы-
годные России.

При этом эксперты 
предупреждают: не 
стоит думать, что по-
сле слов Трампа «Я ни-
чего не принес России, 
кроме горя», сразу бу-
дут сняты все барьеры 
в отношениях между 
нашими странами.

- Вероятнее всего, 
на первом этапе бу-
дут какие-то симво-
лические шаги, чтобы 
обозначить добрую 
волю, - говорит эко-
номист Денис Ракша.

Культура отмены санкций
В Америке заговорили 

о снятии антироссийских 
ограничений. От каких могут 

отказаться в первую очередь?

Москва
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Сергей СОБЯНИН:
События фестиваля «Зима в Москве»
посетили 30 млн человек

С начала декабря в рамках 
проекта «Зима в Москве» в сто-
лице провели более 53 тысяч 
мероприятий. Сюда входят как 
мелкие вроде мастер-класса 
по рукоделию или лекции об 
истории чая, так и масштабные 
праздники. Самыми любимым 
локациями стали лыжные трассы 
(особенно та, что была в «Луж-
никах», ведь ее регулярно осне-
жали) и катки. На них побывали 
62% визитеров проекта.

Не забывали москвичи и об 
участниках СВО, жителях при-
граничных регионов. Бойцам 
собирали мужские подарки 

в «Домиках добра»  - киосках, 
которые установлены на неко-
торых фестивальных площад-
ках. Детям  передали 30 тысяч 
сладких подарков. Горожане 
также присоединились к  ак-
ции «Елка  желаний». Ребятам 
из семей, которые находятся 
в трудной  жизненной ситуации, 
неравнодушные купили 1700 по-
дарков.

Удачным признали и второе 
масштабное празднование ки-
тайского Нового года. Это  про-
должение перекрестного 
празднования Годов культуры 
России  и Китая. Что интерес-
но,  когда фестиваль начался, 
телевидение Поднебесной пять 
дней кряду  рассказывало о мо-
сковских  локациях и мероприя-
тиях.

Андрей ЗОБОВ

Лидер азиатской страны 
приехал в Кремль 
с пророчеством Будды.

«ПОЛНОСТЬЮ 
ПОДДЕРЖИВАЕМ СВО»

Президент России тепло при-
ветствовал гостя и отметил, что 
25 лет назад была подписана де-
кларация между Республикой 
Союз Мьянма и Россией.

- Отношения между нашими 
странами развиваются поступа-
тельно. За прошлый год товароо-
борот вырос на 40 процентов, - 
отметил президент. - Хороший 
показатель, а потенциал у нас 
очень хороший.

В свою очередь, Мин Аун Хлайн 
назвал Россию большой и мощ-
ной страной, которая должна 
отстоять свои интересы.

- Западные страны интере-
суются Россией, потому что 
у России есть много природ-
ных ископаемых. Я уверен, что 
каждая страна должна защи-
щать себя, свой суверенитет, 
свой народ и свои интересы. 

Мы понимаем ситуацию в Рос-
сии и полностью поддержива-
ем СВО. Я уверен, что победа 
будет за вами, - сказал гость.

В ответ Путин поблагодарил 
Мьянму за поддержку на между-
народной арене.

КОРОЛЕВСКИЕ ПОДАРКИ
Отдельной темой стала ще-

дрость гостя - каждый раз Хлайн 
привозит России подарки. В 
прошлом году это были шесть 
слонят, и премьер-министр за-
метил, что долго переживал, как 
они прижились в суровом рос-
сийском климате.

- Это очень теплый подарок, 
спасибо вам за них огромное. 
Они переданы в Московский 
цирк, - сказал Путин.

В этот раз Хлайн подарил 
коллеге оригинал и копию 
старинной книги, в которой, 
как рассказал гость, содер-
жится пророчество Будды о 
российско-мьянманских от-
ношениях.

ИТОГИ ПЕРЕГОВОРОВ:
� Подписано соглашение о 

взаимном признании дипло-
мов и ученых степеней.

� Россия и Мьянма плани-
руют построить в республике 
атомную электростанцию ма-
лой мощности.

� Мин Аун Хлайн при-
нял приглашение Владимира 
Путина присутствовать на па-
раде в честь 80-летия Великой 
Победы.

� Воинский расчет Мьянмы 
примет участие в параде 9 Мая.

Премьер Мьянмы - 
Владимиру Путину:

Победа будет 
за вами!
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• 2 млн человек прокатились 
на аттракционах и каруселях.
• 270 тысяч открыток отправили 
по России и миру с площадок проекта.
• 1 млн рублей выиграла гостья, 
которая на конкурсе сняла 
с мандарина 84 см кожуры, 
не порвав
ее. • 50 тысяч гостей 

посетили бесплатные 
спортивные 
тренировки.

Се
рг

ей
 Б

О
БЫ

ЛЕ
В/

PO
O

L/
ТА

СС

По итогам встречи Владимира Путина с премьер-министром Мьянмы 
Мин Аун Хлайном было подписано соглашение 

о строительстве в республике атомной электростанции.

Андрей АБРАМОВ

Новогоднее волшебство царило 
в столице до конца февраля.

- Слоники чувствуют се-
бя великолепно, мы их уже 
показывали не только на 
пресс-конференции, но и 
на открытой репетиции,  - 
рассказал «КП» директор 
Большого Московского 
цирка Эдгард Запаш-
ный.  - Раз у президента 
спросили, отвечаю ответ-
ственно: адаптировались 
очень хорошо, несмотря 

на разницу в климате, пять 
девочек, один мальчик, все 
чувствуют себя прекрасно.

Нужно сказать, нам с 
ними очень повезло. Сло-
ники хоть и молодые, им 
4 - 5 лет сейчас, но не 
пугливые, не нервные, не 
трусливые, отлично под-
даются дрессировке и 
радуют нас. Специально 

для них мы взяли на работу 
французского дрессиров-
щика Ивана Дефоржа, 
он большой специалист по 
слонам, и вместе занима-
емся с ними. Планируем, 
что примерно через месяц 
первые два слоника будут 
уже выступать с неболь-
шим номером!

Это будет классика цир-

ка, все номера основаны 
на естественных движе-
ниях, чтобы слоникам не 
было трудно. Например, 
поднимать ноги, крутить 
пируэты, ходить перед-
ними ногами по барьеру. 
По  ходу будем добавлять 
и разнообразить, научим 
их крутить хулахуп на хо-
боте. В общем, много ин-
тересного впереди!

Александр ГАМОВ

Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» позво-
нил главному редактору «Пи-
онерской правды» Михаилу 
БАРАННИКОВУ накануне 
круглого юбилея этой дет-
ской газеты (он отмечается 
6 марта).

- Михаил, для меня 
большая неожиданность 
узнать, что «Пионерская 
правда», которую при-
выкли считать младшей 
сестрой «Комсомолки», 
на самом деле старше на 
2,5 месяца (свое 100-ле-
тие «КП» отметит 24 мая). 
Как так вышло?

- Да, «Комсомолку» немнож-
ко опередили пионеры. Пото-
му что они жаловались, что у 
взрослых есть своя «Правда», 
а у детей нет. Комсомольцы 
были терпеливее.

- «Пионерка» в детстве 
учила меня писать. Рас-
сказы мои, правда, не 
печатала, но на каждое 
письмо в редакцию я по-
лучал ответ.

- Ты прав, к письмам ребят 
в газете относились трепетно. 
Часто вопрос задают: а кто 
сейчас читает эту «Пионер-
скую правду», где эти пионе-
ры? Отвечаю: пионеры есть! 
Допустим, только в Башкирии 
300 тысяч пионеров.

- А в каких галстуках?
- У них на галстуках пчел-

ка. В 90-х, когда началось от-
рицание прежней идеологии, 
мы обратились к читателям с 

предложением придумать га-
зете новое название. Пришло 
три мешка писем! Все ребята 
просили название не менять.

- Это вы правильно сде-
лали.

- Опять же, дети сегодняш-
ние, они не как мы, а «отциф-
рованные», родились с теле-
фоном в руках.

Поэтому и наши читатели те-
перь не только газетные, но и 
цифровые. А авторы газеты - 
исключительно дети, юные 
журналисты!

- Как будете отмечать 
100-летие?

- Мы долго думали, устраи-
вать ли праздник. И договори-
лись - сейчас идет спецопера-
ция, много ребят волонтерят, 
у многих родители на СВО. И 
мы решили большой праздник 
не делать, а отметить 100-ле-
тие вместе с нашей победой, 
когда она придет.

Праздники у нас и так есть. 
Вот в весенние каникулы в 
Ижевске будет финал лыжных 
гонок на призы «Пионерской 
правды». «Пионерка»  - осно-
ватель 25 спортклубов. Это 
и «Кожаный мяч», и «Золотая 
шайба»…

- Что ж, «Комсомолка» 
поздравляет «Пионерку»! 
«Взвейтесь кострами си-
ние ночи, мы пионеры - де-
ти рабочих…» Продолже-
ние помнишь?

- «Близится эра светлых го-
дов». Придет время, и мы спо-
ем это на празднике, потому 
что это часть нашей истории, 
это не вычеркнуть.

КСТАТИ

Как поживают слонята?

«Пионерке» - 100 лет! 
А разве дашь?
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В этом номере «Комсомолка» с экспертами 
разбирает типичные финансовые ошибки 
россиян на примере известных героев книг 
(стр. 8 - 9). Мы спросили:

А вы себя с каким 
литературным персонажем 
ассоциируете?
Мария БУТИНА, депутат Госдумы, 
член Комитета по международным делам:

- Есть персонаж, который говорил: «Мир вокруг становит-
ся все чудесатее и чудесатее». Это Алиса в Стране чудес. 
С учетом моих приключений я себя ассоциирую с этой ге-
роиней (Мария несколько месяцев провела в американской 
тюрьме.  - Ред.). А еще мне импонирует разносторонность 
личности Льюиса Кэрролла, который следовал библейскому 
принципу «Будьте как дети» и всегда сохранял способность 
удивляться и быть любознательным.

Денис РАКША, экономист:
- С Маугли! Во-первых, я по первому образованию индолог, 

и творчество Киплинга мне очень близко. А еще волчицу, 
которая усыновила Маугли, звали Ракша, и меня всю жизнь 
спрашивали, почему у меня такая фамилия. У Киплинга все 
имена животных говорящие: медведь Балу - это и есть мед-
ведь, а Ракша на многих языках Индии - это защита.

Андрей ПЫЛЕВ, врач-онколог, 
главврач сети клиник:

- На ум приходят два имени: это лермонтовский Печорин 
и Эраст Фандорин. Оба персонажа в чем-то похожи - смелые, 
честные, готовые сражаться за свои убеждения. Хоть в со-
ветские времена в сочинениях Печорина и называли «лишним 
человеком», он мне все равно нравился. А Фандорин - вообще 
супермен. С ними я бы и хотел себя ассоциировать.

Лион ИЗМАЙЛОВ, писатель-сатирик, 
сценарист, артист:

- Филипок из одноименного рассказа Льва Толстого - мой 
кумир. Он с детства мне нравился и запал в душу. Этот пар-
нишка близок мне тем, что он «страсть какой ловкий». А еще 
своей популярностью. Вот вы же знаете, кто такой Филипок. 
И я знаю. И все знают. И меня все знают, поэтому я самый 
настоящий Филипок.

Виктор ЗАПРУДСКИЙ, председатель 
московской коллегии адвокатов 
«Запрудский и партнеры»:

- Всегда ассоциировал себя с Портосом. У него, помните, 
девиз: «Я дерусь, потому что я дерусь». Вот и мне в суде при-
ходится выступать и на стороне потерпевших, и на стороне 
преступников. Когда ты представляешь интересы и правых, 
и виноватых, то происходящее в суде становится схваткой 
ради схватки - дерусь, потому что дерусь.

Владимир РЕДЛИХ, читатель сайта KP.RU:
- Да ни с каким. Я - это я и остаюсь самим собой всегда. 

А качественная литература тем и хороша, что развивает лич-
ность самого читателя, чтобы не было ненужных ассоциаций 
с вымыслами.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Владимир МАЗЕНКО

Чем занимаются россияне 
по дороге на работу.

Помню, лет 20 назад эксперты 
в области технологий уверяли - на-
ступит время, и пассажиры в обще-
ственном транспорте будут держать 
в руках не газеты и книги, как сей-
час, а свои мобильники. Тогда в это 
верилось с трудом: казалось, ну 
что можно делать с этими трубка-
ми, а примитивные игры быстро на-
доедают. Нельзя же вечно змейку 
гонять. Тем более в метро.

И вот пришло оно, будущее: уже 
редко увидишь пассажира в автобу-
се или вагоне без смартфона в ру-
ках. Но что там ищут? Чем именно 
заняты они по пути на работу или 
учебу? Мы спросили об этом читате-
лей «Комсомольской правды» в соц-
сетях. Оказывается, большинство 
опрошенных по дороге на работу 
читают новости (см. «Опрос «КП»). 
На втором месте довольно неожи-
данно разместился ответ «Ничего 
не делаю». Как это «ничего» при 
живом-то смартфоне?!

- Еще лет 10 - 15 назад люди не 
были так зациклены на новостях, 
они больше смотрели и читали что-
то помимо новостной ленты. А вот 
во времена пандемии возникло яв-
ление, которое психологи называют 
думскроллингом - бесконечное и бо-
лезненное чтение негативных ново-
стей, - рассказала «Комсомольской 
правде» психолог Марина Кра-
пивная. - Когда бушевал коронави-
рус, люди испытывали повышенную 

тревожность, которая усугублялась 
самоизоляцией. Чтобы помочь себе 
справиться с тревогой, они пыта-
лись найти хоть какую-то значимую 
для себя информацию. А вообще по-
требность в получении нашим моз-
гом «плохих новостей» обусловлена 
эволюционно: лучше знать, чем не 
знать о медведе в соседней пещере 
или опасном племени в ближайшем 
лесу. Предупрежден - значит воору-
жен. Эта привычка прочно закре-

пилась, хотя она далеко не всегда 
столь оправданна, как была в годы 
карантина.

«А вот в наше время люди в ме-
тро книги читали!» - проворчат пред-
ставители старшего поколения. 
И правда, сейчас лишь 8% росси-
ян по дороге на работу листают 
старую добрую бумагу.

Однако, по мнению психолога, не 
стоит бить тревогу, что люди стали 
мало читать книг.

- Нужно учитывать, что это 
раньше информацию можно было 
почерпнуть только из печатного 
источника, - объясняет Марина Кра-
пивная. - А сегодня таких источни-
ков много и они как визуальные, 
так и аудиальные (радио, музыка. - 
Ред.). Наш телефон - это уже такой 
маленький дополнительный мозг, 
в котором есть информация на лю-
бой вкус. А кто же устоит перед 
выбором разнообразных и вкусных 

блюд в пользу тех, которые считают 
полезными некие авторитеты? Но 
лично я как психолог не вижу в этом 
ничего страшного. Мне кажется бес-
смысленным пытаться из поколения 
в поколение воспроизводить один 
и тот же сценарий. Сценарии меня-
ются. А люди в целом - нет. Каждое 
следующее поколение все равно 
набирает примерно тот же культур-
ный опыт, что и предыдущее, просто 
другими способами.

 � ЛЕКАРСТВО ОТ СКУКИ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Толя спал, Борис играл, 
Николай соцсеть листал
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ОПРОС «КП»

Опрос проходил в соцсетях 
«Комсомольской правды». Участие 
приняли 7,6 тысячи человек.

ЧТО ВЫ ЧАЩЕ ВСЕГО 
ДЕЛАЕТЕ В ТРАНСПОРТЕ 
ПО ПУТИ НА РАБОТУ?
• Читаю новости  26%
• Ничего не делаю (просто еду,  22%
смотрю в окно и т. п.) 
• Слушаю музыку или радио  16%
• Листаю соцсети, смотрю  10%
рилсы, шортсы и т. п. 
• Читаю «бумажные» книги  8%
• Сплю  7%
• Слушаю аудиокниги  6%
• Смотрю видеоролики/ 2%
фильмы/сериалы 
• Играю в игры на смартфоне  2%
• Работаю/готовлюсь 1%
 к работе (планирую 
день и т. п.) 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Лед тронулся: США 
готовы пойти на от-
мену некоторых санк-
ций против России. 
Американская пресса 
пишет, что админи-
страция Трампа пору-
чила госдепартаменту 
и минфину предста-
вить список ограни-
чений, которые могут 
быть смягчены. И уже 
в ближайшие дни 
(опять же, если верить 
американской прессе) 
отмену санкций могут 
обсудить с предста-
вителями России - на 
переговорах о норма-
лизации дипломати-
ческих и экономиче-
ских отношений между 
странами.

Общее количество 
санкций против Рос-
сии уже перевалило за 
24 тысячи. И 30% из 
них приняли именно 
американцы. Причем 
вводить ограничения 

против нас они начали 
еще в 2014 году, сра-
зу после присоедине-
ния Крыма. А после 
24 февраля 2022 года на 
нас понеслась настоя-
щая лавина санкций, 
конца-края которой не 
видно.

Вот самые значи-
тельные, по мнению 
экспертов, санкции 
со стороны США:

� запрет на постав-
ки технологий 

двойного назначения 
(к которым можно от-
нести очень многое, 
в том числе и вполне 
мирную продукцию);

� запрет на поставки 
высокотехноло-

гичного оборудования 
и технологий в добы-
вающей отрасли;

� запрет на использо-
вание карт «Мир» 

и работу с нашей На-
циональной системой 
платежных карт;

� повышение тари-
фов на наши ме-

таллы и минералы; 

� введение 200-про-
центных пошлин 

на импорт изделий из 
алюминия, произве-
денных в РФ.

- Самыми серьезны-
ми можно назвать два 
запрета. Первый каса-
ется займов, инвести-
ций и перевода денег. 
Второй - на высокотех-
нологичный импорт 
для нефтеперераба-
тывающей отрасли. 
Снятие этих санкций 
значительно облегчи-
ло бы наши взаимоот-
ношения, - рассужда-
ет директор Центра 
конъюнктурных ис-
следований Института 
статистических иссле-
дований и экономики 
знаний Высшей шко-
лы экономики Георгий 
Остапкович. - Вместе 
с тем принять санкции 
легко, а снять гораздо 
сложнее. Недоста-
точно одной подписи 
Трампа. Большинство 
санкций одобрены 
конгрессом США, он 
же должен вынести ре-
шение о снятии. А это 
не так просто, учиты-
вая, что там представ-
лена и оппозиция.

Однако и от россий-

ской стороны амери-
канцы могут ждать 
встречных шагов.

- Может, например, 
обсуждаться вопрос 
о претензиях американ-
ских кинокомпаний на 
деньги от проката их 
фильмов в России, - 
предположил в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) ру-
ководитель Центра 
политэкономических 
исследований Васи-
лий Колташов. - Они 
лежат на специаль-
ных рублевых счетах. 
И американцы захо-
тят их забрать. Но тог-
да надо будет сделать 
и встречные шаги, вы-
годные России.

При этом эксперты 
предупреждают: не 
стоит думать, что по-
сле слов Трампа «Я ни-
чего не принес России, 
кроме горя», сразу бу-
дут сняты все барьеры 
в отношениях между 
нашими странами.

- Вероятнее всего, 
на первом этапе бу-
дут какие-то симво-
лические шаги, чтобы 
обозначить добрую 
волю, - говорит эко-
номист Денис Ракша.

Культура отмены санкций
В Америке заговорили 

о снятии антироссийских 
ограничений. От каких могут 

отказаться в первую очередь?
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Сергей СОБЯНИН:
События фестиваля «Зима в Москве»
посетили 30 млн человек

С начала декабря в рамках 
проекта «Зима в Москве» в сто-
лице провели более 53 тысяч 
мероприятий. Сюда входят как 
мелкие вроде мастер-класса 
по рукоделию или лекции об 
истории чая, так и масштабные 
праздники. Самыми любимым 
локациями стали лыжные трассы 
(особенно та, что была в «Луж-
никах», ведь ее регулярно осне-
жали) и катки. На них побывали 
62% визитеров проекта.

Не забывали москвичи и об 
участниках СВО, жителях при-
граничных регионов. Бойцам 
собирали мужские подарки 

в «Домиках добра»  - киосках, 
которые установлены на неко-
торых фестивальных площад-
ках. Детям  передали 30 тысяч 
сладких подарков. Горожане 
также присоединились к  ак-
ции «Елка  желаний». Ребятам 
из семей, которые находятся 
в трудной  жизненной ситуации, 
неравнодушные купили 1700 по-
дарков.

Удачным признали и второе 
масштабное празднование ки-
тайского Нового года. Это  про-
должение перекрестного 
празднования Годов культуры 
России  и Китая. Что интерес-
но,  когда фестиваль начался, 
телевидение Поднебесной пять 
дней кряду  рассказывало о мо-
сковских  локациях и мероприя-
тиях.

Андрей ЗОБОВ

Лидер азиатской страны 
приехал в Кремль 
с пророчеством Будды.

«ПОЛНОСТЬЮ 
ПОДДЕРЖИВАЕМ СВО»

Президент России тепло при-
ветствовал гостя и отметил, что 
25 лет назад была подписана де-
кларация между Республикой 
Союз Мьянма и Россией.

- Отношения между нашими 
странами развиваются поступа-
тельно. За прошлый год товароо-
борот вырос на 40 процентов, - 
отметил президент. - Хороший 
показатель, а потенциал у нас 
очень хороший.

В свою очередь, Мин Аун Хлайн 
назвал Россию большой и мощ-
ной страной, которая должна 
отстоять свои интересы.

- Западные страны интере-
суются Россией, потому что 
у России есть много природ-
ных ископаемых. Я уверен, что 
каждая страна должна защи-
щать себя, свой суверенитет, 
свой народ и свои интересы. 

Мы понимаем ситуацию в Рос-
сии и полностью поддержива-
ем СВО. Я уверен, что победа 
будет за вами, - сказал гость.

В ответ Путин поблагодарил 
Мьянму за поддержку на между-
народной арене.

КОРОЛЕВСКИЕ ПОДАРКИ
Отдельной темой стала ще-

дрость гостя - каждый раз Хлайн 
привозит России подарки. В 
прошлом году это были шесть 
слонят, и премьер-министр за-
метил, что долго переживал, как 
они прижились в суровом рос-
сийском климате.

- Это очень теплый подарок, 
спасибо вам за них огромное. 
Они переданы в Московский 
цирк, - сказал Путин.

В этот раз Хлайн подарил 
коллеге оригинал и копию 
старинной книги, в которой, 
как рассказал гость, содер-
жится пророчество Будды о 
российско-мьянманских от-
ношениях.

ИТОГИ ПЕРЕГОВОРОВ:
� Подписано соглашение о 

взаимном признании дипло-
мов и ученых степеней.

� Россия и Мьянма плани-
руют построить в республике 
атомную электростанцию ма-
лой мощности.

� Мин Аун Хлайн при-
нял приглашение Владимира 
Путина присутствовать на па-
раде в честь 80-летия Великой 
Победы.

� Воинский расчет Мьянмы 
примет участие в параде 9 Мая.

Премьер Мьянмы - 
Владимиру Путину:

Победа будет 
за вами!
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• 2 млн человек прокатились 
на аттракционах и каруселях.
• 270 тысяч открыток отправили 
по России и миру с площадок проекта.
• 1 млн рублей выиграла гостья, 
которая на конкурсе сняла 
с мандарина 84 см кожуры, 
не порвав
ее. • 50 тысяч гостей 

посетили бесплатные 
спортивные 
тренировки.
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По итогам встречи Владимира Путина с премьер-министром Мьянмы 
Мин Аун Хлайном было подписано соглашение 

о строительстве в республике атомной электростанции.

Андрей АБРАМОВ

Новогоднее волшебство царило 
в столице до конца февраля.

- Слоники чувствуют се-
бя великолепно, мы их уже 
показывали не только на 
пресс-конференции, но и 
на открытой репетиции,  - 
рассказал «КП» директор 
Большого Московского 
цирка Эдгард Запаш-
ный.  - Раз у президента 
спросили, отвечаю ответ-
ственно: адаптировались 
очень хорошо, несмотря 

на разницу в климате, пять 
девочек, один мальчик, все 
чувствуют себя прекрасно.

Нужно сказать, нам с 
ними очень повезло. Сло-
ники хоть и молодые, им 
4 - 5 лет сейчас, но не 
пугливые, не нервные, не 
трусливые, отлично под-
даются дрессировке и 
радуют нас. Специально 

для них мы взяли на работу 
французского дрессиров-
щика Ивана Дефоржа, 
он большой специалист по 
слонам, и вместе занима-
емся с ними. Планируем, 
что примерно через месяц 
первые два слоника будут 
уже выступать с неболь-
шим номером!

Это будет классика цир-

ка, все номера основаны 
на естественных движе-
ниях, чтобы слоникам не 
было трудно. Например, 
поднимать ноги, крутить 
пируэты, ходить перед-
ними ногами по барьеру. 
По  ходу будем добавлять 
и разнообразить, научим 
их крутить хулахуп на хо-
боте. В общем, много ин-
тересного впереди!

Александр ГАМОВ

Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» позво-
нил главному редактору «Пи-
онерской правды» Михаилу 
БАРАННИКОВУ накануне 
круглого юбилея этой дет-
ской газеты (он отмечается 
6 марта).

- Михаил, для меня 
большая неожиданность 
узнать, что «Пионерская 
правда», которую при-
выкли считать младшей 
сестрой «Комсомолки», 
на самом деле старше на 
2,5 месяца (свое 100-ле-
тие «КП» отметит 24 мая). 
Как так вышло?

- Да, «Комсомолку» немнож-
ко опередили пионеры. Пото-
му что они жаловались, что у 
взрослых есть своя «Правда», 
а у детей нет. Комсомольцы 
были терпеливее.

- «Пионерка» в детстве 
учила меня писать. Рас-
сказы мои, правда, не 
печатала, но на каждое 
письмо в редакцию я по-
лучал ответ.

- Ты прав, к письмам ребят 
в газете относились трепетно. 
Часто вопрос задают: а кто 
сейчас читает эту «Пионер-
скую правду», где эти пионе-
ры? Отвечаю: пионеры есть! 
Допустим, только в Башкирии 
300 тысяч пионеров.

- А в каких галстуках?
- У них на галстуках пчел-

ка. В 90-х, когда началось от-
рицание прежней идеологии, 
мы обратились к читателям с 

предложением придумать га-
зете новое название. Пришло 
три мешка писем! Все ребята 
просили название не менять.

- Это вы правильно сде-
лали.

- Опять же, дети сегодняш-
ние, они не как мы, а «отциф-
рованные», родились с теле-
фоном в руках.

Поэтому и наши читатели те-
перь не только газетные, но и 
цифровые. А авторы газеты - 
исключительно дети, юные 
журналисты!

- Как будете отмечать 
100-летие?

- Мы долго думали, устраи-
вать ли праздник. И договори-
лись - сейчас идет спецопера-
ция, много ребят волонтерят, 
у многих родители на СВО. И 
мы решили большой праздник 
не делать, а отметить 100-ле-
тие вместе с нашей победой, 
когда она придет.

Праздники у нас и так есть. 
Вот в весенние каникулы в 
Ижевске будет финал лыжных 
гонок на призы «Пионерской 
правды». «Пионерка»  - осно-
ватель 25 спортклубов. Это 
и «Кожаный мяч», и «Золотая 
шайба»…

- Что ж, «Комсомолка» 
поздравляет «Пионерку»! 
«Взвейтесь кострами си-
ние ночи, мы пионеры - де-
ти рабочих…» Продолже-
ние помнишь?

- «Близится эра светлых го-
дов». Придет время, и мы спо-
ем это на празднике, потому 
что это часть нашей истории, 
это не вычеркнуть.

КСТАТИ

Как поживают слонята?

«Пионерке» - 100 лет! 
А разве дашь?

 � ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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В ноябре прошлого 
года в Москве сменил-
ся посол важнейшей 
страны Глобального 
Юга  - Эфиопии. Этот 
пост занял Генет Те-
шоме Жирру.

- Господин по-
сол, миновал год 
с начала членства 
Эфиопии в БРИКС. 
Вы удов летворены 
результа тами?

- Эфиопия призна-
тельна всем странам  - 
членам этой группы, 
включая Россию, за 
поддержку. Это важно 
для нашего экономиче-
ского развития, ведь 
БРИКС сегодня вносит 
наибольший вклад в 
рост мирового ВВП и 
объединяет 46% насе-
ления Земли. А еще это 
прекрасная возможность честного 
разговора о международных про-
цессах вместе с близкими по духу 
странами.

- У нас до сих пор не так мно-
го знают об Эфиопии - подели-
тесь, пожалуйста, зачем туда 
стоит ехать?

- Эфиопия - одно из древнейших 
государств Земли со множеством 
объектов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО  - например, церковью 
Святого Георгия в Лалибэле, ко-
торая вырублена древними масте-

рами в цельном камне. 
Туристы могут увидеть 
средневековые двор-
цы и башни Гондэра и 
уникальный Аксумский 
обелиск. У нас краси-
вейшая природа, а бла-
годаря мягкому клима-
ту  - 20 - 25 градусов 
круглый год  - можно 

даже не включать 
кондиционер!

- 1 марта была 
годовщина битвы 
при Адуа, когда 
эфиопская армия 
при поддержке 
русских сразилась 
с итальянскими за-
хватчиками…

- Российско-эфи-
опские связи уходят 
корнями в XIX век. 
Во время того ита-
льянского вторжения 

в 1896 году русские пришли в Эфи-
опию, чтобы поддержать африкан-
цев, ваши медики ухаживали за 
нашими ранеными. Контакты про-
должились и в советское время. 
В этом году российско-эфиопским 
отношениям исполняется 127 лет! 
(В битве при Адуа на стороне им-
ператора Менелика II сражались 
добровольцы из России по главе 
с Николаем Леонтьевым, дворяни-
ном, путешественником, который 
помог сформировать эфиопскую 
регулярную армию. - Ред.)

Посол Республики Бу-
рунди в России Жозеф 
Нкурунзиза замечает: «За-
падные государства наложи-
ли на Россию санкции. Но в 
целом это никак не влияет 
на отношения между нашими 
странами».

После саммита «Рос-
сия  - Африка» в 2023 году 
Бурунди и Россия заклю-
чили важные 
договорен ности. 
«Можно выде-
лить соглаше-
ние по мирно-
му атому. Мы в 
Бурунди сейчас 
активно занима-
емся этим во-
просом, готовим 
кадры, которые 
будут проходить 
обучение в Рос-
сии»,  - говорит 
дипломат.

-  Бурунди 
была заинте-
ресована в от-
крытии у се-
бя филиалов 
российских вузов. 
Как продвигается этот 
вопрос?

- Мы действительно заин-
тересованы, работаем над 
этим и ждем Россию для бо-
лее конкретных переговоров 
по существу.

- Мир стремительно ме-
няется. Как Бурунди оце-
нивает глобальные сдвиги 
в международных отно-
шениях?

- Хорошо, что 
эти изменения 
происходят. Одно-
полярный мир ста-
новится многопо-
лярным. Появляется 
взаимо уважение, 
понимание. Мы не 
можем этому не радоваться.

Бурунди исторически бы-
ла страной неприсоединения. 

Мы сотруднича-
ем со страной 
в целом, а не 
с конкретными 
политиками. По-
этому смена 
администрации 
в США для нас 
мало что меняет 
в этом плане.

- Что Бу-
рунди может 
предложить 
российскому 
туристу?

- У нас есть 
озеро Танганьи-
ка, второе по 
глубине в мире 
после Байкала. 

В Бурунди находятся истоки 
двух великих рек, Нила и Кон-
го. В национальных парках 
обитают шимпанзе, антилопы 
и сотни видов птиц. От вида 
водопадов Кагера захватыва-
ет дух, а традиционные шоу 
наших барабанщиков  - про-
сто магия. Наша страна пока 
не наводнена туристами. Это 
дает возможность увидеть 
настоящую Африку без толп 
путешественников.

Из 49 миллионов уган-
дийцев полтора миллиона - 
православные. Правосла-
вие распространялось в 
Уганде с двадцатых годов 
прошлого века усилиями 
местных жителей, которые 
хотели создать новую Аф-
риканскую церковь, сво-
бодную от расизма.

Часть угандийских ве-
рующих принадлежит к 
приходам экзархата РПЦ. 
В столице Уганды Кампа-
ле строятся большой ком-
плекс Русской православ-
ной церкви и русский Центр 
науки и культуры, рассказа-
ла временная поверен-
ная в делах Республики 
Уганда в России Джор-
джина Накавомбе.

- Байден грозил Уган-
де санкциями из-за 
ужесточения законода-

тельства об ЛГБТ. 
(Движение призна-
но экстремистским 
и запрещено в Рос-
сии.  - Ред.) Вери-
те, что при Трампе 
ситуация изме-
нится?

- Мы сами решаем, какую 
политику проводить. Преж-
няя администрация США 
решила оказать на нас 
давление. Но у нас много 
других партнеров: Россия, 
Китай, Индия, Бразилия, 
африканские страны.

Когда на нас начали да-
вить, мы не стали изменять 
своим убеждениям, а нача-
ли искать другие возмож-
ности для сотрудничества. 
Конечно, мы надеемся, 
что администрация Трам-
па изменит подход США 
к этому вопросу и нало-

женные ограничения будут 
сняты.

- Могут ли Россия и 
Уганда или, если брать 
шире, страны Глобаль-
ного Юга сформировать 
общий международный 
фронт для защиты тра-
диционных ценностей?

- Конечно, это было бы 
правильно. В любой стране 
есть свои нормы и культу-
ра, которую надо защищать
и отстаивать. Поэтому мы 
рады, что Россия поддер-
живает Уганду, а Уганда 
поддерживает Россию.

Дипломатия

На круглом столе выступила онлайн 
младшая дочь президента Уганды Йовери 
Мусевени - Диана Камунту Мусевени, 
основательница туркомпании Age Safaris: 
«Туризм приносит почти 7,6% ВВП Уган-

ды. Эти доходы позволяют нам сохранять 
дикую природу, включая редкие виды 
животных - горных горилл и шимпанзе. Их 
численность начала восстанавливаться».

На фото: Диана с отцом.

Александр КУДЕЛЯ, Эдвард ЧЕСНОКОВ

В редакции «Комсомолки» на круглом столе клуба Vostok 
собрались дипломаты из Африки. Они подробно рассказывали 
про местный туризм. А «на полях» мы расспросили гостей о 
том, как развиваются отношения наших государств.

СПРАВКА «КП»:
Население Эфио-

пии: 129  млн чело-
век, из них 43% - пра-
вославные (местная 
православная цер-
ковь  - одна из древ-
нейших в мире). Сто-
лица: Аддис-Абеба. 
Языки: амхарский, 
оромо, сомали, афар, 
тигринья. Страна не 
была колонией.

СПРАВКА «КП»:
Население Бурунди: 

14 млн человек. Сто-
лица: Гитега. Языки: 
кирунди, француз-
ский, английский. Не-
зависимость от Бель-
гии: 1962 г.
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БУРУНДИ: 

Танганьика - почти Байкал
«Ждем переговоров 
о филиалах российских вузов»

Гостья круглого стола - 
Пришес Чимфвембе Мвамба 

Нгома из Замбии, модель 
и студентка российского вуза. 

ЭФИОПИЯ: 

Что дало членство в БРИКС
«Возможность честного разговора»
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СПРАВКА «КП»:
Угандийские языки: английский, 

суахили, луганда. Независимость 
от Великобритании: 1962 г.

Африканский горизонт
Представители 
жаркого континента 
рассказали о связях 
с Россией.

УГАНДА: 

Православные купола
«Мы не стали изменять 
своим убеждениям»

Москва
www.kp.ru4  05.03.2025 

БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА «КАЗАКА»
«Ангел» и «Кореец» - два друга, два 

снайпера-разведчика. Всегда рабо-
тают вместе: один стреляет, другой 
корректирует и прикрывает. Они - 
элитные бойцы отряда «Рысь» 8-й 
разведывательно-штурмовой бри-
гады Добровольческого корпуса. Их 
отправляют выполнять задачи, за 
которые мало кто возьмется.

В отряде «Рысь» есть штурмовики, 
снайперы, медики, саперы, мино-
метчики. А эти двое - все одновре-
менно, как герои боевика - владеют 
всеми видами оружия, если нужно, 
идут на штурм, не нужно - работа-
ют хоть с трех километров. При этом 
часть работы обходится вообще без 
стрельбы - это разведка: подбираются 
вплотную к противнику или ходят в 
глубокий тыл, как невидимки или 
призраки. При этом умеют пользо-
ваться беспилотниками, и каждый 
боец в их группе умеет. 

У друзей-снайперов есть благодар-
ность от министра обороны - за слож-
нейшую задачу еще под Изюмом: 
противник тогда «не давал дышать» 
нашим бойцам, а снайперы за два 
часа уничтожили двух пулеметчиков 
и бронеавтомобиль «Казак».

«Кореец», командир взвода развед-
ки (он на самом деле кореец), ро-
дился в Узбекистане. В Донбассе с 
2015 года.

А «Ангел»... Он воюет на одной 
ноге, вторую потерял в бою. Такие 
ранения многие тяжело пережива-
ют - списываются из армии, пьют. 
А вот «Ангел» вернулся и командует 
группой огневой поддержки, выходит 
на боевые задания и даже занимается 
антиснайперской борьбой (а это за-
дача высшей сложности).

ВТОРОГО ШАНСА НЕ ДАЮТ
«Ангел» потерял ногу в 2023-м под 

Соледаром - выбивали противника 
из лесопосадки, в итоге заняли ее и 
должны были продержаться 3 часа, 
пока не подтянется резерв. Но он не 
пришел, а противник начал контра-
таку и лупил по посадке минометами 
и танком. Три наката бойцы отбили, 
но почти все получили тяжелые ра-
нения и контузии - оказалось, что 
окопы, которые заняли наши пар-
ни, были заранее пристрелянными 
вэсэушниками, чтобы сидевшие в 
них украинские мобилизованные не 
могли отойти или сдаться. Пришлось 
копать новые окопы под сильнейшим 
вражеским огнем.

Раненых нужно эвакуировать, но 
легко отойти не удалось. «Ангел» лич-
но растаскивал бойцов по кустам, 
прятал от противника. Но прилетев-
шая мина лишила его ноги, а нахо-
дящегося рядом бойца… Командова-
ние группой взял на себя заместитель 
«Ангела» с позывным «Харьков». Он 
же вытащил всех раненых, включая 
командира, теряющего сознание.

«Ангел» поправился и вернулся в 
строй уже на протезе. Продолжает 
командовать группой, сам отбира-

ет в нее бойцов и готовит их. 
Причем учит не просто мет-
ко стрелять, а рассчитывать 
траекторию пули, деривацию 
(отклонение) и все остальное.

- На дистанции 600 метров 
бывает 2 - 3 ветра в разном 
направлении, - объясняет он 
мне. - Чтобы понять, куда они 
дуют и как повлияют на выстрел, 
можно наблюдать за колыханием тра-
вы, листьев или ветоши, валяющейся 
повсюду. Тот же мираж! Во время 
жары воздух плавает, как в пустыне, 
по его колебаниям тоже можно опре-
делить ветер.

Человек, не знающий этих пре-
мудростей, тоже может потянуть за 
спусковой крючок. Но главное - по-
разить цель. Противник, скорее всего, 
второго шанса не даст - в ответ начнет 
стрелять всем, чем может.

Большую часть времени снайпер 
наблюдает. Он может затаиться на 
несколько дней, выискивая законо-
мерности в поведении противника: в 
определенное время тот выходит по 
нужде или над окопом появляется 
дымочек (ага, курит).

Разобравшись, кто из бойцов про-
тивника на какой позиции находится, 
где пулемет, а где гранатомет, снай-
пер готовит 2 - 3 лежки, с которых 
будет работать. Важно сделать один 
точный выстрел и тихо уйти на дру-
гую позицию.

И нужно заранее предупредить 
пехоту, что будет работать снайпер. 
Чтобы бойцы не напугались, увидев 
на пороге блиндажа существо в мох-
натой накидке. Но без подробностей, 
чтобы информация случайно не ушла 
противнику.

ПОНИМАЮТ ДРУГ ДРУГА 
ПО ВЗГЛЯДУ

- Все думают, что снайпер просто 
всех убивает. Но прежде чем сделать 
выстрел, он анализирует, - объяс-
няет «Кореец». - Если цель убрать 
командира противника, ведется 

 наблюдение. Один солдат копает 
окоп, другой руками машет. Кто 
главнее? Тот, кто машет. Его и нуж-
но убрать.

- Снайперы и минеры - самые нехо-
рошие люди на поле боя, - усмехается 
«Ангел». - У них фантазия нестан-
дартная. Никогда не знаешь, откуда 
они вылезут и что тебе подсунут.

- Дроны повлияли на работу снай-
перов? Ведь даже просто добраться 
до передовой стало сложно! - спра-
шиваю я.

- Раньше было сложно, - согла-
шается «Ангел». - Нам было тяжело 
угнаться за всеми, кто против нас 
воюет. Но сейчас мы взяли инициа-
тиву в свои руки. И уже наши дроны 
их гонят.

«Ангел» и «Кореец» общаются мол-
ча. Понимают друг друга по взгляду, 
жестам, движению бровей. Сами ре-
шают, кто будет первым номером, 
кто вторым. Первый работает, второй 
смотрит в трубу и ведет корректиров-
ку. Пуля только вылетела, а коррек-
тировщик по ее полету уже видит, по-
падет она в цель или нет. И сообщает, 
если нужно сделать второй выстрел.

Стрелок видит только цель. Кор-
ректировщик следит за тем, что про-
исходит вокруг, чтобы к двойке снай-
перов никто не подобрался с тыла. 
Хотя если засада длительная, то все 
пространство за позицией миниру-
ется светошумовыми или боевыми 
гранатами. Хотя был случай под Из-
юмом, когда противник прошел ми-
мо всего в 3 метрах. А шуметь было 
нельзя. Пришлось затаиться и ждать.

- Бывает, когда слышишь, что при-
казывают сделать, волосы встают ды-

бом, мурашки бегут, - признается 
«Ангел». - Мы идем и, казалось бы, 
невыполнимую задачу выполняем. 
Следующую нарезают в два раза хуже, 
чем предыдущая. А третья еще хуже. 
Но нам пока везло.

НА ПОЛИГОНЕ ЕЛЕ ВЫЖИВАЮТ
«Ангел» вспоминает, как однажды 

испугался по-настоящему. Нужно 
было заминировать дорогу. Он на-
тянул растяжку, начал привязывать 
проволоку и вдруг увидел, как чека 
от мины выскочила из гнезда, реза-

чок вошел в тонкую свинцовую 
пластину замедлителя, еще се-
кунда - и раздался бы взрыв… 
«Ангел» сам не помнит, каким 
чудом воткнул назад чеку и, 
лишь вернувшись обратно в 
часть, осознал, что произошло.

Кстати, «Ангел» и «Кореец» 
не сразу стали друзьями. Го-
ворят, поначалу чуть не убили 
друг друга. Но, пройдя вместе 
столько боевых задач, стали 

друзьями не разлей вода. Вроде 
членов семьи.

Сам «Ангел» с Херсонщины, 
жил в районе Голой Пристани. 
Познакомился с девчонкой из 
Луганска, приехавшей летом 
погостить у своей бабушки:

- Я тогда карате занимался, был 
кандидатом в мастера спорта. Тре-
нировались с ребятами у меня дома, в 
большой комнате. И вот мы выходим 
после тренировки со двора, и я вижу 
ее, она с подружкой черную сморо-
дину в баночку собирает. Я понял, 
что это судьба.

«Ангел» влюбился и уехал за своей 
невестой в Луганск. Ему тогда было 
18 лет. Сейчас ему 45. Он счастливо 
женат, воспитывает сына и дочь. Вот 
только своих родных из Голой Приста-
ни с 2014 года практически не видел. В 
начале СВО умер отец, потом средний 
брат. Прошло несколько месяцев, и 
умерла мать. Старший брат пропал, 
и где сейчас - неизвестно. А у самого 
«Ангела» 10 контузий и инвалидность.

Терять родных тяжело. Поэтому его 
нынешняя семья - «Кореец» и парни 
из отряда.

- Потеряв ногу, я дал себе слово, 
что сделаю всё, чтобы не видеть своих 
бойцов в подобном состоянии, - го-
ворит он. - На полигоне они у меня 
просто «умирают». Каждую минуту 
я даю им задание. И считаю, что это 
правильно. Попасть в мою группу 
сложно. Отбор серьезный. Но мы бе-
рем к себе только духовитых людей, 
какими остаемся сами.

Бывает, какого-нибудь армейского 
качка приходится отсеять, не выдер-
живает передовой, страшно. А иной 
раз придет зеленый пацан 19 лет, без 
боевого опыта. Ты-то куда?! А он от-
вечает: «Брата недавно убили. Не хочу 
оставаться в стороне. Хочу за Родину 
стоять, чтобы перед отцом стыдно 
не было». Как такого не услышишь? 
«Ангел» берет парня и ведет на поли-
гон, на первое серьезное испытание.

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 

Специальный репортаж
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«Кореец» и «Ангел» 
вместе и в расположении, 

и на боевом задании. 
Здесь они ближе любых 
родственников - должны 

понимать друг друга 
даже без слов и взглядов. 

Цена ошибки - жизнь. 
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Сначала чуть не поубивали друг друга, 
а теперь семья«Ангел» 

и «Кореец» 
выполняют задачи, 

за которые не берутся другие.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Россия
www.kp.ru
 05.03.2025 
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В ноябре прошлого 
года в Москве сменил-
ся посол важнейшей 
страны Глобального 
Юга  - Эфиопии. Этот 
пост занял Генет Те-
шоме Жирру.

- Господин по-
сол, миновал год 
с начала членства 
Эфиопии в БРИКС. 
Вы удов летворены 
результа тами?

- Эфиопия призна-
тельна всем странам  - 
членам этой группы, 
включая Россию, за 
поддержку. Это важно 
для нашего экономиче-
ского развития, ведь 
БРИКС сегодня вносит 
наибольший вклад в 
рост мирового ВВП и 
объединяет 46% насе-
ления Земли. А еще это 
прекрасная возможность честного 
разговора о международных про-
цессах вместе с близкими по духу 
странами.

- У нас до сих пор не так мно-
го знают об Эфиопии - подели-
тесь, пожалуйста, зачем туда 
стоит ехать?

- Эфиопия - одно из древнейших 
государств Земли со множеством 
объектов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО  - например, церковью 
Святого Георгия в Лалибэле, ко-
торая вырублена древними масте-

рами в цельном камне. 
Туристы могут увидеть 
средневековые двор-
цы и башни Гондэра и 
уникальный Аксумский 
обелиск. У нас краси-
вейшая природа, а бла-
годаря мягкому клима-
ту  - 20 - 25 градусов 
круглый год  - можно 

даже не включать 
кондиционер!

- 1 марта была 
годовщина битвы 
при Адуа, когда 
эфиопская армия 
при поддержке 
русских сразилась 
с итальянскими за-
хватчиками…

- Российско-эфи-
опские связи уходят 
корнями в XIX век. 
Во время того ита-
льянского вторжения 

в 1896 году русские пришли в Эфи-
опию, чтобы поддержать африкан-
цев, ваши медики ухаживали за 
нашими ранеными. Контакты про-
должились и в советское время. 
В этом году российско-эфиопским 
отношениям исполняется 127 лет! 
(В битве при Адуа на стороне им-
ператора Менелика II сражались 
добровольцы из России по главе 
с Николаем Леонтьевым, дворяни-
ном, путешественником, который 
помог сформировать эфиопскую 
регулярную армию. - Ред.)

Посол Республики Бу-
рунди в России Жозеф 
Нкурунзиза замечает: «За-
падные государства наложи-
ли на Россию санкции. Но в 
целом это никак не влияет 
на отношения между нашими 
странами».

После саммита «Рос-
сия  - Африка» в 2023 году 
Бурунди и Россия заклю-
чили важные 
договорен ности. 
«Можно выде-
лить соглаше-
ние по мирно-
му атому. Мы в 
Бурунди сейчас 
активно занима-
емся этим во-
просом, готовим 
кадры, которые 
будут проходить 
обучение в Рос-
сии»,  - говорит 
дипломат.

-  Бурунди 
была заинте-
ресована в от-
крытии у се-
бя филиалов 
российских вузов. 
Как продвигается этот 
вопрос?

- Мы действительно заин-
тересованы, работаем над 
этим и ждем Россию для бо-
лее конкретных переговоров 
по существу.

- Мир стремительно ме-
няется. Как Бурунди оце-
нивает глобальные сдвиги 
в международных отно-
шениях?

- Хорошо, что 
эти изменения 
происходят. Одно-
полярный мир ста-
новится многопо-
лярным. Появляется 
взаимо уважение, 
понимание. Мы не 
можем этому не радоваться.

Бурунди исторически бы-
ла страной неприсоединения. 

Мы сотруднича-
ем со страной 
в целом, а не 
с конкретными 
политиками. По-
этому смена 
администрации 
в США для нас 
мало что меняет 
в этом плане.

- Что Бу-
рунди может 
предложить 
российскому 
туристу?

- У нас есть 
озеро Танганьи-
ка, второе по 
глубине в мире 
после Байкала. 

В Бурунди находятся истоки 
двух великих рек, Нила и Кон-
го. В национальных парках 
обитают шимпанзе, антилопы 
и сотни видов птиц. От вида 
водопадов Кагера захватыва-
ет дух, а традиционные шоу 
наших барабанщиков  - про-
сто магия. Наша страна пока 
не наводнена туристами. Это 
дает возможность увидеть 
настоящую Африку без толп 
путешественников.

Из 49 миллионов уган-
дийцев полтора миллиона - 
православные. Правосла-
вие распространялось в 
Уганде с двадцатых годов 
прошлого века усилиями 
местных жителей, которые 
хотели создать новую Аф-
риканскую церковь, сво-
бодную от расизма.

Часть угандийских ве-
рующих принадлежит к 
приходам экзархата РПЦ. 
В столице Уганды Кампа-
ле строятся большой ком-
плекс Русской православ-
ной церкви и русский Центр 
науки и культуры, рассказа-
ла временная поверен-
ная в делах Республики 
Уганда в России Джор-
джина Накавомбе.

- Байден грозил Уган-
де санкциями из-за 
ужесточения законода-

тельства об ЛГБТ. 
(Движение призна-
но экстремистским 
и запрещено в Рос-
сии.  - Ред.) Вери-
те, что при Трампе 
ситуация изме-
нится?

- Мы сами решаем, какую 
политику проводить. Преж-
няя администрация США 
решила оказать на нас 
давление. Но у нас много 
других партнеров: Россия, 
Китай, Индия, Бразилия, 
африканские страны.

Когда на нас начали да-
вить, мы не стали изменять 
своим убеждениям, а нача-
ли искать другие возмож-
ности для сотрудничества. 
Конечно, мы надеемся, 
что администрация Трам-
па изменит подход США 
к этому вопросу и нало-

женные ограничения будут 
сняты.

- Могут ли Россия и 
Уганда или, если брать 
шире, страны Глобаль-
ного Юга сформировать 
общий международный 
фронт для защиты тра-
диционных ценностей?

- Конечно, это было бы 
правильно. В любой стране 
есть свои нормы и культу-
ра, которую надо защищать
и отстаивать. Поэтому мы 
рады, что Россия поддер-
живает Уганду, а Уганда 
поддерживает Россию.

Дипломатия

На круглом столе выступила онлайн 
младшая дочь президента Уганды Йовери 
Мусевени - Диана Камунту Мусевени, 
основательница туркомпании Age Safaris: 
«Туризм приносит почти 7,6% ВВП Уган-

ды. Эти доходы позволяют нам сохранять 
дикую природу, включая редкие виды 
животных - горных горилл и шимпанзе. Их 
численность начала восстанавливаться».

На фото: Диана с отцом.

Александр КУДЕЛЯ, Эдвард ЧЕСНОКОВ

В редакции «Комсомолки» на круглом столе клуба Vostok 
собрались дипломаты из Африки. Они подробно рассказывали 
про местный туризм. А «на полях» мы расспросили гостей о 
том, как развиваются отношения наших государств.

СПРАВКА «КП»:
Население Эфио-

пии: 129  млн чело-
век, из них 43% - пра-
вославные (местная 
православная цер-
ковь  - одна из древ-
нейших в мире). Сто-
лица: Аддис-Абеба. 
Языки: амхарский, 
оромо, сомали, афар, 
тигринья. Страна не 
была колонией.

СПРАВКА «КП»:
Население Бурунди: 

14 млн человек. Сто-
лица: Гитега. Языки: 
кирунди, француз-
ский, английский. Не-
зависимость от Бель-
гии: 1962 г.
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БУРУНДИ: 

Танганьика - почти Байкал
«Ждем переговоров 
о филиалах российских вузов»

Гостья круглого стола - 
Пришес Чимфвембе Мвамба 

Нгома из Замбии, модель 
и студентка российского вуза. 

ЭФИОПИЯ: 

Что дало членство в БРИКС
«Возможность честного разговора»
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СПРАВКА «КП»:
Угандийские языки: английский, 

суахили, луганда. Независимость 
от Великобритании: 1962 г.

Африканский горизонт
Представители 
жаркого континента 
рассказали о связях 
с Россией.

УГАНДА: 

Православные купола
«Мы не стали изменять 
своим убеждениям»
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БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА «КАЗАКА»
«Ангел» и «Кореец» - два друга, два 

снайпера-разведчика. Всегда рабо-
тают вместе: один стреляет, другой 
корректирует и прикрывает. Они - 
элитные бойцы отряда «Рысь» 8-й 
разведывательно-штурмовой бри-
гады Добровольческого корпуса. Их 
отправляют выполнять задачи, за 
которые мало кто возьмется.

В отряде «Рысь» есть штурмовики, 
снайперы, медики, саперы, мино-
метчики. А эти двое - все одновре-
менно, как герои боевика - владеют 
всеми видами оружия, если нужно, 
идут на штурм, не нужно - работа-
ют хоть с трех километров. При этом 
часть работы обходится вообще без 
стрельбы - это разведка: подбираются 
вплотную к противнику или ходят в 
глубокий тыл, как невидимки или 
призраки. При этом умеют пользо-
ваться беспилотниками, и каждый 
боец в их группе умеет. 

У друзей-снайперов есть благодар-
ность от министра обороны - за слож-
нейшую задачу еще под Изюмом: 
противник тогда «не давал дышать» 
нашим бойцам, а снайперы за два 
часа уничтожили двух пулеметчиков 
и бронеавтомобиль «Казак».

«Кореец», командир взвода развед-
ки (он на самом деле кореец), ро-
дился в Узбекистане. В Донбассе с 
2015 года.

А «Ангел»... Он воюет на одной 
ноге, вторую потерял в бою. Такие 
ранения многие тяжело пережива-
ют - списываются из армии, пьют. 
А вот «Ангел» вернулся и командует 
группой огневой поддержки, выходит 
на боевые задания и даже занимается 
антиснайперской борьбой (а это за-
дача высшей сложности).

ВТОРОГО ШАНСА НЕ ДАЮТ
«Ангел» потерял ногу в 2023-м под 

Соледаром - выбивали противника 
из лесопосадки, в итоге заняли ее и 
должны были продержаться 3 часа, 
пока не подтянется резерв. Но он не 
пришел, а противник начал контра-
таку и лупил по посадке минометами 
и танком. Три наката бойцы отбили, 
но почти все получили тяжелые ра-
нения и контузии - оказалось, что 
окопы, которые заняли наши пар-
ни, были заранее пристрелянными 
вэсэушниками, чтобы сидевшие в 
них украинские мобилизованные не 
могли отойти или сдаться. Пришлось 
копать новые окопы под сильнейшим 
вражеским огнем.

Раненых нужно эвакуировать, но 
легко отойти не удалось. «Ангел» лич-
но растаскивал бойцов по кустам, 
прятал от противника. Но прилетев-
шая мина лишила его ноги, а нахо-
дящегося рядом бойца… Командова-
ние группой взял на себя заместитель 
«Ангела» с позывным «Харьков». Он 
же вытащил всех раненых, включая 
командира, теряющего сознание.

«Ангел» поправился и вернулся в 
строй уже на протезе. Продолжает 
командовать группой, сам отбира-

ет в нее бойцов и готовит их. 
Причем учит не просто мет-
ко стрелять, а рассчитывать 
траекторию пули, деривацию 
(отклонение) и все остальное.

- На дистанции 600 метров 
бывает 2 - 3 ветра в разном 
направлении, - объясняет он 
мне. - Чтобы понять, куда они 
дуют и как повлияют на выстрел, 
можно наблюдать за колыханием тра-
вы, листьев или ветоши, валяющейся 
повсюду. Тот же мираж! Во время 
жары воздух плавает, как в пустыне, 
по его колебаниям тоже можно опре-
делить ветер.

Человек, не знающий этих пре-
мудростей, тоже может потянуть за 
спусковой крючок. Но главное - по-
разить цель. Противник, скорее всего, 
второго шанса не даст - в ответ начнет 
стрелять всем, чем может.

Большую часть времени снайпер 
наблюдает. Он может затаиться на 
несколько дней, выискивая законо-
мерности в поведении противника: в 
определенное время тот выходит по 
нужде или над окопом появляется 
дымочек (ага, курит).

Разобравшись, кто из бойцов про-
тивника на какой позиции находится, 
где пулемет, а где гранатомет, снай-
пер готовит 2 - 3 лежки, с которых 
будет работать. Важно сделать один 
точный выстрел и тихо уйти на дру-
гую позицию.

И нужно заранее предупредить 
пехоту, что будет работать снайпер. 
Чтобы бойцы не напугались, увидев 
на пороге блиндажа существо в мох-
натой накидке. Но без подробностей, 
чтобы информация случайно не ушла 
противнику.

ПОНИМАЮТ ДРУГ ДРУГА 
ПО ВЗГЛЯДУ

- Все думают, что снайпер просто 
всех убивает. Но прежде чем сделать 
выстрел, он анализирует, - объяс-
няет «Кореец». - Если цель убрать 
командира противника, ведется 

 наблюдение. Один солдат копает 
окоп, другой руками машет. Кто 
главнее? Тот, кто машет. Его и нуж-
но убрать.

- Снайперы и минеры - самые нехо-
рошие люди на поле боя, - усмехается 
«Ангел». - У них фантазия нестан-
дартная. Никогда не знаешь, откуда 
они вылезут и что тебе подсунут.

- Дроны повлияли на работу снай-
перов? Ведь даже просто добраться 
до передовой стало сложно! - спра-
шиваю я.

- Раньше было сложно, - согла-
шается «Ангел». - Нам было тяжело 
угнаться за всеми, кто против нас 
воюет. Но сейчас мы взяли инициа-
тиву в свои руки. И уже наши дроны 
их гонят.

«Ангел» и «Кореец» общаются мол-
ча. Понимают друг друга по взгляду, 
жестам, движению бровей. Сами ре-
шают, кто будет первым номером, 
кто вторым. Первый работает, второй 
смотрит в трубу и ведет корректиров-
ку. Пуля только вылетела, а коррек-
тировщик по ее полету уже видит, по-
падет она в цель или нет. И сообщает, 
если нужно сделать второй выстрел.

Стрелок видит только цель. Кор-
ректировщик следит за тем, что про-
исходит вокруг, чтобы к двойке снай-
перов никто не подобрался с тыла. 
Хотя если засада длительная, то все 
пространство за позицией миниру-
ется светошумовыми или боевыми 
гранатами. Хотя был случай под Из-
юмом, когда противник прошел ми-
мо всего в 3 метрах. А шуметь было 
нельзя. Пришлось затаиться и ждать.

- Бывает, когда слышишь, что при-
казывают сделать, волосы встают ды-

бом, мурашки бегут, - признается 
«Ангел». - Мы идем и, казалось бы, 
невыполнимую задачу выполняем. 
Следующую нарезают в два раза хуже, 
чем предыдущая. А третья еще хуже. 
Но нам пока везло.

НА ПОЛИГОНЕ ЕЛЕ ВЫЖИВАЮТ
«Ангел» вспоминает, как однажды 

испугался по-настоящему. Нужно 
было заминировать дорогу. Он на-
тянул растяжку, начал привязывать 
проволоку и вдруг увидел, как чека 
от мины выскочила из гнезда, реза-

чок вошел в тонкую свинцовую 
пластину замедлителя, еще се-
кунда - и раздался бы взрыв… 
«Ангел» сам не помнит, каким 
чудом воткнул назад чеку и, 
лишь вернувшись обратно в 
часть, осознал, что произошло.

Кстати, «Ангел» и «Кореец» 
не сразу стали друзьями. Го-
ворят, поначалу чуть не убили 
друг друга. Но, пройдя вместе 
столько боевых задач, стали 

друзьями не разлей вода. Вроде 
членов семьи.

Сам «Ангел» с Херсонщины, 
жил в районе Голой Пристани. 
Познакомился с девчонкой из 
Луганска, приехавшей летом 
погостить у своей бабушки:

- Я тогда карате занимался, был 
кандидатом в мастера спорта. Тре-
нировались с ребятами у меня дома, в 
большой комнате. И вот мы выходим 
после тренировки со двора, и я вижу 
ее, она с подружкой черную сморо-
дину в баночку собирает. Я понял, 
что это судьба.

«Ангел» влюбился и уехал за своей 
невестой в Луганск. Ему тогда было 
18 лет. Сейчас ему 45. Он счастливо 
женат, воспитывает сына и дочь. Вот 
только своих родных из Голой Приста-
ни с 2014 года практически не видел. В 
начале СВО умер отец, потом средний 
брат. Прошло несколько месяцев, и 
умерла мать. Старший брат пропал, 
и где сейчас - неизвестно. А у самого 
«Ангела» 10 контузий и инвалидность.

Терять родных тяжело. Поэтому его 
нынешняя семья - «Кореец» и парни 
из отряда.

- Потеряв ногу, я дал себе слово, 
что сделаю всё, чтобы не видеть своих 
бойцов в подобном состоянии, - го-
ворит он. - На полигоне они у меня 
просто «умирают». Каждую минуту 
я даю им задание. И считаю, что это 
правильно. Попасть в мою группу 
сложно. Отбор серьезный. Но мы бе-
рем к себе только духовитых людей, 
какими остаемся сами.

Бывает, какого-нибудь армейского 
качка приходится отсеять, не выдер-
живает передовой, страшно. А иной 
раз придет зеленый пацан 19 лет, без 
боевого опыта. Ты-то куда?! А он от-
вечает: «Брата недавно убили. Не хочу 
оставаться в стороне. Хочу за Родину 
стоять, чтобы перед отцом стыдно 
не было». Как такого не услышишь? 
«Ангел» берет парня и ведет на поли-
гон, на первое серьезное испытание.

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 

Специальный репортаж
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«Кореец» и «Ангел» 
вместе и в расположении, 

и на боевом задании. 
Здесь они ближе любых 
родственников - должны 

понимать друг друга 
даже без слов и взглядов. 

Цена ошибки - жизнь. 
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Сначала чуть не поубивали друг друга, 
а теперь семья«Ангел» 

и «Кореец» 
выполняют задачи, 

за которые не берутся другие.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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 �  Реестр НОПРИЗ: 
nrs.nopriz.ru

 �  Реестр НОСТРОЙ: 
reestr.nostroy.ru

Обратите также внима-
ние, как долго находится 
выбранная организация на 
рынке, полистайте соцсети, 
почитайте отзывы о работе 
ее специалистов (важно, что-
бы они имели необходимые 
сертификаты и опыт в стро-
ительной экспертизе). Еще 
лучше, если услугами компа-
нии пользовался кто-то из ва-
ших знакомых и остался ими 
доволен.

Хорошие специалисты мо-
гут обнаружить такие недо-
статки, на которые вы ни-
когда в жизни не обратили 
бы внимания. Средняя цена 
экспертизы квартиры в Мо-
скве - 120 - 130 рублей за ква-
дратный метр, но компании 
обычно устанавливают мини-
мальную ставку в 5 - 7 тысяч 
рублей. Проверяют обычно 
все - от подъезда до водопро-
вода.

Эксперты, например, 
должны убедиться, что лифт 
подключен и работает, холл 
оштукатурен и покрашен, по-
чтовые ящики висят, двери и 
окна в вашей квартире уста-
новлены правильно, розет-
ки не искрят, кран не течет и 
т. п. Конечно, вы можете не 
приглашать специалистов, а 
пройтись по всем пунктам са-
мостоятельно (см. «Чек-лист 
«КП»).

- Есть недостатки, кото-
рые при приемке квартиры с 
отделкой могут обнаружить 
себя только через несколько 
месяцев. Например, если не-
качественно заделаны швы 
на фасаде, зимой в комнате 
будет низкая температура, 
могут промерзать стены. А 
квартиру вы могли прини-
мать летом, и это себя никак 
не проявляло. Опытный экс-
перт сразу знает, где могут 
быть проблемы, - рассказал 
«Комсомольской правде» 
основатель компании Mr. 
Nadzor Артем Зиборов.

ЭФФЕКТ ДЕФЕКТНОЙ 
ВЕДОМОСТИ

Все обнаруженные недо-
делки нужно зафиксировать 
в так называемой дефектной 
ведомости (или акте) при ос-
мотре квартиры. Бланк такой 
ведомости с реквизитами 
обычно есть у застройщика. 
В него и следует по пунктам 
вписать все претензии. Свои 
типовые бланки предостав-
ляют и компании, специали-
зирующиеся на экспертизе, 
но сделать это можно даже 
на обычном листке бумаги.

Дефекты могут быть суще-
ственными и несуществен-
ными. Существенные - это 

те, из-за которых жить в квар-
тире невозможно. Скажем, 
отсутствует положенная по 
договору сантехника или на 
стенах не предусмотренная 
никаким договором плесень.

Существенные и несуще-
ственные недостатки нужно 
зафиксировать в дефектной 
ведомости - по закону у стро-
ителей будет два месяца на их 
устранение. Если вы обнару-
жили существенный дефект, 
торопиться подписывать акт 
приема-передачи квартиры 
не нужно - добивайтесь его 
исправления.

- Застройщики обычно не 
отказываются что-то исправ-
лять. Но проблема в том, что у 
них бывает недостаточно ра-
бочих рук для этого, - говорит 
Артем Зиборов. - Когда сда-
ется объект, а это может быть 
квартир 500, у них могут ра-
ботать 1 - 2 дежурные брига-
ды по 5 - 8 человек в каждой, 
которые бегают и исправляют 
дефекты и просто не успевают 
все закончить в положенные 
сроки. Кстати, по нашим на-
блюдениям, в последние 3 - 
4 года исправлять недочеты 
стали гораздо лучше.

КОГДА СУД ДА ДЕЛО
Бывают ситуации, когда 

между строителями и поку-
пателем не возникает пони-
мания, тогда споры решают-

ся в суде.
- В таком случае прово-

дится досудебная эксперти-
за, чтобы не только зафик-
сировать недоделки, но и 
составить смету, по которой 
можно определить сумму 
претензий, - объясняет Ар-
тем Зиборов.

Досудебную экспертизу 
проводят те же фирмы, ко-
торые отыскивают дефекты 
в отделке.

- Такие услуги стоят от 20 
тысяч рублей за документ, 
который будет снабжен сот-
ней-другой фотографий и 
необходимыми расчетами, - 
добавляет Зиборов.

А еще в последнее время 
новоселы все чаще прибе-
гают к услугам нотариусов, 
которые выезжают на объект 
(за отдельную плату) и фик-
сируют в своем заключении 

те недочеты, которые поку-
патели обнаружили самосто-
ятельно. Этот документ, как 
заверяют в Нотариальной па-
лате, обладает повышенной 
доказательственной силой и 
увеличивает шансы на успех 
в суде.

- Современный многоквар-
тирный дом - это огромные 
площади, сотни квартир, 
и недостатки всегда найти 
можно, - рассказал президент 
Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Ан-
тон Глушков. - Но часто люди 
не ждут, пока застройщики 
что-то исправят, и обраща-
ются в суд, чтобы получить 
денежную компенсацию.

По словам Антона Глуш-
кова, эта практика превра-
тилась в бизнес: юристы 
разбрасывают по почтовым 
ящикам свои визитки и убеж-

дают новоселов, что те в лю-
бом случае ничего не теряют, 
а деньги отсудить смогут.

- Потом эксперты заходят в 
квартиру, - продолжает Антон 
Глушков, - находят какие-то 
дефекты, реальные или псев-
до. Например, берут правил́о, 
обнаруживают какую-то не-
ровность на стене, а в своем 
заключении пишут, что яко-
бы не выровнена вся площадь 
стены. Ведь тут проблема еще 
и в том, что строительная экс-
пертиза у нас никак не ре-
гламентирована и в качестве 
эксперта может выступать 
любой человек, имеющий 
строительное образование.

Однако Константин Апре-
лев не согласен с обвинени-
ями принципиальных кли-
ентов в потребительском 
терроризме.

- В своих претензиях по-
купатели могут опираться 
исключительно на строи-
тельные нормы и правила, 
СНиПы, - говорит эксперт. - 
Другое дело, что некоторые 
застройщики отвыкли сдавать 

жилье, которое соот-
ветствует этим нормам. 
Но потребители имеют 
полное право получить 
квартиру надлежащего 
качества. Ведь именно 
потребители и оплачи-
вают строительство.

Кстати, как поясни-
ли нам эксперты, с ян-
варя этого года начали 
действовать поправки 
в Федеральный закон 
214-ФЗ «Об участии в 
долевом строительстве». 
Согласно этим поправ-
кам, если объект не со-
ответствует заявленным 
стандартам, компенса-
ция клиенту не может 
превышать 3% от цены 
договора долевого уча-
стия. То есть если квар-
тира стоит 8 млн рублей, 
то максимальная ком-
пенсация по суду - 240 
тысяч. Это наверня-
ка поумерит аппетиты 
компаний, которые ве-
дут судебные тяжбы за 
определенный процент 
от будущей компенса-
ции. А значит, и исков 
станет меньше.
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Если вам надоел ваш брак, 
а развестись не хватает духа, 

начните ремонт - 
гласит народная мудрость.

Входная дверь
Несколько раз откройте и за-

кройте ее: дверь не должна про-
седать, скрипеть и т. п. Приот-
кройте ее и посмотрите, как она 
себя ведет: если начнет сама 
закрываться или открываться, 
это явный дефект. В квартире 
с отделкой аналогичным спо-
собом следует проверить меж-
комнатные двери.
Пол

Он должен быть ровным 
(проверить это можно с по-
мощью уровня для выявления 
перепадов) и без трещин. Ес-
ли отделка чистовая, то под 
покрытием не должно быть 
пустот - пол не должен про-
гибаться под ногами.
Потолок

Должен быть ровным и со-
ответствовать высоте, ука-
занной в договоре.
Стены

Также должны быть ровны-
ми - проверяют это с помо-
щью уровня для выявления 
перепадов. Если они ошту-
катурены, то лучше заранее 
узнать у застройщика класс 
штукатурки и прочитать ин-

формацию о том, какие откло-
нения будут считаться нормой, 
а какие - дефектом.
Окна

На стеклах и рамах не долж-
но быть царапин. Убедитесь, 
что окна не заедают. Резиновые 
уплотнители должны прилегать 
плотно, обеспечивая герметич-
ность.
Электрика

Розеток и выключателей 
должно быть не меньше, чем 
указано в договоре. Проверьте 
их исправность (вставив, напри-
мер, зарядку от смартфона).
Водоснабжение и 
канализация

Проверьте напор воды, ис-
правность работы сантехники 
(если в квартире чистовая от-
делка). Посмотрите, нет ли на 
трубах подтеков.
Отопление

Радиаторы не должны течь. 
Проверьте, надежно ли они при-
соединены к стене.
Вентиляция

Поднесите к вентиляцион-
ному отверстию зажженную 
спичку или зажигалку - пламя 
должно немного затягивать.

Все недостатки должны быть 
зафиксированы в дефектном акте. 
Затем этот документ передается 
представителю застройщика, 
но оставьте себе его копию, чтобы потом 
сверить все исправления по пунктам. 
У застройщика есть 60 дней, 
чтобы все устранить.
Предположим, что этот 
срок истек, но часть дефектов 
не исправлена. Застройщик 
при этом считает их несущественными, 
а вы по-прежнему не подписываете акт 
приема-передачи. Тогда застройщик может 
решить, что вы намеренно уклоняетесь от 
приемки. В таком случае по истечении двух 
месяцев он вправе составить 
односторонний акт о передаче объекта 
в вашу собственность. И вам нужно будет 
либо принять это, либо обращаться в суд. 
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А если есть 
дефекты

Все недочеты необходимо зафиксировать. 
В квартире без отделки дефекты на полу, 
стенах или потолке помечают 
с помощью маркера или карандаша. 
Их лучше сфотографировать, чтобы 
после исправлений не пропустить 
проблемные участки. В квартире 
с ремонтом достаточно 
ограничиться фотографиями дефектов 
(без пометок на стенах и т. п.).

Что нужно обязательно проверить

Это мы еще легко     отделали!

ЧЕК-ЛИСТ «КП»

03.03.2025

Россия
www.kp.ru6

Владимир МАЗЕНКО

«Ремонт невозможно за-
кончить, его можно только 
прекратить» - об этом зна-
ет каждый, кто хотя бы од-
нажды имел неосторожность 
его начать (фраза эта, кста-
ти, не народная, а принад-
лежит перу Михаила Жва-
нецкого, с чьей легкой руки 
и стала крылатой). Однако, 
если вам посчастливилось 
обзавестись новой кварти-
рой, обойтись без доделок-
переделок никак не полу-
чится.

Точнее, это раньше не по-
лучалось. А сейчас можно 
подобрать себе новое жи-
лье уже с готовым ремонтом. 
Например, в Москве больше 
половины новостроек про-
дается именно с чистовой 
отделкой. То есть квартира 
сдается в буквальном смысле 
под ключ. На полу паркет 
или ламинат, на стенах обои, 
в сан узлах сантехника. Заво-
зи мебель, технику и живи!

Однако чистовая отделка 
имеет не только плюсы, но 
и минусы. Давайте выясним, 
в каких случаях лучше за-
няться ремонтом самосто-
ятельно, а в каких выбрать 
готовый вариант.

КОМУ ПОДОЙДЕТ
- Количество предложений 

новых квартир с отделкой - 
как предчистовой, так и чи-
стовой - увеличивалось все 
последние годы вплоть до се-
редины 2024-го, - рассказал 
«КП» основатель, почетный 
член Российской гильдии ри-
элторов Константин Апрелев.

Лишь в последние полгода 
застройщики начали сокра-
щать количество таких пред-
ложений.

- Причины здесь следу-
ющие. Во-первых, не хва-
тает рабочей силы, и она 
обходится теперь дороже. 
А значит, и квартиры с от-
делкой становятся дороже, 
чем еще совсем недавно. 
Во-вторых, если говорить о 
жилье в массовом сегменте, 

его покупатели вынуждены 
максимально экономить. И 
застройщики реагируют на 
эти тенденции, сокращая ко-
личество квартир с отдел-
кой, - объясняет Константин 
Апрелев.

Тем не менее чистовая 
отделка в новостройках по-
прежнему пользуется спро-
сом. Ведь тратиться на ре-
монт покупателям нового 
жилья в любом случае при-
дется. А тут все связанные с 
ремонтом хлопоты ложатся 
на плечи строителей.

Такой формат удобен тем, 
кто изначально приобретает 
квартиру под сдачу в арен-
ду: мелкие недочеты и ти-
повой дизайн в таком случае 
не особенно смущает хозяев 
жилья.

Еще один важный плюс - 
экономия денег.

- Застройщики, заключая 
договоры на покупку боль-
шого объема строительных 
и отделочных материалов и 
на проведение работ с под-
рядчиками, получают мате-
риалы и услуги по оптовым 
ценам, - рассказывает Кон-
стантин Апрелев.

ПОДВОДНЫЕ 
КАМНИ

1 Качество 
материалов

Стремясь сократить расхо-
ды, застройщик выбирает ма-
териалы подешевле. Дешевые 
обои, линолеум, сантехника, 
розетки - все это может быть 
такого качества, что в бли-
жайшие два-три года многое 
придется менять.

2 Качество
отделки

Даже если застройщик 
очень хочет сделать ремонт на 
высоком уровне, он не в со-
стоянии проконтролировать 
работы в каждой квартире, а 
проверяет их выборочно. И 
подрядчики (ремонтные бри-
гады, которые застройщик 
нанимает для отделки квар-
тир) этим нередко пользуют-
ся. Качество работы - одно из 
самых слабых мест в кварти-
рах с готовой отделкой.

3 Стандартные 
решения мешают

Набор предложений от за-
стройщика ограничен: обыч-
но это 2 - 4 варианта отдел-

ки на выбор. И касаются 
они не только цвета обоев, 
но и установки розеток, вы-
вода коммуникаций под бы-
товую технику (стиральную 
машину, например) и т. п. В 
результате подбирать мебель 
в комнаты и на кухню нужно 
уже с оглядкой на то, где уста-
новлены в квартире розетки 
и выключатели, чтобы не за-
крыть их ненароком диваном 
или шкафом.

КАК РЕШАТЬ 
КОНФЛИКТЫ

Квартира - это тоже товар. 
И согласно закону «О за-
щите прав потребителей» и 
Гражданскому кодексу, по-
купатель имеет право на его 
безопасность, проверку ка-
чества, а также на ремонт, 
обмен, снижение стоимости 
или возврат.

Поэтому при приемке квар-
тиры нужно быть очень вни-
мательными.

- Процентов 70 - 80 людей, 
которые месяцами и года-
ми ждали нового жилья, не 
уделяют должного внима-
ния вопросам качества. И 
недобросовестные строите-

ли этим активно пользуют-
ся, - говорит Константин 
Апрелев. - Поэтому считаю 
вполне нормальной практи-
кой, если люди обращаются к 
специалистам, которые выяв-
ляют разного рода недоделки 
во время приемки квартиры 
и грамотно оформляют пре-
тензии к застройщику.

Застройщики, кстати, как 
могут борются с приглашен-
ными экспертами. Бывает, 
что даже не пускают их на 
приемку квартиры, ссыла-
ясь на свои внутренние пра-
вила (ведь пока квартира не 
передана клиенту, она при-
надлежит застройщику). 
Компании, оказывающие 
экспертные услуги, об этом 
знают. И могут попросить 
будущих хозяев квартиры 
оформить на своего предста-
вителя заверенную у нотариу-
са доверенность на приемку 
квартиры. Тогда отказать им 
в доступе к объекту ну никак 
нельзя.

Найти компании, спе-
циализирующиеся на такой 
экспертизе, нетрудно. По-
пробуйте, например, вбить в 
поисковик фразу «Приемка 
квартир в новостройках». Но 
выбирая из десятков вариан-
тов, убедитесь, что компания 
внесена в реестр Националь-
ного объединения специали-
стов в области инженерных 
изысканий и архитектурно-
строительного проектирова-
ния (НОПРИЗ) или в реестр 
Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ). Так 
положено по закону. Прове-
рить это можно на сайтах ор-
ганизаций:

Квартирный 
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Приемка 
квартиры у 

застройщика 
- целая наука, 

обращать 
внимание нужно 

на каждую 
деталь. Ведь 

многие недоделки 
могут проявиться 

через месяцы, 
а то и годы.

Это мы еще легко     отделали!

ЦЕННЫЕ СОВЕТЫ

ПРИНИМАЕМ 
КВАРТИРУ 
В НОВОСТРОЙКЕ
Как подготовиться

1 2 3
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Договаривайтесь 
с представителем 
застройщика 
о встрече в первой 
половине дня, пока 
на улице светло. 
При хорошем 
освещении больше 
шансов увидеть 
все недочеты.

Накануне встречи следует перечитать 
договор о покупке жилья. Обратите внимание 
на общую площадь квартиры, планировку 
и высоту потолков. В ходе строительства 
эти параметры могли измениться. 
Чтобы определить площадь, измерьте все 
помещения вдоль стен в длину и ширину 
и запишите эти данные в плане квартиры. 
Прекрасно, если вы захватили его с собой 
в распечатанном виде (желательно на листе 
формата A3). Проверьте, соответствуют ли 
все площади заявленным.

Возьмите с собой на приемку кого-то из друзей, 
родственников, а еще лучше пригласите 
специалиста (строительного эксперта или 
нотариуса). Дополнительный человек поможет 
не упустить детали, а специалист их правильно 
зафиксирует в дефектной ведомости. 
Конечно, сделать это вы можете 
и самостоятельно. Но если, 
например, площадь квартиры 
окажется на полквадрата меньше 
заявленной, определить это 
без специального оборудования сложно.

Новые 
квартиры все 

чаще продаются 
с уже готовым 

ремонтом. 
Выгодно ли 
брать такое 

жилье и на что 
стоит обратить 

внимание 
покупателям?
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 �  Реестр НОПРИЗ: 
nrs.nopriz.ru

 �  Реестр НОСТРОЙ: 
reestr.nostroy.ru

Обратите также внима-
ние, как долго находится 
выбранная организация на 
рынке, полистайте соцсети, 
почитайте отзывы о работе 
ее специалистов (важно, что-
бы они имели необходимые 
сертификаты и опыт в стро-
ительной экспертизе). Еще 
лучше, если услугами компа-
нии пользовался кто-то из ва-
ших знакомых и остался ими 
доволен.

Хорошие специалисты мо-
гут обнаружить такие недо-
статки, на которые вы ни-
когда в жизни не обратили 
бы внимания. Средняя цена 
экспертизы квартиры в Мо-
скве - 120 - 130 рублей за ква-
дратный метр, но компании 
обычно устанавливают мини-
мальную ставку в 5 - 7 тысяч 
рублей. Проверяют обычно 
все - от подъезда до водопро-
вода.

Эксперты, например, 
должны убедиться, что лифт 
подключен и работает, холл 
оштукатурен и покрашен, по-
чтовые ящики висят, двери и 
окна в вашей квартире уста-
новлены правильно, розет-
ки не искрят, кран не течет и 
т. п. Конечно, вы можете не 
приглашать специалистов, а 
пройтись по всем пунктам са-
мостоятельно (см. «Чек-лист 
«КП»).

- Есть недостатки, кото-
рые при приемке квартиры с 
отделкой могут обнаружить 
себя только через несколько 
месяцев. Например, если не-
качественно заделаны швы 
на фасаде, зимой в комнате 
будет низкая температура, 
могут промерзать стены. А 
квартиру вы могли прини-
мать летом, и это себя никак 
не проявляло. Опытный экс-
перт сразу знает, где могут 
быть проблемы, - рассказал 
«Комсомольской правде» 
основатель компании Mr. 
Nadzor Артем Зиборов.

ЭФФЕКТ ДЕФЕКТНОЙ 
ВЕДОМОСТИ

Все обнаруженные недо-
делки нужно зафиксировать 
в так называемой дефектной 
ведомости (или акте) при ос-
мотре квартиры. Бланк такой 
ведомости с реквизитами 
обычно есть у застройщика. 
В него и следует по пунктам 
вписать все претензии. Свои 
типовые бланки предостав-
ляют и компании, специали-
зирующиеся на экспертизе, 
но сделать это можно даже 
на обычном листке бумаги.

Дефекты могут быть суще-
ственными и несуществен-
ными. Существенные - это 

те, из-за которых жить в квар-
тире невозможно. Скажем, 
отсутствует положенная по 
договору сантехника или на 
стенах не предусмотренная 
никаким договором плесень.

Существенные и несуще-
ственные недостатки нужно 
зафиксировать в дефектной 
ведомости - по закону у стро-
ителей будет два месяца на их 
устранение. Если вы обнару-
жили существенный дефект, 
торопиться подписывать акт 
приема-передачи квартиры 
не нужно - добивайтесь его 
исправления.

- Застройщики обычно не 
отказываются что-то исправ-
лять. Но проблема в том, что у 
них бывает недостаточно ра-
бочих рук для этого, - говорит 
Артем Зиборов. - Когда сда-
ется объект, а это может быть 
квартир 500, у них могут ра-
ботать 1 - 2 дежурные брига-
ды по 5 - 8 человек в каждой, 
которые бегают и исправляют 
дефекты и просто не успевают 
все закончить в положенные 
сроки. Кстати, по нашим на-
блюдениям, в последние 3 - 
4 года исправлять недочеты 
стали гораздо лучше.

КОГДА СУД ДА ДЕЛО
Бывают ситуации, когда 

между строителями и поку-
пателем не возникает пони-
мания, тогда споры решают-

ся в суде.
- В таком случае прово-

дится досудебная эксперти-
за, чтобы не только зафик-
сировать недоделки, но и 
составить смету, по которой 
можно определить сумму 
претензий, - объясняет Ар-
тем Зиборов.

Досудебную экспертизу 
проводят те же фирмы, ко-
торые отыскивают дефекты 
в отделке.

- Такие услуги стоят от 20 
тысяч рублей за документ, 
который будет снабжен сот-
ней-другой фотографий и 
необходимыми расчетами, - 
добавляет Зиборов.

А еще в последнее время 
новоселы все чаще прибе-
гают к услугам нотариусов, 
которые выезжают на объект 
(за отдельную плату) и фик-
сируют в своем заключении 

те недочеты, которые поку-
патели обнаружили самосто-
ятельно. Этот документ, как 
заверяют в Нотариальной па-
лате, обладает повышенной 
доказательственной силой и 
увеличивает шансы на успех 
в суде.

- Современный многоквар-
тирный дом - это огромные 
площади, сотни квартир, 
и недостатки всегда найти 
можно, - рассказал президент 
Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Ан-
тон Глушков. - Но часто люди 
не ждут, пока застройщики 
что-то исправят, и обраща-
ются в суд, чтобы получить 
денежную компенсацию.

По словам Антона Глуш-
кова, эта практика превра-
тилась в бизнес: юристы 
разбрасывают по почтовым 
ящикам свои визитки и убеж-

дают новоселов, что те в лю-
бом случае ничего не теряют, 
а деньги отсудить смогут.

- Потом эксперты заходят в 
квартиру, - продолжает Антон 
Глушков, - находят какие-то 
дефекты, реальные или псев-
до. Например, берут правил́о, 
обнаруживают какую-то не-
ровность на стене, а в своем 
заключении пишут, что яко-
бы не выровнена вся площадь 
стены. Ведь тут проблема еще 
и в том, что строительная экс-
пертиза у нас никак не ре-
гламентирована и в качестве 
эксперта может выступать 
любой человек, имеющий 
строительное образование.

Однако Константин Апре-
лев не согласен с обвинени-
ями принципиальных кли-
ентов в потребительском 
терроризме.

- В своих претензиях по-
купатели могут опираться 
исключительно на строи-
тельные нормы и правила, 
СНиПы, - говорит эксперт. - 
Другое дело, что некоторые 
застройщики отвыкли сдавать 

жилье, которое соот-
ветствует этим нормам. 
Но потребители имеют 
полное право получить 
квартиру надлежащего 
качества. Ведь именно 
потребители и оплачи-
вают строительство.

Кстати, как поясни-
ли нам эксперты, с ян-
варя этого года начали 
действовать поправки 
в Федеральный закон 
214-ФЗ «Об участии в 
долевом строительстве». 
Согласно этим поправ-
кам, если объект не со-
ответствует заявленным 
стандартам, компенса-
ция клиенту не может 
превышать 3% от цены 
договора долевого уча-
стия. То есть если квар-
тира стоит 8 млн рублей, 
то максимальная ком-
пенсация по суду - 240 
тысяч. Это наверня-
ка поумерит аппетиты 
компаний, которые ве-
дут судебные тяжбы за 
определенный процент 
от будущей компенса-
ции. А значит, и исков 
станет меньше.
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Если вам надоел ваш брак, 
а развестись не хватает духа, 

начните ремонт - 
гласит народная мудрость.

Входная дверь
Несколько раз откройте и за-

кройте ее: дверь не должна про-
седать, скрипеть и т. п. Приот-
кройте ее и посмотрите, как она 
себя ведет: если начнет сама 
закрываться или открываться, 
это явный дефект. В квартире 
с отделкой аналогичным спо-
собом следует проверить меж-
комнатные двери.
Пол

Он должен быть ровным 
(проверить это можно с по-
мощью уровня для выявления 
перепадов) и без трещин. Ес-
ли отделка чистовая, то под 
покрытием не должно быть 
пустот - пол не должен про-
гибаться под ногами.
Потолок

Должен быть ровным и со-
ответствовать высоте, ука-
занной в договоре.
Стены

Также должны быть ровны-
ми - проверяют это с помо-
щью уровня для выявления 
перепадов. Если они ошту-
катурены, то лучше заранее 
узнать у застройщика класс 
штукатурки и прочитать ин-

формацию о том, какие откло-
нения будут считаться нормой, 
а какие - дефектом.
Окна

На стеклах и рамах не долж-
но быть царапин. Убедитесь, 
что окна не заедают. Резиновые 
уплотнители должны прилегать 
плотно, обеспечивая герметич-
ность.
Электрика

Розеток и выключателей 
должно быть не меньше, чем 
указано в договоре. Проверьте 
их исправность (вставив, напри-
мер, зарядку от смартфона).
Водоснабжение и 
канализация

Проверьте напор воды, ис-
правность работы сантехники 
(если в квартире чистовая от-
делка). Посмотрите, нет ли на 
трубах подтеков.
Отопление

Радиаторы не должны течь. 
Проверьте, надежно ли они при-
соединены к стене.
Вентиляция

Поднесите к вентиляцион-
ному отверстию зажженную 
спичку или зажигалку - пламя 
должно немного затягивать.

Все недостатки должны быть 
зафиксированы в дефектном акте. 
Затем этот документ передается 
представителю застройщика, 
но оставьте себе его копию, чтобы потом 
сверить все исправления по пунктам. 
У застройщика есть 60 дней, 
чтобы все устранить.
Предположим, что этот 
срок истек, но часть дефектов 
не исправлена. Застройщик 
при этом считает их несущественными, 
а вы по-прежнему не подписываете акт 
приема-передачи. Тогда застройщик может 
решить, что вы намеренно уклоняетесь от 
приемки. В таком случае по истечении двух 
месяцев он вправе составить 
односторонний акт о передаче объекта 
в вашу собственность. И вам нужно будет 
либо принять это, либо обращаться в суд. 
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А если есть 
дефекты

Все недочеты необходимо зафиксировать. 
В квартире без отделки дефекты на полу, 
стенах или потолке помечают 
с помощью маркера или карандаша. 
Их лучше сфотографировать, чтобы 
после исправлений не пропустить 
проблемные участки. В квартире 
с ремонтом достаточно 
ограничиться фотографиями дефектов 
(без пометок на стенах и т. п.).

Что нужно обязательно проверить

Это мы еще легко     отделали!

ЧЕК-ЛИСТ «КП»
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Владимир МАЗЕНКО

«Ремонт невозможно за-
кончить, его можно только 
прекратить» - об этом зна-
ет каждый, кто хотя бы од-
нажды имел неосторожность 
его начать (фраза эта, кста-
ти, не народная, а принад-
лежит перу Михаила Жва-
нецкого, с чьей легкой руки 
и стала крылатой). Однако, 
если вам посчастливилось 
обзавестись новой кварти-
рой, обойтись без доделок-
переделок никак не полу-
чится.

Точнее, это раньше не по-
лучалось. А сейчас можно 
подобрать себе новое жи-
лье уже с готовым ремонтом. 
Например, в Москве больше 
половины новостроек про-
дается именно с чистовой 
отделкой. То есть квартира 
сдается в буквальном смысле 
под ключ. На полу паркет 
или ламинат, на стенах обои, 
в сан узлах сантехника. Заво-
зи мебель, технику и живи!

Однако чистовая отделка 
имеет не только плюсы, но 
и минусы. Давайте выясним, 
в каких случаях лучше за-
няться ремонтом самосто-
ятельно, а в каких выбрать 
готовый вариант.

КОМУ ПОДОЙДЕТ
- Количество предложений 

новых квартир с отделкой - 
как предчистовой, так и чи-
стовой - увеличивалось все 
последние годы вплоть до се-
редины 2024-го, - рассказал 
«КП» основатель, почетный 
член Российской гильдии ри-
элторов Константин Апрелев.

Лишь в последние полгода 
застройщики начали сокра-
щать количество таких пред-
ложений.

- Причины здесь следу-
ющие. Во-первых, не хва-
тает рабочей силы, и она 
обходится теперь дороже. 
А значит, и квартиры с от-
делкой становятся дороже, 
чем еще совсем недавно. 
Во-вторых, если говорить о 
жилье в массовом сегменте, 

его покупатели вынуждены 
максимально экономить. И 
застройщики реагируют на 
эти тенденции, сокращая ко-
личество квартир с отдел-
кой, - объясняет Константин 
Апрелев.

Тем не менее чистовая 
отделка в новостройках по-
прежнему пользуется спро-
сом. Ведь тратиться на ре-
монт покупателям нового 
жилья в любом случае при-
дется. А тут все связанные с 
ремонтом хлопоты ложатся 
на плечи строителей.

Такой формат удобен тем, 
кто изначально приобретает 
квартиру под сдачу в арен-
ду: мелкие недочеты и ти-
повой дизайн в таком случае 
не особенно смущает хозяев 
жилья.

Еще один важный плюс - 
экономия денег.

- Застройщики, заключая 
договоры на покупку боль-
шого объема строительных 
и отделочных материалов и 
на проведение работ с под-
рядчиками, получают мате-
риалы и услуги по оптовым 
ценам, - рассказывает Кон-
стантин Апрелев.

ПОДВОДНЫЕ 
КАМНИ

1 Качество 
материалов

Стремясь сократить расхо-
ды, застройщик выбирает ма-
териалы подешевле. Дешевые 
обои, линолеум, сантехника, 
розетки - все это может быть 
такого качества, что в бли-
жайшие два-три года многое 
придется менять.

2 Качество
отделки

Даже если застройщик 
очень хочет сделать ремонт на 
высоком уровне, он не в со-
стоянии проконтролировать 
работы в каждой квартире, а 
проверяет их выборочно. И 
подрядчики (ремонтные бри-
гады, которые застройщик 
нанимает для отделки квар-
тир) этим нередко пользуют-
ся. Качество работы - одно из 
самых слабых мест в кварти-
рах с готовой отделкой.

3 Стандартные 
решения мешают

Набор предложений от за-
стройщика ограничен: обыч-
но это 2 - 4 варианта отдел-

ки на выбор. И касаются 
они не только цвета обоев, 
но и установки розеток, вы-
вода коммуникаций под бы-
товую технику (стиральную 
машину, например) и т. п. В 
результате подбирать мебель 
в комнаты и на кухню нужно 
уже с оглядкой на то, где уста-
новлены в квартире розетки 
и выключатели, чтобы не за-
крыть их ненароком диваном 
или шкафом.

КАК РЕШАТЬ 
КОНФЛИКТЫ

Квартира - это тоже товар. 
И согласно закону «О за-
щите прав потребителей» и 
Гражданскому кодексу, по-
купатель имеет право на его 
безопасность, проверку ка-
чества, а также на ремонт, 
обмен, снижение стоимости 
или возврат.

Поэтому при приемке квар-
тиры нужно быть очень вни-
мательными.

- Процентов 70 - 80 людей, 
которые месяцами и года-
ми ждали нового жилья, не 
уделяют должного внима-
ния вопросам качества. И 
недобросовестные строите-

ли этим активно пользуют-
ся, - говорит Константин 
Апрелев. - Поэтому считаю 
вполне нормальной практи-
кой, если люди обращаются к 
специалистам, которые выяв-
ляют разного рода недоделки 
во время приемки квартиры 
и грамотно оформляют пре-
тензии к застройщику.

Застройщики, кстати, как 
могут борются с приглашен-
ными экспертами. Бывает, 
что даже не пускают их на 
приемку квартиры, ссыла-
ясь на свои внутренние пра-
вила (ведь пока квартира не 
передана клиенту, она при-
надлежит застройщику). 
Компании, оказывающие 
экспертные услуги, об этом 
знают. И могут попросить 
будущих хозяев квартиры 
оформить на своего предста-
вителя заверенную у нотариу-
са доверенность на приемку 
квартиры. Тогда отказать им 
в доступе к объекту ну никак 
нельзя.

Найти компании, спе-
циализирующиеся на такой 
экспертизе, нетрудно. По-
пробуйте, например, вбить в 
поисковик фразу «Приемка 
квартир в новостройках». Но 
выбирая из десятков вариан-
тов, убедитесь, что компания 
внесена в реестр Националь-
ного объединения специали-
стов в области инженерных 
изысканий и архитектурно-
строительного проектирова-
ния (НОПРИЗ) или в реестр 
Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ). Так 
положено по закону. Прове-
рить это можно на сайтах ор-
ганизаций:
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Приемка 
квартиры у 

застройщика 
- целая наука, 

обращать 
внимание нужно 

на каждую 
деталь. Ведь 

многие недоделки 
могут проявиться 

через месяцы, 
а то и годы.

Это мы еще легко     отделали!

ЦЕННЫЕ СОВЕТЫ

ПРИНИМАЕМ 
КВАРТИРУ 
В НОВОСТРОЙКЕ
Как подготовиться

1 2 3
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Договаривайтесь 
с представителем 
застройщика 
о встрече в первой 
половине дня, пока 
на улице светло. 
При хорошем 
освещении больше 
шансов увидеть 
все недочеты.

Накануне встречи следует перечитать 
договор о покупке жилья. Обратите внимание 
на общую площадь квартиры, планировку 
и высоту потолков. В ходе строительства 
эти параметры могли измениться. 
Чтобы определить площадь, измерьте все 
помещения вдоль стен в длину и ширину 
и запишите эти данные в плане квартиры. 
Прекрасно, если вы захватили его с собой 
в распечатанном виде (желательно на листе 
формата A3). Проверьте, соответствуют ли 
все площади заявленным.

Возьмите с собой на приемку кого-то из друзей, 
родственников, а еще лучше пригласите 
специалиста (строительного эксперта или 
нотариуса). Дополнительный человек поможет 
не упустить детали, а специалист их правильно 
зафиксирует в дефектной ведомости. 
Конечно, сделать это вы можете 
и самостоятельно. Но если, 
например, площадь квартиры 
окажется на полквадрата меньше 
заявленной, определить это 
без специального оборудования сложно.

Новые 
квартиры все 

чаще продаются 
с уже готовым 

ремонтом. 
Выгодно ли 
брать такое 

жилье и на что 
стоит обратить 

внимание 
покупателям?
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 � КОШЕЛЕК

Ну и роза у тебя, Шарапов!
Окончание. 

Начало < стр. 1.
- Налог на прибыль уве-

личился с 20% до 25%,  - 
объясняет исполнительный   
директор Национальной 
ассоциации цветоводов 
Виктория Крылова.  - Вы-
росла  и  себестоимость 
цветочной продукции, это 
связано с подорожанием 
света, газа…

А еще бросается в глаза 
сильное подорожание тюль-
панов . Которые, между про-
чим, возглавляют топ про-
даж накануне 8 Марта. Если 
розы подорожали «всего» на 

12%, то тюльпаны - на 25%! 
Почему так сильно-то?

- Тюльпан  - гордость рос-
сийского цветочного про-
изводства. Отечественные 
производители смогли почти 
полностью заместить импорт. 
И все с удовольствием отмеча-
ют их очень высокое качество. 
Но из-за санкций произошли 
сбои в поставках посадочно-
го материала: мы до сих пор 
выращиваем эти цветы из 
голландской луковицы, кото-
рую стало сложнее привоз-
ить. Производители были вы-
нуждены закупать материал у 
новых поставщиков по высо-

ким ценам. Это и сказалось на 
конечной стоимости цветка, - 
говорит Виктория Крылова.

Подорожание цветов к 8 
Марта нужно воспринимать 
как природное явление, со-
ветует председатель Союза 
потребителей России Петр 
Шелищ. К тому же после 
праздников цены обязатель-
но снизятся.

- Ведь надо будет продать 
то, что выращено. А спрос 
падает в разы,  - объясняет 
Шелищ.

Какой отсюда вывод? Пра-
вильно: дарить женщинам цве-
ты надо не только на 8 Марта!

Экономические преступления      и наказания

Инженер Гер-
манн («Пиковая да-
ма») всю жизнь был 
осторожен с день-
гами, не транжирил 
их, стороной обхо-
дил женщин и азарт-
ные игры. Но, узнав 
секрет «трех карт», 
пошел ва-банк и в 
решающий момент 
поставил на кон сра-
зу все свое состоя-
ние. Ну разве можно 
было класть все яйца 
в одну корзину?!

Бывает, что ради 
денег герои идут на 
откровенные афе-
ры. Самсон Силыч 
Большов («Свои 
люди - сочтемся», 
А. Островский), 
например, решает 
объявить себя бан-
кротом и заплатить 
кредиторам толь-

ко 25 копеек за 1 
рубль долга. Но в 
результате попада-
ет в долговую яму. 
Гоголевский Чичи-
ков также пытался 
отыскать брешь в за-
конах, чтобы полу-
чить ссуду под залог 
мертвых душ.

Как правильно
По мнению Темчен-

ко, в поиске новых 
возможностей зарабо-
тать вполне допустимо 
экспериментировать. 
Но делать это нужно, 
конечно, в рамках за-
кона.

- И, рискуя, все-таки 
вести себя разумно,  - 
подчеркивает эксперт. - 
До того, как вы реши-
тесь на риск, нужно 
изучить эту сферу, ра-
зобраться в правилах, 

посмотреть статистику 
и т. п. И не лезть в те 
области, о которых ни-
чего не знаешь. Потому 
что там всегда найдутся 
игроки, которые знают 
и умеют больше, и они 
тебя обыграют.

Вера в удачу есть 
практически в каждом 
из нас,  - говорит Тем-
ченко. Но мы должны 
уметь нивелировать ри-
ски. Как это сделать?

- Главное, не рискуй-
те всей суммой, кото-
рая у вас есть,  - гово-
рит тренер по личным 
финансам.  - Люди ча-
сто фокусируются ис-
ключительно на шансе 
выиграть. Но, принимая 
финансовые решения, 
надо взвешивать и 
вторую часть - а каков 
шанс вообще все по-
терять?

И снова вспомним Чехова, который, 
кстати, сам очень  аккуратно обращался 
с деньгами и своим трудом обеспечивал 
себя и своих близких. А вот многие его 
персонажи были замечены в обратном. 
Например, Любовь Раневская и ее брат 
Гаев в «Вишневом саде» всю жизнь жили 
не по средствам. Причем их страсть - не 
безудержное приобретательство нужных 
или не очень нужных вещей, а ирраци-
ональная расточительность. «Я всегда 
сорила деньгами без удержу, как сумас-
шедшая, и вышла замуж за человека, 
который делал одни только долги», - от-
кровенничает Раневская. Для нее дать 
прохожему последний золотой - в по-
рядке вещей, хотя уже заложено имение 
и тот самый вишневый сад. И в этом не 

щедрость и широта ее натуры, а инфан-
тилизм. Так же ведет себя и Гаев («Го-
ворят, что я все свое состояние проел на 
леденцах...»).

Как правильно
Чтобы воспитать в себе финансовую от-

ветственность, по словам Максима Темченко, 
нужно делить поступающие деньги на так на-
зываемые фонды расходов.

- Это широко известный «метод конвертов», 
когда все расходы делятся на разные катего-
рии («конверты») в каком-то процентном соот-
ношении, - поясняет собеседник. - «Конверт» 
на питание, «конверт» на транспорт, «конверт» 
на одежду и т. п. В рамках этих «конвертов» 
вам уже будет сложнее превысить лимиты, 
которые вы сами себе установили.

Синдромом Скупого рыцаря 
называют маниакальную тягу 
к накопительству. Известной 
литературной жертвой страсти 
стяжательства стал пушкинский 
Барон (Скупой рыцарь) из «Ма-
леньких трагедий». Сродни ему 
и гоголевский Плюшкин, у ко-
торого вообще все запущено - 
его интересуют уже не только 
деньги: «...старая подошва, ба-
бья тряпка, железный гвоздь, 
глиняный черепок, - все тащил 
к себе и складывал в ту кучу».

Оба героя богаты, но свои 
средства не тратят - даже их 
собственные дети ничего не 
получают от жадных родителей.

Как правильно
Страстью к накопительству мож-

но легко испортить жизнь и себе, 
и близким.

- Здесь можно посоветовать всег-
да держать в голове мысль - для чего 
я собираюсь копить? Накопительство 

не должно стать самоцелью, нужна 
глобальная цель, - говорит Максим 
Темченко. - Поэтому я рекомендую 
регулярно тратить деньги на то, что 
вам нравится, но не всю накоплен-
ную сумму. Например, не покупать 
сразу «машину мечты», а время от 
времени баловать себя, скажем, 
«пиджаком мечты». И периодически 
планировать трату средств на себя. 
Но не просто расточительствовать, 
а покупать именно то, о чем мечта-
лось. Это будет эффективным ле-
карством от жадности.

- Часто люди не выбрасывают ста-
рые ненужные вещи, надеясь, что со 
временем найдут им какое-то приме-
нение - переделают, перешьют и так 
далее, - добавляет психолог Наталья 
Долженкова. - И чаще всего эти вещи 
пылятся потом годами на антресолях. 
Принимая решение, подумайте, дей-
ствительно ли вы тот самый рукастый 
самоделкин, который способен дать 
вещам вторую жизнь, или это какие-
то фантазии в вашей голове?

Расточительность

Склонность к авантюрам

Жадность
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«Ведь на то живешь, 
чтобы срывать цветы 

удовольствия», - 
говаривал Хлестаков. 

Ну и как с ним
не согласиться?

4

5

7

Хлестаков («Ревизор» Н. 
Гоголя) тоже транжира, 
но его расточительность 
иного рода. Его настоя-
щая страсть - пустить 
пыль в глаза. Он готов 
потратить свое скромное 
чиновничье жалованье 
и деньги отца, лишь бы 
произвести впечатление 
на окружающих. Поэтому 
он носит фрак за полторы 
сотни рублей и курит си-
гары по 25 рублей за сот-
ню, но при этом селится 
в самых дешевых гости-
ницах и не имеет денег 
на обед.

Сейчас тоже нередко 
можно услышать советы 

финансовых коучеров - 
мол, чтобы хорошо за-
рабатывать, нужно мно-
го тратить. И есть люди, 
которые покупают на по-
следние деньги топовые 
смартфоны или дорогую 
одежду, чтобы все вокруг 
думали, что они очень бо-
гаты. И деньги, мол, при-
дут к деньгам.

Как правильно
В реальной жизни стремле-

ние поддерживать иллюзию 
богатства приводит обычно 
к тому, что человек оказы-
вается банкротом.

- Если вы делаете дорогие 
покупки для того, чтобы по-

разить окружающих, то полу-
чается, что деньги вы тратите 
не на себя и не для себя, а 
как бы для кого-то, - поясняет 
Максим Темченко.

Наоборот, люди, зараба-
тывающие хорошие деньги, 
не демонстрируют свое бо-
гатство.

- Есть такой термин  - «ти-
хая роскошь», - рассказывает 
эксперт. - Это когда богатые 
люди покупают очень дорогие 
вещи и срезают этикетки с 
названиями брендов, чтобы 
никто не видел, сколько это 
стоит. То есть дорогие вещи 
они покупают из-за качества, 
а не для того, чтобы пустить 
окружающим пыль в глаза.

Роскошь напоказ6
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КОНКРЕТНО  

17 тысяч 
тонн 
цветов 
завезли в Россию 
из-за границы 
с начала текущего 
года 

+10% - 
на столько 
увеличился этот 
объем по сравнению 
с тем же периодом 
2024 года.

ОТКУДА ВЕЗУТ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
 
40% - Эквадор 
37,6% - Нидерланды 
8,8% - Колумбия 
8,8% - Кения 
4,7% - другие страны (Китай, Вьетнам, Абхазия и др.) 

Данные Федеральной таможенной службы России.

САМЫЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ ЦВЕТЫ 

44% - 
розы 

23,5% - 
тюльпаны 

17,6% -
 хризантемы 

5,8% - 
гвоздики 

8,8% - 
все остальные
 цветы 

Наталья ВАРСЕГОВА.

Москва
www.kp.ru10  05.03.2025 Почитали - 

Владимир МАЗЕНКО

«Финансы поют романсы» - говорим мы, ис-
пытывая напряженку с деньгами. Но финансы 
не только поют. Они еще танцуют, в кино сни-
маются, а уж сколько книг о них написано. По-
тому что тема денег - как ни крути - одна из 
центральных не только в нашей грешной жизни, 
но и в искусстве. Беспросветная нищета и зо-
лотые горы, внезапное банкротство и сказочное 
богатство, принцы и нищие, любовь и бедность - 
вечные сюжеты. И, оказывается, нам есть чему 
поучиться у вымышленных героев.

Экономические преступления      и наказания

Как наш 
корреспондент 
закодировался 

от кредитов: 
пошаговая инструкция - 

на сайте KP.RU

Самый яркий пример - 
Буратино, который за 
своей финансовой меч-
той идет прямиком в 
Страну дураков. Но дере-
вянному человечку про-
стить излишнюю довер-
чивость можно. А в наши 
дни мошенники обеща-
нием легкого заработка 
выуживают миллионы 
из карманов взрослых 

и, казалось бы, вполне 
разумных людей, кото-
рых история про Бура-
тино ничему не научила.

Как правильно
Жертвы мошенников  - 

это люди какого-то особого 
склада? Или любой из нас 
может поверить аферистам?

- Здесь два главных мо-
мента,  - говорит Максим 

Темченко.  - Первое  - это 
наша вера в чудо. Многим 
хочется искать более лег-
кие пути заработка  - это 
такая наша природная осо-
бенность. Поэтому важно 
формировать более му-
дрый взгляд на жизнь. Мы 
должны понимать, что лег-
ко можно только что-то по-
терять. А вот чтобы чего-то 
добиться или создать - тут 

всегда надо прилагать уси-
лия.

Второй момент, которым 
пользуются мошенники, - это 
нехватка у нас знаний. Жерт-
вами аферистов, по словам 
эксперта, часто становятся 
невежды, готовые поверить 
чему угодно. Поэтому очень 
важно постоянно повышать 
свой уровень знаний, чтобы 
разбираться в существе во-
проса до того, как принимать 
финансовые решения.

- Чаще жертвами злоумыш-
ленников становятся люди, 
истощенные стрессом, - до-
бавляет психолог Наталья 
Долженкова. - Повышенная 
тревожность приводит к сни-
жению критичности, увели-
чивает внушаемость, поэто-

му важно следить за 
своих психологи-

ческим и эмоцио-
нальным состоя-
нием и в случае 
необходимости 

обращаться к 
специалисту.

Шопоголизмом (ониоманией) 
принято называть непреодолимое 
желание покупать что-либо без 
очевидной необходимости, ради 
удовольствия от самого процесса 
покупки. В современном кино шо-
поголиков хоть отбавляй. Одна из 
самых ярких представительниц - 
Кэрри Брэдшоу из сериала «Секс 
в большом городе», чья коллекция 
туфель по стоимости вполне могла 
поспорить с ценой квартиры.

А вот в классической русской 
литературе шопоголиков не так 
много. Все-таки потребительская 
лихорадка - это главным образом 
изобретение ХХ и ХХI веков. В 
шопоголички, пожалуй, можно 
записать Эллочку Щукину («12 
стульев»), которая четыре года 
вела изнурительную «борьбу» с 
дочерью американского милли-
ардера, спуская зарплату мужа то 
на отороченное собакой платье, 
то на шиншилловый палантин, 
то на голубиную шляпу из арген-
тинского фетра.

Еще более выраженная олео-
манка - Олечка Розова, героиня 
рассказа Надежды Тэффи «Жизнь 
и воротник». Олечка всегда доволь-
ствовалась малым, пока не купила 
кокетливый дамский воротник. И 
жизнь девушки пошла под откос: 
воротник безжалостно потребовал 
обновления всего гардероба - но-
вой блузки, юбки «с глубокими 
складками», башмаков, шляпки, 
пояса, перчаток… Олечка набра-
ла долгов, заложила свои украше-
ния и в конце концов лишилась не 
только денег, но и мужа.

Как правильно
- Причин кредитной зависимости и 

шопоголизма может быть сразу не-

сколько, - говорит психолог Наталья 
Долженкова. - Главные - отсутствие 
привычки анализировать свои потреб-
ности, навыков финансового планиро-
вания, а также высокая внушаемость 
в сочетании с низкой способностью 
к критическому мышлению. Кредито-
мана и шопоголика подстегивает «кра-
сивая жизнь» других людей, которую 
они подсмотрели в социальных сетях 
и сериалах.

Как с этим бороться? Как и с любой 
зависимостью. Начать с признания про-
блемы, без поиска самооправданий. А 
затем сознательно избегать соблазнов, 
привести в баланс доходы и расходы, 
закрыть кредитки, удалить приложе-
ния маркетплейсов, проводить меньше 
время в торговых центрах и стараться 
совершать покупки строго по спискам.

Для эффективного шопинга тренер 
по личным финансам Максим Темченко 
советует перед покупкой оценить вещь 
с трех позиций.

- Первая - это «вау-эффект». То есть 
вещь должна по-настоящему вам нра-
виться, - поясняет Максим Темченко. - 
Вторая позиция - «надо». Вы должны 
быть уверены, что вещь вам не только 
нравится, но еще и нужна для чего-то. 
Если речь идет об одежде, то куда и 
для чего вы будете надевать это пла-
тье, например? И третье - вещь долж-
на быть «в бюджете». Это означает, 
что у вас есть определенная запла-
нированная сумма на такие покупки 
и понравившаяся вещь в эту сумму 
вписывается. Такая практика поможет 
принимать более осознанные решения 
во время шопинга.

«Во что бы то ни стало, я должен уехать 
отсюда. Дай мне денег взаймы!» - умоляет 
своего друга Лаевский - герой чеховской по-
вести «Дуэль». Деньги Лаевский берет легко, 
не особенно задумываясь о том, чем будет 
отдавать. Как и другой чеховский персонаж 
Симеонов-Пищик («Вишневый сад»), кото-
рый не перестает занимать и перезанимать 
у соседей и знакомых. «А теперь, извини-
те, некогда… надо скакать дальше… Поеду к 
Знойкову… к Кардамонову… Всем должен…»

В начале ХХ века банковское кредитование 
было развито не так широко, как сегодня, - 
занимали в основном по друзьям и знако-
мым. Коллекторов, правда, тоже не было, 
но в долговую яму все равно можно было 
угодить запросто. В любом случае жизни 
хронического должника не позавидуешь - 
что 150 лет назад, что сегодня.

Многие психологи уверены, кредитозави-
симость - это расстройство, сродни шопого-
лизму и игромании. Его распространению 
активно способствует доступность займов - в 
микрофинансовых организациях для их по-
лучения бывает достаточно одного паспорта. 
А вот вовремя возвращать занятые средства 
удается не всем и не всегда. Но есть и хоро-
шие примеры. Кот Матроскин, например, 
проявил финансовую зрелость, отвергнув 
идею взять денег в долг на покупку коровы. 
Найти клад - это ведь гораздо надежнее.
Как правильно

- Кредит - это всегда обязательство, поэтому не-
обходимо понимать, откуда у вас будут деньги на 
то, чтобы его погасить,  - напоминает тренер по 
личным финансам Максим Темченко. - Самая 
понятная ситуация, это когда у вас уже сейчас до-
ходы больше, чем расходы, и есть определенная 
сумма, которая регулярно откладывается. Значит, 
вам можно смело брать кредит, чтобы платеж по 
нему примерно соответствовал той сумме, которая 
ежемесячно остается.

Кроме того, можно не раздумывая брать кредит, 
если это увеличит ваш доход.

- Оправданы займы, например, на оборудование, 
которое принесет больше денег, или на рекламу, 
которая приведет к вам больше клиентов, - поясняет 
эксперт. - Но здесь тоже очень важно правильно 
спрогнозировать вероятную отдачу. Лучше воз-
держаться от займа, если:

 � он не продуман и не просчитан;
 � средства нужны на удовлетворение мимолетной 

страсти или на получение кратковременного удо-
вольствия (даже если речь идет о путешествии).

смертных 
финансовых грехов, 
которые совершали 
литературные герои.

Кредитная зависимость

Страсть к легким деньгам
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«Не учите меня жить!» - сказала бы людоедка Эллочка, 
прочитав эту статью в «Комсомолке».

- ...И не забудь 
уточнить у папы 
Карло ПИН-код 
его пенсионной 

карты! 
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Москва
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 � КОШЕЛЕК

Ну и роза у тебя, Шарапов!
Окончание. 

Начало < стр. 1.
- Налог на прибыль уве-

личился с 20% до 25%,  - 
объясняет исполнительный   
директор Национальной 
ассоциации цветоводов 
Виктория Крылова.  - Вы-
росла  и  себестоимость 
цветочной продукции, это 
связано с подорожанием 
света, газа…

А еще бросается в глаза 
сильное подорожание тюль-
панов . Которые, между про-
чим, возглавляют топ про-
даж накануне 8 Марта. Если 
розы подорожали «всего» на 

12%, то тюльпаны - на 25%! 
Почему так сильно-то?

- Тюльпан  - гордость рос-
сийского цветочного про-
изводства. Отечественные 
производители смогли почти 
полностью заместить импорт. 
И все с удовольствием отмеча-
ют их очень высокое качество. 
Но из-за санкций произошли 
сбои в поставках посадочно-
го материала: мы до сих пор 
выращиваем эти цветы из 
голландской луковицы, кото-
рую стало сложнее привоз-
ить. Производители были вы-
нуждены закупать материал у 
новых поставщиков по высо-

ким ценам. Это и сказалось на 
конечной стоимости цветка, - 
говорит Виктория Крылова.

Подорожание цветов к 8 
Марта нужно воспринимать 
как природное явление, со-
ветует председатель Союза 
потребителей России Петр 
Шелищ. К тому же после 
праздников цены обязатель-
но снизятся.

- Ведь надо будет продать 
то, что выращено. А спрос 
падает в разы,  - объясняет 
Шелищ.

Какой отсюда вывод? Пра-
вильно: дарить женщинам цве-
ты надо не только на 8 Марта!

Экономические преступления      и наказания

Инженер Гер-
манн («Пиковая да-
ма») всю жизнь был 
осторожен с день-
гами, не транжирил 
их, стороной обхо-
дил женщин и азарт-
ные игры. Но, узнав 
секрет «трех карт», 
пошел ва-банк и в 
решающий момент 
поставил на кон сра-
зу все свое состоя-
ние. Ну разве можно 
было класть все яйца 
в одну корзину?!

Бывает, что ради 
денег герои идут на 
откровенные афе-
ры. Самсон Силыч 
Большов («Свои 
люди - сочтемся», 
А. Островский), 
например, решает 
объявить себя бан-
кротом и заплатить 
кредиторам толь-

ко 25 копеек за 1 
рубль долга. Но в 
результате попада-
ет в долговую яму. 
Гоголевский Чичи-
ков также пытался 
отыскать брешь в за-
конах, чтобы полу-
чить ссуду под залог 
мертвых душ.

Как правильно
По мнению Темчен-

ко, в поиске новых 
возможностей зарабо-
тать вполне допустимо 
экспериментировать. 
Но делать это нужно, 
конечно, в рамках за-
кона.

- И, рискуя, все-таки 
вести себя разумно,  - 
подчеркивает эксперт. - 
До того, как вы реши-
тесь на риск, нужно 
изучить эту сферу, ра-
зобраться в правилах, 

посмотреть статистику 
и т. п. И не лезть в те 
области, о которых ни-
чего не знаешь. Потому 
что там всегда найдутся 
игроки, которые знают 
и умеют больше, и они 
тебя обыграют.

Вера в удачу есть 
практически в каждом 
из нас,  - говорит Тем-
ченко. Но мы должны 
уметь нивелировать ри-
ски. Как это сделать?

- Главное, не рискуй-
те всей суммой, кото-
рая у вас есть,  - гово-
рит тренер по личным 
финансам.  - Люди ча-
сто фокусируются ис-
ключительно на шансе 
выиграть. Но, принимая 
финансовые решения, 
надо взвешивать и 
вторую часть - а каков 
шанс вообще все по-
терять?

И снова вспомним Чехова, который, 
кстати, сам очень  аккуратно обращался 
с деньгами и своим трудом обеспечивал 
себя и своих близких. А вот многие его 
персонажи были замечены в обратном. 
Например, Любовь Раневская и ее брат 
Гаев в «Вишневом саде» всю жизнь жили 
не по средствам. Причем их страсть - не 
безудержное приобретательство нужных 
или не очень нужных вещей, а ирраци-
ональная расточительность. «Я всегда 
сорила деньгами без удержу, как сумас-
шедшая, и вышла замуж за человека, 
который делал одни только долги», - от-
кровенничает Раневская. Для нее дать 
прохожему последний золотой - в по-
рядке вещей, хотя уже заложено имение 
и тот самый вишневый сад. И в этом не 

щедрость и широта ее натуры, а инфан-
тилизм. Так же ведет себя и Гаев («Го-
ворят, что я все свое состояние проел на 
леденцах...»).

Как правильно
Чтобы воспитать в себе финансовую от-

ветственность, по словам Максима Темченко, 
нужно делить поступающие деньги на так на-
зываемые фонды расходов.

- Это широко известный «метод конвертов», 
когда все расходы делятся на разные катего-
рии («конверты») в каком-то процентном соот-
ношении, - поясняет собеседник. - «Конверт» 
на питание, «конверт» на транспорт, «конверт» 
на одежду и т. п. В рамках этих «конвертов» 
вам уже будет сложнее превысить лимиты, 
которые вы сами себе установили.

Синдромом Скупого рыцаря 
называют маниакальную тягу 
к накопительству. Известной 
литературной жертвой страсти 
стяжательства стал пушкинский 
Барон (Скупой рыцарь) из «Ма-
леньких трагедий». Сродни ему 
и гоголевский Плюшкин, у ко-
торого вообще все запущено - 
его интересуют уже не только 
деньги: «...старая подошва, ба-
бья тряпка, железный гвоздь, 
глиняный черепок, - все тащил 
к себе и складывал в ту кучу».

Оба героя богаты, но свои 
средства не тратят - даже их 
собственные дети ничего не 
получают от жадных родителей.

Как правильно
Страстью к накопительству мож-

но легко испортить жизнь и себе, 
и близким.

- Здесь можно посоветовать всег-
да держать в голове мысль - для чего 
я собираюсь копить? Накопительство 

не должно стать самоцелью, нужна 
глобальная цель, - говорит Максим 
Темченко. - Поэтому я рекомендую 
регулярно тратить деньги на то, что 
вам нравится, но не всю накоплен-
ную сумму. Например, не покупать 
сразу «машину мечты», а время от 
времени баловать себя, скажем, 
«пиджаком мечты». И периодически 
планировать трату средств на себя. 
Но не просто расточительствовать, 
а покупать именно то, о чем мечта-
лось. Это будет эффективным ле-
карством от жадности.

- Часто люди не выбрасывают ста-
рые ненужные вещи, надеясь, что со 
временем найдут им какое-то приме-
нение - переделают, перешьют и так 
далее, - добавляет психолог Наталья 
Долженкова. - И чаще всего эти вещи 
пылятся потом годами на антресолях. 
Принимая решение, подумайте, дей-
ствительно ли вы тот самый рукастый 
самоделкин, который способен дать 
вещам вторую жизнь, или это какие-
то фантазии в вашей голове?

Расточительность

Склонность к авантюрам

Жадность
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«Ведь на то живешь, 
чтобы срывать цветы 

удовольствия», - 
говаривал Хлестаков. 

Ну и как с ним
не согласиться?
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Хлестаков («Ревизор» Н. 
Гоголя) тоже транжира, 
но его расточительность 
иного рода. Его настоя-
щая страсть - пустить 
пыль в глаза. Он готов 
потратить свое скромное 
чиновничье жалованье 
и деньги отца, лишь бы 
произвести впечатление 
на окружающих. Поэтому 
он носит фрак за полторы 
сотни рублей и курит си-
гары по 25 рублей за сот-
ню, но при этом селится 
в самых дешевых гости-
ницах и не имеет денег 
на обед.

Сейчас тоже нередко 
можно услышать советы 

финансовых коучеров - 
мол, чтобы хорошо за-
рабатывать, нужно мно-
го тратить. И есть люди, 
которые покупают на по-
следние деньги топовые 
смартфоны или дорогую 
одежду, чтобы все вокруг 
думали, что они очень бо-
гаты. И деньги, мол, при-
дут к деньгам.

Как правильно
В реальной жизни стремле-

ние поддерживать иллюзию 
богатства приводит обычно 
к тому, что человек оказы-
вается банкротом.

- Если вы делаете дорогие 
покупки для того, чтобы по-

разить окружающих, то полу-
чается, что деньги вы тратите 
не на себя и не для себя, а 
как бы для кого-то, - поясняет 
Максим Темченко.

Наоборот, люди, зараба-
тывающие хорошие деньги, 
не демонстрируют свое бо-
гатство.

- Есть такой термин  - «ти-
хая роскошь», - рассказывает 
эксперт. - Это когда богатые 
люди покупают очень дорогие 
вещи и срезают этикетки с 
названиями брендов, чтобы 
никто не видел, сколько это 
стоит. То есть дорогие вещи 
они покупают из-за качества, 
а не для того, чтобы пустить 
окружающим пыль в глаза.

Роскошь напоказ6
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КОНКРЕТНО  

17 тысяч 
тонн 
цветов 
завезли в Россию 
из-за границы 
с начала текущего 
года 

+10% - 
на столько 
увеличился этот 
объем по сравнению 
с тем же периодом 
2024 года.

ОТКУДА ВЕЗУТ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
 
40% - Эквадор 
37,6% - Нидерланды 
8,8% - Колумбия 
8,8% - Кения 
4,7% - другие страны (Китай, Вьетнам, Абхазия и др.) 

Данные Федеральной таможенной службы России.

САМЫЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ ЦВЕТЫ 

44% - 
розы 

23,5% - 
тюльпаны 

17,6% -
 хризантемы 

5,8% - 
гвоздики 

8,8% - 
все остальные
 цветы 

Наталья ВАРСЕГОВА.

Москва
www.kp.ru10  05.03.2025 Почитали - 

Владимир МАЗЕНКО

«Финансы поют романсы» - говорим мы, ис-
пытывая напряженку с деньгами. Но финансы 
не только поют. Они еще танцуют, в кино сни-
маются, а уж сколько книг о них написано. По-
тому что тема денег - как ни крути - одна из 
центральных не только в нашей грешной жизни, 
но и в искусстве. Беспросветная нищета и зо-
лотые горы, внезапное банкротство и сказочное 
богатство, принцы и нищие, любовь и бедность - 
вечные сюжеты. И, оказывается, нам есть чему 
поучиться у вымышленных героев.

Экономические преступления      и наказания

Как наш 
корреспондент 
закодировался 

от кредитов: 
пошаговая инструкция - 

на сайте KP.RU

Самый яркий пример - 
Буратино, который за 
своей финансовой меч-
той идет прямиком в 
Страну дураков. Но дере-
вянному человечку про-
стить излишнюю довер-
чивость можно. А в наши 
дни мошенники обеща-
нием легкого заработка 
выуживают миллионы 
из карманов взрослых 

и, казалось бы, вполне 
разумных людей, кото-
рых история про Бура-
тино ничему не научила.

Как правильно
Жертвы мошенников  - 

это люди какого-то особого 
склада? Или любой из нас 
может поверить аферистам?

- Здесь два главных мо-
мента,  - говорит Максим 

Темченко.  - Первое  - это 
наша вера в чудо. Многим 
хочется искать более лег-
кие пути заработка  - это 
такая наша природная осо-
бенность. Поэтому важно 
формировать более му-
дрый взгляд на жизнь. Мы 
должны понимать, что лег-
ко можно только что-то по-
терять. А вот чтобы чего-то 
добиться или создать - тут 

всегда надо прилагать уси-
лия.

Второй момент, которым 
пользуются мошенники, - это 
нехватка у нас знаний. Жерт-
вами аферистов, по словам 
эксперта, часто становятся 
невежды, готовые поверить 
чему угодно. Поэтому очень 
важно постоянно повышать 
свой уровень знаний, чтобы 
разбираться в существе во-
проса до того, как принимать 
финансовые решения.

- Чаще жертвами злоумыш-
ленников становятся люди, 
истощенные стрессом, - до-
бавляет психолог Наталья 
Долженкова. - Повышенная 
тревожность приводит к сни-
жению критичности, увели-
чивает внушаемость, поэто-

му важно следить за 
своих психологи-

ческим и эмоцио-
нальным состоя-
нием и в случае 
необходимости 

обращаться к 
специалисту.

Шопоголизмом (ониоманией) 
принято называть непреодолимое 
желание покупать что-либо без 
очевидной необходимости, ради 
удовольствия от самого процесса 
покупки. В современном кино шо-
поголиков хоть отбавляй. Одна из 
самых ярких представительниц - 
Кэрри Брэдшоу из сериала «Секс 
в большом городе», чья коллекция 
туфель по стоимости вполне могла 
поспорить с ценой квартиры.

А вот в классической русской 
литературе шопоголиков не так 
много. Все-таки потребительская 
лихорадка - это главным образом 
изобретение ХХ и ХХI веков. В 
шопоголички, пожалуй, можно 
записать Эллочку Щукину («12 
стульев»), которая четыре года 
вела изнурительную «борьбу» с 
дочерью американского милли-
ардера, спуская зарплату мужа то 
на отороченное собакой платье, 
то на шиншилловый палантин, 
то на голубиную шляпу из арген-
тинского фетра.

Еще более выраженная олео-
манка - Олечка Розова, героиня 
рассказа Надежды Тэффи «Жизнь 
и воротник». Олечка всегда доволь-
ствовалась малым, пока не купила 
кокетливый дамский воротник. И 
жизнь девушки пошла под откос: 
воротник безжалостно потребовал 
обновления всего гардероба - но-
вой блузки, юбки «с глубокими 
складками», башмаков, шляпки, 
пояса, перчаток… Олечка набра-
ла долгов, заложила свои украше-
ния и в конце концов лишилась не 
только денег, но и мужа.

Как правильно
- Причин кредитной зависимости и 

шопоголизма может быть сразу не-

сколько, - говорит психолог Наталья 
Долженкова. - Главные - отсутствие 
привычки анализировать свои потреб-
ности, навыков финансового планиро-
вания, а также высокая внушаемость 
в сочетании с низкой способностью 
к критическому мышлению. Кредито-
мана и шопоголика подстегивает «кра-
сивая жизнь» других людей, которую 
они подсмотрели в социальных сетях 
и сериалах.

Как с этим бороться? Как и с любой 
зависимостью. Начать с признания про-
блемы, без поиска самооправданий. А 
затем сознательно избегать соблазнов, 
привести в баланс доходы и расходы, 
закрыть кредитки, удалить приложе-
ния маркетплейсов, проводить меньше 
время в торговых центрах и стараться 
совершать покупки строго по спискам.

Для эффективного шопинга тренер 
по личным финансам Максим Темченко 
советует перед покупкой оценить вещь 
с трех позиций.

- Первая - это «вау-эффект». То есть 
вещь должна по-настоящему вам нра-
виться, - поясняет Максим Темченко. - 
Вторая позиция - «надо». Вы должны 
быть уверены, что вещь вам не только 
нравится, но еще и нужна для чего-то. 
Если речь идет об одежде, то куда и 
для чего вы будете надевать это пла-
тье, например? И третье - вещь долж-
на быть «в бюджете». Это означает, 
что у вас есть определенная запла-
нированная сумма на такие покупки 
и понравившаяся вещь в эту сумму 
вписывается. Такая практика поможет 
принимать более осознанные решения 
во время шопинга.

«Во что бы то ни стало, я должен уехать 
отсюда. Дай мне денег взаймы!» - умоляет 
своего друга Лаевский - герой чеховской по-
вести «Дуэль». Деньги Лаевский берет легко, 
не особенно задумываясь о том, чем будет 
отдавать. Как и другой чеховский персонаж 
Симеонов-Пищик («Вишневый сад»), кото-
рый не перестает занимать и перезанимать 
у соседей и знакомых. «А теперь, извини-
те, некогда… надо скакать дальше… Поеду к 
Знойкову… к Кардамонову… Всем должен…»

В начале ХХ века банковское кредитование 
было развито не так широко, как сегодня, - 
занимали в основном по друзьям и знако-
мым. Коллекторов, правда, тоже не было, 
но в долговую яму все равно можно было 
угодить запросто. В любом случае жизни 
хронического должника не позавидуешь - 
что 150 лет назад, что сегодня.

Многие психологи уверены, кредитозави-
симость - это расстройство, сродни шопого-
лизму и игромании. Его распространению 
активно способствует доступность займов - в 
микрофинансовых организациях для их по-
лучения бывает достаточно одного паспорта. 
А вот вовремя возвращать занятые средства 
удается не всем и не всегда. Но есть и хоро-
шие примеры. Кот Матроскин, например, 
проявил финансовую зрелость, отвергнув 
идею взять денег в долг на покупку коровы. 
Найти клад - это ведь гораздо надежнее.
Как правильно

- Кредит - это всегда обязательство, поэтому не-
обходимо понимать, откуда у вас будут деньги на 
то, чтобы его погасить,  - напоминает тренер по 
личным финансам Максим Темченко. - Самая 
понятная ситуация, это когда у вас уже сейчас до-
ходы больше, чем расходы, и есть определенная 
сумма, которая регулярно откладывается. Значит, 
вам можно смело брать кредит, чтобы платеж по 
нему примерно соответствовал той сумме, которая 
ежемесячно остается.

Кроме того, можно не раздумывая брать кредит, 
если это увеличит ваш доход.

- Оправданы займы, например, на оборудование, 
которое принесет больше денег, или на рекламу, 
которая приведет к вам больше клиентов, - поясняет 
эксперт. - Но здесь тоже очень важно правильно 
спрогнозировать вероятную отдачу. Лучше воз-
держаться от займа, если:

 � он не продуман и не просчитан;
 � средства нужны на удовлетворение мимолетной 

страсти или на получение кратковременного удо-
вольствия (даже если речь идет о путешествии).

смертных 
финансовых грехов, 
которые совершали 
литературные герои.

Кредитная зависимость

Страсть к легким деньгам
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«Не учите меня жить!» - сказала бы людоедка Эллочка, 
прочитав эту статью в «Комсомолке».

- ...И не забудь 
уточнить у папы 
Карло ПИН-код 
его пенсионной 

карты! 
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Турция (Анталья) +19/+17 +23/+19 92 тыс. руб./ 110 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 125 тыс. руб./140 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 5 часов Нет
Тунис +19/+16 +21/+20 -/125 тыс. руб. (отель 3* «все включено») -/150 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 4,5 часа Нет
Египет +26/+24 +28/+25 135 тыс. руб./170 тыс. руб. (отель 3* «все включено») 152 тыс. руб./190 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 6 часов По прилете в аэропорту, $25
Индия (Гоа) +32/+27 +33/+28 163 тыс. руб./165 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 175 тыс. руб. /195 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 7,5 часа Онлайн за $75 или в посольстве,
      сбор 2600 - 7800 рублей 
      в зависимости от срока действия
ОАЭ +30/+24 +36/+27 165 тыс. руб./160 тыс. руб. (отель 4* без питания) 188 тыс. руб./180 тыс. руб. (отель 5* с завтраками) 5,5 часа Нет
Оман +32/+25 +38/+27 180 тыс. руб./180 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 270 тыс. руб./320 тыс. руб. (отель 4* «все включено») 6,5 часа Нет
Вьетнам (Нячанг) +31/+25 +32/+27 200 тыс. руб./210 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 215 тыс. руб./220 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 10 часов Нет
Шри-Ланка +31/+28 +30/+28 220 тыс. руб./250 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 263 тыс. руб./370 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 9 часов Нет
Китай (Хайнань) +27/+27 +31/+28 230 тыс. руб./245 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 240 тыс. руб./257 тыс. руб. (отель 5* с завтраками) 10 часов Нет (только для Хайнаня 
      и при перелете прямым рейсом)
Индонезия (Бали) +34/+28 +34/+28 236 тыс. руб./298 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 245 тыс. руб./312 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 11,5 часа По прилете в аэропорту, около $35
Таиланд (Паттайя) +33/+27 +33/+28 260 тыс. руб./255 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 270 тыс. руб./260 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 10 часов Нет
Куба +28/+26 +29/+27 270 тыс. руб./290 тыс. руб.  330 тыс. руб./330 тыс. руб.  13 часов Нет
   (отель 4* «все включено» на 12 дней) (отель 5* «все включено» на 12 дней)
Сейшелы +31/+29 +31/+29 282 тыс. руб./380 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 410 тыс. руб./490 тыс. руб. (отель 5* с завтраками) 9 часов Нет
Мальдивы +31/+29 +31/+29 290 тыс. руб./315 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 470 тыс. руб./490 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 9 часов Нет

Курорт

Погода* 
в конце
 марта
 (t воздуха/
t воды)

Погода 
в начале 
мая 
(t воздуха/
t воды)

Минимальная 
стоимость** 
в весенние каникулы/
на майские
праздники

Комфортный 
отдых*** в весенние 
каникулы/
на майские 
праздники

Сколько 
лететь 
из Москвы****
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*По климатическим нормам. 
От капризов погоды никто 
не застрахован - 
в том числе приятных!

**Стоимость тура на неделю (или дольше, если это 
связано с расписанием рейсов) на двоих, с перелетом 
из Москвы, указанным типом проживания и питания, 
трансфером и медстраховкой. По данным крупных 
туроператоров. Цены могут меняться ближе 
к датам вылета. Также они зависят от курса рубля.
Минимальная стоимость - самые бюджетные 
предложения, которые в принципе есть на рынке.

***Комфортный отдых - то, что чаще 
выбирают туристы. Категория отеля 
и тип питания зависят от курорта: 
где-то почти все отели предлагают 
«все включено», а где-то этой системы 
нет вообще, указываем реалистичные 
варианты. Но это далеко 
не максимальные цены.

****Во все эти страны есть 
прямые рейсы. Но есть 
и варианты полета 
с пересадками, часто они 
дешевле - например, 
на Мальдивы через Дубай. 
В Тунис прямые рейсы появятся 
только в конце апреля.

Юлия СМИРНОВА

Остались мы в этом году без 
длинных выходных на 23 Февраля 
и 8 Марта. Как дотянуть до лет-
него отпуска, особенно если он в 
августе или вообще в бархатный 
сезон? Логичный ответ: устроить 
себе отпуск уже весной! Многие 
так и делают.

Туроператоры говорят, что в 
этом году россияне активно поку-
пают путевки на время весенних 
каникул (в большинстве школ 
ученики отдыхают в последнюю 
неделю марта) и майских празд-
ников. Именно на май перенесли 
«лишний» выходной по случаю 
Международного женского дня. В 
итоге у нас две порции по четыре 
выходных: с 1 по 4 мая и с 8 по 
11 мая. И всего три рабочих дня 
между ними - так и тянет взять 
их в счет отпуска или поработать 
удаленно.

Из минусов весеннего отпуска: 
на российские пляжи рассчиты-
вать не приходится, слишком 
прохладно у нас еще для купания 
даже в мае, не говоря уж про март. 
Так что смотрим на заграничные 
моря! Но и там не везде погода 
пляжная - в той же Турции, на-
пример, море не успеет прогреть-
ся к весенним каникулам, едва-
едва к Первомаю.

Курс рубля тоже способству-
ет тому, чтобы денег хватило 
на весенний отдых (а потом и 
на летний осталось). С тех пор, 
как российская валюта начала 
стремительно укрепляться, про-
дажи туров за рубеж выросли на 
15 - 20%, уверяют в Ассоциации 
туроператоров России.

Авиакомпании, опять же, ра-
дуют. «Аэрофлот» с 22 марта за-
пускает прямые рейсы на вьет-
намский курорт Нячанг. В тех же 
числах национальный перевозчик 
добавляет в расписание полеты 

на китайский остров Хайнань из 
трех городов - Санкт-Петербурга, 
Казани и Уфы (а сейчас они уже 
есть из Москвы, Красноярска, 
Екатеринбурга, Владивостока, 
Хабаровска и Новосибирска).

К майским праздникам сразу 
две авиакомпании начнут ле-
тать в Тунис из 
Москвы и Санкт-
Петербурга.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Горящих путевок 
никто не ждет

- Спрос на путешествия на майские праздники сильно 
вырос. Объем бронирований выше, чем был в 2024-м, на 
68%. Заметно влияет на спрос то, что удачно распредели-
лись выходные дни в начале мая - это позволяет туристам 
отправиться на полноценный отдых и не тратить много 
отпускных дней. Кроме того, уже больше года мы видим 
тенденцию активного раннего бронирования. Туристы не 
ждут горящих предложений, - говорит директор по марке-
тингу интернет-магазина Travelata.ru Олег Козырев.

Из России полетят самолеты 
в Тунис: что надо знать о ценах, 
перелете и стране

Топ-3

САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ 
МАРШРУТЫ 
НА МАЙСКИЕ 
ПРАЗДНИКИ
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Отдохни!

- Весной 
и погода 

на многих курортах 
отличная, и билеты 

дешевле... Так зачем 
тогда ждать отпуска 

до лета?

Весна! Туристы, торжествуя, 
на море покупают тур

Сравниваем 
цены и погоду 
на зарубежных 
пляжных курортах 
в школьные каникулы 
и майские праздники.
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Осужден житель Советска, 
тративший деньги с найденных 
на кладбище карточек

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

Средства выделены 
из областного 
бюджета.

 Во вторник, 4 марта, за-
меститель председателя 
правительства Калинин-
градской области Алек-
сандр Рольбинов в ходе 
прямой линии в Центре 
управления регионом во 
ВКонтакте ответил на во-
просы о транспортной до-
ступности региона и до-
рожном строительстве

Мы выбрали для вас важ-
ные моменты.

О ПЕРЕПРАВАХ 
И ДОРОГАХ

В Калининградской обла-
сти в 2025 году отремонти-
руют 139 км дорог по прези-
дентскому национальному 
проекту «Инфраструктура 
для жизни». В програм-
му также попали больше 
300 метров мостовых со-
оружений. Из областного 
дорожного фонда муни-
ципалитеты получат на ра-
боты более 1 млрд рублей. 
Об этом 4 марта в прямом 
эфире ЦУР во ВКонтакте 
сообщил министр разви-
тия инфраструктуры Кали-
нинградской области Алек-
сандр Рольбинов.

Чиновник отметил, что 
строительство двух очере-
дей Северного обхода про-
должается - завершение на-
мечено только на 2027 год.

Ведется и строительство 
7-й и 9-й очередей Примор-
ского кольца с подъездами 

к Янтарному и Донскому, 
строительство автомобиль-
ного моста через Преголю 
в Калининграде.

О СУБСИДИЯХ 
АВИАСООБЩЕНИЯ

Программа субсидирова-
ния авиаперевозок в Кали-
нинградскую область 
продолжится. В 
б л и ж а й ш е е 
время вла-
сти наде-
ются на 
финанси-
рование и 
дополни-
тельную 
п о м о щ ь 
федераль-
ного Мин-
транса.

- На сегод-
няшний день 
у нас порядка 
10 тысяч льготных билетов 
еще есть в запасе. Мини-
стерство транспорта объ-
явило новые конкурсные 
процедуры, и мы надеемся, 
что дополнительные деньги 
[будут выделены]. Букваль-
но вчера с министерством 
транспорта разговаривал, 
коллеги обещают, что при-
мерно в первой декаде до-
ведут еще льготные билеты, 
- сказал зампред.

Александр Рольбинов от-
метил, что «волноваться и 
беспокоиться о том, что би-
леты будут отсутствовать, 
не надо».

О СОКРАЩЕНИИ КВОТ
- Литва немножко со-

кратила количество квот 

на проезд по железной до-
роге. Квоты уменьшились 
примерно на 20 тысяч тонн. 
Нам этот груз нужно пере-
ложить на морские пере-
возки, - сказал чиновник.

Он отметил, на линии 
между Большой Россией 
и Калининградской обла-

стью сегодня ходит 
28-30 морских 

судов всех ти-
пов и разной 

грузоподъ-
емности: 
танкеры, 
сухогру-
зы, кон-
т е й н е -
р о в о з ы , 

железнодо-
рожные па-

ромы и паром 
для накатной 
техники.

Александр 
Рольбинов сообщил, что в 
этом году морские перевоз-
ки грузов в Калининград-
скую область осуществляет 
41 компания.

О ТУРИСТАХ
Калининградская область 

готова принять из регионов 
России туристов, которые 
не поедут на курорты Чер-
ного моря. 

- Что касается сегодняш-
ней ситуации, связанной 
с увеличением количества 
туристов, которые будут 
приезжать и прилетать в 
Калининград, опасаясь по-
следствий разлива мазута 
на Черном море, - и аэро-
порт, и компании к этому 
готовы. В летний сезон бу-

дет увеличено количество 
судов, которые будут ле-
тать по направлению в Ка-
лининград, - сказал Алек-
сандр Рольбинов.

О ПОИСКЕ 
ПОДРЯДЧИКА

Найти 1 миллиард рублей 
на ремонт моста через Пре-
голю в Гвардейском районе 
- непростая задача. На со-
стояние моста региональ-
ному чиновнику пожало-
вались жители района во 
время эфира.

- Состояние моста ужас-
ное. Дорога и пешеходная 
зона как будто после бом-
бежки, - написала в ком-
ментариях на странице 
Центра управления реги-
оном местная жительница.

- Да, действительно, там 
сложная ситуация. Му-
ниципалитет долго зани-
мался проектированием. 
Проект завершен, получил 
положительное заключе-
ние госэкспертизы. Цена 
проекта в районе 1 млрд 
рублей. Для муниципали-
тета, понятно, сумма про-
сто неподъемная. Она не-
простая и для областного 
дорожного фонда. Но мы 
понимаем, что есть слож-
ности, есть проблемы. В 
этом году при формирова-
нии бюджета выполнения 
работ на следующий год 
мы будем рассматривать и 
этот мост, - сказал Алек-
сандр Рольбинов. - Найти 
в районе 1 млрд рублей со-
всем непросто. Но что-то 
будем думать, что-то будем 
делать.

на кладбище карточек

 ■ КАДРЫ

С учетом особого 
положения…
Сергей БОГРОВ

Стало известно имя нового 
руководителя Агентства 
по международным 
и межрегиональным связям.

Агентство возглавил Александр Кальку-
та, до назначения работавший в предста-
вительстве МИД России в Калининграде. 
Соответствующее распоряжение 3 марта 
подписано губернатором Алексеем Бес-
прозванных.

Как сообщили в пресс-службе реги-
онального правительства, Александр 
Калькута окончил военный университет 
Министерства обороны РФ по направле-
нию «перевод и переводоведение».

С 2012 года работал на различных 
должностях в центральном аппарате Ми-
нистерства иностранных дел Российской 
Федерации.

В 2013-2015 годах - третий секретарь, 
вице-консул посольства Российской Фе-
дерации в Республике Польша, в 2017-
2018 годах - второй секретарь, консул 
посольства Российской Федерации в Со-
единенном Королевстве Великобритании 
и Северной Ирландии.

С 2023 года и до назначения руково-
дителем Агентства по международным и 
межрегиональным связям Калининград-
ской области работал заместителем пред-
ставителя МИД России в Калининграде.

- С учетом особого положения Калинин-
градской области выстраивание конструк-
тивных межрегиональных, международ-
ных связей имеет важное значение для 
региона, для развития экономического 
сотрудничества, социально-культурного 
взаимодействия. Уверен, что значитель-
ный профессиональный опыт Александра 
Михайловича будет очень полезен и по-
служит на благо жителей региона, - от-
метил глава области.

В программу «Инфраструктура для жизни» попали больше 300 метров мостовых сооружений.
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В Калининградской области 
отремонтируют 139 км дорог
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Александр Рольбинов:
Льготных билетов 

на самолеты достаточно.

Александр Калькута 
по первому образованию 

военный переводчик.



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 
37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ

УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-
261-13-98.

КУПЛЮ

ТЕЛЕВИЗОР неисправный. 
Тел. (4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Сергей БОГРОВ

Погода продолжает 
удивлять.

До середины марта в 
регионе сменятся два кон-
трастных климатических 
периода. Об этом сообща-
ет телеграм-канал «Погода 
и метеоявления в Калинин-
градской области». 

С 7 по 10 марта погода 
будет сухой, ясной и без-
ветренной. Температура 
воздуха поднимется выше 
нормы - до +12...+15 °C 
(на выходных - до +18°C). 

Ожидаются новые суточ-
ные рекорды. 

Сразу после долгождан-
ного потепления, начиная 
с 11-12 марта, сформиру-
ется циклон, который при-
несет холодный воздух. 

Предварительно к сере-
дине следующей недели 
(среда-четверг) возможны 
ночные заморозки. Днев-
ные температуры опустятся 
до +3...+6 °C, - уточнили 
синоптики. 

Александр КАТЕРУША

Власти продолжают заявлять 
о нехватке кадров в сфере 
общественного транспорта.

Еще в конце января мы рассказывали 
о том, что в Калининграде водителям го-
родских автобусов готовы платить больше 
100 тысяч рублей в месяц.

И вот, по сообщению регионального 
Центра занятости населения, водителям 
в «Калининград-ГорТранс» предлагают до 
150 тысяч рублей.

Отмечается, что прямо сейчас на пор-

тале «Работа России» заявлено 10 мест 
на вождение автобуса (зарплата 80 - 150 
тыс. руб.), 10 предложений о вождении 
троллейбуса (75 - 100 тысяч рублей) и 
еще 10 - на вождение трамвая (70 - 100 
тысяч рублей).

Иногородним обещают компенсацию 
части оплаты за наем жилья.

Водитель общественного транспорта в 
Калининграде сегодня остается одной из 
самых востребованных вакансий.
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Водителям автобусов 
предлагают уже… 
150 тысяч рублей в месяц

Работа - в радость! Жителям 
других муниципалитетов 

и российских регионов власти 
готовы компенсировать даже 
часть оплаты найма жилья.

 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

Выпускники школ протестируют 
процедуру проведения ЕГЭ
Сергей БОГРОВ

Эксперимент пройдет сегодня.

В Калининградской области на тесто-
вый ЕГЭ по биологии отправят учеников, 
которые не выбирали этот предмет. Об 
этом пишет «Клопс» со ссылкой на ре-
гиональное министерство образования. 

Всероссийская тренировка по биологии, 
английскому и информатике пройдет в 
среду, 5 марта. Процедура по первому 
предмету состоится для всех выпускни-
ков, вне зависимости от выбора на ЕГЭ.

- Это не принуждение к сдаче экзамена 

по биологии. Скорее это просьба школы 
к ученикам по участию в апробации, - по-
яснили в ведомстве. 

На репетиции по информатике и устной 
части английского требуется ПК, поэтому 
на них позвали только тех, кто собрался 
сдавать эти предметы. Всего в апробации 
примут участие более 4,5 тысячи школь-
ников. 

Две следующие тренировки состоятся 
13 марта (региональная по математике с 
участием всех выпускников и с проверкой 
их знаний) и 14 мая (всероссийская по 
английскому, информатике и русскому 
языку). 
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 ■ РЕЙД

Александр КАТЕРУША

Трехлетняя девочка 
и шестилетний 
мальчик переданы 
в государственное 
учреждение.

Сотрудники ОМВД России 
по Ленинградскому району 
Калининграда провели рейд 
по семьям, состоящим на 
профилактическом учете в 
подразделении по делам не-
совершеннолетних.

- В ходе рейда был со-
ставлен административный 
протокол по ст. 5.35 КоАП 
РФ в отношении 35-летней 
гражданки за неисполнение 
родительских обязанностей 
по содержанию и воспита-
нию несовершеннолетних. 
На момент визита инспек-
тора ПДН женщина находи-
лась в состоянии сильного 
алкогольного опьянения, в 
квартире присутствовали 
ее дети - трехлетняя дочка и 
шестилетний сын, которые 
были предоставлены сами 
себе, - говорится в отчете 
полиции. 

Несовершеннолетние 
изъяты из семьи и помеще-
ны в госучреждение. В на-
стоящее время материалы, 
собранные инспектором по 
делам несовершеннолет-
них, переданы в органы 
опеки для принятия реше-
ния о дальнейшей судьбе 
детей.

В отношении матери по-
лицейскими также был со-
ставлен административный 
протокол по ст. 20.1 КоАП 
РФ «Мелкое хулиганство». 
Гражданка помещена в ка-
меру для административ-
но задержанных ОМВД до 
рассмотрения материалов 
в суде.

Первоцветам 
не привыкать 
к погодным 

«качелям». Выстоят!
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ПРОГНОЗ

То выше нормы, 
то ночные заморозки

У пьяной матери 
изъяли двоих детей

Тренировка - один из залогов успешного завершения обучения в школе.
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Состояние родительницы, видимо, 
вызывало так много опасений, что полиции 

пришлось ее доставить в участок.
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Владислав РЖЕВСКИЙ

Как легендарный 
шахматист 
Борис Спасский 
однажды побывал 
в янтарном крае.

27 февраля он скончался на 
89-м году жизни. А 20 лет на-
зад мне довелось провести с 
ним целый день. И вот как 
это было.

Чемпион мира по шахма-
там № 10 в самый западный 
регион РФ приехал в начале 
2005-го не в качестве тури-
ста. 19 января в Светлогор-
ске Борис Спасский должен 
был готовить к чемпионату 
России Евгения Романова, 
который в ту пору считался 
главной шахматной надеждой 
Калининградской области. 
Познакомились они в 1997 
году, когда еще совсем юный 
Женя приезжал на чемпио-
нат, проходивший во Фран-
ции (Спасский с 1976-го жил 
в Париже).

ЕГОРОВУ ДОСТАЛИСЬ 
ЧЕРНЫЕ

Но сначала Бориса Васи-
льевича ждал у себя Владимир 
Егоров - бывший команду-
ющий Балтийским флотом, 
в 2000 году ставший губер-
натором.

Утро 18 января 2005-го, 
кабинет Егорова. Он уже не 
убирает шахматную доску со 
своего стола. На прошлой не-
деле ему пришлось сыграть с 
12-м чемпионом мира Анато-
лием Карповым (кстати, тот 
тогда тоже впервые посетил 
Калининград, а приезжал, 
чтобы открыть шахматную 
школу в лицее № 23). Теперь 
же глава региона сражается с 

десятым номером - Борисом 
Спасским, которому выпало 
играть белыми.

- Шах! - атакует гость.
- А мы вот так, - парирует 

Егоров.
- Шах! - продолжает давить 

Борис Васильевич.
- А мы вот так, - не сдается 

Владимир Григорьевич.
- Шах!..
По заведенной Карповым 

доброй традиции через ми-
нуту Спасский сводит дело к 
дружеской ничьей. Начался 
же прием у губернатора с бе-
седы, в ходе которой чемпион 
пояснил, что все-таки глав-
ная цель его приезда - попу-
ляризация шахмат.

Перед уходом Спасский 
замечает на столе у Егорова 
карту области:

- Надо бы не забыть купить 
такую же. Вернусь в Париж, 
повешу ее у себя дома на вид-
ном месте.

ДАЖЕ ЧАЮ НЕ ПОПИЛИ
От губернатора - к коман-

дующему БФ Владимиру Ва-
луеву. Тот сперва устраива-
ет экскурсию по флотскому 
штабу, затем вручает подар-
ки. На шахматную партию с 
предсказуемым финалом вре-
мени не остается. Пора ехать 
в Балтийск.

Через час Спасского и со-
провождавших его лиц встре-
чают в местном Доме куль-
туры члены Балтийского 
шахматного клуба. И опять 
повтор сценария недавнего 
визита Карпова: сеанс одно-
временной игры с юными 
шахматистами. Чемпион де-
лает первый ход. Его против-
ники, девочка и четверо маль-
чиков, дружно морщат лбы.

- Лошадью ходи, - рекомен-

дует адмирал Валуев одному 
из пацанов.

После нескольких ходов 
Спасский доверяет продол-
жить игру своему другу, меж-
дународному гроссмейстеру 
Юрию Балашову, а сам уда-
ляется, чтобы сделать запись 
в памятной книге. Через пять 
минут Юрий Сергеевич пере-
дает эстафету своему ученику 
- упомянутому выше Евгению 
Романову.

В итоге на четырех досках 
победа за трио Спасский - Ба-
лашов - Романов, на пятой 
- ничья. Вничью сыграл де-
вятилетний Даня Хлыстунов. 
А дольше всех продержалась 
восьмиклассница Настя Ци-
гас.

Затем раздача автографов 
- и снова в путь. Даже чаю с 
тортом не попили.

- Вы уж извините, в следую-
щий раз. Мы в цейтноте!

ДОСКА В КЛЕТОЧКУ
«Очень интересно было уз-

нать много нового об истории 
Балтийского флота. Большое 
спасибо!» - такую запись оста-
вил Спасский в книге почет-
ных гостей музея БФ. К слову, 
экскурсию провел начальник 
музея капитан 1 ранга Сергей 
Якимов - будущий директор 
областного историко-художе-
ственного музея (ныне - зам-
директора по музейно-выста-
вочной деятельности).

Следующий пункт про-
граммы - посещение эсмин-
ца «Настойчивый». Краткая 
прогулка по палубе - и в ка-
ют-компанию.

- Мы к вам не с пустыми 
руками, - говорит Спасский.

Вносят стол, крышка кото-
рого - шахматное поле. Стол 
изготовили умельцы из ко-
лонии. В общем, эта доска в 
клеточку не только в прямом, 
но и в переносном смысле.

Расставляются фигуры. И 
вот уже гражданские и во-
енные шахматисты дружно 
обсуждают особенно зако-
выристые места знаменитых 
партий…

- А это вам - от нашего эки-
пажа, - на посошок моряки 
вручают чемпиону тельняшку.

- Как раз впору, - смеется 
тот. И делает запись теперь 
уже в книге почетных гостей 
эсминца: «Десятый «пре-
зидент» мира по шахматам 
благодарит за гостеприимство 
весь боевой корабль «Настой-
чивый». 18.01.05».

СТАРЫЙ БЕЛОГВАРДЕЕЦ 
РОДОМ ИЗ ЛЕНИНГРАДА

На обратном пути в Кали-
нинград наконец появляется 
возможность пообщаться с 
живой легендой. Накануне 
приезда Спасского мне ска-
зали, что он пишет книгу о 
Колчаке. Как известно, адми-

рал служил и на Балтфлоте. 
Так что якобы одна из целей 
визита Бориса Васильевича 
- сбор материала для книги.

- Я действительно старый 
белогвардеец. И Колчак для 
меня - святой человек. Но 
книгу о нем я все-таки не 
пишу. Это какое-то недо-
разумение, - разводит рука-
ми Спасский.

Опроверг он и байку о том, 
что уехать из СССР ему уда-
лось лишь после того, как его 
жена-француженка проби-
лась к Брежневу.

- Хотя в самом деле при-
шлось помучиться, попор-
тить нервы. Но в итоге, как 
видите, выпустили. И даже 
советский паспорт не отобра-
ли.  И французское граждан-
ство получил.

Приехать в бывший Союз 
Спасский смог только в 1996 
году.

Признался, что до сих пор 
помнит тяжелое впечатление 
от увиденного. И отметил, что 
сейчас (в 2005-м) ситуация в 
России куда лучше в сравне-
нии с тем, что было в 90-х. 
А судил не с чужих слов - в 
 2000-х, пропагандируя шахма-
ты, он много ездил по стране.

- В Калмыкии, у Кирсана 
Илюмжинова (в 1995-2018 
годах - президент Междуна-
родной шахматной федера-
ции. - Ред.), были?

- Нет, и не планирую. В 
1999 году упавшее дерево по-
вредило могилу Александра 
Алехина на кладбище Мон-
парнас. Кирсан Николаевич 
обещал помощь с реставра-
цией. До сих пор помогает…

Родной город Спасский 
в 2005 году называл по-
прежнему Ленинградом.

- А почему не Санкт-
Петербургом? Вы же старый 
белогвардеец?

- Санкт-Петербурга дав-
но нет. Если так уж хотелось 
сменить название, то надо 
было переименовать Ленин-
град в Петроград.

- 30 января у вас день рож-
дения. Где и как отметите?

- Обычно праздную дома, в 
узком кругу. Однако на этот 
раз отмечать, похоже, при-
дется в Москве. Прежде чем 
возвращаться в Париж, я дол-
жен разобраться с кое-каки-
ми шахматными вопросами...

В 2012 году Спасский вер-
нулся в Россию, жил в Мо-
скве.

Нет повода не вспомнить 05.03.2025
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Губернатор Владимир Егоров не сдается…

Шах губернатору 
и тельняшка от Балтфлота
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В музее Балтфлота гроссмейстеру предложили 
подержать 16-килограммовый дробовик 18-го века.

Сеанс одновременной игры в шахматном клубе Балтийска. 
Настя Цигас продержалась дольше всех.

Подаренный стол на эсминце «Настойчивый» тут же 
пустили в дело…
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На одной из кинопре-
мьер Анна продемон-
стрировала максималь-
но весеннюю голубую 
блузу, декорированную 
крупными цветами. Ее 
она сочетала с темным 
жилетом и брюками. 
Дополнила образ ла-
коничными лодочками 
и миниатюрной сумкой. 
Впервые за долгое время 
певица появилась в та-
ком строгом образе, 
и надо отметить, что 
ей идет.

Демна Гвасалия уже подготовился 
к теплому сезону и представил 
весенне-летнюю коллекцию 
от Balenciaga. Особого вни-
мания заслуживает боди, 
имитирующее человече-
скую кожу (светлую и тем-
ную - на выбор), а сверху 
надет кружевной лиф-
чик, который как буд-
то позаимствовали из 
бабушкиного сунду-
ка. Цена очередного 
безумного творе-
ния Демны при-
мерно 310 тыс. 
рублей.
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Ксения Собчак
Ксения дала мастер-класс, как 

носить прозрачный нежно-розо-
вый лонгслив (футболку с длин-
ными рукавами. - Ред.) любимого 
бренда всех инфлюенсеров Miu 
Miu. Просто надеваем лонг на 
голое тело, а соски прикрываем 
сердечками. Плюс темные брюки 
или юбка. А еще укладка в стиле 
ретро и множество украшений 
на руках. Для фото в соцсети - в 
самый раз. Но если куда-то идти, 
то сверху лучше накинуть жакет, 
например, кожаный. Кстати, ро-
зовый цвет идеален для весны: 
этот оттенок всегда освежает 
и создает романтичное на-
строение.

Лариса Долина
У Ларисы Александровны много ярких образов, и спра-

ведливости ради не все ей идут. Но этот костюм в от-
тенке фуксии очень к лицу певице. Фишка комплек-
та в асимметричном удлиненном жакете, рукава 
которого украшены пайетками. Блестящий декор 
можно разглядеть и на брюках. С одной стороны, 
кричащий цвет, а с другой - все максимально за-
крыто. Образ певица дополнила розовыми лодоч-
ками и серьгами с камнями. Плюс гладкая укладка, 
которая Долиной очень идет.

Виктория 
Боня

С недавних пор у Вик-
тории появился стилист, 

и ее образы стали намно-
го интереснее и… откровен-
нее. Впрочем, Боня - девуш-
ка свободная, может себе 
позволить. Интересен лук 
блогера с черной водолаз-
кой и серыми трикотажны-
ми микрошортами, которые 
звезда дополнила ремнем 
Celine. Кстати, мода на 
шорты-трусы пошла все от 
того же Miu Miu и стилиста 
бренда Лотты Волковой, 
которая, кстати, родилась 
во Владивостоке. Слегка 
провокационный образ 
Вика дополнила длинным 

серым пальто и лаковыми 
туфлями, подчеркнувшими 

ее стройные ноги. Но повторять об-
раз можно далеко не всем!

Актриса сделала ставку 
на цвет и сочетание разных 
фактур. Джемпер крупной 
вязки кораллового оттенка 
Олеся скомбинировала с брю-
ками из натуральной кожи и 
ботильонами на платформе. 
Дополнила образ аксессуара-

ми - серьгами с бахромой и 
часами - и отправилась так на 
показ Caterina Group в рамках 
международной выставки инду-
стрии моды CPM. Просто и в то 
же время ярко и по-весеннему.

Татьяна собрала 
стильный ретро-
лук, в котором 

сочетала сразу 
несколько трен-

дов. Ультрамодный 
вельветовый костюм 
коричневого цвета мо-
лодая супруга Петро-
сяна скомбинировала 
с голубой рубашкой 
и полосатым джем-
пером в бабушкином 
(или дедушкином) ду-
хе. Кстати, «дедушкин 
стиль» популярен у за-
рубежных инфлюен-
серов. Дополнила 
ансамбль плете-
ной сумкой (пле-
теные изделия 
вот-вот войдут в 
моду) и замшевыми 
лоферами. На этот 
раз обошлось без 
головных уборов, 
на зато появилась 
оригинальная 
брошь.

На стиле

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», стилист 
Ольга РОДИНА.
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МОДА, СТОП!

Пусть в твои окна 
смотрит беспечный 
розовый джемпер

Актуальные тенденции 
из мира моды, рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Анна 
Калашникова
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Олеся 
Судзиловская

Татьяна 
Брухунова

Окончание. Начало < стр. 1.
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- Говорить о плохом или 
хорошем иммунитете на ос-

новании частоты простуд некорректно. 
Он такой, какой есть. А частота и тяжесть 
ОРВИ могут зависеть от вирусной нагрузки 
(сколько частиц вируса попало в организм), 
общего состояния организма (были ли вы в 
тот момент выспавшийся, сытый и рассла-
бленный). А также сопутствующих патоло-
гий. Например, наличие у пациента сахар-
ного диабета, хронической обструктивной 
болезни легких и других тяжелых диагнозов 
влияет на сопротивляемость инфекциям. 
Именно поэтому врачи всегда советуют 
хронически больным людям обязательно 
прививаться от гриппа и пневмококковой 
инфекции.

- Еще лет сто назад такая формулировка была 
бы уместна. Действительно, весной, когда запасы квашеной 
капусты, моченых яблок, корнеплодов подходили к концу, у 
многих жителей средней полосы наблюдался дефицит вита-
минов и минеральных веществ. Но сейчас, когда в магазинах 
круглый год ягоды, фрукты и свежие овощи, это не совсем 
верное утверждение. Да, если человек простужался за зиму 
несколько раз и витаминный комплекс назначил врач, то 
стоит прислушаться.

Но «на всякий случай» - нет смысла. Мы получаем все не-
обходимые вещества из сбалансированного питания.

Правда, есть состояния, когда дополнительно необходимы 
те или иные вещества. Например, при анемии - железо, при 
расстройстве работы желудочно-кишечного тракта - витами-
ны группы В. И так далее. Но, прежде чем назначать самому 
себе какие-либо «витаминки», необходимо обследоваться. 
Что именно проверить, назначит врач. Как и необходимые 
дозировки препаратов.

Здоровье
Анна КУКАРЦЕВА

В начале марта от-
мечают Всемирный день 
иммунитета. Казалось 
бы, за последние сто лет 
наука узнала о нем если 
не все, то очень многое. 
При этом до сих пор во-
круг нашей защитной 
системы, главного щита 
от бактерий и инфекций, 
ходит множество мифов.

Чтобы развенчать 
некоторые из них, мы 
поговорили с Антони-
ной ПЛОСКИРЕВОЙ, 
д. м. н., профессором, за-
местителем директора 
по клинической работе 
ФБУН ЦНИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора.

Каких 
витаминов 
не хватает 

организму весной 
и как восполнить 
их нехватку - на сайте
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«Блокнот здорового человека»
от авторов бестселлера «Обман веществ»

����� Надежда:
Этот ежедневник мне посоветовал врач. Каждый день записываю 

туда, что ем, подсчитываю количество воды и белков, параметры 
тела. И сама вижу прогресс в похудении, и доктору легче следить за 
моим здоровьем.

����� Екатерина:
С таким дневником легче худеть. Фиксирую, сколько калорий се-

годня слопала, подвожу итоги, вижу свои ошибки. Есть полезные 
рекомендации. В комплекте набор смешных стикеров - 
спасибо, мотивируют!

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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- Сама по себе 
постановка вопроса об «укре-
плении» иммунитета уже не 
верна. Иммунная система на-
ходится в балансе. Она одно-
временно должна бороться с 
бактериями и вирусами, да-
вать на них адекватный им-
мунный ответ, но при этом не 
быть агрессивной по отноше-
нию к собственным здоровым 
клеткам, чтобы не спровоци-
ровать развитие аллергии или 
аутоиммунных заболеваний. 
Кроме того, наш иммунитет 
состоит из множества состав-
ляющих. Например, в регу-
лировке защитных сил орга-
низма принимают участие 
различные органы, начиная 
от кожи и слизистых, закан-
чивая тимусом (вилочковая 
железа. - Ред.) и кишечником. 
А еще это образ жизни.

На иммунитет могут воз-
действовать множество фак-
торов - не только сезонный 
подъем заболеваемости ОРВИ, 

но и нерациональное питание, 
нехватка сна, гиподинамия.

Поэтому уместнее говорить 
не об укреплении иммунитета, 
а о здоровом и бережном отно-
шении к себе. И в этом случае 
утренняя зарядка как раз очень 
хорошая помощь - даже 15 - 20 
минут физических упражне-
ний в день помогают лучше 
работать сердечно-сосудистой 
системе и иммунитету в целом.

Ну и конечно, не стоит забы-
вать о сбалансированном пи-
тании (см. предыдущий пункт). 
Здоровом сне (не меньше 6, 
но не больше 9 часов в сутки). 
И минимизации стрессов. В 
нашей жизни это не так легко 
сделать, поэтому важно найти 
свой способ расслабления - для 
кого-то это прогулки, для кого-
то - любимое хобби, общение 
с близкими и т. д. Это кажется 
очевидным, но действительно 
здоровый образ жизни - луч-
ший способ «укрепить» имму-
нитет.

- Закаливание, если подхо-
дить к нему грамотно, полезно 

в любом возрасте. Конечно, мы чаще слы-
шим советы по закаливанию маленьких де-
тей, потому что их иммунитет еще не сфор-
мирован до конца и родители озабочены его 
состоянием. Но и на взрослых закаливание 
оказывает положительное влияние. Но не 
нужно бросаться в прорубь с головой. На-
чинайте с обливания ног прохладной (не 
холодной!) водой, постепенно уменьшая 
температуру. Затем переходите к прохлад-
ному душу.

- К сожалению, это очень 
распространенное мнение. Прививка 
от гриппа подвергается нападкам, по-
тому что после нее люди довольно часто 
болеют ОРВИ. Не гриппом, а другими 
острыми респираторными инфекциями, 
которые по клиническим проявлениям 
близки к гриппу (повышение темпера-
туры тела, кашель, насморк и т. п.). Но 
почему-то есть стойкое убеждение, что 
прививка должна защищать от всего. Нет.

Но благодаря прививке от гриппа наш 
иммунитет получает возможность сразу 
распознать именно этот вирус, быстрее 
и мощнее включить защиту. И таким 
образом избежать осложнений.

Но прививка против гриппа не рабо-
тает в отношении других вирусов: пара-
гриппа, риновирусов, аденовирусов - их 
несколько сотен циркулирует в попу-
ляции в сезон простуд. К сожалению, 
заболевшему человеку это объяснить 
сложно.

- Отчасти это так. Как мы уже 
говорили, для иммунной защиты очень 

важно сбалансированное и разнообразное 
питание. Продукты с пробиотиками (кваше-
ная капуста, йогурты и другие кисломолоч-
ные продукты) благотворно воздействуют на 
микробиом - содружество бактерий, обита-
ющих в кишечнике человека - один из важ-
нейших компонентов иммунной системы.

Однако иммунитет - это не только правиль-
ное питание. Не менее важны и другие его 
компоненты, то есть здоровый образ жизни 
в целом.

«Весной 
нужно пить 
витамины»

«Закаливаться нужно 
с детства, во взрослом 
возрасте это только навредит»

«Если простужаешься 
часто, значит, 
иммунитет плохой»

«Правильными 
продуктами можно укрепить 
защиту организма»

«Сколько ни делай 
прививки от гриппа, 
все равно заболеешь, они 
только иммунитет сажают»

«Делай зарядку - и иммунитет окрепнет»

Миф

Миф

Миф

Правда

Правда

Правда

Правда

- Ну, что 
еще можно 

сделать, 
чтобы насморк 

не мучил?!

Миф

Правда

Поднять иммунитет: 
миссия невыполнима
Чем можно, а чем нельзя укрепить 

здоровье, чтобы болеть пореже.

Антонина 
Плоскирева.

Правда

Миф

Миф
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На одной из кинопре-
мьер Анна продемон-
стрировала максималь-
но весеннюю голубую 
блузу, декорированную 
крупными цветами. Ее 
она сочетала с темным 
жилетом и брюками. 
Дополнила образ ла-
коничными лодочками 
и миниатюрной сумкой. 
Впервые за долгое время 
певица появилась в та-
ком строгом образе, 
и надо отметить, что 
ей идет.

Демна Гвасалия уже подготовился 
к теплому сезону и представил 
весенне-летнюю коллекцию 
от Balenciaga. Особого вни-
мания заслуживает боди, 
имитирующее человече-
скую кожу (светлую и тем-
ную - на выбор), а сверху 
надет кружевной лиф-
чик, который как буд-
то позаимствовали из 
бабушкиного сунду-
ка. Цена очередного 
безумного творе-
ния Демны при-
мерно 310 тыс. 
рублей.
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Ксения Собчак
Ксения дала мастер-класс, как 

носить прозрачный нежно-розо-
вый лонгслив (футболку с длин-
ными рукавами. - Ред.) любимого 
бренда всех инфлюенсеров Miu 
Miu. Просто надеваем лонг на 
голое тело, а соски прикрываем 
сердечками. Плюс темные брюки 
или юбка. А еще укладка в стиле 
ретро и множество украшений 
на руках. Для фото в соцсети - в 
самый раз. Но если куда-то идти, 
то сверху лучше накинуть жакет, 
например, кожаный. Кстати, ро-
зовый цвет идеален для весны: 
этот оттенок всегда освежает 
и создает романтичное на-
строение.

Лариса Долина
У Ларисы Александровны много ярких образов, и спра-

ведливости ради не все ей идут. Но этот костюм в от-
тенке фуксии очень к лицу певице. Фишка комплек-
та в асимметричном удлиненном жакете, рукава 
которого украшены пайетками. Блестящий декор 
можно разглядеть и на брюках. С одной стороны, 
кричащий цвет, а с другой - все максимально за-
крыто. Образ певица дополнила розовыми лодоч-
ками и серьгами с камнями. Плюс гладкая укладка, 
которая Долиной очень идет.

Виктория 
Боня

С недавних пор у Вик-
тории появился стилист, 

и ее образы стали намно-
го интереснее и… откровен-
нее. Впрочем, Боня - девуш-
ка свободная, может себе 
позволить. Интересен лук 
блогера с черной водолаз-
кой и серыми трикотажны-
ми микрошортами, которые 
звезда дополнила ремнем 
Celine. Кстати, мода на 
шорты-трусы пошла все от 
того же Miu Miu и стилиста 
бренда Лотты Волковой, 
которая, кстати, родилась 
во Владивостоке. Слегка 
провокационный образ 
Вика дополнила длинным 

серым пальто и лаковыми 
туфлями, подчеркнувшими 

ее стройные ноги. Но повторять об-
раз можно далеко не всем!

Актриса сделала ставку 
на цвет и сочетание разных 
фактур. Джемпер крупной 
вязки кораллового оттенка 
Олеся скомбинировала с брю-
ками из натуральной кожи и 
ботильонами на платформе. 
Дополнила образ аксессуара-

ми - серьгами с бахромой и 
часами - и отправилась так на 
показ Caterina Group в рамках 
международной выставки инду-
стрии моды CPM. Просто и в то 
же время ярко и по-весеннему.

Татьяна собрала 
стильный ретро-
лук, в котором 

сочетала сразу 
несколько трен-

дов. Ультрамодный 
вельветовый костюм 
коричневого цвета мо-
лодая супруга Петро-
сяна скомбинировала 
с голубой рубашкой 
и полосатым джем-
пером в бабушкином 
(или дедушкином) ду-
хе. Кстати, «дедушкин 
стиль» популярен у за-
рубежных инфлюен-
серов. Дополнила 
ансамбль плете-
ной сумкой (пле-
теные изделия 
вот-вот войдут в 
моду) и замшевыми 
лоферами. На этот 
раз обошлось без 
головных уборов, 
на зато появилась 
оригинальная 
брошь.

На стиле

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», стилист 
Ольга РОДИНА.
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МОДА, СТОП!

Пусть в твои окна 
смотрит беспечный 
розовый джемпер

Актуальные тенденции 
из мира моды, рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Анна 
Калашникова
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Олеся 
Судзиловская

Татьяна 
Брухунова

Окончание. Начало < стр. 1.
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- Говорить о плохом или 
хорошем иммунитете на ос-

новании частоты простуд некорректно. 
Он такой, какой есть. А частота и тяжесть 
ОРВИ могут зависеть от вирусной нагрузки 
(сколько частиц вируса попало в организм), 
общего состояния организма (были ли вы в 
тот момент выспавшийся, сытый и рассла-
бленный). А также сопутствующих патоло-
гий. Например, наличие у пациента сахар-
ного диабета, хронической обструктивной 
болезни легких и других тяжелых диагнозов 
влияет на сопротивляемость инфекциям. 
Именно поэтому врачи всегда советуют 
хронически больным людям обязательно 
прививаться от гриппа и пневмококковой 
инфекции.

- Еще лет сто назад такая формулировка была 
бы уместна. Действительно, весной, когда запасы квашеной 
капусты, моченых яблок, корнеплодов подходили к концу, у 
многих жителей средней полосы наблюдался дефицит вита-
минов и минеральных веществ. Но сейчас, когда в магазинах 
круглый год ягоды, фрукты и свежие овощи, это не совсем 
верное утверждение. Да, если человек простужался за зиму 
несколько раз и витаминный комплекс назначил врач, то 
стоит прислушаться.

Но «на всякий случай» - нет смысла. Мы получаем все не-
обходимые вещества из сбалансированного питания.

Правда, есть состояния, когда дополнительно необходимы 
те или иные вещества. Например, при анемии - железо, при 
расстройстве работы желудочно-кишечного тракта - витами-
ны группы В. И так далее. Но, прежде чем назначать самому 
себе какие-либо «витаминки», необходимо обследоваться. 
Что именно проверить, назначит врач. Как и необходимые 
дозировки препаратов.

Здоровье
Анна КУКАРЦЕВА

В начале марта от-
мечают Всемирный день 
иммунитета. Казалось 
бы, за последние сто лет 
наука узнала о нем если 
не все, то очень многое. 
При этом до сих пор во-
круг нашей защитной 
системы, главного щита 
от бактерий и инфекций, 
ходит множество мифов.

Чтобы развенчать 
некоторые из них, мы 
поговорили с Антони-
ной ПЛОСКИРЕВОЙ, 
д. м. н., профессором, за-
местителем директора 
по клинической работе 
ФБУН ЦНИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора.

Каких 
витаминов 
не хватает 

организму весной 
и как восполнить 
их нехватку - на сайте
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«Блокнот здорового человека»
от авторов бестселлера «Обман веществ»

����� Надежда:
Этот ежедневник мне посоветовал врач. Каждый день записываю 

туда, что ем, подсчитываю количество воды и белков, параметры 
тела. И сама вижу прогресс в похудении, и доктору легче следить за 
моим здоровьем.

����� Екатерина:
С таким дневником легче худеть. Фиксирую, сколько калорий се-

годня слопала, подвожу итоги, вижу свои ошибки. Есть полезные 
рекомендации. В комплекте набор смешных стикеров - 
спасибо, мотивируют!
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- Сама по себе 
постановка вопроса об «укре-
плении» иммунитета уже не 
верна. Иммунная система на-
ходится в балансе. Она одно-
временно должна бороться с 
бактериями и вирусами, да-
вать на них адекватный им-
мунный ответ, но при этом не 
быть агрессивной по отноше-
нию к собственным здоровым 
клеткам, чтобы не спровоци-
ровать развитие аллергии или 
аутоиммунных заболеваний. 
Кроме того, наш иммунитет 
состоит из множества состав-
ляющих. Например, в регу-
лировке защитных сил орга-
низма принимают участие 
различные органы, начиная 
от кожи и слизистых, закан-
чивая тимусом (вилочковая 
железа. - Ред.) и кишечником. 
А еще это образ жизни.

На иммунитет могут воз-
действовать множество фак-
торов - не только сезонный 
подъем заболеваемости ОРВИ, 

но и нерациональное питание, 
нехватка сна, гиподинамия.

Поэтому уместнее говорить 
не об укреплении иммунитета, 
а о здоровом и бережном отно-
шении к себе. И в этом случае 
утренняя зарядка как раз очень 
хорошая помощь - даже 15 - 20 
минут физических упражне-
ний в день помогают лучше 
работать сердечно-сосудистой 
системе и иммунитету в целом.

Ну и конечно, не стоит забы-
вать о сбалансированном пи-
тании (см. предыдущий пункт). 
Здоровом сне (не меньше 6, 
но не больше 9 часов в сутки). 
И минимизации стрессов. В 
нашей жизни это не так легко 
сделать, поэтому важно найти 
свой способ расслабления - для 
кого-то это прогулки, для кого-
то - любимое хобби, общение 
с близкими и т. д. Это кажется 
очевидным, но действительно 
здоровый образ жизни - луч-
ший способ «укрепить» имму-
нитет.

- Закаливание, если подхо-
дить к нему грамотно, полезно 

в любом возрасте. Конечно, мы чаще слы-
шим советы по закаливанию маленьких де-
тей, потому что их иммунитет еще не сфор-
мирован до конца и родители озабочены его 
состоянием. Но и на взрослых закаливание 
оказывает положительное влияние. Но не 
нужно бросаться в прорубь с головой. На-
чинайте с обливания ног прохладной (не 
холодной!) водой, постепенно уменьшая 
температуру. Затем переходите к прохлад-
ному душу.

- К сожалению, это очень 
распространенное мнение. Прививка 
от гриппа подвергается нападкам, по-
тому что после нее люди довольно часто 
болеют ОРВИ. Не гриппом, а другими 
острыми респираторными инфекциями, 
которые по клиническим проявлениям 
близки к гриппу (повышение темпера-
туры тела, кашель, насморк и т. п.). Но 
почему-то есть стойкое убеждение, что 
прививка должна защищать от всего. Нет.

Но благодаря прививке от гриппа наш 
иммунитет получает возможность сразу 
распознать именно этот вирус, быстрее 
и мощнее включить защиту. И таким 
образом избежать осложнений.

Но прививка против гриппа не рабо-
тает в отношении других вирусов: пара-
гриппа, риновирусов, аденовирусов - их 
несколько сотен циркулирует в попу-
ляции в сезон простуд. К сожалению, 
заболевшему человеку это объяснить 
сложно.

- Отчасти это так. Как мы уже 
говорили, для иммунной защиты очень 

важно сбалансированное и разнообразное 
питание. Продукты с пробиотиками (кваше-
ная капуста, йогурты и другие кисломолоч-
ные продукты) благотворно воздействуют на 
микробиом - содружество бактерий, обита-
ющих в кишечнике человека - один из важ-
нейших компонентов иммунной системы.

Однако иммунитет - это не только правиль-
ное питание. Не менее важны и другие его 
компоненты, то есть здоровый образ жизни 
в целом.

«Весной 
нужно пить 
витамины»

«Закаливаться нужно 
с детства, во взрослом 
возрасте это только навредит»

«Если простужаешься 
часто, значит, 
иммунитет плохой»

«Правильными 
продуктами можно укрепить 
защиту организма»

«Сколько ни делай 
прививки от гриппа, 
все равно заболеешь, они 
только иммунитет сажают»

«Делай зарядку - и иммунитет окрепнет»

Миф

Миф

Миф

Правда

Правда

Правда

Правда

- Ну, что 
еще можно 

сделать, 
чтобы насморк 

не мучил?!

Миф

Правда

Поднять иммунитет: 
миссия невыполнима
Чем можно, а чем нельзя укрепить 

здоровье, чтобы болеть пореже.

Антонина 
Плоскирева.

Правда

Миф

Миф
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Иерарх из Ватикана. 7. 
«Коллективный подрыв» госу-
дарственного устройства. 8. 
Экскурсия в мир знаний. 10. 
Что обеспечивают экспери-
ментальные ириски с шоко-
ладной фабрики сказочного 
Вилли Вонка? 12. Элемент, 
открытый супругами Кюри 
в 1898 году. 14. Жертвы 
страйка. 15. Киммерийский 
варвар из популярных кино-
фильмов и компьютерных 
игр. 16. Город беспредела. 
20. У голливудской красот-
ки Деми Мур с детства было 
врожденное ... 23. Нильский 
хищник. 25. Все смолкло во-
круг. 26. Что «выплевывает» 
кассовый аппарат? 27. Бо-
жественный кузнец у славян. 
28. Основа матча.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водо-
ем, чтобы карпов разводить. 
2. Что томится в казане? 3. 
Гриб среди хвои. 4. Гран-при 
в Голливуде. 5. «Рождающий 
соль». 6. Схватывающий 
узел. 9. В чем гремят спич-
ки? 11. Проблемы без еды. 
13. У какой голливудской ак-
трисы первой величины пока 
нет своей звезды на Аллее 
Славы, а потому российские 
поклонники в феврале 2011 
года и открыли таковую в 
Москве? 14. Пророк сказал, 
что «первая ... вина губит 
человека». 17. Прокисшее 
... 18. Что слышно от поро-
сенка? 19. Кто с нечистью 
якшается? 21. Тонкий ... 
блюда. 22. Физкультура у 
индусов. 24. Толстой с «Ан-
ной Карениной».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Папа. 
7. Восстание. 8. Урок. 10. Волосатость. 12. Полоний. 
14. Кегли. 15. Конан. 16. Содом. 20. Косоглазие. 23. 
Крокодил. 25. Тишь. 26. Чек. 27. Сварог. 28. Игра. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пруд. 2. Плов. 3. Боровик. 4. 
«Оскар». 5. Галоген. 6. Дистель. 9. Коробок. 11. Го-
лод. 13. Йовович. 14. Капля. 17. Молоко. 18. Взвизг. 
19. Ведьма. 21. Вкус. 22. Йога. 24. Лев.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU в разделе «Будь стильной с «КП»!

Матрас с эффектом па-
мяти:

- Фу-у-у! Снова ты?!
�  �  �

У девушки была на-
столько большая попа, 
что приключения уже 
стали повторяться.

�  �  �
Судя по квитанциям, наши 

коммунальщики не считают 
эту зиму аномально теплой.

�  �  �
Весеннюю одежду мож-

но не покупать - не пона-
добится. А размер летней 
вы еще не знаете.

�  �  �
1. Отрицание.
2. Гнев.
3. Торг.
4. Депрессия.
5. Покупка пальто в цвет 

шерсти кота.
�  �  �

Недавно прочитал кни-
гу, которая перевернула 
мою жизнь. А потом по 
неосторожности прочи-
тал другую. И все! Стало 
как прежде.

�  �  �
- Что-то о квадроберах уже 

давно ничего не слышно.

- Так они в зимней спячке.
�  �  �

Сначала она искала 
мужа через интернет, 
затем - через Интерпол.

�  �  �
Две первоклассницы не 

поделили парня, потому что 
деление проходят только во 
втором классе.

�  �  �
Вчера нашла 

заначку мужа,
Мне на Восьмое копит,

 гад.
Всплакнула тихо, 

Подложила деньжат.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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03.03.2025 На диване с «Комсомолкой»

Ирина ПРОНИНА, 
Пермь:

- Работаю педагогом 
вдетском театральном 
коллективе. Увлекаюсь 
танцами, магией ну и 
творчеством в целом. 

Мечтаю о крепкой семье 
и крутой карьере.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Ирина сидит так, будто 
не просто позирует - она 
хозяйка этой цветочной 
вселенной. Белоснежные 
тюльпаны окружают ее, словно 
маленькие почитатели. Рукав - 
облако, решившее, что пора 
стать арт-объектом. А татуировка 
говорит: «Да, я воздушная, но не 
без характера». Весна наконец-
то здесь. Пусть она будет 
яркой и дерзкой.

ночью днем
Калининград  +7… +8  +10… +13

Советск  +8… +9  +11… +14

Балтийск  +7… +8  +9… +10
Правдинск  +7… +9  +11… +15
Светлогорск  +8… +9  +10… +11

• Прогноз погоды на завтра,
6 марта.

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 47 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 7.15
Закат - 18.24

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ОТ ДЕТСАДА ДО ВУЗА
У Москвы и Минска 
общие подходы 
в образовании

ОТ ДЕТСАДА ДО ВУЗА
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С 1 марта между Россией и Беларусью можно пользоваться 
мобильной связью и интернетом по комфортным «домашним» 
тарифам

ЦИРК СШАПИТО
Что за выводы сделаны 
после скандала 
в Овальном кабинете

«ПРОСРОЧЕННЫЙ» 
ПОЛУЧАЕТ МИЛЛИОН 
ДОЛЛАРОВ В ДЕНЬ

Политолог 
Сергей МАРКОВ:

ХМУРИТЬСЯ 
НЕ НАДО, «ЛАДА»
Союзный автопром 
стимулирует рост продаж 
легковушек

Распространяется бесплатно

ЧУВСТВУЙТЕ СЕБЯ КАК ДОМА
9
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА
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Андрей МОШКОВ

 ■ А возможная сделка по 
редкоземельным металлам 
должна настораживать. 
Президент Беларуси оценил 
последние события.

Александр Лукашенко дал 
интервью Марио Науфалу. 
Американский блогер и биз-
несмен, эксперт по крипте из-
вестен тем, что общался с раз-
ными известными деятелями. 
Однажды к его беседе подклю-
чился Илон Маск. Миллионы 
подписчиков, высокие рейтин-
ги. Марио считает себя мак-
симально объективным чело-
веком, который видит своей 
миссией выстраивание мостов 
между Западом и Востоком. 
Интервью продолжалось пол-
тора часа.

- Самое важное то, что он 
хочет мира,  - подвел итог 
блогер.  - Многие люди уже 
начинают «просыпаться» 
и понимать, что у всего есть 
две стороны и не все только 
черно-белое.

А потом анонсировал про-
грамму так: «Мир не готов 
к тому, что президент Лука-
шенко рассказал в нашем ин-
тервью. Приготовьтесь быть 
шокированными».

Так о чем же шел разговор?
В том числе о возможной 

сделке между Украиной и США 
по редкоземам.

- Выражал ли Владимир 
 Путин какое-то мнение о том, 
приведет ли такое развитие со-
бытий к миру? Как в принципе 
он оценивает прогресс в этом 
направлении? Может, он де-

лился с вами впечатлениями 
о своем разговоре с Трампом, 
который состоялся недавно? - 
спросил Науфал.

- Только в общих чертах  - 
и  о  разговоре с Трампом, 
и  о переговорах в Саудовской 
Аравии, и по редкоземельным 
материалам. Потому что через 
неделю мы с ним встретимся 
в Москве, и мы очень подробно 
и детально поговорим по всем 
вопросам. По телефону мы на 
это и сослались, что встре-
тимся и обсудим все вопросы 
в деталях, - сказал Александр 
Лукашенко.

Но все же немного рассказал 
поподробнее:

- Что касается этих редко-
земельных материалов, я во-
прос поднял. Говорю: странно 
как-то - американцы требуют 
от Украины отдать им наи-
важнейшее то, что у них есть. 
Речь же не только о редко-
земельных материалах идет  
у США. Но идет речь о природ-
ном газе, о нефти, о логистике 
(о портах) и так далее. Здесь 
же более широкий вопрос.  
И я Путину изложил свою по-
зицию вот в  таком ключе. На 
что он сказал, что «американ-
цы ломятся в открытую дверь, 

это есть все в России, мы мо-
жем с ними договориться  
и работать». А потом публично 
это озвучил.

Президент Беларуси считает, 
что соглашение между США 
и Украиной - не такая простая 
тема, как кажется:

- Я так думаю. Я не обсуждал 
с Россией и с Путиным эти во-
просы. Мы обсудим этот во-
прос. Но, скорее всего, это 
может настораживать, если 
Россия почувствует, что эти 
договоренности будут выхо-
дить за рамки экономических 

отношений. Если это будет 
чистая экономика, не связан-
ная с военно-промышленным 
комплексом, оружием, воору-
женными силами, почему бы 
и нет? Россия спокойно будет 
работать. Да, неприятно, что 
мощное государство в виде Со-
единенных Штатов Америки 
у тебя под забором, за окном 
будет разрабатывать полезные 
ископаемые, создавать свои 
предприятия и так далее. На-
верное, не очень приятно. Это 
мог бы делать ты, но делают 
другие. Но это Россия пережи-

вет. Россия огромная, и у нее 
этого добра хватает.

По словам Александра Лу-
кашенко, российский лидер 
подтвердил готовность к пере-
говорам по урегулированию 
ситуации на Украине, в том 
числе с украинской стороной:

- Потом он продолжил гово-
рить, что украинцы и Зелен-
ский обижаются, что их не 
позвали в Саудовскую Ара-
вию. Говорит: «Зачем звать, 
если там вопросы были России 
и США. Там только вскользь 
затронули на этих переговорах 
вопросы Украины. Поэтому за-
чем было звать Украину?» Но 
об этом уже и Трамп сказал, 
в этом ключе. Когда будут ре-
шаться вопросы Украины, я ду-
маю, без Украины эти вопросы 
никто решать не будет.

О том, что страны ЕС хотят 
направить на Украину миро-
творческие силы.

- Россия никогда с этим не 
согласится. По крайней мере, 
такая позиция России на сегод-
няшний день. Тем более что 
руководство Европейского со-
юза, прежде всего в лице Гер-
мании и Франции, занимает 
очень агрессивную позицию 
в данный момент, - считает 
глава государства. - Не знаю, 
удалось ли Трампу на пере-
говорах с Макроном и Стар-
мером склонить их в сторону 
мира и мирных переговоров, 
но вы видите - они занимают 
очень агрессивную позицию 
в отношении войны России 
и Украины. Поэтому Россия 
категорически против всяких 
миротворческих сил со сторо-
ны европейских государств.

МОСКВА НИКОГДА С ЭТИМ 
НЕ СОГЛАСИТСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО - о войсках 
«миротворцев» на Украине:

 ■ Оказалось, что в стране не хва-
тает своей картошки. Нерадивых 
руководителей глава РБ предло-
жил «гнать к чертовой матери». 
А остальным по-народному по-
советовал пересесть с «мерседе-
сов» на «сивого коня».

ИМПОРТНАЯ  
НЕ ЛУЧШЕ
- У нас в повестке дня важнейшая 

тема - новая система регулирования 
цен. Я ее часто называл «справедливой 
формулой», которую вы должны были 
выработать и внести на рассмотрение. 
То есть домашнее задание. Посмотрим, 
как вы его выполнили, - по-учительски 
начал совещание Александр Лукашенко.

В целом все неплохо. Особенно если 
вспомнить 2022 год.

- Тогда мы наблюдали откровенную 
ценовую вакханалию. Пришлось вме-
шиваться, чтобы остановить данный 
произвол ультимативно. Именем рево-
люции остановили, - напомнил прези-
дент. - Вопреки паникерам-скептикам, 
кричавшим, что магазины опустеют, 
разорятся и закроются, все остались 
работать и работают. Да и товарный 
ассортимент мы не только сохранили, 
но и расширили.

В прошлом году инфляция была 5,2 
процента при планируемой в шесть 
процентов.

Гнев президента вызвало то, что 
в стране, известной на весь мир сво-

ей бульбой, с ней возникли проблемы.
- Вы мне не пишите свои опусы 

и сказки на 25 листов, мне некогда их 
читать. Принимайте меры! Поручения 
были даны: заключите с торговыми 
сетями договор, положите на хранение 
картошку и прочее, прочее, прочее. 
Оказывается, у нас картошки нет! На 
сколько подорожала? В межсезонный 
период рост цен какой?

- Восемь процентов.
- Это только в этом году! Так что, мы 

картошки не можем произвести нужное 
количество, положить в погреб и потом 
населению продать!? Выгнать надо 
к  чертовой матери всех этих руководи-
телей. Картошку не можем произвести 
в достаточном количестве. Мне пишут 
тут некоторые, «вошли в положение»: 
«Картошка плохая, а импортная лучше, 
чем наша». Почему она лучше? Хра-
нится плохо? Так я вас предупреждал 
в прошлом году, как надо хранить.

БАРДАК ИЛИ КОРРУПЦИЯ?
По мнению главы государства, в ре-

зультате неэффективного подхода Бе-
ларусь теряет отечественный рынок:

- Выстроили систему так, что импорт 
выгоднее завозить в торговлю, чем 
продавать свое. Это же бардак! Это 
коррупция. Какому импортеру хоте-
ли подыграть? Докажите мне, что он 
вам не заплатил чего-то, на лапу не 
положил.

В продуктовой корзине белоруса 

дожны быть основные овощи по низ-
кой цене:

- Не прошу регулировать привозную 
экзотику, всякие там артишоки или аво-
кадо. Пусть этот авокадо стоит столько, 
сколько стоит. Я авокадо не ем, не люб-
лю и не пристрастен к этому. Кто-то это 
любит из молодежи. Ради бога. Тогда 
покупайте. Мое дело - обеспечить на-
селение теми овощами и фруктами, 
которыми мы способны и производим 
в Беларуси. Людям должно быть по 
карману самое простое: капуста, лук, 
картошка, морковка, яблоки. Мы же 
с вами все практически вышли если 
не из нищеты… Я из нищеты. Я знаю, 
как жилось простым бедным людям. 
И вы же не министерские детки. Вы же 
не забыли, как живут обычные люди. 
Давайте им поможем.

ПОЧТИ РАССТРЕЛЬНАЯ 
СТАТЬЯ
Президент потребовал от Комитета 

по госконтролю разобраться, почему не 
выполнили его поручение по созданию 
запасов овощей на зиму-весну, и на-
казать виновных:

- Если вы думаете, что вот до выбо-
ров потерпим, как это в других странах 
бывает, а после выборов это пойдет 
само собой, как всегда было, упаси вас 
господь от этого. Расстрельная статья 
как минимум! Предупреждаю вас. Ду-
рить людей никому не будет позволено. 
Я за это - по крайней мере первым - 
несу персональную ответственность. 
Члены Правительства, губернаторы - 
во вторую очередь.

Производителям и руководителям 
президент посоветовал сокращать за-
траты. И привел наглядный пример:

- Хотите больше прибыли, с «мерсе-
деса» пересаживайтесь на сивого коня. 
Я по-народному говорю. Вся власть 
в наших руках. А говорить о том, что 
«вот такой Евросоюз, американцы та-
кие, у России…» Нам нечего на них 
равняться. Россия, если захочет, са-
мой богатой страной будет. Американ-
цы захотят - напечатают сколько надо 
долларов. Европейцы - технологичные 
страны, отстроенные. Придут нормаль-
ные руководители, будет Европейский 
союз работать. А нам что делать в этом 
окружении? Воевать, как в Украине? 
Все начинается с экономики, 25-й раз 
об этом говорю.

ДУРИТЬ ЛЮДЕЙ НИКОМУ НЕ ПОЗВОЛЕНО! ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

- Сидят, выдумывают какую-то формулу, и у каждого свое мнение в го-
лове. Президент поставил задачу и нарисовал колею, из которой вы не 
можете выскочить: у нас диктатура. И эту диктатуру народ поддерживает. 
Делайте! Бизнесмены, производители сами должны устанавливать цену 
на продукцию, но у них тоже должна быть колея - колея справедливости.

КОЛЕЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ СКАЗАНО

Александр Лукашенко 
изложил свою версию того, 
что сейчас происходит.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Каковы перспективы 
урегулирования украин-
ского кризиса? Что ожида-
ет главу киевского режима? 
Допустят ли европейцев за 
стол мирных переговоров? 
Как дальше могут разви-
ваться отношения с США?

ДИКТАТОР-
РАЗРУШИТЕЛЬ
На остро актуальные во-

просы международной по-
вестки Владимир Путин от-
ветил в интервью телеканалу 
«Вести».

После того как Дональд 
Трамп начал публично гро-
мить Зеленского, обозвал того 
диктатором с рейтингом всего 
в четыре процента и заявил 
о необходимости проведения 
на Украине президентских вы-
боров, на Западе возобладала 
точка зрения, что уничтожаю-
щая риторика хозяина Белого 
дома выгодна прежде всего 
Кремлю. И Трамп, дескать, 
начал явно подыгрывать Мо-
скве. У Владимира Путина на 
этот счет другое мнение - во 
всем виноват сам Зеленский. 
Он собственными руками раз-
рушает армию и страну:

- Сегодняшний глава киев-
ского режима становится ток-
сичной фигурой для Воору-
женных сил Украины. Потому 
что отдает нелепые приказы, 
продиктованные не сообра-

жениями военного характера, 
а политическими, при этом 
непонятно на чем основан-
ные. А это ведет к неоправ-
данно большим потерям, если 
не сказать к очень большим 
или катастрофическим поте-
рям для украинской армии. 
Становится токсичным и для 
общества в целом. И об этом 
говорит голосование в Раде 
по продлению его полномо-
чий. Наконец, он загнал се-
бя в тупик указом о запрете 
переговоров с РФ по мирному 
договору, прекратил эти пере-
говоры.

Нежелание Зеленского всту-

пать в контакты с Москвой, 
если называть вещи своими 
именами, носит шкурный ин-
терес. Он думает о себе, а не 
об интересах Украины. Его 
президентские полномочия 
давно истекли. И продолже-
ние конфликта - единствен-
ная для него возможность 
удержаться у власти:

- Потому что в случае на-
чала переговоров это рано 
или поздно, и скорее всего 
достаточно быстро, приве-
дет к необходимости отмены 
военного положения. А как 
только это произойдет, сразу 
надо идти на выборы. Не бу-

дет тогда оснований не про-
водить выборы, ведь сегодня 
они не проводятся под пред-
логом военного положения. 
И  вот здесь у нынешнего гла-
вы режима проблема.

ШАНСЫ РАВНЫ 
НУЛЮ
Зеленский эти выборы 

с огромной долей вероятно-
сти разгромно проиграет. Не 
спасут никакие шулерские пе-
редергивания с бюллетенями:

- На самом деле не важно, 
сколько у него процентов, - 
четыре или сколько. Важно 
другое: у него рейтинг, по на-
шим данным - они носят объ-
ективный характер, - ровно 
в два раза меньше, чем у его 
возможного ближайшего по-
литического соперника. Это 
господин Залужный, бывший 
командующий Вооруженны-
ми силами Украины, которо-
го сослали в Лондон, - у него 
ровно в два раза рейтинг вы-
ше. А если присовокупить еще 
и возможную поддержку это-
го возможного кандидата со 
стороны других политических 
деятелей, в том числе бывших 
премьеров или бывших прези-
дентов, то шансов у действу-
ющего главы режима побе-
дить на выборах абсолютно 
 никаких нет. Они равны нулю. 
Ну если, конечно, грубо чего-
то не подтасовывать, но и это 
 тоже для него плохо - будет уж 
совсем заметно.

Трамп также прекрасно 
понимает весь этот расклад. 
И его разгромные заявления 
в адрес Зеленского, наоборот, 
отвечают интересам Украи-
ны:

- Он хочет что сделать, как 
мне представляется: хочет 
оздоровить обстановку, по-
литическую обстановку на 
Украине, консолидировать 
общество, создать условия 
для выживания украинского 
государства. И в целом это 
не столько на пользу России, 
у нас все-таки конфликт с дей-
ствующим режимом, сколько 
самой Украине на пользу. Кро-
ме всего прочего, действую-
щий президент объявил о том, 
что он хочет добиться мира - 
кстати говоря, мы тоже, - и как 
можно быстрее. А действую-
щий глава режима стоит на 
пути к достижению этой цели. 
Вот отсюда и позиция, как мне 
представляется, Президента 
Соединенных Штатов. И она 
не связана с тем, что это на-
ходится в наших российских 
интересах, это, скорее всего, 
в интересах Украины, укра-
инского государства. С целью 
сохранения украинской госу-
дарственности.

Насчет последнего пункта, 
по словам Владимира Пути-
на, Москва не имеет ничего 
против. Правда, с одной очень 
важной оговоркой, ориенти-
рованной на будущее:

- Нам бы хотелось, чтобы 
эта территория не использо-
валась в качестве плацдарма 
для нападения на Россий-
скую  Федерацию, не исполь-
зовалась в качестве враж-
дебного для нас плацдарма, 
чтобы в конечном итоге это 
 превратилось в дружествен-
ное соседнее государство.

ЗЕЛЕНСКИЙ СТАЛ ТОКСИЧНЫМ  
И НАНОСИТ ВРЕД СВОЕЙ СТРАНЕ

Владимир ПУТИН:

 ■ Рота десантников сутки сдерживала ата-
ки нескольких тысяч боевиков.

1 марта, в 25-ю годовщину подвига воинов-
десантников легендарной шестой роты из 
Псковской дивизии ВДВ, Владимир Путин по-
звонил Лидии Евтюхиной, матери командира 
 батальона Марка Евтюхина, погибшего в том 
бою и посмерт но удостоенного звания Героя Рос-
сии. Дал  высочайшую оценку героизму десантни-
ков.  Сказал, что их подвиг в России никогда не  
забудут.

В том бою в Аргунском ущелье девяносто де-
сантников больше суток сдерживали натиск двух 
с половиной тысяч боевиков. Уничтожили больше 
пятисот террористов. Из ребят в живых остались 
только шестеро. После гибели командира роты 
Сергея Молодова командование принял Марк 
Евтюхин. И в критической ситуации вызвал огонь 
артиллерии на себя.

Владимир Путин дал слово родственникам 
погибших десантников, что сам обязательно 
 побывает на месте их гибели. И в том же 2000-м 
прилетел в Аргунское ущелье, несмотря на то что 
все кругом еще было заминировано, и  возло-
жил цветы на месте, где насмерть стояли бойцы. 
Теперь там возвышается гранитный монумент  
в память о бессмертном подвиге воинов-
десантников.

 ■ Возобновление российско-американских 
контактов устраивает не всех. Часть западных 
элит попытается сорвать начавшийся диалог.

ЗАКАЗЧИК ИЗВЕСТЕН
Об этом Владимир Путин заявил на коллегии ФСБ.
- Нам нужно это учитывать и использовать все 

возможности дипломатии и специальных служб для 
срыва подобных попыток. А главное, как и прежде, 
твердо защищать свои национальные интересы, 
жизнь и свободы наших граждан от любых угроз, - 
сказал глава государства.

Угроз хватает. И заказчик отлично известен. Боль-
ше половины всех террористических преступлений, 
совершенных на территории страны за минувший 
год, - дело рук украинских спецслужб и их кураторов.

- Должна быть продолжена и работа по укреплению 
антитеррористического потенциала подразделений 
ФСБ в регионах Донбасса, Новороссии. Именно эти 
подразделения сегодня многое делают для нейтра-
лизации террористических и диверсионных групп, 
для сбора разведывательных данных о противнике, - 
особо подчеркнул президент.

Будущее всего мира решается не только в тиши 
дипломатических кабинетов, но прежде всего на 
передовой СВО:

- Динамичные изменения в международном ланд-
шафте - это в огромной степени результат мужества 
и стойкости наших Вооруженных сил, наших героев. 
Именно они своей доблестью, своими ежедневными 
победами создали условия для начала серьезного 

диалога о фундаментальном решении и украинско-
го, и других кризисов. О создании такой системы 
глобальной безопасности, причем на долгосрочную 
перспективу, когда безопасность одних не может 
быть обеспечена за счет или в ущерб безопасности 
других, и уже точно не за наш счет, не за счет России.

СПОКОЙНО И ГРАМОТНО
В явной и тайной борьбе против нас Запад ис-

пользует новейшие технические разработки. Значит, 
и контрмеры с нашей стороны должны быть адекват-
ными по оснащению:

- Необходимо серьезно усилить контрразведыва-
тельное прикрытие информации военного и страте-
гического характера, связанной с государственным 
и военным управлением, созданием новейших воо-
ружений, да и просто передовых технологий в дру-
гих отраслях. Но обращаю внимание: что касается 
гражданских технологий и разработок, то нужно это 
делать не шаблонно. Спокойно, грамотно, умно, чтобы 
достижения наших ученых не ложились в сейфы под 
гриф, а быстрее внедрялись в производство.

Особых слов президента удостоились те сотрудники 
службы, которые работали и продолжают работать 
в тылу врага, на линии боевого соприкосновения:

- В наших сердцах навсегда останутся подвиги 
погибших сотрудников ФСБ, пограничников, бойцов 
спецназа, других подразделений, которые отдали 
жизнь за Родину, но не дрогнули и не отступили.

Владимир Путин попросил почтить их память ми-
нутой молчания.

КОМАНДИР ВЫЗВАЛ  
ОГОНЬ НА СЕБЯ

ПОДВИГБУДУЩЕЕ ПЛАНЕТЫ РЕШАЕТСЯ НА ПЕРЕДОВОЙ НАЧЕКУ
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Владимир Путин объяснил, почему главарь с Банковой так отчаянно  
цепляется за власть.
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 ■ А возможная сделка по 
редкоземельным металлам 
должна настораживать. 
Президент Беларуси оценил 
последние события.

Александр Лукашенко дал 
интервью Марио Науфалу. 
Американский блогер и биз-
несмен, эксперт по крипте из-
вестен тем, что общался с раз-
ными известными деятелями. 
Однажды к его беседе подклю-
чился Илон Маск. Миллионы 
подписчиков, высокие рейтин-
ги. Марио считает себя мак-
симально объективным чело-
веком, который видит своей 
миссией выстраивание мостов 
между Западом и Востоком. 
Интервью продолжалось пол-
тора часа.

- Самое важное то, что он 
хочет мира,  - подвел итог 
блогер.  - Многие люди уже 
начинают «просыпаться» 
и понимать, что у всего есть 
две стороны и не все только 
черно-белое.

А потом анонсировал про-
грамму так: «Мир не готов 
к тому, что президент Лука-
шенко рассказал в нашем ин-
тервью. Приготовьтесь быть 
шокированными».

Так о чем же шел разговор?
В том числе о возможной 

сделке между Украиной и США 
по редкоземам.

- Выражал ли Владимир 
 Путин какое-то мнение о том, 
приведет ли такое развитие со-
бытий к миру? Как в принципе 
он оценивает прогресс в этом 
направлении? Может, он де-

лился с вами впечатлениями 
о своем разговоре с Трампом, 
который состоялся недавно? - 
спросил Науфал.

- Только в общих чертах  - 
и  о  разговоре с Трампом, 
и  о переговорах в Саудовской 
Аравии, и по редкоземельным 
материалам. Потому что через 
неделю мы с ним встретимся 
в Москве, и мы очень подробно 
и детально поговорим по всем 
вопросам. По телефону мы на 
это и сослались, что встре-
тимся и обсудим все вопросы 
в деталях, - сказал Александр 
Лукашенко.

Но все же немного рассказал 
поподробнее:

- Что касается этих редко-
земельных материалов, я во-
прос поднял. Говорю: странно 
как-то - американцы требуют 
от Украины отдать им наи-
важнейшее то, что у них есть. 
Речь же не только о редко-
земельных материалах идет  
у США. Но идет речь о природ-
ном газе, о нефти, о логистике 
(о портах) и так далее. Здесь 
же более широкий вопрос.  
И я Путину изложил свою по-
зицию вот в  таком ключе. На 
что он сказал, что «американ-
цы ломятся в открытую дверь, 

это есть все в России, мы мо-
жем с ними договориться  
и работать». А потом публично 
это озвучил.

Президент Беларуси считает, 
что соглашение между США 
и Украиной - не такая простая 
тема, как кажется:

- Я так думаю. Я не обсуждал 
с Россией и с Путиным эти во-
просы. Мы обсудим этот во-
прос. Но, скорее всего, это 
может настораживать, если 
Россия почувствует, что эти 
договоренности будут выхо-
дить за рамки экономических 

отношений. Если это будет 
чистая экономика, не связан-
ная с военно-промышленным 
комплексом, оружием, воору-
женными силами, почему бы 
и нет? Россия спокойно будет 
работать. Да, неприятно, что 
мощное государство в виде Со-
единенных Штатов Америки 
у тебя под забором, за окном 
будет разрабатывать полезные 
ископаемые, создавать свои 
предприятия и так далее. На-
верное, не очень приятно. Это 
мог бы делать ты, но делают 
другие. Но это Россия пережи-

вет. Россия огромная, и у нее 
этого добра хватает.

По словам Александра Лу-
кашенко, российский лидер 
подтвердил готовность к пере-
говорам по урегулированию 
ситуации на Украине, в том 
числе с украинской стороной:

- Потом он продолжил гово-
рить, что украинцы и Зелен-
ский обижаются, что их не 
позвали в Саудовскую Ара-
вию. Говорит: «Зачем звать, 
если там вопросы были России 
и США. Там только вскользь 
затронули на этих переговорах 
вопросы Украины. Поэтому за-
чем было звать Украину?» Но 
об этом уже и Трамп сказал, 
в этом ключе. Когда будут ре-
шаться вопросы Украины, я ду-
маю, без Украины эти вопросы 
никто решать не будет.

О том, что страны ЕС хотят 
направить на Украину миро-
творческие силы.

- Россия никогда с этим не 
согласится. По крайней мере, 
такая позиция России на сегод-
няшний день. Тем более что 
руководство Европейского со-
юза, прежде всего в лице Гер-
мании и Франции, занимает 
очень агрессивную позицию 
в данный момент, - считает 
глава государства. - Не знаю, 
удалось ли Трампу на пере-
говорах с Макроном и Стар-
мером склонить их в сторону 
мира и мирных переговоров, 
но вы видите - они занимают 
очень агрессивную позицию 
в отношении войны России 
и Украины. Поэтому Россия 
категорически против всяких 
миротворческих сил со сторо-
ны европейских государств.

МОСКВА НИКОГДА С ЭТИМ 
НЕ СОГЛАСИТСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО - о войсках 
«миротворцев» на Украине:

 ■ Оказалось, что в стране не хва-
тает своей картошки. Нерадивых 
руководителей глава РБ предло-
жил «гнать к чертовой матери». 
А остальным по-народному по-
советовал пересесть с «мерседе-
сов» на «сивого коня».

ИМПОРТНАЯ  
НЕ ЛУЧШЕ
- У нас в повестке дня важнейшая 

тема - новая система регулирования 
цен. Я ее часто называл «справедливой 
формулой», которую вы должны были 
выработать и внести на рассмотрение. 
То есть домашнее задание. Посмотрим, 
как вы его выполнили, - по-учительски 
начал совещание Александр Лукашенко.

В целом все неплохо. Особенно если 
вспомнить 2022 год.

- Тогда мы наблюдали откровенную 
ценовую вакханалию. Пришлось вме-
шиваться, чтобы остановить данный 
произвол ультимативно. Именем рево-
люции остановили, - напомнил прези-
дент. - Вопреки паникерам-скептикам, 
кричавшим, что магазины опустеют, 
разорятся и закроются, все остались 
работать и работают. Да и товарный 
ассортимент мы не только сохранили, 
но и расширили.

В прошлом году инфляция была 5,2 
процента при планируемой в шесть 
процентов.

Гнев президента вызвало то, что 
в стране, известной на весь мир сво-

ей бульбой, с ней возникли проблемы.
- Вы мне не пишите свои опусы 

и сказки на 25 листов, мне некогда их 
читать. Принимайте меры! Поручения 
были даны: заключите с торговыми 
сетями договор, положите на хранение 
картошку и прочее, прочее, прочее. 
Оказывается, у нас картошки нет! На 
сколько подорожала? В межсезонный 
период рост цен какой?

- Восемь процентов.
- Это только в этом году! Так что, мы 

картошки не можем произвести нужное 
количество, положить в погреб и потом 
населению продать!? Выгнать надо 
к  чертовой матери всех этих руководи-
телей. Картошку не можем произвести 
в достаточном количестве. Мне пишут 
тут некоторые, «вошли в положение»: 
«Картошка плохая, а импортная лучше, 
чем наша». Почему она лучше? Хра-
нится плохо? Так я вас предупреждал 
в прошлом году, как надо хранить.

БАРДАК ИЛИ КОРРУПЦИЯ?
По мнению главы государства, в ре-

зультате неэффективного подхода Бе-
ларусь теряет отечественный рынок:

- Выстроили систему так, что импорт 
выгоднее завозить в торговлю, чем 
продавать свое. Это же бардак! Это 
коррупция. Какому импортеру хоте-
ли подыграть? Докажите мне, что он 
вам не заплатил чего-то, на лапу не 
положил.

В продуктовой корзине белоруса 

дожны быть основные овощи по низ-
кой цене:

- Не прошу регулировать привозную 
экзотику, всякие там артишоки или аво-
кадо. Пусть этот авокадо стоит столько, 
сколько стоит. Я авокадо не ем, не люб-
лю и не пристрастен к этому. Кто-то это 
любит из молодежи. Ради бога. Тогда 
покупайте. Мое дело - обеспечить на-
селение теми овощами и фруктами, 
которыми мы способны и производим 
в Беларуси. Людям должно быть по 
карману самое простое: капуста, лук, 
картошка, морковка, яблоки. Мы же 
с вами все практически вышли если 
не из нищеты… Я из нищеты. Я знаю, 
как жилось простым бедным людям. 
И вы же не министерские детки. Вы же 
не забыли, как живут обычные люди. 
Давайте им поможем.

ПОЧТИ РАССТРЕЛЬНАЯ 
СТАТЬЯ
Президент потребовал от Комитета 

по госконтролю разобраться, почему не 
выполнили его поручение по созданию 
запасов овощей на зиму-весну, и на-
казать виновных:

- Если вы думаете, что вот до выбо-
ров потерпим, как это в других странах 
бывает, а после выборов это пойдет 
само собой, как всегда было, упаси вас 
господь от этого. Расстрельная статья 
как минимум! Предупреждаю вас. Ду-
рить людей никому не будет позволено. 
Я за это - по крайней мере первым - 
несу персональную ответственность. 
Члены Правительства, губернаторы - 
во вторую очередь.

Производителям и руководителям 
президент посоветовал сокращать за-
траты. И привел наглядный пример:

- Хотите больше прибыли, с «мерсе-
деса» пересаживайтесь на сивого коня. 
Я по-народному говорю. Вся власть 
в наших руках. А говорить о том, что 
«вот такой Евросоюз, американцы та-
кие, у России…» Нам нечего на них 
равняться. Россия, если захочет, са-
мой богатой страной будет. Американ-
цы захотят - напечатают сколько надо 
долларов. Европейцы - технологичные 
страны, отстроенные. Придут нормаль-
ные руководители, будет Европейский 
союз работать. А нам что делать в этом 
окружении? Воевать, как в Украине? 
Все начинается с экономики, 25-й раз 
об этом говорю.

ДУРИТЬ ЛЮДЕЙ НИКОМУ НЕ ПОЗВОЛЕНО! ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

- Сидят, выдумывают какую-то формулу, и у каждого свое мнение в го-
лове. Президент поставил задачу и нарисовал колею, из которой вы не 
можете выскочить: у нас диктатура. И эту диктатуру народ поддерживает. 
Делайте! Бизнесмены, производители сами должны устанавливать цену 
на продукцию, но у них тоже должна быть колея - колея справедливости.

КОЛЕЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ СКАЗАНО

Александр Лукашенко 
изложил свою версию того, 
что сейчас происходит.
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 ■ Каковы перспективы 
урегулирования украин-
ского кризиса? Что ожида-
ет главу киевского режима? 
Допустят ли европейцев за 
стол мирных переговоров? 
Как дальше могут разви-
ваться отношения с США?

ДИКТАТОР-
РАЗРУШИТЕЛЬ
На остро актуальные во-

просы международной по-
вестки Владимир Путин от-
ветил в интервью телеканалу 
«Вести».

После того как Дональд 
Трамп начал публично гро-
мить Зеленского, обозвал того 
диктатором с рейтингом всего 
в четыре процента и заявил 
о необходимости проведения 
на Украине президентских вы-
боров, на Западе возобладала 
точка зрения, что уничтожаю-
щая риторика хозяина Белого 
дома выгодна прежде всего 
Кремлю. И Трамп, дескать, 
начал явно подыгрывать Мо-
скве. У Владимира Путина на 
этот счет другое мнение - во 
всем виноват сам Зеленский. 
Он собственными руками раз-
рушает армию и страну:

- Сегодняшний глава киев-
ского режима становится ток-
сичной фигурой для Воору-
женных сил Украины. Потому 
что отдает нелепые приказы, 
продиктованные не сообра-

жениями военного характера, 
а политическими, при этом 
непонятно на чем основан-
ные. А это ведет к неоправ-
данно большим потерям, если 
не сказать к очень большим 
или катастрофическим поте-
рям для украинской армии. 
Становится токсичным и для 
общества в целом. И об этом 
говорит голосование в Раде 
по продлению его полномо-
чий. Наконец, он загнал се-
бя в тупик указом о запрете 
переговоров с РФ по мирному 
договору, прекратил эти пере-
говоры.

Нежелание Зеленского всту-

пать в контакты с Москвой, 
если называть вещи своими 
именами, носит шкурный ин-
терес. Он думает о себе, а не 
об интересах Украины. Его 
президентские полномочия 
давно истекли. И продолже-
ние конфликта - единствен-
ная для него возможность 
удержаться у власти:

- Потому что в случае на-
чала переговоров это рано 
или поздно, и скорее всего 
достаточно быстро, приве-
дет к необходимости отмены 
военного положения. А как 
только это произойдет, сразу 
надо идти на выборы. Не бу-

дет тогда оснований не про-
водить выборы, ведь сегодня 
они не проводятся под пред-
логом военного положения. 
И  вот здесь у нынешнего гла-
вы режима проблема.

ШАНСЫ РАВНЫ 
НУЛЮ
Зеленский эти выборы 

с огромной долей вероятно-
сти разгромно проиграет. Не 
спасут никакие шулерские пе-
редергивания с бюллетенями:

- На самом деле не важно, 
сколько у него процентов, - 
четыре или сколько. Важно 
другое: у него рейтинг, по на-
шим данным - они носят объ-
ективный характер, - ровно 
в два раза меньше, чем у его 
возможного ближайшего по-
литического соперника. Это 
господин Залужный, бывший 
командующий Вооруженны-
ми силами Украины, которо-
го сослали в Лондон, - у него 
ровно в два раза рейтинг вы-
ше. А если присовокупить еще 
и возможную поддержку это-
го возможного кандидата со 
стороны других политических 
деятелей, в том числе бывших 
премьеров или бывших прези-
дентов, то шансов у действу-
ющего главы режима побе-
дить на выборах абсолютно 
 никаких нет. Они равны нулю. 
Ну если, конечно, грубо чего-
то не подтасовывать, но и это 
 тоже для него плохо - будет уж 
совсем заметно.

Трамп также прекрасно 
понимает весь этот расклад. 
И его разгромные заявления 
в адрес Зеленского, наоборот, 
отвечают интересам Украи-
ны:

- Он хочет что сделать, как 
мне представляется: хочет 
оздоровить обстановку, по-
литическую обстановку на 
Украине, консолидировать 
общество, создать условия 
для выживания украинского 
государства. И в целом это 
не столько на пользу России, 
у нас все-таки конфликт с дей-
ствующим режимом, сколько 
самой Украине на пользу. Кро-
ме всего прочего, действую-
щий президент объявил о том, 
что он хочет добиться мира - 
кстати говоря, мы тоже, - и как 
можно быстрее. А действую-
щий глава режима стоит на 
пути к достижению этой цели. 
Вот отсюда и позиция, как мне 
представляется, Президента 
Соединенных Штатов. И она 
не связана с тем, что это на-
ходится в наших российских 
интересах, это, скорее всего, 
в интересах Украины, укра-
инского государства. С целью 
сохранения украинской госу-
дарственности.

Насчет последнего пункта, 
по словам Владимира Пути-
на, Москва не имеет ничего 
против. Правда, с одной очень 
важной оговоркой, ориенти-
рованной на будущее:

- Нам бы хотелось, чтобы 
эта территория не использо-
валась в качестве плацдарма 
для нападения на Россий-
скую  Федерацию, не исполь-
зовалась в качестве враж-
дебного для нас плацдарма, 
чтобы в конечном итоге это 
 превратилось в дружествен-
ное соседнее государство.

ЗЕЛЕНСКИЙ СТАЛ ТОКСИЧНЫМ  
И НАНОСИТ ВРЕД СВОЕЙ СТРАНЕ

Владимир ПУТИН:

 ■ Рота десантников сутки сдерживала ата-
ки нескольких тысяч боевиков.

1 марта, в 25-ю годовщину подвига воинов-
десантников легендарной шестой роты из 
Псковской дивизии ВДВ, Владимир Путин по-
звонил Лидии Евтюхиной, матери командира 
 батальона Марка Евтюхина, погибшего в том 
бою и посмерт но удостоенного звания Героя Рос-
сии. Дал  высочайшую оценку героизму десантни-
ков.  Сказал, что их подвиг в России никогда не  
забудут.

В том бою в Аргунском ущелье девяносто де-
сантников больше суток сдерживали натиск двух 
с половиной тысяч боевиков. Уничтожили больше 
пятисот террористов. Из ребят в живых остались 
только шестеро. После гибели командира роты 
Сергея Молодова командование принял Марк 
Евтюхин. И в критической ситуации вызвал огонь 
артиллерии на себя.

Владимир Путин дал слово родственникам 
погибших десантников, что сам обязательно 
 побывает на месте их гибели. И в том же 2000-м 
прилетел в Аргунское ущелье, несмотря на то что 
все кругом еще было заминировано, и  возло-
жил цветы на месте, где насмерть стояли бойцы. 
Теперь там возвышается гранитный монумент  
в память о бессмертном подвиге воинов-
десантников.

 ■ Возобновление российско-американских 
контактов устраивает не всех. Часть западных 
элит попытается сорвать начавшийся диалог.

ЗАКАЗЧИК ИЗВЕСТЕН
Об этом Владимир Путин заявил на коллегии ФСБ.
- Нам нужно это учитывать и использовать все 

возможности дипломатии и специальных служб для 
срыва подобных попыток. А главное, как и прежде, 
твердо защищать свои национальные интересы, 
жизнь и свободы наших граждан от любых угроз, - 
сказал глава государства.

Угроз хватает. И заказчик отлично известен. Боль-
ше половины всех террористических преступлений, 
совершенных на территории страны за минувший 
год, - дело рук украинских спецслужб и их кураторов.

- Должна быть продолжена и работа по укреплению 
антитеррористического потенциала подразделений 
ФСБ в регионах Донбасса, Новороссии. Именно эти 
подразделения сегодня многое делают для нейтра-
лизации террористических и диверсионных групп, 
для сбора разведывательных данных о противнике, - 
особо подчеркнул президент.

Будущее всего мира решается не только в тиши 
дипломатических кабинетов, но прежде всего на 
передовой СВО:

- Динамичные изменения в международном ланд-
шафте - это в огромной степени результат мужества 
и стойкости наших Вооруженных сил, наших героев. 
Именно они своей доблестью, своими ежедневными 
победами создали условия для начала серьезного 

диалога о фундаментальном решении и украинско-
го, и других кризисов. О создании такой системы 
глобальной безопасности, причем на долгосрочную 
перспективу, когда безопасность одних не может 
быть обеспечена за счет или в ущерб безопасности 
других, и уже точно не за наш счет, не за счет России.

СПОКОЙНО И ГРАМОТНО
В явной и тайной борьбе против нас Запад ис-

пользует новейшие технические разработки. Значит, 
и контрмеры с нашей стороны должны быть адекват-
ными по оснащению:

- Необходимо серьезно усилить контрразведыва-
тельное прикрытие информации военного и страте-
гического характера, связанной с государственным 
и военным управлением, созданием новейших воо-
ружений, да и просто передовых технологий в дру-
гих отраслях. Но обращаю внимание: что касается 
гражданских технологий и разработок, то нужно это 
делать не шаблонно. Спокойно, грамотно, умно, чтобы 
достижения наших ученых не ложились в сейфы под 
гриф, а быстрее внедрялись в производство.

Особых слов президента удостоились те сотрудники 
службы, которые работали и продолжают работать 
в тылу врага, на линии боевого соприкосновения:

- В наших сердцах навсегда останутся подвиги 
погибших сотрудников ФСБ, пограничников, бойцов 
спецназа, других подразделений, которые отдали 
жизнь за Родину, но не дрогнули и не отступили.

Владимир Путин попросил почтить их память ми-
нутой молчания.

КОМАНДИР ВЫЗВАЛ  
ОГОНЬ НА СЕБЯ

ПОДВИГБУДУЩЕЕ ПЛАНЕТЫ РЕШАЕТСЯ НА ПЕРЕДОВОЙ НАЧЕКУ
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Владимир Путин объяснил, почему главарь с Банковой так отчаянно  
цепляется за власть.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Для нас вопрос по-
беды в СВО - это быть 
или не быть. И этой 
цели мы достигнем. 
Наше преимущество - 
сильный президент.

ОСНОВНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО
Спикер Госдумы, Пред-

седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и России участвовал 
во II Всероссийском фо-
руме ЛДПР «Плечом к 
плечу. За русскую побе-
ду!».

- Плечом к плечу се-
годня выступают все 
политические фракции, 
невзирая на их програм-
мы, идеологию. У нас 
одна большая партия - 
наша страна. Поэтому 
мы должны обеспечить 
ее защиту,  победить то 
зло, которое пришло на 
Украину, стало распро-
страняться и подошло к 
нашим границам, - зая-
вил он. - Все те, кто се-
годня на линии фронта, 
защищают свои семьи, 
защищают нашу страну, 
жертвуя собой, делают 
все для того, чтобы стра-
на имела будущее. Мы 
должны со своей сторо-
ны постараться сделать 
все для того, чтобы ни 
в чем не нуждались на-
ши солдаты и офицеры, 
заботой были окружены 
их семьи.

Спикер вручил награ-
ды Госдумы:

- Нам нужно сделать 
все, чтобы достичь це-
лей СВО. Именно об этом 
говорит наш президент. 
Мы его поддержива-
ем. Россия может быть 
только сильной страной. 
Для нас вопрос победы 
в СВО - это быть или не 
быть.

Вячеслав Володин го-
ворил о нашем колос-
сальном преимуществе 
перед другими:

- Оно не в нефти, не 

в газе, о чем зачастую 
пытаются говорить пред-
ставители других стран. 
Наше преимущество  - 
в нашем президенте, 
делающем все для того, 
чтобы Россия победила, 
при этом сберегающем 
наших солдат и офице-
ров, решающем все со-
циальные вопросы.

ДЕЛО ВОВСЕ 
НЕ В РЕСУРСАХ
Тему о роли личности в 

истории Вячеслав Воло-
дин продолжил, коммен-
тируя встречу Трампа 
и Зеленского (подробнее 
о скандале - на стр. 12) 
из-за сделки по редкозе-
мельным металлам:

- Ресурсы, которыми 
обладают страны, - те-
ма важная. Поэтому, ког-
да начинают говорить 
о них, подчеркивают 
преимущества, кото-
рые характеризуются 
наличием природных 
богатств, запасов ред-
ких металлов, нефти, 
газа. Но если посмо-
треть историю разных 
государств, в том числе 
нашего, вывод можно 
сделать однозначный - 
не это главное. Царская 
Россия обладала всеми 
этими ресурсами, но 
в 1917 году ее не стало. 
Советский Союз насчи-
тывал также огромные 
запасы, но страна распа-
лась в 1991 году. В 90-е 
годы Россия имела ресур-
сы, но нам всем тяжело 
вспоминать об этом вре-
мени. И положительных 
эмоций оно точно ни 
у кого не вызывает.

Спикер ГД повторил то, 
что говорил еще больше 
десяти лет назад:

- Преимущество на-
шей страны - президент 
Путин. Поэтому как 
никогда, именно сегод-
ня, в  период вызовов 
и внешней агрессии, 
крайне важна консо-
лидация всех граждан, 
политических сил во-

круг главы нашего го-
сударства. Опираясь на 
которую, он сможет от-
стоять интересы страны, 
сделать все для ее безо-
пасности. Как смог в са-
мое тяжелое время для 
России - в начале 2000-
х - остановить войну на 
Кавказе, объединить 
распадающуюся на ча-
сти Российскую Федера-
цию, создав устойчивую 
к вызовам политическую 
систему и эффективную 
экономическую модель. 
Которая демонстрирует 
развитие в ситуации, ког-
да нам объявлено более 
22 тысяч санкций. Наша 
страна за последнее вре-
мя преодолевает многие 
испытания. Роль прези-
дента в этом - огромная.

ОПАСНЫЕ 
ВРЕМЕНЩИКИ
«Лидеры» стран ЕС 

спешно собрали в Лондо-
не экстренный саммит. И 
как под копирку начали 
заявлять, что продолжат 
поддерживать живодера 
с Банковой и деньгами, 
и «зброей». А мирных 
планов, да как оказалось, 
вообще никаких планов 
по поводу конфликта 
у них... нет. Об этом рас-
сказал госсекретарь США 
Марко Рубио: «Я просил 
каждого министра ино-

странных дел, с которым 
встречался, рассказать 
мне, как это может обер-
нуться. У большинства 
нет плана. Некоторые 
говорили: «Ну, давайте 
дадим им еще год борь-
бы, еще год смерти, еще 
год разрушений, и тогда, 
возможно, Путин будет 
готов к переговорам».

И платить за продол-
жение напряжения будут 
за счет своих граждан, 
лишая их даже самого 
необходимого.

- Анализируя заяв-
ления глав Франции, 
Испании, Польши, ру-
ководства Германии и Ев-
росоюза по итогам про-
шедшей встречи Трампа 
и Зеленского, можно сде-
лать вывод: они не осо-
знают ответственности 
перед гражданами сво-
их стран и не смотрят 
в будущее. Их поведение 
не адекватно, - считает 
Володин. - Это времен-
щики, создающие боль-
шие проблемы в первую 
очередь своим народам 
и странам. Считающие 
жителей Украины не бо-
лее чем расходным мате-
риалом. Отличие нашего 
президента Владимира 
Владимировича Путина 
от них - он думает в пер-
вую очередь о людях и 
нашей стране - России.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Как спасают наших бойцов 
и мирное население.

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москалькова 
отчиталась перед ГД о деятельности 
за 2024 год. Депутат от Курской об-
ласти, председатель Комиссии ПС по 
науке и образованию Ольга Герма-
нова спросила о пропавших без вести, 
как спасают людей из-под обстрелов.

- У нас есть подробная карта, кото-
рая позволяет понимать, где 
находятся люди и как их можно 
было бы спасти, - рассказа-
ла Москалькова. - 46 человек 
в результате переговорного 
процесса с украинской сто-
роной удалось эвакуировать 
с территории Украины через 
Беларусь в Россию. Мы вза-
имодействуем с  Междуна-

родным комитетом Красного Креста 
и буквально каждый день 
созваниваемся, чтобы знать, 
что сегодня доставлено для 
курян: там и лекарства, и те-
плые вещи для детей, и пред-
меты первой необходимости.

Омбудсмену поступило 120 
тысяч обращений. Каждое 
второе связано с  защитой 
прав участников СВО:

- Обращения касались без вести 
 пропавших, возвращения из плена 
наших парней, мер социальной под-
держки как участников СВО, так и чле-
нов их семей, увольнения с военной 
службы по семейным обстоятельствам, 
 оказания медпомощи. С каждой се-
мьей стараемся быть в прямом кон-
такте.

После проверок отменили 784 неза-
конных решения госорганов и долж-
ностных лиц, 278 чиновников привлек-
ли к ответственности.

 ■ За кого бьются главы государств Старого 
Света?

Спикер Госдумы, Председатель Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- Победа Трампа на выборах президента США 
была большой неожиданностью для подавляющего 
большинства глав европейских государств. Боль-
ше того, все они не только уверовали в грядущий 
 триумф Байдена, а затем Харрис, но и делали все 
для его достижения.

В том числе публично поддерживая их и при этом 
негативно высказываясь по отношению к нынешнему 
президенту Трампу. Вашингтон постоянно подчер-
кивал: влияние на выборы президента США извне 
неприемлемо. Это исключительно их дело.

Собственно, так же считаем и мы: вмешательство 
во внутренние дела суверенных государств недопу-
стимо. Но главы европейских стран посчитали, что 
они могут открыто поддерживать своего кандидата. 
С такими заявлениями выступили многие евролиде-
ры. В группу сторонников входил и Зеленский, кото-
рый ездил в США и активно выступал против Трампа. 
Так же как и лидеры прибалтийских государств. Это 
было не случайно. Их объединяло многое.

При этом, что касается самой Европы, была вы-
брана модель развития наднациональных образова-
ний - Евросоюз, Европарламент, ПАСЕ. В последние 
годы этот курс резко усилился. В рамках данной 
концепции роль государств, входящих в ЕС, должна 
быть минимальной.

Евроструктуры, включая ПАСЕ, формировались 
с обязательным включением лиц нетрадиционной 
ориентации, что позволяло легче управлять ими.

В принципе сами евролидеры подвергались опре-
деленной селекции. Много случайных людей стало 
во власти. Среди них и неудавшийся комик Зелен-
ский. Восприятие таких руководителей Трампом 
более чем критичное. У него за плечами серьезные 
успехи в крупном бизнесе и политике. Он явно не 
собирается ставить себя на одну планку с ними.

Возвращаясь к Евросоюзу, важно отметить, что его 
институты подменяют национальные правительства 
европейских стран. Поддержка войны на Украине 
была выбрана не только как объединяющий фак-
тор для европейских государств, но и как маркер 
«свой/чужой».

Если кто-то не помогал киевскому режиму, он 
подвергался жесточайшей обструкции и гонениям.

Так же как и отношение к санкциям против России. 
Если их не поддерживаешь - враг с вытекающими 
последствиями. Пропагандистская машина была 
выстроена по принципу «кто не с нами, тот против 
нас». Любые СМИ, которые несли альтернативную 
повестку, закрывались, их обвиняли в пособничестве 
Российской Федерации.

И вот на этом фоне побеждает другой канди-
дат - Дональд Трамп. Причем не благодаря, а во-
преки. У него свое видение миграционных процес-
сов, диаметрально противоположное отношение 
к трансгендерам и однополым бракам и, конечно, 
к вопросам экономики и миропорядка. Когда сейчас 
рассуждают: за кого он? Трамп - за Америку. Путин - 
за Россию. Это совершенно очевидно. Но вопрос, 
который существовал ранее, есть и сейчас: за кого 
главы европейских государств?

46 ЧЕЛОВЕК ЭВАКУИРОВАЛИ ЧЕРЕЗ БЕЛАРУСЬ ПОДДЕРЖКА
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России посо-
ветовал европейским поли-
тиканам «посидеть дома и 
подумать над тем, как они 
дошли до жизни такой».

ПОЧЕМУ ОСЛЕП ЕС
Владимир Путин высказал 

неожиданную, но совершенно 
объективную мысль - Зелен-
ский у власти Москве только 
на руку:

- В сложившейся ситуации 
мы, как ни странно, честно го-
воря, были заинтересованы, 
чтобы он там сидел и дальше 
разлагал режим, с которым 
мы находимся в вооруженном 
конфликте. А с точки зрения 
интересов укрепления укра-
инской государственности - 
здесь нужно действовать, 
видимо, энергичнее и совсем 
в другую сторону - приводить 
к власти людей, которые будут 
пользоваться доверием наро-
да Украины.

Вещи вроде совершенно 
очевидные. Однако то, что по-
нимают и в Москве, а теперь 
и в Вашингтоне, почему-то до 
сих пор не могут взять в толк 
европейские политики, про-
должающие поддерживать 
режим Зеленского и не сбав-
ляющие градус агрессивной 
риторики в адрес России. 
У такой слепоты и глухоты 
Брюсселя, Парижа, Берлина 
и Лондона, не говоря о про-
чей воинственной мелочи, по 
мнению Владимира Путина, 
есть достаточно простое и ло-
гичное объяснение:

- Дело в том, что, в отличие 
от нового Президента Соеди-

ненных Штатов, политиче-
ские лидеры европейских го-
сударств связаны с нынешним 
киевским режимом, ангажи-
рованы. И они много слиш-
ком наговорили и наобещали, 
и теперь им, извините за про-
стоту выражения, «отрули-
вать» от этой позиции очень 
сложно или практически не-
возможно без потери лица. 
Они находятся в достаточно 
сложном и ответственном для 
них внутриполитическом пе-

риоде выборов, перевыборов, 
сложности в парламентах и 
так далее. Учитывая это об-
стоятельство, менять свою по-
зицию для них практически 
невозможно.

В чем здорово отличаются 
от Трампа:

- У него руки свободные, он 
свободен от этих пут, которые 
не дают двигаться вперед и 
работать в сторону разреше-
ния конфликта, и в характере 
у него, наверное, - он действу-

ет прямолинейно и без особых 
стеснений. У него положение 
уникальное: он не просто го-
ворит то, что думает, а он го-
ворит, что хочет. Что же, это 
привилегия лидера одной из 
крупных, великих держав.

ОБОЙДЕМСЯ  
БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ
В европейских странах, 

главных спонсорах хунты, 
поднялся панический пере-
полох, когда их не позвали на 
первый раунд переговоров в 
Эр-Рияде. Ситуация выглядит 
«клинически»: с одной сто-
роны, Европа все еще желает 
поражения России, с другой - 
требует места на переговорах 
Вашингтона с Москвой.

- Требовать, наверное, здесь 
никто ничего не может, тем 
более от России, - категоричен 
Владимир Путин. - Пускай они 
требуют от кого-нибудь дру-
гого. Они на протяжении ты-
сячелетий требовали от своих 
вассалов чего угодно, теперь 
от них уже требуют. Поэтому 
они пускай со своими требо-
ваниями посидят дома и поду-
мают над тем, как они дошли 
до жизни такой. Но их участие 
в переговорном процессе вос-
требовано, конечно. А мы ни-
когда не отказывались, мы же 
вели постоянные дискуссии с 
ними. Это в какой-то момент, 
под всякими надуманными 
идеями нанести России по-
ражение на поле боя, они са-
ми отказались от контактов  
с нами. Захотят вернуться - 
пожалуйста.

Нервную реакцию европей-
цев на его телефонный раз-
говор с Дональдом Трампом 
и встречу в Эр-Рияде Влади-
мир Путин назвал слишком 
эмоциональной, а главное, 
лишенной какого-то ни бы-
ло практического смыс-
ла. Потому что первый шаг 
для решения накопившихся 
острых проблем, в том чис-
ле по украинскому кризису, 
должны сделать именно Мо-
сква и Вашингтон, напрямую, 
без участия каких-то посред-
ников:

- Прежде всего речь идет 
о повышении уровня доверия 
между обоими государства-
ми. Именно этим мы и зани-
мались в Эр-Рияде, именно 
этому будут посвящены бли-
жайшие, может быть, другие 
контакты на высоком уровне. 
Без этого невозможно решить 
ни один вопрос, в том числе 
и вопрос такой сложный, 
острый, как украинский кри-
зис. Но при чем здесь европей-
цы? Это касается двусторон-
них российско-американских 
отношений. Они нам здесь 
зачем? Чем они здесь будут 
заниматься? И в телефон-
ном разговоре, и на встрече 
в Эр-Рияде, конечно, затра-
гивали проблемы, связанные 
с украинским кризисом, но 
он сам по себе сущностно не 
обсуждался. Мы только дого-
ворились о том, что подойдем  
к этому. В этом смысле  
и в этом случае, конечно, мы 
не отказываемся от участия 
европейских стран.

«ПУСКАЙ ТРЕБУЮТ ОТ КОГО-ТО ДРУГОГО!»

 ■ Нормализация отношений 
между Кремлем и Белым домом 
касается не только политики.

Это позволит возобновить взаимо-
выгодное сотрудничество и в эконо-
мике. И у Москвы уже есть конкретные 
идеи. Владимир Путин, в частности, 
предлагает американскому бизнесу 
совместно с российскими компания-
ми заняться разработкой месторож-
дений редкоземельных металлов на 
территории нашей страны, включая 
и новые регионы:

- Мы с удовольствием работали бы 
совместно с любыми иностранными 
партнерами, в том числе с американ-
скими. Да, кстати говоря, что касается 
новых территорий, - то же самое: мы 
готовы привлечь иностранных партне-
ров, и так называемые новые наши 
исторические территории, которые 
вернулись в состав РФ, там тоже есть 
запасы определенные. Мы готовы  
с нашими инопартнерами, в том чис-
ле с американскими, работать и там.  
У нас, безусловно, на порядок - хочу 
это подчеркнуть, - на порядок боль-
ше ресурсов подобного рода, чем на 
Украине. Россия является одним из 
безусловных лидеров по запасам этих 
редких и редкоземельных металлов. 
Это достаточно капиталоемкие инве-
стиции, проекты.

Еще одно предложение главы 

государства касается алюминия.  
До введения санкций Россия зани-
мала пятнадцать процентов рынка  
США:

- Если будет принято решение от-
крыть американский рынок для на-
ших производителей, то мы могли 
бы примерно два миллиона тонн на 
американском рынке продать. Это 
не повлияло бы существенным об-
разом на формирование цены, но, 
на мой взгляд, все-таки оказало бы 
сдерживающее влияние на стабили-
зацию цен. И что самое главное, на 
мой взгляд, - мы могли бы вместе 
с  американскими компаниями поду-
мать о совместной работе по этому 
направлению.

Например, по созданию дополни-
тельных мощностей по производству 
алюминия:

- Да, политика действующего пре-
зидента сегодня заключается в том, 
чтобы размещать производство на 
территории Соединенных Штатов. Но 
если американские компании будут 
работать у нас, то это тоже выгода, 
и немалая. Потому что и компании 
будут зарабатывать прилично, и  со-
ответствующие объемы алюминия 
будут поступать на внутренний рынок 
по абсолютно приемлемым рыночным 
ценам. Некоторые наши  компании 
находятся друг с другом в контакте  
и такие проекты уже обсуждают.

 ■ Трамп предлагает Москве и Пе-
кину сократить военные расходы.

К обсуждению наиболее актуальных 
проблем, в том числе по Украине, по 
мнению Владимиру Путина, могут под-
ключиться и другие государства:

- Хочу подчеркнуть: мы с уважением 
относимся и к позиции наших друзей 
из БРИКС, которые создали группу 
сторонников мира. Сегодня только раз-
говаривал с Председателем КНР. Он 
меня проинформировал, что группа 
«Друзья мира» в Нью-Йорке опять в 
ближайшее время соберется, будет 
обсуждать это. Мы не только привет-
ствуем, мы благодарны и всем нашим 
партнерам, которые поднимают эти 
вопросы, которые стремятся к тому, 
чтобы мир был достигнут. К чему я 
говорю? Не только европейцы, но и 
другие страны имеют право и могут 
участвовать.

Важнейшие аспекты глобальной ста-
бильности касаются напрямую того 
же Китая. Россия, США и КНР име-
ют не только самые многочисленные 
по своему составу армии, но и круп-
нейшие ядерные арсеналы. Трамп в 
одном из своих заявлений сказал, что  
хочет предложить Москве и Пекину 
вдвое сократить военные расходы, 
вместе со Штатами, разумеется. Вла-

димир Путин, считает идею хорошей, 
но с определенными нюансами. И до-
гадывается, откуда у нее «ноги рас- 
тут»:

- Это основано, видимо, на расчетах 
одного из британских исследователь-
ских центров, где наши расходы по 
паритету покупательной способности 
подсчитаны. В прошлом году у США 
было уже 968 миллиардов долларов. 
Если сложить российские и китайские 
расходы, то примерно цифры бьются.

И предложил все как следует посчи-
тать.

- Цифры британского центра - это 
может быть корректно, а может быть не 
очень корректно, или совсем некоррек-
тно. Я никак не могу комментировать, 
как к этому отнесется Китайская На-
родная Республика. Там были с аме-
риканской стороны разные заходы по 
поводу стратегических наступательных 
вооружений и по другим очень серьез-
ным вопросам. Поэтому это дело КНР. 
Но мы могли бы договориться со Шта-
тами, мы не против. Мне кажется, что 
идея хорошая: Соединенные Штаты 
сократили бы на пятьдесят процентов, 
и мы сократили бы на пятьдесят про-
центов. А КНР потом бы присоедини-
лась, если захочет. Мы считаем, что 
предложение хорошее, и  готовы к дис-
куссиям на этот счет.

ВЫГОДА НЕМАЛАЯ И ОБОЮДНАЯ РЕДКОЗЕМЫСЛОЖИТЬ, ПОДЕЛИТЬ  
И ОТРЕЗАТЬ

АРИФМЕТИКА 
В КАМУФЛЯЖЕ
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Евросоюз как 
гнилой арбуз - 
вот-вот лопнет.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Для нас вопрос по-
беды в СВО - это быть 
или не быть. И этой 
цели мы достигнем. 
Наше преимущество - 
сильный президент.

ОСНОВНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО
Спикер Госдумы, Пред-

седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и России участвовал 
во II Всероссийском фо-
руме ЛДПР «Плечом к 
плечу. За русскую побе-
ду!».

- Плечом к плечу се-
годня выступают все 
политические фракции, 
невзирая на их програм-
мы, идеологию. У нас 
одна большая партия - 
наша страна. Поэтому 
мы должны обеспечить 
ее защиту,  победить то 
зло, которое пришло на 
Украину, стало распро-
страняться и подошло к 
нашим границам, - зая-
вил он. - Все те, кто се-
годня на линии фронта, 
защищают свои семьи, 
защищают нашу страну, 
жертвуя собой, делают 
все для того, чтобы стра-
на имела будущее. Мы 
должны со своей сторо-
ны постараться сделать 
все для того, чтобы ни 
в чем не нуждались на-
ши солдаты и офицеры, 
заботой были окружены 
их семьи.

Спикер вручил награ-
ды Госдумы:

- Нам нужно сделать 
все, чтобы достичь це-
лей СВО. Именно об этом 
говорит наш президент. 
Мы его поддержива-
ем. Россия может быть 
только сильной страной. 
Для нас вопрос победы 
в СВО - это быть или не 
быть.

Вячеслав Володин го-
ворил о нашем колос-
сальном преимуществе 
перед другими:

- Оно не в нефти, не 

в газе, о чем зачастую 
пытаются говорить пред-
ставители других стран. 
Наше преимущество  - 
в нашем президенте, 
делающем все для того, 
чтобы Россия победила, 
при этом сберегающем 
наших солдат и офице-
ров, решающем все со-
циальные вопросы.

ДЕЛО ВОВСЕ 
НЕ В РЕСУРСАХ
Тему о роли личности в 

истории Вячеслав Воло-
дин продолжил, коммен-
тируя встречу Трампа 
и Зеленского (подробнее 
о скандале - на стр. 12) 
из-за сделки по редкозе-
мельным металлам:

- Ресурсы, которыми 
обладают страны, - те-
ма важная. Поэтому, ког-
да начинают говорить 
о них, подчеркивают 
преимущества, кото-
рые характеризуются 
наличием природных 
богатств, запасов ред-
ких металлов, нефти, 
газа. Но если посмо-
треть историю разных 
государств, в том числе 
нашего, вывод можно 
сделать однозначный - 
не это главное. Царская 
Россия обладала всеми 
этими ресурсами, но 
в 1917 году ее не стало. 
Советский Союз насчи-
тывал также огромные 
запасы, но страна распа-
лась в 1991 году. В 90-е 
годы Россия имела ресур-
сы, но нам всем тяжело 
вспоминать об этом вре-
мени. И положительных 
эмоций оно точно ни 
у кого не вызывает.

Спикер ГД повторил то, 
что говорил еще больше 
десяти лет назад:

- Преимущество на-
шей страны - президент 
Путин. Поэтому как 
никогда, именно сегод-
ня, в  период вызовов 
и внешней агрессии, 
крайне важна консо-
лидация всех граждан, 
политических сил во-

круг главы нашего го-
сударства. Опираясь на 
которую, он сможет от-
стоять интересы страны, 
сделать все для ее безо-
пасности. Как смог в са-
мое тяжелое время для 
России - в начале 2000-
х - остановить войну на 
Кавказе, объединить 
распадающуюся на ча-
сти Российскую Федера-
цию, создав устойчивую 
к вызовам политическую 
систему и эффективную 
экономическую модель. 
Которая демонстрирует 
развитие в ситуации, ког-
да нам объявлено более 
22 тысяч санкций. Наша 
страна за последнее вре-
мя преодолевает многие 
испытания. Роль прези-
дента в этом - огромная.

ОПАСНЫЕ 
ВРЕМЕНЩИКИ
«Лидеры» стран ЕС 

спешно собрали в Лондо-
не экстренный саммит. И 
как под копирку начали 
заявлять, что продолжат 
поддерживать живодера 
с Банковой и деньгами, 
и «зброей». А мирных 
планов, да как оказалось, 
вообще никаких планов 
по поводу конфликта 
у них... нет. Об этом рас-
сказал госсекретарь США 
Марко Рубио: «Я просил 
каждого министра ино-

странных дел, с которым 
встречался, рассказать 
мне, как это может обер-
нуться. У большинства 
нет плана. Некоторые 
говорили: «Ну, давайте 
дадим им еще год борь-
бы, еще год смерти, еще 
год разрушений, и тогда, 
возможно, Путин будет 
готов к переговорам».

И платить за продол-
жение напряжения будут 
за счет своих граждан, 
лишая их даже самого 
необходимого.

- Анализируя заяв-
ления глав Франции, 
Испании, Польши, ру-
ководства Германии и Ев-
росоюза по итогам про-
шедшей встречи Трампа 
и Зеленского, можно сде-
лать вывод: они не осо-
знают ответственности 
перед гражданами сво-
их стран и не смотрят 
в будущее. Их поведение 
не адекватно, - считает 
Володин. - Это времен-
щики, создающие боль-
шие проблемы в первую 
очередь своим народам 
и странам. Считающие 
жителей Украины не бо-
лее чем расходным мате-
риалом. Отличие нашего 
президента Владимира 
Владимировича Путина 
от них - он думает в пер-
вую очередь о людях и 
нашей стране - России.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Как спасают наших бойцов 
и мирное население.

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москалькова 
отчиталась перед ГД о деятельности 
за 2024 год. Депутат от Курской об-
ласти, председатель Комиссии ПС по 
науке и образованию Ольга Герма-
нова спросила о пропавших без вести, 
как спасают людей из-под обстрелов.

- У нас есть подробная карта, кото-
рая позволяет понимать, где 
находятся люди и как их можно 
было бы спасти, - рассказа-
ла Москалькова. - 46 человек 
в результате переговорного 
процесса с украинской сто-
роной удалось эвакуировать 
с территории Украины через 
Беларусь в Россию. Мы вза-
имодействуем с  Междуна-

родным комитетом Красного Креста 
и буквально каждый день 
созваниваемся, чтобы знать, 
что сегодня доставлено для 
курян: там и лекарства, и те-
плые вещи для детей, и пред-
меты первой необходимости.

Омбудсмену поступило 120 
тысяч обращений. Каждое 
второе связано с  защитой 
прав участников СВО:

- Обращения касались без вести 
 пропавших, возвращения из плена 
наших парней, мер социальной под-
держки как участников СВО, так и чле-
нов их семей, увольнения с военной 
службы по семейным обстоятельствам, 
 оказания медпомощи. С каждой се-
мьей стараемся быть в прямом кон-
такте.

После проверок отменили 784 неза-
конных решения госорганов и долж-
ностных лиц, 278 чиновников привлек-
ли к ответственности.

 ■ За кого бьются главы государств Старого 
Света?

Спикер Госдумы, Председатель Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- Победа Трампа на выборах президента США 
была большой неожиданностью для подавляющего 
большинства глав европейских государств. Боль-
ше того, все они не только уверовали в грядущий 
 триумф Байдена, а затем Харрис, но и делали все 
для его достижения.

В том числе публично поддерживая их и при этом 
негативно высказываясь по отношению к нынешнему 
президенту Трампу. Вашингтон постоянно подчер-
кивал: влияние на выборы президента США извне 
неприемлемо. Это исключительно их дело.

Собственно, так же считаем и мы: вмешательство 
во внутренние дела суверенных государств недопу-
стимо. Но главы европейских стран посчитали, что 
они могут открыто поддерживать своего кандидата. 
С такими заявлениями выступили многие евролиде-
ры. В группу сторонников входил и Зеленский, кото-
рый ездил в США и активно выступал против Трампа. 
Так же как и лидеры прибалтийских государств. Это 
было не случайно. Их объединяло многое.

При этом, что касается самой Европы, была вы-
брана модель развития наднациональных образова-
ний - Евросоюз, Европарламент, ПАСЕ. В последние 
годы этот курс резко усилился. В рамках данной 
концепции роль государств, входящих в ЕС, должна 
быть минимальной.

Евроструктуры, включая ПАСЕ, формировались 
с обязательным включением лиц нетрадиционной 
ориентации, что позволяло легче управлять ими.

В принципе сами евролидеры подвергались опре-
деленной селекции. Много случайных людей стало 
во власти. Среди них и неудавшийся комик Зелен-
ский. Восприятие таких руководителей Трампом 
более чем критичное. У него за плечами серьезные 
успехи в крупном бизнесе и политике. Он явно не 
собирается ставить себя на одну планку с ними.

Возвращаясь к Евросоюзу, важно отметить, что его 
институты подменяют национальные правительства 
европейских стран. Поддержка войны на Украине 
была выбрана не только как объединяющий фак-
тор для европейских государств, но и как маркер 
«свой/чужой».

Если кто-то не помогал киевскому режиму, он 
подвергался жесточайшей обструкции и гонениям.

Так же как и отношение к санкциям против России. 
Если их не поддерживаешь - враг с вытекающими 
последствиями. Пропагандистская машина была 
выстроена по принципу «кто не с нами, тот против 
нас». Любые СМИ, которые несли альтернативную 
повестку, закрывались, их обвиняли в пособничестве 
Российской Федерации.

И вот на этом фоне побеждает другой канди-
дат - Дональд Трамп. Причем не благодаря, а во-
преки. У него свое видение миграционных процес-
сов, диаметрально противоположное отношение 
к трансгендерам и однополым бракам и, конечно, 
к вопросам экономики и миропорядка. Когда сейчас 
рассуждают: за кого он? Трамп - за Америку. Путин - 
за Россию. Это совершенно очевидно. Но вопрос, 
который существовал ранее, есть и сейчас: за кого 
главы европейских государств?
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России посо-
ветовал европейским поли-
тиканам «посидеть дома и 
подумать над тем, как они 
дошли до жизни такой».

ПОЧЕМУ ОСЛЕП ЕС
Владимир Путин высказал 

неожиданную, но совершенно 
объективную мысль - Зелен-
ский у власти Москве только 
на руку:

- В сложившейся ситуации 
мы, как ни странно, честно го-
воря, были заинтересованы, 
чтобы он там сидел и дальше 
разлагал режим, с которым 
мы находимся в вооруженном 
конфликте. А с точки зрения 
интересов укрепления укра-
инской государственности - 
здесь нужно действовать, 
видимо, энергичнее и совсем 
в другую сторону - приводить 
к власти людей, которые будут 
пользоваться доверием наро-
да Украины.

Вещи вроде совершенно 
очевидные. Однако то, что по-
нимают и в Москве, а теперь 
и в Вашингтоне, почему-то до 
сих пор не могут взять в толк 
европейские политики, про-
должающие поддерживать 
режим Зеленского и не сбав-
ляющие градус агрессивной 
риторики в адрес России. 
У такой слепоты и глухоты 
Брюсселя, Парижа, Берлина 
и Лондона, не говоря о про-
чей воинственной мелочи, по 
мнению Владимира Путина, 
есть достаточно простое и ло-
гичное объяснение:

- Дело в том, что, в отличие 
от нового Президента Соеди-

ненных Штатов, политиче-
ские лидеры европейских го-
сударств связаны с нынешним 
киевским режимом, ангажи-
рованы. И они много слиш-
ком наговорили и наобещали, 
и теперь им, извините за про-
стоту выражения, «отрули-
вать» от этой позиции очень 
сложно или практически не-
возможно без потери лица. 
Они находятся в достаточно 
сложном и ответственном для 
них внутриполитическом пе-

риоде выборов, перевыборов, 
сложности в парламентах и 
так далее. Учитывая это об-
стоятельство, менять свою по-
зицию для них практически 
невозможно.

В чем здорово отличаются 
от Трампа:

- У него руки свободные, он 
свободен от этих пут, которые 
не дают двигаться вперед и 
работать в сторону разреше-
ния конфликта, и в характере 
у него, наверное, - он действу-

ет прямолинейно и без особых 
стеснений. У него положение 
уникальное: он не просто го-
ворит то, что думает, а он го-
ворит, что хочет. Что же, это 
привилегия лидера одной из 
крупных, великих держав.

ОБОЙДЕМСЯ  
БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ
В европейских странах, 

главных спонсорах хунты, 
поднялся панический пере-
полох, когда их не позвали на 
первый раунд переговоров в 
Эр-Рияде. Ситуация выглядит 
«клинически»: с одной сто-
роны, Европа все еще желает 
поражения России, с другой - 
требует места на переговорах 
Вашингтона с Москвой.

- Требовать, наверное, здесь 
никто ничего не может, тем 
более от России, - категоричен 
Владимир Путин. - Пускай они 
требуют от кого-нибудь дру-
гого. Они на протяжении ты-
сячелетий требовали от своих 
вассалов чего угодно, теперь 
от них уже требуют. Поэтому 
они пускай со своими требо-
ваниями посидят дома и поду-
мают над тем, как они дошли 
до жизни такой. Но их участие 
в переговорном процессе вос-
требовано, конечно. А мы ни-
когда не отказывались, мы же 
вели постоянные дискуссии с 
ними. Это в какой-то момент, 
под всякими надуманными 
идеями нанести России по-
ражение на поле боя, они са-
ми отказались от контактов  
с нами. Захотят вернуться - 
пожалуйста.

Нервную реакцию европей-
цев на его телефонный раз-
говор с Дональдом Трампом 
и встречу в Эр-Рияде Влади-
мир Путин назвал слишком 
эмоциональной, а главное, 
лишенной какого-то ни бы-
ло практического смыс-
ла. Потому что первый шаг 
для решения накопившихся 
острых проблем, в том чис-
ле по украинскому кризису, 
должны сделать именно Мо-
сква и Вашингтон, напрямую, 
без участия каких-то посред-
ников:

- Прежде всего речь идет 
о повышении уровня доверия 
между обоими государства-
ми. Именно этим мы и зани-
мались в Эр-Рияде, именно 
этому будут посвящены бли-
жайшие, может быть, другие 
контакты на высоком уровне. 
Без этого невозможно решить 
ни один вопрос, в том числе 
и вопрос такой сложный, 
острый, как украинский кри-
зис. Но при чем здесь европей-
цы? Это касается двусторон-
них российско-американских 
отношений. Они нам здесь 
зачем? Чем они здесь будут 
заниматься? И в телефон-
ном разговоре, и на встрече 
в Эр-Рияде, конечно, затра-
гивали проблемы, связанные 
с украинским кризисом, но 
он сам по себе сущностно не 
обсуждался. Мы только дого-
ворились о том, что подойдем  
к этому. В этом смысле  
и в этом случае, конечно, мы 
не отказываемся от участия 
европейских стран.

«ПУСКАЙ ТРЕБУЮТ ОТ КОГО-ТО ДРУГОГО!»

 ■ Нормализация отношений 
между Кремлем и Белым домом 
касается не только политики.

Это позволит возобновить взаимо-
выгодное сотрудничество и в эконо-
мике. И у Москвы уже есть конкретные 
идеи. Владимир Путин, в частности, 
предлагает американскому бизнесу 
совместно с российскими компания-
ми заняться разработкой месторож-
дений редкоземельных металлов на 
территории нашей страны, включая 
и новые регионы:

- Мы с удовольствием работали бы 
совместно с любыми иностранными 
партнерами, в том числе с американ-
скими. Да, кстати говоря, что касается 
новых территорий, - то же самое: мы 
готовы привлечь иностранных партне-
ров, и так называемые новые наши 
исторические территории, которые 
вернулись в состав РФ, там тоже есть 
запасы определенные. Мы готовы  
с нашими инопартнерами, в том чис-
ле с американскими, работать и там.  
У нас, безусловно, на порядок - хочу 
это подчеркнуть, - на порядок боль-
ше ресурсов подобного рода, чем на 
Украине. Россия является одним из 
безусловных лидеров по запасам этих 
редких и редкоземельных металлов. 
Это достаточно капиталоемкие инве-
стиции, проекты.

Еще одно предложение главы 

государства касается алюминия.  
До введения санкций Россия зани-
мала пятнадцать процентов рынка  
США:

- Если будет принято решение от-
крыть американский рынок для на-
ших производителей, то мы могли 
бы примерно два миллиона тонн на 
американском рынке продать. Это 
не повлияло бы существенным об-
разом на формирование цены, но, 
на мой взгляд, все-таки оказало бы 
сдерживающее влияние на стабили-
зацию цен. И что самое главное, на 
мой взгляд, - мы могли бы вместе 
с  американскими компаниями поду-
мать о совместной работе по этому 
направлению.

Например, по созданию дополни-
тельных мощностей по производству 
алюминия:

- Да, политика действующего пре-
зидента сегодня заключается в том, 
чтобы размещать производство на 
территории Соединенных Штатов. Но 
если американские компании будут 
работать у нас, то это тоже выгода, 
и немалая. Потому что и компании 
будут зарабатывать прилично, и  со-
ответствующие объемы алюминия 
будут поступать на внутренний рынок 
по абсолютно приемлемым рыночным 
ценам. Некоторые наши  компании 
находятся друг с другом в контакте  
и такие проекты уже обсуждают.

 ■ Трамп предлагает Москве и Пе-
кину сократить военные расходы.

К обсуждению наиболее актуальных 
проблем, в том числе по Украине, по 
мнению Владимиру Путина, могут под-
ключиться и другие государства:

- Хочу подчеркнуть: мы с уважением 
относимся и к позиции наших друзей 
из БРИКС, которые создали группу 
сторонников мира. Сегодня только раз-
говаривал с Председателем КНР. Он 
меня проинформировал, что группа 
«Друзья мира» в Нью-Йорке опять в 
ближайшее время соберется, будет 
обсуждать это. Мы не только привет-
ствуем, мы благодарны и всем нашим 
партнерам, которые поднимают эти 
вопросы, которые стремятся к тому, 
чтобы мир был достигнут. К чему я 
говорю? Не только европейцы, но и 
другие страны имеют право и могут 
участвовать.

Важнейшие аспекты глобальной ста-
бильности касаются напрямую того 
же Китая. Россия, США и КНР име-
ют не только самые многочисленные 
по своему составу армии, но и круп-
нейшие ядерные арсеналы. Трамп в 
одном из своих заявлений сказал, что  
хочет предложить Москве и Пекину 
вдвое сократить военные расходы, 
вместе со Штатами, разумеется. Вла-

димир Путин, считает идею хорошей, 
но с определенными нюансами. И до-
гадывается, откуда у нее «ноги рас- 
тут»:

- Это основано, видимо, на расчетах 
одного из британских исследователь-
ских центров, где наши расходы по 
паритету покупательной способности 
подсчитаны. В прошлом году у США 
было уже 968 миллиардов долларов. 
Если сложить российские и китайские 
расходы, то примерно цифры бьются.

И предложил все как следует посчи-
тать.

- Цифры британского центра - это 
может быть корректно, а может быть не 
очень корректно, или совсем некоррек-
тно. Я никак не могу комментировать, 
как к этому отнесется Китайская На-
родная Республика. Там были с аме-
риканской стороны разные заходы по 
поводу стратегических наступательных 
вооружений и по другим очень серьез-
ным вопросам. Поэтому это дело КНР. 
Но мы могли бы договориться со Шта-
тами, мы не против. Мне кажется, что 
идея хорошая: Соединенные Штаты 
сократили бы на пятьдесят процентов, 
и мы сократили бы на пятьдесят про-
центов. А КНР потом бы присоедини-
лась, если захочет. Мы считаем, что 
предложение хорошее, и  готовы к дис-
куссиям на этот счет.

ВЫГОДА НЕМАЛАЯ И ОБОЮДНАЯ РЕДКОЗЕМЫСЛОЖИТЬ, ПОДЕЛИТЬ  
И ОТРЕЗАТЬ

АРИФМЕТИКА 
В КАМУФЛЯЖЕ
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Евросоюз как 
гнилой арбуз - 
вот-вот лопнет.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ У Москвы и Минска об-
щие подходы в образова-
нии: от садика до вуза.

БЛИН НЕ КОМОМ
Заседание Комиссии по 

науке и образованию стало 
первым в ее истории: она 
была организована по реше-
нию сессии Парламентского 
Собрания только в декабре 
прошлого года. Что важно 
для дебюта, особенно когда 
он проходит в Масленицу (а ее 
люди умные и образованные, 
конечно, отмечают)? Чтобы 
первый блин не вышел комом.

Повестка заседания оказа-
лась яркой и насыщенной, как 
занятие у классного препода-
вателя. Начали с обсуждения 
общего научного и образова-
тельного пространства.

В 2024 году Беларусь за-
няла седьмое место среди 
всех стран по числу студен-
тов в российских вузах. У нас 
учатся более 12 тысяч моло-
дых сябров, из них четверть - 
бесплатно, благодаря различ-
ным грантам. Так, по линии 
Россотрудничества белорусам 
выделено 1300 квот.

- Наши университеты со-
вместно реализовали 33 об-
разовательные программы: 
на них учатся более девяти-
сот человек, - отметила врио 
замдиректора Департамен-
та международного сотруд-
ничества Минобрнауки РФ 
Ольга Моловцева.

Сейчас в приоритете созда-
ние сетевого Университета 
высоких технологий СГ. Уже 
в апреле его концепцию долж-
ны представить в Постоянный 
Комитет Союзного государ-
ства. Опорными вузами при 
«строительстве» определены 
Казанский федеральный уни-
верситет и БНТУ. Обучение 
будет идти в ногу со време-
нем.

- Приоритетными направле-
ниями в нем станут разработ-
ка беспилотных комплексов, 
новые материалы, природо-
подобная энергетика, высо-
котехнологичная медицина и 
инновационное машинострое-
ние, - перечислила его преиму-
щества Ольга Моловцева.

И ЗИМОЙ И ЛЕТОМ
Наши вузы не расстают-

ся даже на время каникул. 
В России ежегодно реализу-
ется проект «Летний универ-
ситет»: студенты знакомятся 
с историей вузов и разраба-
тывают свои проекты. Бело-
русы в нем активно участвуют 
(последний раз приехали 120 
человек), так же как и в про-
граммах «Зимнего универси-
тета» по инженерным наукам 
(по ним занимались уже 150 
сябров).

Разрабатывается и единый 
учебник истории Союзного 
государства. Он еще не при-
нят, не прошел все эксперти-
зы. Есть пока только учебное 
пособие для вузов.

- У нас - единая история. Но 

это не значит, что мы напи-
сали ее, а своя ушла куда-то 
в сторону. Нет, это будет исто-
рия не просто Союзного госу-
дарства, а России и Беларуси.

Вы знаете, конечно, надо 
пересматривать учебники. 
Потому что когда мы начи-
нали отрабатывать учебник 
по истории у себя, то обна-
ружили, что на Курскую, Ста-
линградскую битвы отводит-
ся один параграф. Это просто 
преступление перед будущи-
ми поколениями, потому что 
масштабы битв таковы, что 
недопустимо, чтобы они были 
отражены в таких объемах, - 
убеждена председатель Ко-
миссии ПС по науке и обра-
зованию Ольга Германова.

Не простаивает сотрудни-

чество, и если спуститься на 
ступеньку ниже: с высшего 
образования на среднее. По 
словам замдиректора Депар-
тамента интеграции нацио-
нальной системы образо-
вания и международного 
сотрудничества Минпро-
свещения РФ Идриса Газди-
ева, ежегодно увеличивается 
количество членов Ассоциа-
ции школ России и Беларуси. 
Сейчас она объединяет 781 
учреждение образования. 
Кроме того, в 2024 году была 
создана Ассоциация коллед-
жей наших стран.

ПО ОДНОЙ 
ПРОГРАММЕ
- Еще одно из перспектив-

ных направлений - дошколь-
ное образование, это одно-
значно. Начинать надо с него, 
потому что дети легко впи-
тывают в себя информацию. 

Нужны общие образователь-
ные программы,  - считает 
Ольга Германова.

371 ребенок из Синеокой 
в  прошлом году отдохнул 
в российских образователь-
ных центрах.

- Я как учитель и как че-
ловек, который много зани-
мался летним отдыхом, по-
нимаю, какую роль играет 
 оздоровление детей и обра-
зовательные программы в та-
ких центрах.

Ставилась задача постро-
ить единый оздоровительный 
центр. Я думаю, что в перспек-
тиве он может появиться.

Пока же у нас есть «Артек», 
«Орленок», у белорусов - «Зу-
бренок». Надо более детально 
заниматься обменами детей 
и не жалеть на это деньги, 
потому что потом воздастся 
сторицей, - убеждена Ольга 
Германова.

УРОК ЕДИНСТВА

Ольга ГЕРМАНОВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
науке и образованию:

- В декабре прошлого года 
была принята новая «Концеп-
ция безопасности Союзного 
государства», и в ней основ-
ной упор сделан на культу-
ру, на образование. Очень 
важный раздел концепции - 
научно-технический, потому 
что, учитывая, какие санк-
ции предъявлены Союзному 
государству, нам необходи-
мы собственные технологии 
и разработки. Чтобы не ис-
кать их где-то, заплатив за 
это природными и людскими 
ресурсами.

Поэтому очень серьезно 
будем обращать внимание 
на научную составляющую. 
В первую очередь на поддерж-
ку молодых ученых.

Сегодня в России готовится 
закон об их поддержке. Я  ду-
маю, что мы сделаем такой 
законодательный акт модель-
ным в Союзном государстве, 
и над этим наша комиссия бу-
дет работать.

Стоит четкая задача  - ни 
одна научная разработка не 
должна ложиться под сукно. 
Если работают ученые, осо-
бенно молодые, даже над ди-
пломными работами, то они 
обязательно должны работать 

с практическим уклоном.
Должны быть общие груп-

пы межрегиональные, то 
есть Россия и Беларусь, дол-
жен быть симбиоз ученых. 
Здесь много направлений, 
одно из них как раз - сетевой 
 университет. Мы сейчас кон-
цепцию определили, идет от-
работка деталей, у нас в этом 
плане предусмотрены и пре-
мии по поддержке молодых 
ученых, и межстуденческие 
практики.

Второе серьезное направ-
ление в рамках формирова-
ния единого образовательно-
го пространства - работа по 
взаимодействию регионов.

Нам мало того, что дружат 
наши президенты и наши 
народы. Надо, чтобы буду-
щие поколения прорастали 
друг в друга, чтобы это было  
единое целое, чтобы были 
единые подходы к оценке 
исторического прошлого, к 
оценке итогов Великой Оте-
чественной войны. Это очень 
важно.

Михаил МИРОНЧИК, заме-
ститель Председателя Ко-
миссии ПС по науке и об-
разованию:

- Повестка сегодняшнего 
заседания в новом формате 
была очень обширной. Мы 

оценили выполнение тех про-
грамм Союзного государства, 
которые были в 2024 году,  
и обсудили все мероприятия 
на 2025-й.

Я хотел бы отметить, что 
очень знаковый год, юбилей-
ный, мы ведь будем отмечать 
80-летие Великой Победы.

Поэтому у нас ряд меропри-
ятий, конечно, связан именно 
с героико-патриотической на-
правленностью. Это, в частно-
сти, «Поезд Памяти», совмест-
ные кадетские и суворовские 
смены, которые проходят уже 
не первый год.

 ■ Проектам социальной направ-
ленности в Союзном государстве 
всегда открыта дорога.

В 2024 году бюджетом на реализа-
цию мероприятий по линии науки было 
запланировано четыреста миллионов 
российских рублей, по линии образова-
ния - более 145 миллионов. По словам 
заместителя Госсекретаря Союзного 
государства Елены Богдан, кассовое 
исполнение составило 97 процентов.

На 2025-й у Комиссии ПС по на-
уке и образованию в «загашнике» 
семь  мероприятий и одна програм-
ма «Компонент-Ф» - разработка ком-
понентов и модулей для высоко-
эффективных изделий фотоники. 
На подходе еще одна программа  
«Союз-Биомембраны», разработки ко-
торой могут дать шанс онкобольным.

- У нас есть замечательные меро-
приятия, которым по 15 - 20 лет, та 
же Олимпиада школьников, которая в 

этом году будет проходить в Витебске. 
Но, конечно, хотелось бы видеть новые 
 проекты. В  этом году у нас добавилось 
два мероприятия - фестиваль «Если тебе 
 кижеватовец имя» и слет студенческих 
отрядов Союзного государства в Пер-
ми. Есть вопросы политики, экономики, 
обороны, но именно мероприятия соци-
альной направленности могут реально 
воспитывать нашу молодежь, - отметила 
Елена Богдан.

Как компромиссный вариант, по сло-
вам депутатов, - наполнить старые ме-
роприятия новым смыслом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТАРЫЕ ПЕСНИ О ГЛАВНОМ ПЛАНЫ
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Первое заседание Комиссии ПС по науке и образованию 
с момента ее создания в декабре прошлого года.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Москва и Минск в сроки выпол-
няют военные программы, значит, 
враг не пройдет.

ОБЩЕЕ ОБОРОННОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
Накануне заседания Комиссии ПС 

по безопасности и обороне случи-
лось событие под грифом «очень 
важное»: Совет Федерации и обе 
палаты белорусского парламента 
ратифицировали «Договор о гаран-
тиях безопасности в рамках Союз-
ного государства». Он, как надеж-
ный зонтик, готов закрыть наши 
страны от угроз и посягательств не-
дружественных соседей - сроком 
на десять лет и с автоматическим 
продлением на такой же срок. Один 
из основных пунктов: нападение на 
одну из стран будет считаться актом 
агрессии против всего Союзного 
государства.

Вместе с утвержденной в декабре 
2024-го Высшим Госсоветом обнов-
ленной Концепцией безопасности 
СГ - это уже прочный щит на всех на-
правлениях. Не только на военном. 
Он, по словам депутатов, защитит 
и нашу экономику, и демографию.

С этих тем и началось заседание 
комиссии.

- Цель - защитить граждан Белару-
си и России и реализовать решения, 
принятые на уровне глав государ-
ства. В концепции изложены приори-
тетные направления безопасности 
Союзного государства, в том числе 
в области укрепления военной без-
опасности, обеспечения внутренней 
стабильности и устойчивости.

Безусловно, создание общего 
оборонного пространства, тесное 
сотрудничество в сфере информа-
ционной безопасности, в области 
противодействия преступности, тер-
роризму и экстремизму - это направ-
ление на нейтрализацию внешних 
и внутренних угроз, на недопущение 
попыток дестабилизировать обста-
новку внутри наших стран.

В свою очередь, общая история, 
культура, русский язык, как и язык 
межнационального общения, цен-
ности, разделяемые братским наро-
дом, являются гарантией прочности 
и устойчивости Союзного государ-
ства, - заявил председатель Комис-

сии ПС по безопасности и обороне 
Геннадий Лепешко.

ДИСЦИПЛИНА 
АРМЕЙСКАЯ  
И ФИНАНСОВАЯ
Традиционно на первом заседании 

комиссии в новом году подводят фи-
нансовые итоги года прошедшего. 
Ведь экономические показатели явля-
ются, наверное, одним из важнейших 
индикаторов успешности реализации 
проектов и мероприятий. А в армии 
без дисциплины вообще никуда.

Комиссия отвечает, в частности, за 
такие важные по нашим временам 
программы, как «Совершенствование 
объектов военной инфраструктуры 
региональной группировки  войск» 
и их модернизацию, а также за обе-
спечение пограничной безопасности 
СГ. В итоге их финансирование было 
выполнено практически на сто про-
центов, хотя раскачиваться некото-
рые заказчики начали после того, как 
получили порцию критики от парла-
ментариев в середине года. В итоге 
уложились в срок.

- Хочу обратить внимание, что 
в  процентном отношении пока-
затели значительно выше, чем в 
2023 году. И это несмотря на то, что 
ряд мероприятий из-за проведения 
СВО пришлось отложить, - конста-
тировал начальник Департамента 
оборонной промышленности и 
военно-технического сотрудни-

чества Постоянного Комитета СГ 
Сергей Трус.

А вот по мероприятиям на следую-
щий год возникли вопросы, в част-
ности по кадетской смене, которая 
традиционно проходит летом в Дет-
ском центре «Орленок». Из-за подо-
рожания билетов, а на Черномор-
ское побережье Кубани съезжаются 
кадеты, суворовцы и нахимовцы со 
всех уголков Союзного государства, 
число участников (их традиционно 
приезжает четыреста) сократится на 
шестьдесят человек.

Увы, но Минобороны России, вме-
сто заботы о подрастающих защит-
никах Отечества, сокращение под-
держало.

- То есть нам обрубили руки в воз-
можности побороться за восстанов-
ление количества участников и за 
выделение дополнительных средств. 
Я, конечно, был в шоке от такого 
письма. И это в то время, когда мы го-
ворим о необходимости максималь-
ного включения нашей молодежи в 
подобные политические мероприя-
тия, - очень эмоционально отреагиро-
вал заместитель Государственного 
Секретаря Союзного государства 
Алексей Кубрин.

С ним согласился и Геннадий Ле-
пешко:

- Мы же не просто так запланиро-
вали такое количество детей. Мы 
выполняем в том числе и задачу по 
военно-патриотическому воспита-
нию молодежи. Стараемся работать 
с ней, подключаем к уже существую-
щим программам.

Парламентарии будут разбираться 
в этой ситуации.

НА ВСЕ СТО

 ■ Нельзя допустить переписывание 
Западом истории Великой Отече-
ственной войны.

Уже совсем скоро, в апреле, в Волгогра-
де пройдет Международный патриотиче-
ский форум «Великое наследие - общее 
будущее». У членов комиссии там будет 
отдельная секция.

Заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по безопас-
ности и обороне Андрей Красов отметил 
важность мероприятия и символичность 
того, что оно пройдет именно в Волго-
граде.

- Оно нужно не только людям старше-
го поколения, но в первую очередь под-
растающему поколению, чтобы помнить  
о тех страданиях, которые выпали на на-
ши народы. Помнить и передавать от по-
коления к поколению ту Великую Побе-
ду, которую два наших народа одержали  
в этой кровавой войне.

Коллективный Запад пытается пере-
писать историю Великой Отечественной 
и Второй мировой войны, а зачастую про-
сто хочет вырвать страницы из священной 
книги о Великой Отечественной. И мы 
этому будем противодействовать. Как? 
Проводить в том числе и международные 
исторические форумы, для того чтобы 
сохранить память о подвиге наших ге-
роических предков длиною в 1418 дней 
и ночей. Они освободили не только нашу 
землю от коричневой чумы, но принесли 
свободу и независимость странам Евро-
пы, которые, к сожалению, начали забы-
вать об исторической миссии советского 
народа и  советского воина в Великой 
Отечественной войне.

Заместитель Государственного Секрета-
ря Союзного государства Алексей Кубрин 
предложил и остальным комиссиям ак-
тивно включиться в работу над форумом. 
Он напомнил, что в советские времена 
показывали интересные документальные 
фильмы о том, как молодежь в разных рес-
публиках себя ведет, как относится к тому, 
что происходит в стране. Неплохо бы, по 
его словам, снять что-то похожее и  сейчас.

- Мы с вами видим пропасть между мо-
лодыми людьми, которые у нас на СВО, 
и теми, кого мы наблюдаем здесь, на «Па-
триках» (Патриаршие пруды в Москве 
на молодежном сленге. - Ред.). Вы по-
нимаете, сам факт появления подобного 
документального фильма оказал бы опре-
деленное влияние на нашу молодежь, - 
считает он.

Андрей КРАСОВ, заме-
ститель председателя Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по безопасности 
и обороне:

- Те вопросы, которые 
были сегодня в повестке, 
очень важны, вне всяко-
го  сомнения. Это и вопрос 
о Концепции безопасности 
Союзного государства, это 
и выполнение бюджета по 
трем  программам и двум 
планам совместных меро-
приятий, направлений дея-
тельности.

Отрадно, что наши лидеры 
на Высшем Госсовете Со-
юзного Государства в конце 
прошлого года подписали 
Концепцию безопасности.

Несмотря на санкции, 
которые объявил нам кол-
лективный Запад, мы вы-
строили уникальные взаи-
моотношения в области 
политики, экономики, в гу-
манитарном направлении. 
Нам и дальше необходимо 
делать все для того, чтобы 
наши граждане чувствовали 
себя в безопасности.

Два братских народа, 
две братские страны смо-
трят в будущее, и не только 
смотрят, но и очень много 
делают для того, чтобы оно 
было не только у нынешнего  
поколения, но и у наших 
детей и внуков. Безопас- 
ное, стабильное, счастли-
вое.

Обсуждали, конечно же, 
вопрос о сохранении исто-
рической памяти, ведь мы 
приближаемся к священной 
дате для каждого граждани-
на, проживающего в Бела-
руси и России, к 80-летию 
Великой Победы. Ее будет 
отмечать не только Союз-
ное государство, но и все 
цивилизованное челове-
чество, чьи родственники 
сражались за то, чтобы ко-
ричневая чума никогда не 
распространялась по миру. 
Такое желание было у наших 
героических предков.

Но, к сожалению, коллек-
тивный Запад на Украине 
вновь создал такую же чу-
му, нацизм XXI века, и сей-

час новое поколение воинов 
стремятся поставить точку 
в деле его уничтожения, про-
являя образцы мужества 
и героизма.

Что касается выполнения 
бюджета. Вы, наверное, 
помните, мы ругали наши 
два министерства оборо-
ны за некачественно вы-
полненные работы, но вот 
спустя полгода после того, 
как сделали им замеча-
ние, все недостатки были 
устранены и все програм-
мы  завершились в 2024 году 
с  высокой  степенью выпол-
нения работ и даже лучше, 
чем в 2023-м.

ВАЖНО

ЗАБЫВЧИВЫЙ ЗАПАД
КОРОТКАЯ ПАМЯТЬ
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Комиссия ПС  
по безопасности благодаря 
телемосту работала сразу 
в Москве и в Минске.
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 ■ У Москвы и Минска об-
щие подходы в образова-
нии: от садика до вуза.

БЛИН НЕ КОМОМ
Заседание Комиссии по 

науке и образованию стало 
первым в ее истории: она 
была организована по реше-
нию сессии Парламентского 
Собрания только в декабре 
прошлого года. Что важно 
для дебюта, особенно когда 
он проходит в Масленицу (а ее 
люди умные и образованные, 
конечно, отмечают)? Чтобы 
первый блин не вышел комом.

Повестка заседания оказа-
лась яркой и насыщенной, как 
занятие у классного препода-
вателя. Начали с обсуждения 
общего научного и образова-
тельного пространства.

В 2024 году Беларусь за-
няла седьмое место среди 
всех стран по числу студен-
тов в российских вузах. У нас 
учатся более 12 тысяч моло-
дых сябров, из них четверть - 
бесплатно, благодаря различ-
ным грантам. Так, по линии 
Россотрудничества белорусам 
выделено 1300 квот.

- Наши университеты со-
вместно реализовали 33 об-
разовательные программы: 
на них учатся более девяти-
сот человек, - отметила врио 
замдиректора Департамен-
та международного сотруд-
ничества Минобрнауки РФ 
Ольга Моловцева.

Сейчас в приоритете созда-
ние сетевого Университета 
высоких технологий СГ. Уже 
в апреле его концепцию долж-
ны представить в Постоянный 
Комитет Союзного государ-
ства. Опорными вузами при 
«строительстве» определены 
Казанский федеральный уни-
верситет и БНТУ. Обучение 
будет идти в ногу со време-
нем.

- Приоритетными направле-
ниями в нем станут разработ-
ка беспилотных комплексов, 
новые материалы, природо-
подобная энергетика, высо-
котехнологичная медицина и 
инновационное машинострое-
ние, - перечислила его преиму-
щества Ольга Моловцева.

И ЗИМОЙ И ЛЕТОМ
Наши вузы не расстают-

ся даже на время каникул. 
В России ежегодно реализу-
ется проект «Летний универ-
ситет»: студенты знакомятся 
с историей вузов и разраба-
тывают свои проекты. Бело-
русы в нем активно участвуют 
(последний раз приехали 120 
человек), так же как и в про-
граммах «Зимнего универси-
тета» по инженерным наукам 
(по ним занимались уже 150 
сябров).

Разрабатывается и единый 
учебник истории Союзного 
государства. Он еще не при-
нят, не прошел все эксперти-
зы. Есть пока только учебное 
пособие для вузов.

- У нас - единая история. Но 

это не значит, что мы напи-
сали ее, а своя ушла куда-то 
в сторону. Нет, это будет исто-
рия не просто Союзного госу-
дарства, а России и Беларуси.

Вы знаете, конечно, надо 
пересматривать учебники. 
Потому что когда мы начи-
нали отрабатывать учебник 
по истории у себя, то обна-
ружили, что на Курскую, Ста-
линградскую битвы отводит-
ся один параграф. Это просто 
преступление перед будущи-
ми поколениями, потому что 
масштабы битв таковы, что 
недопустимо, чтобы они были 
отражены в таких объемах, - 
убеждена председатель Ко-
миссии ПС по науке и обра-
зованию Ольга Германова.

Не простаивает сотрудни-

чество, и если спуститься на 
ступеньку ниже: с высшего 
образования на среднее. По 
словам замдиректора Депар-
тамента интеграции нацио-
нальной системы образо-
вания и международного 
сотрудничества Минпро-
свещения РФ Идриса Газди-
ева, ежегодно увеличивается 
количество членов Ассоциа-
ции школ России и Беларуси. 
Сейчас она объединяет 781 
учреждение образования. 
Кроме того, в 2024 году была 
создана Ассоциация коллед-
жей наших стран.

ПО ОДНОЙ 
ПРОГРАММЕ
- Еще одно из перспектив-

ных направлений - дошколь-
ное образование, это одно-
значно. Начинать надо с него, 
потому что дети легко впи-
тывают в себя информацию. 

Нужны общие образователь-
ные программы,  - считает 
Ольга Германова.

371 ребенок из Синеокой 
в  прошлом году отдохнул 
в российских образователь-
ных центрах.

- Я как учитель и как че-
ловек, который много зани-
мался летним отдыхом, по-
нимаю, какую роль играет 
 оздоровление детей и обра-
зовательные программы в та-
ких центрах.

Ставилась задача постро-
ить единый оздоровительный 
центр. Я думаю, что в перспек-
тиве он может появиться.

Пока же у нас есть «Артек», 
«Орленок», у белорусов - «Зу-
бренок». Надо более детально 
заниматься обменами детей 
и не жалеть на это деньги, 
потому что потом воздастся 
сторицей, - убеждена Ольга 
Германова.

УРОК ЕДИНСТВА

Ольга ГЕРМАНОВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
науке и образованию:

- В декабре прошлого года 
была принята новая «Концеп-
ция безопасности Союзного 
государства», и в ней основ-
ной упор сделан на культу-
ру, на образование. Очень 
важный раздел концепции - 
научно-технический, потому 
что, учитывая, какие санк-
ции предъявлены Союзному 
государству, нам необходи-
мы собственные технологии 
и разработки. Чтобы не ис-
кать их где-то, заплатив за 
это природными и людскими 
ресурсами.

Поэтому очень серьезно 
будем обращать внимание 
на научную составляющую. 
В первую очередь на поддерж-
ку молодых ученых.

Сегодня в России готовится 
закон об их поддержке. Я  ду-
маю, что мы сделаем такой 
законодательный акт модель-
ным в Союзном государстве, 
и над этим наша комиссия бу-
дет работать.

Стоит четкая задача  - ни 
одна научная разработка не 
должна ложиться под сукно. 
Если работают ученые, осо-
бенно молодые, даже над ди-
пломными работами, то они 
обязательно должны работать 

с практическим уклоном.
Должны быть общие груп-

пы межрегиональные, то 
есть Россия и Беларусь, дол-
жен быть симбиоз ученых. 
Здесь много направлений, 
одно из них как раз - сетевой 
 университет. Мы сейчас кон-
цепцию определили, идет от-
работка деталей, у нас в этом 
плане предусмотрены и пре-
мии по поддержке молодых 
ученых, и межстуденческие 
практики.

Второе серьезное направ-
ление в рамках формирова-
ния единого образовательно-
го пространства - работа по 
взаимодействию регионов.

Нам мало того, что дружат 
наши президенты и наши 
народы. Надо, чтобы буду-
щие поколения прорастали 
друг в друга, чтобы это было  
единое целое, чтобы были 
единые подходы к оценке 
исторического прошлого, к 
оценке итогов Великой Оте-
чественной войны. Это очень 
важно.

Михаил МИРОНЧИК, заме-
ститель Председателя Ко-
миссии ПС по науке и об-
разованию:

- Повестка сегодняшнего 
заседания в новом формате 
была очень обширной. Мы 

оценили выполнение тех про-
грамм Союзного государства, 
которые были в 2024 году,  
и обсудили все мероприятия 
на 2025-й.

Я хотел бы отметить, что 
очень знаковый год, юбилей-
ный, мы ведь будем отмечать 
80-летие Великой Победы.

Поэтому у нас ряд меропри-
ятий, конечно, связан именно 
с героико-патриотической на-
правленностью. Это, в частно-
сти, «Поезд Памяти», совмест-
ные кадетские и суворовские 
смены, которые проходят уже 
не первый год.

 ■ Проектам социальной направ-
ленности в Союзном государстве 
всегда открыта дорога.

В 2024 году бюджетом на реализа-
цию мероприятий по линии науки было 
запланировано четыреста миллионов 
российских рублей, по линии образова-
ния - более 145 миллионов. По словам 
заместителя Госсекретаря Союзного 
государства Елены Богдан, кассовое 
исполнение составило 97 процентов.

На 2025-й у Комиссии ПС по на-
уке и образованию в «загашнике» 
семь  мероприятий и одна програм-
ма «Компонент-Ф» - разработка ком-
понентов и модулей для высоко-
эффективных изделий фотоники. 
На подходе еще одна программа  
«Союз-Биомембраны», разработки ко-
торой могут дать шанс онкобольным.

- У нас есть замечательные меро-
приятия, которым по 15 - 20 лет, та 
же Олимпиада школьников, которая в 

этом году будет проходить в Витебске. 
Но, конечно, хотелось бы видеть новые 
 проекты. В  этом году у нас добавилось 
два мероприятия - фестиваль «Если тебе 
 кижеватовец имя» и слет студенческих 
отрядов Союзного государства в Пер-
ми. Есть вопросы политики, экономики, 
обороны, но именно мероприятия соци-
альной направленности могут реально 
воспитывать нашу молодежь, - отметила 
Елена Богдан.

Как компромиссный вариант, по сло-
вам депутатов, - наполнить старые ме-
роприятия новым смыслом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТАРЫЕ ПЕСНИ О ГЛАВНОМ ПЛАНЫ
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Первое заседание Комиссии ПС по науке и образованию 
с момента ее создания в декабре прошлого года.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Москва и Минск в сроки выпол-
няют военные программы, значит, 
враг не пройдет.

ОБЩЕЕ ОБОРОННОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
Накануне заседания Комиссии ПС 

по безопасности и обороне случи-
лось событие под грифом «очень 
важное»: Совет Федерации и обе 
палаты белорусского парламента 
ратифицировали «Договор о гаран-
тиях безопасности в рамках Союз-
ного государства». Он, как надеж-
ный зонтик, готов закрыть наши 
страны от угроз и посягательств не-
дружественных соседей - сроком 
на десять лет и с автоматическим 
продлением на такой же срок. Один 
из основных пунктов: нападение на 
одну из стран будет считаться актом 
агрессии против всего Союзного 
государства.

Вместе с утвержденной в декабре 
2024-го Высшим Госсоветом обнов-
ленной Концепцией безопасности 
СГ - это уже прочный щит на всех на-
правлениях. Не только на военном. 
Он, по словам депутатов, защитит 
и нашу экономику, и демографию.

С этих тем и началось заседание 
комиссии.

- Цель - защитить граждан Белару-
си и России и реализовать решения, 
принятые на уровне глав государ-
ства. В концепции изложены приори-
тетные направления безопасности 
Союзного государства, в том числе 
в области укрепления военной без-
опасности, обеспечения внутренней 
стабильности и устойчивости.

Безусловно, создание общего 
оборонного пространства, тесное 
сотрудничество в сфере информа-
ционной безопасности, в области 
противодействия преступности, тер-
роризму и экстремизму - это направ-
ление на нейтрализацию внешних 
и внутренних угроз, на недопущение 
попыток дестабилизировать обста-
новку внутри наших стран.

В свою очередь, общая история, 
культура, русский язык, как и язык 
межнационального общения, цен-
ности, разделяемые братским наро-
дом, являются гарантией прочности 
и устойчивости Союзного государ-
ства, - заявил председатель Комис-

сии ПС по безопасности и обороне 
Геннадий Лепешко.

ДИСЦИПЛИНА 
АРМЕЙСКАЯ  
И ФИНАНСОВАЯ
Традиционно на первом заседании 

комиссии в новом году подводят фи-
нансовые итоги года прошедшего. 
Ведь экономические показатели явля-
ются, наверное, одним из важнейших 
индикаторов успешности реализации 
проектов и мероприятий. А в армии 
без дисциплины вообще никуда.

Комиссия отвечает, в частности, за 
такие важные по нашим временам 
программы, как «Совершенствование 
объектов военной инфраструктуры 
региональной группировки  войск» 
и их модернизацию, а также за обе-
спечение пограничной безопасности 
СГ. В итоге их финансирование было 
выполнено практически на сто про-
центов, хотя раскачиваться некото-
рые заказчики начали после того, как 
получили порцию критики от парла-
ментариев в середине года. В итоге 
уложились в срок.

- Хочу обратить внимание, что 
в  процентном отношении пока-
затели значительно выше, чем в 
2023 году. И это несмотря на то, что 
ряд мероприятий из-за проведения 
СВО пришлось отложить, - конста-
тировал начальник Департамента 
оборонной промышленности и 
военно-технического сотрудни-

чества Постоянного Комитета СГ 
Сергей Трус.

А вот по мероприятиям на следую-
щий год возникли вопросы, в част-
ности по кадетской смене, которая 
традиционно проходит летом в Дет-
ском центре «Орленок». Из-за подо-
рожания билетов, а на Черномор-
ское побережье Кубани съезжаются 
кадеты, суворовцы и нахимовцы со 
всех уголков Союзного государства, 
число участников (их традиционно 
приезжает четыреста) сократится на 
шестьдесят человек.

Увы, но Минобороны России, вме-
сто заботы о подрастающих защит-
никах Отечества, сокращение под-
держало.

- То есть нам обрубили руки в воз-
можности побороться за восстанов-
ление количества участников и за 
выделение дополнительных средств. 
Я, конечно, был в шоке от такого 
письма. И это в то время, когда мы го-
ворим о необходимости максималь-
ного включения нашей молодежи в 
подобные политические мероприя-
тия, - очень эмоционально отреагиро-
вал заместитель Государственного 
Секретаря Союзного государства 
Алексей Кубрин.

С ним согласился и Геннадий Ле-
пешко:

- Мы же не просто так запланиро-
вали такое количество детей. Мы 
выполняем в том числе и задачу по 
военно-патриотическому воспита-
нию молодежи. Стараемся работать 
с ней, подключаем к уже существую-
щим программам.

Парламентарии будут разбираться 
в этой ситуации.

НА ВСЕ СТО

 ■ Нельзя допустить переписывание 
Западом истории Великой Отече-
ственной войны.

Уже совсем скоро, в апреле, в Волгогра-
де пройдет Международный патриотиче-
ский форум «Великое наследие - общее 
будущее». У членов комиссии там будет 
отдельная секция.

Заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по безопас-
ности и обороне Андрей Красов отметил 
важность мероприятия и символичность 
того, что оно пройдет именно в Волго-
граде.

- Оно нужно не только людям старше-
го поколения, но в первую очередь под-
растающему поколению, чтобы помнить  
о тех страданиях, которые выпали на на-
ши народы. Помнить и передавать от по-
коления к поколению ту Великую Побе-
ду, которую два наших народа одержали  
в этой кровавой войне.

Коллективный Запад пытается пере-
писать историю Великой Отечественной 
и Второй мировой войны, а зачастую про-
сто хочет вырвать страницы из священной 
книги о Великой Отечественной. И мы 
этому будем противодействовать. Как? 
Проводить в том числе и международные 
исторические форумы, для того чтобы 
сохранить память о подвиге наших ге-
роических предков длиною в 1418 дней 
и ночей. Они освободили не только нашу 
землю от коричневой чумы, но принесли 
свободу и независимость странам Евро-
пы, которые, к сожалению, начали забы-
вать об исторической миссии советского 
народа и  советского воина в Великой 
Отечественной войне.

Заместитель Государственного Секрета-
ря Союзного государства Алексей Кубрин 
предложил и остальным комиссиям ак-
тивно включиться в работу над форумом. 
Он напомнил, что в советские времена 
показывали интересные документальные 
фильмы о том, как молодежь в разных рес-
публиках себя ведет, как относится к тому, 
что происходит в стране. Неплохо бы, по 
его словам, снять что-то похожее и  сейчас.

- Мы с вами видим пропасть между мо-
лодыми людьми, которые у нас на СВО, 
и теми, кого мы наблюдаем здесь, на «Па-
триках» (Патриаршие пруды в Москве 
на молодежном сленге. - Ред.). Вы по-
нимаете, сам факт появления подобного 
документального фильма оказал бы опре-
деленное влияние на нашу молодежь, - 
считает он.

Андрей КРАСОВ, заме-
ститель председателя Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по безопасности 
и обороне:

- Те вопросы, которые 
были сегодня в повестке, 
очень важны, вне всяко-
го  сомнения. Это и вопрос 
о Концепции безопасности 
Союзного государства, это 
и выполнение бюджета по 
трем  программам и двум 
планам совместных меро-
приятий, направлений дея-
тельности.

Отрадно, что наши лидеры 
на Высшем Госсовете Со-
юзного Государства в конце 
прошлого года подписали 
Концепцию безопасности.

Несмотря на санкции, 
которые объявил нам кол-
лективный Запад, мы вы-
строили уникальные взаи-
моотношения в области 
политики, экономики, в гу-
манитарном направлении. 
Нам и дальше необходимо 
делать все для того, чтобы 
наши граждане чувствовали 
себя в безопасности.

Два братских народа, 
две братские страны смо-
трят в будущее, и не только 
смотрят, но и очень много 
делают для того, чтобы оно 
было не только у нынешнего  
поколения, но и у наших 
детей и внуков. Безопас- 
ное, стабильное, счастли-
вое.

Обсуждали, конечно же, 
вопрос о сохранении исто-
рической памяти, ведь мы 
приближаемся к священной 
дате для каждого граждани-
на, проживающего в Бела-
руси и России, к 80-летию 
Великой Победы. Ее будет 
отмечать не только Союз-
ное государство, но и все 
цивилизованное челове-
чество, чьи родственники 
сражались за то, чтобы ко-
ричневая чума никогда не 
распространялась по миру. 
Такое желание было у наших 
героических предков.

Но, к сожалению, коллек-
тивный Запад на Украине 
вновь создал такую же чу-
му, нацизм XXI века, и сей-

час новое поколение воинов 
стремятся поставить точку 
в деле его уничтожения, про-
являя образцы мужества 
и героизма.

Что касается выполнения 
бюджета. Вы, наверное, 
помните, мы ругали наши 
два министерства оборо-
ны за некачественно вы-
полненные работы, но вот 
спустя полгода после того, 
как сделали им замеча-
ние, все недостатки были 
устранены и все програм-
мы  завершились в 2024 году 
с  высокой  степенью выпол-
нения работ и даже лучше, 
чем в 2023-м.

ВАЖНО

ЗАБЫВЧИВЫЙ ЗАПАД
КОРОТКАЯ ПАМЯТЬ
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Комиссия ПС  
по безопасности благодаря 
телемосту работала сразу 
в Москве и в Минске.
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 ■ Звонки близким, дру-
зьям, коллегам по работе 
от Бреста до Дальнего Вос-
тока больше не влетят в ко-
пеечку.

КОМФОРТНО 
И ПОНЯТНО
С Нового года всего ничего 

прошло, а Союзное государ-
ство уже получило два пост-
праздничных бонуса. В ян-
варе заработало безвизовое 
соглашение между Москвой 
и Минском (хотя это больше 
подарок для иностранных ту-
ристов и турбизнеса), а пер-
вый день весны граждане СГ 
встретили с новыми, куда бо-
лее комфортными тарифами 
в роуминге.

Отменить его между Рос-
сией и Беларусью пытались 
с 2017 года, когда соответ-
ствующее решение принял 
Высший Госсовет. Ценник на 
звонки из Минска в Москву 
тогда зашкаливал, дешевле 
стоили звонки из очень даль-
него зарубежья. В 2019-м раз-
работали дорожную карту. 
С ноября 2020 года операто-
ры двух стран снизили тари-
фы в двадцать раз. А с апреля 
2022 года бесплатным стало 
определенное количество вхо-
дящих вызовов, был отменен 
ряд роуминговых наценок. Но 
стоимость интернета остава-
лась высокой.

Вот и приходилось при по-
ездках друг к другу первым 
делом идти с паспортом в са-
лон мобильной связи или от-
деления операторов, менять 
и активировать новую симку, 
чтобы за разговоры с родны-
ми и выход в интернет не вы-
ставили «космический» счет. 
Или ждать, когда окажешься 
в месте, где есть Wi-Fi.

«Телефонный» квест от-
нимал деньги и время. Ра-

ботаешь в сети другого 
оператора? Автоматически 
попадаешь в роуминг. Если 
убрать эту опцию - просто не-
возможно будет дозвониться 
до абонента.

Ведущую роль в изменени-
ях сыграло Парламентское 
Собрание. Еще в 2020 году 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин на 59-й сессии кри-
тиковал на правительствен-
ном часе министерства двух 
стран за неторопливость: 
«Как мы можем объяснить 
гражданам наших стран, что 
приграничные территории 
будут продолжать находиться 
в роуминге, когда ранее су-
ществовавший в России роу-
минг отменен - решение об 
этом приняли Государствен-
ная Дума и Совет Федерации? 
Мы будем делать шаг в рам-
ках Союзного государства 
в этом направлении?»

Не раз поднимался вопрос 
и на заседаниях Комиссии 
Парламентского Собрания по 
информационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи.

- На первый взгляд эта за-
дача кажется простой. Но 
техническая часть, учиты-
вая разные подходы к рабо-
те операторов связи в двух 
государствах, была достаточ-
но сложной. Однако сегодня 
механизмы найдены, - зая-
вил в ноябре прошлого года 
заместитель председателя 
Комиссии ПС Сергей Пахо-
мов.

В декабре прошлого года 
на Высшем Госсовете реши-
ли сделать тарифы еще бо-
лее комфортными. Речь шла 
о трехстах бесплатных мину-
тах в месяц и пяти гигабайтах 
Интернета на тот же период 
по разумной цене.

МОБИЛЬНЫЙ СДВИГ
В итоге с 1 марта жители 

России и Беларуси пользуются 
мобильной связью и интерне-
том на территории Союзного 
государства по «домашним» 
тарифам.

Российские операторы к из-
менениям приготовились 
заранее, и новые ценники 
появились за два-три дня до 
даты «Ч». У каждого  - свои 
правила. Общее у них лишь 
одно - речь идет только о та-
рифах с абонентской платой. 
Если вы платите поминутно, 
то бесплатного роуминга не 
будет. Сразу придется распла-
чиваться за минуты по тем 
расценкам, которые выстав-
ляет ваш оператор.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по ин-
формационной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- Мы провели большую работу вместе 
с правительствами России и Беларуси, с По-
стоянным Комитетом СГ, чтобы завершить 
начатый процесс по отмене роуминга в том 
классическом понимании, которое суще-
ствует.

С учетом разных валют, объемов рынка, 
экономических параметров мы согласовали 
максимально возможные условия, которые делают удобной 
связь для жителей.

По 150 минут бесплатных входящих и исходящих звонков 
в месяц - это отличный вариант для коротких деловых или 
туристических поездок в обе стороны. Этого времени вполне 
достаточно, чтобы обсудить с родственниками и друзьями 
впечатления, а с коллегами - нюансы переговоров.

Льготный мобильный трафик объемом в пять гигабайт может 
показаться полумерой. Но здесь есть объективные экономи-
ческие параметры, связанные с использованием сетевого 
оборудования партнеров в другой стране. Конечно, цена чуть 
больше, чем 500 рублей, кажется высокой, если учесть до-
машние тарифы, но она в несколько раз ниже роуминговых 
тарифов без скидки, когда цена пакетных решений начинается 
в районе 900 - 1000 рублей при сроке действия от 14 дней.

Пять гигабайт - это возможность отправить близким фото, 
голосовые сообщения, короткие видео. 

 ■ Номера действуют в РФ.

В МТС абонентам из Синеокой предоставлено 
до пяти гигабайт интернет-трафика. Стоимость 
одного гигабайта в сутки составит в среднем 5,4 
белорусского рубля (примерно 150 российских).

У мобильного оператора Life - это пять рублей 
(примерно 140 российских).

A1 - график платежей гибкий: от 195 россий-
ских рублей за первый гигабайт до 85 руб лей - 
за пятый.

Также абоненты получат возможность ис-
пользовать минуты на вызовы внутри сети МТС 
или во все сети, предоставляемые в рамках 
тарифного плана, на исходящие звонки в Бе-

ларусь в пределах 150 минут в месяц. Если они 
закончились, начнется тарификация - 22 - 27 бе-
лорусских копеек (от шести до 7,5 российского 
рубля) за минуту. Разбежка стоимости зависит 
от операторов.

Дополнительно МТС Беларусь увеличит ко-
личество минут бесплатных входящих вызовов 
во время пребывания в России с сорока до 150 
минут в месяц. После их использования минута 
разговора будет стоить 0,12 белорусского рубля 
(3,3 российского рубля)

На практике льготный тариф доступен пользо-
вателям по умолчанию, но на номере обязатель-
но должна быть подключена услуга «Роуминг» 
(чтобы телефон смог зарегистрироваться в сети 
оператора) и «Передача данных» (для исполь-
зования интернета).

Т2

Как заявили в кол-центре опе-
ратора, все входящие бесплат-
ные.

А на исходящие звонки або-
нентам «выдают» 150 минут на 
российские номера. При этом 
нет ограничения по количеству 
минут в день, как выговорите, 
так выговорите. 

На интернет есть несколько ва-
риантов оплаты (см. в таблице). 

ДОСЛОВНО

МТС

Раньше абоненты МТС 
при поездках в Синеокую 
должны были подключать 
отдельный пакет стоимо-
стью 550 рублей за один 
гигабайт и двадцать ми-
нут звонков в день. После 
введения новых тарифов 
этого уже не потребуется.

На тарифах с поминут-
ной оплатой уже с пер-
вой секунды исходящего 
звонка стоимость пять 
рублей.

За один гигабайт 
интернет-трафика при-
дется заплатить 150 руб-
лей. При этом количество 
трафика, который або-
нент может купить в сут-
ки, не ограничено.

МЕГАФОН

Пять минут входящих звон-
ков в сутки - бесплатные. При 
превышении этого лимита вхо-
дящие стоят 3,5 рубля за мину-
ту - чуть дороже, чем у других.

И пять минут исходящих звон-
ков в Россию в сутки - также бес-
платные. Дальше - пять рублей 
за минуту.

Интернет - два гигабайта 
в сутки - 249 руб.

БИЛАЙН

Абонентам во время поездки в Беларусь доступны пятнадцать 
бесплатных входящих минут в день и пять исходящих. 

Интернет, конечно, не стал бесплатным, но в разы подешевел. 
Вместо 440 рублей за гигабайт в сутки - теперь 115. После того 
как трафик будет исчерпан, работать до конца дня придется на 
скорости до 128 килобит в секунду, то есть очень медленно.

БЕЛОРУСАМ СИМКУ 
МЕНЯТЬ НЕ НАДО

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

ТАРИФ «ДОМАШНИЙ»

Теперь в поездках не нужно 
экономить на минутах.
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ГОЛОСОВАНИЕ«НА ВЫБОРАХ В ТАДЖИКИСТАНЕ ПРАЗДНИЧНОЕ НАСТРОЕНИЕ»
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Депутаты Парламентского Со-
брания работали на избиратель-
ных участках в качестве наблю-
дателей.

ПРИХОДЯТ ЦЕЛЫМИ 
СЕМЬЯМИ
О том, как проходило голосование 

в нижнюю палату парламента Таджи-
кистана, мы поговорили с союзными 
депутатами, которые находились в дру-
жественной республике.

- Нас приняли очень доброжелатель-
но, - рассказал председатель Комис-
сии ПС по безопасности и обороне 
Геннадий Лепешко. - У людей настрое-
ние праздничное, дружелюбное, они 
уже с шести утра начали приходить на 
участки. Здесь и пожилые, и молодые, 
с ребятишками, - голосовали целыми 
семьями. На всех участках играла му-
зыка, праздничное убранство. 

Депутат рассказал, что все участники 
избирательных комиссий хорошо под-
готовлены:

- Нарушений в принципе ни глобаль-
ных, ни даже мелких нет. Все на местах, 
свои обязанности знают. Практически 
на всех участках присутствовали на-

блюдатели от партий, которые здесь 
существуют. Для молодых людей, ко-
торые голосуют впервые, были при-
готовлены специальные подарки. Те 
избиратели, что по состоянию здоровья 
не смогли прибыть на участок, дела-
ли заявки. И председатель комиссии 
определял время, когда нужно посетить 
такого гражданина. Для этого исполь-
зовали специальную переносную урну.

«СВ» поинтересовалось, сильно 
ли отличается система голосования 
от белорусской - Геннадий Лепешко 
в Союзном парламенте представляет 
Беларусь.

- Система такая же, как и у нас, - от-
ветил депутат. - Здесь выборы прохо-
дят и в верхнюю, и в нижнюю палаты, 
и в местные органы самоуправления. 
Бюллетени подготовлены для всех 
уровней. Они различаются цветами. 
Есть система защиты бланков. Так что 
для меня все довольно привычно.

РАМАДАН - НЕ ПОМЕХА
Впервые посетила Таджикистан член 

Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным техно-
логиям и связи Наталья Никонорова.

- Впечатлений много, - сказала она. - 
Очень интересная страна. Сейчас на-

чался Рамадан, поэтому тоже все мест-
ные жители в таком специфическом 
графике, но голосованию это не ме-
шает.

Депутат посетила участки в Душанбе, 
в Нурекском и Гиссарском районах.

- У нас состоялась встреча с пред-
седателем Центральной комиссии по 
выборам и референдумам. Все нормы 
законодательства нам были предостав-
лены. Могу сказать - все прошло в соот-
ветствии с местными законами. Участки 
открылись вовремя, урны опломбиро-
ваны. Очень много молодежи, актив-
но участвуют волонтеры. Есть хорошо 
оборудованные места для голосования, 
удобные для людей с ограниченными 
возможностями. Играет музыка, моло-
дежь танцует, веселится.

Наталья Никонорова обратила вни-
мание на роль наблюдателей:

- Хочу вспомнить слова Валентины 
Матвиенко том, что международные 
наблюдатели не являются судьями. Мы 
скорее помощники для того, чтобы мож-
но было вовремя отследить нарушения, 
если они имеются, и помочь их снивели-
ровать. Поэтому мы работаем в полном 
соответствии с Конвенцией СНГ о стан-
дартах демократических выборов, ко-
торая была также ратифицирована, 
кстати, Республикой Таджикистан.  
Работаем на принципах беспри-
страстности и политической нейтраль-
ности.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Порочную практику от-
давать на откуп коммер-
ческим организациям по-
вышение квалификации 
медработников решили 
прекратить.

«ЛАВОЧКА 
ЗАКРОЕТСЯ!»
Страшно представить, 

сколько зарабатывала осно-
вательница «Марафона жела-
ний» Елена Блиновская, если 
она задолжала государству в 
виде налогов почти миллиард 
рублей. Сколько же она обо-
брала наивных и доверчивых, 
если в среднем ее курс стоил 
пять тысяч рублей, версия для 
избранных с личным кура-
торством - до двухсот тысяч?

С государством шутки 
плохи. Суд дал ей пять лет 
лишения свободы в испра-
вительной колонии общего 
режима. А в Госдуме решили 
в принципе перекрыть источ-
ник басно словных доходов из 
воздуха. Причем взялись не 
только за марафоны. Нача-
лась борьба с  инфоцыганами 
и купившими диплом психо-
логами.

Занятный разговор прои-
зошел с депутатом Ниной 
Останиной, она пообща-
лась с известным блогером-
психологом Юлией Широких, 
которая продает свои курсы в 
онлайн-школе по повышению 
квалификации психологов.

- Центр обучения психоло-

гов, возглавляемый вами, ка-
кой документ выдает тем, кто 
здесь обучается? - спросила 
Останина.

- Документы о повышении 
квалификации я выдаю не от 
своего центра, есть институт, 
с которым мы сотруднича-
ем, - замешкалась Широких.

- Лицензию на повышение 
квалификации психолога вам 
кто выдал?

- О повышении квалифи-
кации психолога выдает не 
моя организация, выдает ин-
ститут, в котором я работаю.

- Какой институт-то?
- Я могу сейчас посмо-

треть. - Блогерша стала ли-
хорадочно рыться в телефоне, 
но ответа так и не нашла.

- Я даже не осмелюсь спро-
сить, сколько стоит документ, 
который получают люди у 
вас.

- 110 тысяч рублей.
У Останиной от названной 

суммы аж брови поднялись:
- Вы не обижайтесь, Юлия 

Андреевна, лавочка закроет-
ся. Все это будет проходить 
сейчас только через профиль-
ные министерства, которые 
выдают лицензию на образо-
вательные услуги. Осмелюсь 
быть резкой в определениях, 
но не будет больше Блинов-
ских с их всякими центрами 
обучения, психологии и так 
далее. Срочно надо прини-
мать этот закон, вносить его 
в   Государственную Думу, 
чтобы исключить возмож-
ность обучать психологов 

и оказывать психологиче-
скую помощь людям, которые 
осуществляют околопсихоло-
гическую деятельность.

ЧТОБЫ  
НЕ СТРАДАЛИ  
ПАЦИЕНТЫ
И вот первая ласточка - при-

нят закон, чтобы повысить ка-
чество медицинской помощи.

- От уровня подготовки 
кадров в сфере здравоохра-
нения напрямую зависит 
качество оказываемой ме-
дицинской помощи людям, 
а значит - их здоровье. Обу-
чение и повышение квалифи-
кации врача или фармацевта 
онлайн без практической под-
готовки - лишь часть освоен-
ной программы. Как резуль-
тат - риски для пациента, а 
это недопустимо. От этого 
могут пострадать в первую 
очередь люди, которым не 
окажут необходимую помощь 
вовремя, - сообщил Предсе-
датель Госдумы Вячеслав 
Володин. - Проходить подго-
товку медработники должны 
в специализированных учеб-
ных заведениях, где есть на-
учная и клиническая база. 
Медицинские образователь-
ные организации должны со-
ответствовать требованиям к 
кадровому и  материально-
техническому обеспечению.

Что изменилось:
 ✔ Вводится запрет на приме-

нение электронного и дистан-
ционного обучения при реа-
лизации профессиональных 

программ медицинского 
и фармацевтического образо-
вания, за исключением случа-
ев, определенных федераль-
ными стандартами.

 ✔ Разработка и утвержде-
ние типовых дополнитель-
ных профессиональных 
программ медицинского 
образования закрепляется 
только за  Министерством 
здравоохранения.

 ✔ На организации, осущест-
вляющие образовательную 
деятельность, накладывается 
обязательство получить за-
ключения Росздравнадзора 
о наличии соответствующего 
кадрового и материально-
технического обеспечения.

 ✔ Устанавливается, что до-
полнительное профессио-
нальное медицинское об-
разование будет подлежать 
лицензированию по видам 
программ.

Размах проблемы нема-
ленький - каждый год в ком-
мерческих фирмах повыша-
ют квалификацию до одного 
миллиона медработников, 

меняют специализацию - до 
девяноста тысяч.

- Мы не должны с вами до-
пустить ухудшения качества 
медицинской помощи. А си-
туация нынешняя, как она 
сложилась, если мы дальше ее 
не поменяем, она обязательно 
приведет к проблемам. Нам 
надо признать, что порочная 
практика, когда взяли и от-
дали на откуп коммерческим 
организациям повышение 
квалификации медицинских 
работников  - врачей, сред-
него медицинского персо-
нала,  - а  также получение 
специализации, приводит 
к плохим последствиям. По-
тому что, как правило, от-
сутствует клиническая база, 
отсутствует научная школа 
в таких учреждениях, кото-
рые зачастую, кроме как печа-
тью этой фирмы, больше ни-
чем не обладают. Невозможно 
в течение двух-трех месяцев 
из врача-терапевта переква-
лифицироваться в  акушера-
гинеколога или онколога, - 
добавил Володин.
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ОБУЧАТЬ ВРАЧЕЙ ДОЛЖНЫ 
НЕ ОНЛАЙН-КУРСЫ

Геннадий Лепешко и Наталья Никонорова 
достойно выполнили свою работу 
международных наблюдателей  
в среднеазиатской республике.

Как правильно 
лечить больных: 
учить ставить уколы 
нужно не через экран 
монитора, а на деле.
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Анатолий МАКСИМОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Звонки близким, дру-
зьям, коллегам по работе 
от Бреста до Дальнего Вос-
тока больше не влетят в ко-
пеечку.

КОМФОРТНО 
И ПОНЯТНО
С Нового года всего ничего 

прошло, а Союзное государ-
ство уже получило два пост-
праздничных бонуса. В ян-
варе заработало безвизовое 
соглашение между Москвой 
и Минском (хотя это больше 
подарок для иностранных ту-
ристов и турбизнеса), а пер-
вый день весны граждане СГ 
встретили с новыми, куда бо-
лее комфортными тарифами 
в роуминге.

Отменить его между Рос-
сией и Беларусью пытались 
с 2017 года, когда соответ-
ствующее решение принял 
Высший Госсовет. Ценник на 
звонки из Минска в Москву 
тогда зашкаливал, дешевле 
стоили звонки из очень даль-
него зарубежья. В 2019-м раз-
работали дорожную карту. 
С ноября 2020 года операто-
ры двух стран снизили тари-
фы в двадцать раз. А с апреля 
2022 года бесплатным стало 
определенное количество вхо-
дящих вызовов, был отменен 
ряд роуминговых наценок. Но 
стоимость интернета остава-
лась высокой.

Вот и приходилось при по-
ездках друг к другу первым 
делом идти с паспортом в са-
лон мобильной связи или от-
деления операторов, менять 
и активировать новую симку, 
чтобы за разговоры с родны-
ми и выход в интернет не вы-
ставили «космический» счет. 
Или ждать, когда окажешься 
в месте, где есть Wi-Fi.

«Телефонный» квест от-
нимал деньги и время. Ра-

ботаешь в сети другого 
оператора? Автоматически 
попадаешь в роуминг. Если 
убрать эту опцию - просто не-
возможно будет дозвониться 
до абонента.

Ведущую роль в изменени-
ях сыграло Парламентское 
Собрание. Еще в 2020 году 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин на 59-й сессии кри-
тиковал на правительствен-
ном часе министерства двух 
стран за неторопливость: 
«Как мы можем объяснить 
гражданам наших стран, что 
приграничные территории 
будут продолжать находиться 
в роуминге, когда ранее су-
ществовавший в России роу-
минг отменен - решение об 
этом приняли Государствен-
ная Дума и Совет Федерации? 
Мы будем делать шаг в рам-
ках Союзного государства 
в этом направлении?»

Не раз поднимался вопрос 
и на заседаниях Комиссии 
Парламентского Собрания по 
информационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи.

- На первый взгляд эта за-
дача кажется простой. Но 
техническая часть, учиты-
вая разные подходы к рабо-
те операторов связи в двух 
государствах, была достаточ-
но сложной. Однако сегодня 
механизмы найдены, - зая-
вил в ноябре прошлого года 
заместитель председателя 
Комиссии ПС Сергей Пахо-
мов.

В декабре прошлого года 
на Высшем Госсовете реши-
ли сделать тарифы еще бо-
лее комфортными. Речь шла 
о трехстах бесплатных мину-
тах в месяц и пяти гигабайтах 
Интернета на тот же период 
по разумной цене.

МОБИЛЬНЫЙ СДВИГ
В итоге с 1 марта жители 

России и Беларуси пользуются 
мобильной связью и интерне-
том на территории Союзного 
государства по «домашним» 
тарифам.

Российские операторы к из-
менениям приготовились 
заранее, и новые ценники 
появились за два-три дня до 
даты «Ч». У каждого  - свои 
правила. Общее у них лишь 
одно - речь идет только о та-
рифах с абонентской платой. 
Если вы платите поминутно, 
то бесплатного роуминга не 
будет. Сразу придется распла-
чиваться за минуты по тем 
расценкам, которые выстав-
ляет ваш оператор.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по ин-
формационной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- Мы провели большую работу вместе 
с правительствами России и Беларуси, с По-
стоянным Комитетом СГ, чтобы завершить 
начатый процесс по отмене роуминга в том 
классическом понимании, которое суще-
ствует.

С учетом разных валют, объемов рынка, 
экономических параметров мы согласовали 
максимально возможные условия, которые делают удобной 
связь для жителей.

По 150 минут бесплатных входящих и исходящих звонков 
в месяц - это отличный вариант для коротких деловых или 
туристических поездок в обе стороны. Этого времени вполне 
достаточно, чтобы обсудить с родственниками и друзьями 
впечатления, а с коллегами - нюансы переговоров.

Льготный мобильный трафик объемом в пять гигабайт может 
показаться полумерой. Но здесь есть объективные экономи-
ческие параметры, связанные с использованием сетевого 
оборудования партнеров в другой стране. Конечно, цена чуть 
больше, чем 500 рублей, кажется высокой, если учесть до-
машние тарифы, но она в несколько раз ниже роуминговых 
тарифов без скидки, когда цена пакетных решений начинается 
в районе 900 - 1000 рублей при сроке действия от 14 дней.

Пять гигабайт - это возможность отправить близким фото, 
голосовые сообщения, короткие видео. 

 ■ Номера действуют в РФ.

В МТС абонентам из Синеокой предоставлено 
до пяти гигабайт интернет-трафика. Стоимость 
одного гигабайта в сутки составит в среднем 5,4 
белорусского рубля (примерно 150 российских).

У мобильного оператора Life - это пять рублей 
(примерно 140 российских).

A1 - график платежей гибкий: от 195 россий-
ских рублей за первый гигабайт до 85 руб лей - 
за пятый.

Также абоненты получат возможность ис-
пользовать минуты на вызовы внутри сети МТС 
или во все сети, предоставляемые в рамках 
тарифного плана, на исходящие звонки в Бе-

ларусь в пределах 150 минут в месяц. Если они 
закончились, начнется тарификация - 22 - 27 бе-
лорусских копеек (от шести до 7,5 российского 
рубля) за минуту. Разбежка стоимости зависит 
от операторов.

Дополнительно МТС Беларусь увеличит ко-
личество минут бесплатных входящих вызовов 
во время пребывания в России с сорока до 150 
минут в месяц. После их использования минута 
разговора будет стоить 0,12 белорусского рубля 
(3,3 российского рубля)

На практике льготный тариф доступен пользо-
вателям по умолчанию, но на номере обязатель-
но должна быть подключена услуга «Роуминг» 
(чтобы телефон смог зарегистрироваться в сети 
оператора) и «Передача данных» (для исполь-
зования интернета).

Т2

Как заявили в кол-центре опе-
ратора, все входящие бесплат-
ные.

А на исходящие звонки або-
нентам «выдают» 150 минут на 
российские номера. При этом 
нет ограничения по количеству 
минут в день, как выговорите, 
так выговорите. 

На интернет есть несколько ва-
риантов оплаты (см. в таблице). 

ДОСЛОВНО

МТС

Раньше абоненты МТС 
при поездках в Синеокую 
должны были подключать 
отдельный пакет стоимо-
стью 550 рублей за один 
гигабайт и двадцать ми-
нут звонков в день. После 
введения новых тарифов 
этого уже не потребуется.

На тарифах с поминут-
ной оплатой уже с пер-
вой секунды исходящего 
звонка стоимость пять 
рублей.

За один гигабайт 
интернет-трафика при-
дется заплатить 150 руб-
лей. При этом количество 
трафика, который або-
нент может купить в сут-
ки, не ограничено.

МЕГАФОН

Пять минут входящих звон-
ков в сутки - бесплатные. При 
превышении этого лимита вхо-
дящие стоят 3,5 рубля за мину-
ту - чуть дороже, чем у других.

И пять минут исходящих звон-
ков в Россию в сутки - также бес-
платные. Дальше - пять рублей 
за минуту.

Интернет - два гигабайта 
в сутки - 249 руб.

БИЛАЙН

Абонентам во время поездки в Беларусь доступны пятнадцать 
бесплатных входящих минут в день и пять исходящих. 

Интернет, конечно, не стал бесплатным, но в разы подешевел. 
Вместо 440 рублей за гигабайт в сутки - теперь 115. После того 
как трафик будет исчерпан, работать до конца дня придется на 
скорости до 128 килобит в секунду, то есть очень медленно.

БЕЛОРУСАМ СИМКУ 
МЕНЯТЬ НЕ НАДО

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ
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ТАРИФ «ДОМАШНИЙ»

Теперь в поездках не нужно 
экономить на минутах.
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ГОЛОСОВАНИЕ«НА ВЫБОРАХ В ТАДЖИКИСТАНЕ ПРАЗДНИЧНОЕ НАСТРОЕНИЕ»
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Депутаты Парламентского Со-
брания работали на избиратель-
ных участках в качестве наблю-
дателей.

ПРИХОДЯТ ЦЕЛЫМИ 
СЕМЬЯМИ
О том, как проходило голосование 

в нижнюю палату парламента Таджи-
кистана, мы поговорили с союзными 
депутатами, которые находились в дру-
жественной республике.

- Нас приняли очень доброжелатель-
но, - рассказал председатель Комис-
сии ПС по безопасности и обороне 
Геннадий Лепешко. - У людей настрое-
ние праздничное, дружелюбное, они 
уже с шести утра начали приходить на 
участки. Здесь и пожилые, и молодые, 
с ребятишками, - голосовали целыми 
семьями. На всех участках играла му-
зыка, праздничное убранство. 

Депутат рассказал, что все участники 
избирательных комиссий хорошо под-
готовлены:

- Нарушений в принципе ни глобаль-
ных, ни даже мелких нет. Все на местах, 
свои обязанности знают. Практически 
на всех участках присутствовали на-

блюдатели от партий, которые здесь 
существуют. Для молодых людей, ко-
торые голосуют впервые, были при-
готовлены специальные подарки. Те 
избиратели, что по состоянию здоровья 
не смогли прибыть на участок, дела-
ли заявки. И председатель комиссии 
определял время, когда нужно посетить 
такого гражданина. Для этого исполь-
зовали специальную переносную урну.

«СВ» поинтересовалось, сильно 
ли отличается система голосования 
от белорусской - Геннадий Лепешко 
в Союзном парламенте представляет 
Беларусь.

- Система такая же, как и у нас, - от-
ветил депутат. - Здесь выборы прохо-
дят и в верхнюю, и в нижнюю палаты, 
и в местные органы самоуправления. 
Бюллетени подготовлены для всех 
уровней. Они различаются цветами. 
Есть система защиты бланков. Так что 
для меня все довольно привычно.

РАМАДАН - НЕ ПОМЕХА
Впервые посетила Таджикистан член 

Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным техно-
логиям и связи Наталья Никонорова.

- Впечатлений много, - сказала она. - 
Очень интересная страна. Сейчас на-

чался Рамадан, поэтому тоже все мест-
ные жители в таком специфическом 
графике, но голосованию это не ме-
шает.

Депутат посетила участки в Душанбе, 
в Нурекском и Гиссарском районах.

- У нас состоялась встреча с пред-
седателем Центральной комиссии по 
выборам и референдумам. Все нормы 
законодательства нам были предостав-
лены. Могу сказать - все прошло в соот-
ветствии с местными законами. Участки 
открылись вовремя, урны опломбиро-
ваны. Очень много молодежи, актив-
но участвуют волонтеры. Есть хорошо 
оборудованные места для голосования, 
удобные для людей с ограниченными 
возможностями. Играет музыка, моло-
дежь танцует, веселится.

Наталья Никонорова обратила вни-
мание на роль наблюдателей:

- Хочу вспомнить слова Валентины 
Матвиенко том, что международные 
наблюдатели не являются судьями. Мы 
скорее помощники для того, чтобы мож-
но было вовремя отследить нарушения, 
если они имеются, и помочь их снивели-
ровать. Поэтому мы работаем в полном 
соответствии с Конвенцией СНГ о стан-
дартах демократических выборов, ко-
торая была также ратифицирована, 
кстати, Республикой Таджикистан.  
Работаем на принципах беспри-
страстности и политической нейтраль-
ности.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Порочную практику от-
давать на откуп коммер-
ческим организациям по-
вышение квалификации 
медработников решили 
прекратить.

«ЛАВОЧКА 
ЗАКРОЕТСЯ!»
Страшно представить, 

сколько зарабатывала осно-
вательница «Марафона жела-
ний» Елена Блиновская, если 
она задолжала государству в 
виде налогов почти миллиард 
рублей. Сколько же она обо-
брала наивных и доверчивых, 
если в среднем ее курс стоил 
пять тысяч рублей, версия для 
избранных с личным кура-
торством - до двухсот тысяч?

С государством шутки 
плохи. Суд дал ей пять лет 
лишения свободы в испра-
вительной колонии общего 
режима. А в Госдуме решили 
в принципе перекрыть источ-
ник басно словных доходов из 
воздуха. Причем взялись не 
только за марафоны. Нача-
лась борьба с  инфоцыганами 
и купившими диплом психо-
логами.

Занятный разговор прои-
зошел с депутатом Ниной 
Останиной, она пообща-
лась с известным блогером-
психологом Юлией Широких, 
которая продает свои курсы в 
онлайн-школе по повышению 
квалификации психологов.

- Центр обучения психоло-

гов, возглавляемый вами, ка-
кой документ выдает тем, кто 
здесь обучается? - спросила 
Останина.

- Документы о повышении 
квалификации я выдаю не от 
своего центра, есть институт, 
с которым мы сотруднича-
ем, - замешкалась Широких.

- Лицензию на повышение 
квалификации психолога вам 
кто выдал?

- О повышении квалифи-
кации психолога выдает не 
моя организация, выдает ин-
ститут, в котором я работаю.

- Какой институт-то?
- Я могу сейчас посмо-

треть. - Блогерша стала ли-
хорадочно рыться в телефоне, 
но ответа так и не нашла.

- Я даже не осмелюсь спро-
сить, сколько стоит документ, 
который получают люди у 
вас.

- 110 тысяч рублей.
У Останиной от названной 

суммы аж брови поднялись:
- Вы не обижайтесь, Юлия 

Андреевна, лавочка закроет-
ся. Все это будет проходить 
сейчас только через профиль-
ные министерства, которые 
выдают лицензию на образо-
вательные услуги. Осмелюсь 
быть резкой в определениях, 
но не будет больше Блинов-
ских с их всякими центрами 
обучения, психологии и так 
далее. Срочно надо прини-
мать этот закон, вносить его 
в   Государственную Думу, 
чтобы исключить возмож-
ность обучать психологов 

и оказывать психологиче-
скую помощь людям, которые 
осуществляют околопсихоло-
гическую деятельность.

ЧТОБЫ  
НЕ СТРАДАЛИ  
ПАЦИЕНТЫ
И вот первая ласточка - при-

нят закон, чтобы повысить ка-
чество медицинской помощи.

- От уровня подготовки 
кадров в сфере здравоохра-
нения напрямую зависит 
качество оказываемой ме-
дицинской помощи людям, 
а значит - их здоровье. Обу-
чение и повышение квалифи-
кации врача или фармацевта 
онлайн без практической под-
готовки - лишь часть освоен-
ной программы. Как резуль-
тат - риски для пациента, а 
это недопустимо. От этого 
могут пострадать в первую 
очередь люди, которым не 
окажут необходимую помощь 
вовремя, - сообщил Предсе-
датель Госдумы Вячеслав 
Володин. - Проходить подго-
товку медработники должны 
в специализированных учеб-
ных заведениях, где есть на-
учная и клиническая база. 
Медицинские образователь-
ные организации должны со-
ответствовать требованиям к 
кадровому и  материально-
техническому обеспечению.

Что изменилось:
 ✔ Вводится запрет на приме-

нение электронного и дистан-
ционного обучения при реа-
лизации профессиональных 

программ медицинского 
и фармацевтического образо-
вания, за исключением случа-
ев, определенных федераль-
ными стандартами.

 ✔ Разработка и утвержде-
ние типовых дополнитель-
ных профессиональных 
программ медицинского 
образования закрепляется 
только за  Министерством 
здравоохранения.

 ✔ На организации, осущест-
вляющие образовательную 
деятельность, накладывается 
обязательство получить за-
ключения Росздравнадзора 
о наличии соответствующего 
кадрового и материально-
технического обеспечения.

 ✔ Устанавливается, что до-
полнительное профессио-
нальное медицинское об-
разование будет подлежать 
лицензированию по видам 
программ.

Размах проблемы нема-
ленький - каждый год в ком-
мерческих фирмах повыша-
ют квалификацию до одного 
миллиона медработников, 

меняют специализацию - до 
девяноста тысяч.

- Мы не должны с вами до-
пустить ухудшения качества 
медицинской помощи. А си-
туация нынешняя, как она 
сложилась, если мы дальше ее 
не поменяем, она обязательно 
приведет к проблемам. Нам 
надо признать, что порочная 
практика, когда взяли и от-
дали на откуп коммерческим 
организациям повышение 
квалификации медицинских 
работников  - врачей, сред-
него медицинского персо-
нала,  - а  также получение 
специализации, приводит 
к плохим последствиям. По-
тому что, как правило, от-
сутствует клиническая база, 
отсутствует научная школа 
в таких учреждениях, кото-
рые зачастую, кроме как печа-
тью этой фирмы, больше ни-
чем не обладают. Невозможно 
в течение двух-трех месяцев 
из врача-терапевта переква-
лифицироваться в  акушера-
гинеколога или онколога, - 
добавил Володин.
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ОБУЧАТЬ ВРАЧЕЙ ДОЛЖНЫ 
НЕ ОНЛАЙН-КУРСЫ

Геннадий Лепешко и Наталья Никонорова 
достойно выполнили свою работу 
международных наблюдателей  
в среднеазиатской республике.

Как правильно 
лечить больных: 
учить ставить уколы 
нужно не через экран 
монитора, а на деле.
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УКРАЛИ ДЕТСТВО
- В момент нашей первой поездки мы 

даже не очень понимали, куда едем, - 
вспоминала Ксения Лебедева. - Это был 
2022 год, 22 дня спустя после освобожде-
ния Мариуполя. Можно было бы сказать, 
что это была туристическая поездка: за 
нас все решили, для нас все подготови-
ли, обеспечили охрану. Если бы мы слу-
чайно не попали под обстрел в одном из 
районов Донецка. Мы пережили, навер-
ное, то, что переживают люди Донбасса 
ежедневно. И вот с этим ощущением вернулись 
в Беларусь, чтобы рассказать об этом.

Люди на тот момент восемь лет существовали 
под обстрелами. Их дети не видели нормальной 
жизни. Для них норма, выходя из дома, смотреть 
в небо - нет ли опасности, смотреть под ноги, 
чтобы случайно не наступить на мину-лепесток.

Однажды я пригласила к себе в студию ре-
бят из донецкой Горловки и задала достаточ-

но провокационный вопрос: «Кем вы себя счи-
таете - россиянами или украинцами?»  
Не прошло и секунды, как они хором 
ответили: «Мы русские!» Тогда я по-
интересовалась, почему так. «Украина 
украла наше детство!» - ответили они.
Это очень тяжело - разговаривать с ре-
бятами, которые приезжают к нам на 
восстановление, у которых нет конеч-
ностей. Потому что Украина, нарушая 
 международное законодательство, раз-
брасывает мины-лепестки по граждан-

ским районам. 
На них наступают как раз те дети, которым хо-

чется побегать в траве, поиграть в футбол. Или 
старики, которые просто не способны увидеть 
такую опасность.

Некоторые либеральные элементы в Беларуси 
пытаются говорить: это не наше дело. Но людей, 
белорусов, которые понимают, что на самом деле 
происходит, гораздо больше. И они - с Россией.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Белорусские журналисты и обще-
ственники отважились посетить зо-
ну СВО и написали об этом книгу.

«ИНФОРМАЦИЯ - ТОЖЕ 
ПОМОЩЬ»
«Победа будет за нами! Сила в прав-

де! Авторы сделали маленький вклад 
в большую Победу!» -  написала на эк-
земпляре книги «Донбасс - Новороссия. 
Белорусский взгляд» одна из ее соста-
вителей - спецкорреспондент Первого 
информационного телеканала Белару-
си и просто красивая женщина Ксения 
Лебедева. Томик раскрашен в тяжелый 
цвет асфальта, но на другой стороне об-
ложки сквозь этот асфальт пробивается 
зеленый росток.

Эта книга вышла под эгидой На-
циональной библиотеки Беларуси, ее 
гендиректор Вадим Гигин  - один из 
соавторов. А еще над ней работали по-
литобозреватель белорусского те-
леканала «Столичное телевидение» 
Григорий Азаренок и председатель 
центрального совета общественно-
го объединения «Движение «Союз» 
Сергей Лущ.

В чем уникальность книги? Ее авторы - 
белорусы, которые неоднократ-
но ездили в зону СВО. Такое 
делают только по зову души. 
Ну кто, в самом деле, может 
заставить граждан другой 
страны рисковать жизнью? 
И это наглядный показатель 
отношения сябров к проис-
ходящему.

- Национальная библиотека 

Беларуси с радостью взялась за этот 
проект, и тут все сошлось, - рассказал 
Вадим Гигин на презентации по видео-
связи. - И мне, генеральному директо-

ру, неоднократно доводилось 
бывать и в Донбассе, и в Ново-
россии с моими друзьями. Мы 
всегда стремились прежде все-
го, конечно же, помочь людям. 
Информационная работа - это 
тоже помощь. Слишком много 
всяких вбросов, стереотипов, 
противоречий, слухов и домыс-
лов вокруг того, что происходит. 

Но когда ты сам находишься в гуще со-
бытий, когда смотришь в глаза людям, 
живущим там, чья судьба связана с этой 
землей, начинаешь понимать суть ве-
щей. А любая хорошая книга как раз 
о сути. Телепрограммы, публикации 
в «Телеграме» - все это уходит вместе 
с повесткой. А книга остается на годы. 
Она уже есть в библиотеках новых рос-
сийских территорий. И мы видим, люди 
воспринимают то, что написано, пото-
му что мы это делали от души, с верой 
в свое дело и убежденностью в нашей 
общей правоте.

ПЕСНИ НА АЭС
- Объездили мы всю Новорос-

сию, весь Донбасс, все Запорожье, 
с севера на юг, с запада на восток, 
только вот в Херсон не успели за-
ехать, - расска-
зал Григорий 
Азаренок. - Но 
наш водитель 
на референду-
ме 2022 года 
добрался и до 
Херсона, поэто-
му можно ска-
зать - все объ-
ездили.

Главное впечатление - это лю-
ди. Ну вот идем мы по Донецку, 
начинает что-то греметь. Мы еще 
такие необстрелянные, неопыт-
ные. А тут идет мальчишка: «Да не 
волнуйтесь, это «Смерч» или «С-
300» - не в этот район летит». То 
есть он уже по звуку определяет, 
что прилетает и куда прилетает. Я 
вот об этом всегда рассказываю 
белорусской молодежи, с которой 
проводим встречи. К сожалению, 
Донбасс это испытывает, Ново-
россия это испытывает.

В первой поездке в июне 2022 
года Минобороны РФ организо-
вало большую журналистскую 
группу. Захожу в автобус, и там 
несколько иностранцев. Девушка 
говорит не по-русски, подумал: 
«Какая красивая француженка!» 
Это оказалась Дарья Дугина, ко-
торая переводила иностранным 
репортерам. Мы в ту поездку по-
знакомились и потом долго, про-
должительно общались вплоть до 
трагических событий - до убийства 
ее террористами.

В августе 2022 года так получи-
лось, что наша съемочная группа 
была первой, которая добралась 
до Запорожской атомной станции, 
когда ее стали регулярно обстре-
ливать. Пробрались туда несколь-
ко шальным образом - с певицей 
Юлией Чичериной. Она выступала 
для росгвардейцев, а я это запе-
чатлел. До сих пор в памяти: об-
стрелы по часам, гитара, а бой-
цы и работники станции слушают. 
Очень яркое впечатление.

Мы возим не только съемочные 
группы, но также гуманитарную 
помощь во все регионы Донбасса. 
Когда мы были в Луганске и спро-
сили, что привезти, первое, что 
нам ответили, - книги. Это было 
просто удивительно.

БАБУШКИ ВЯЖУТ 
НОСКИ
- Книга получилась эмоцио-

нальная,  - говорит Сергей 
Лущ, - потому что каждый 
из авторов и наших коллег 
чувствовали себя боевыми 
товарищами. Вместе были 
в сложных ситуациях, по-
падали под обстрелы. Вме-
сте несли правду для нашей 
страны о том, что происхо-
дит на СВО. О совместной 
борьбе с нацизмом за наше 
общее Союзное государство.

Для меня эта история 
очень личная. Она началась 
не 24 февраля, хотя это был 

тоже очень яркий эпизод ра-
но утром. Многие мои друзья 
работают на новых россий-
ских территориях, 
поднимают эти ре-
гионы, выстраива-
ют мирную жизнь. 
Думаю, Беларусь 
не последнюю роль 
в этом сыграет. 
После Крымской 
весны и 24 фев-
раля большинство 
белорусов не будут вос-
принимать реальность как 
прежде.

Но самое главное, что мы 
вместе, что мы едины. Ког-

да в 2020 году наша страна 
столкнулась с попыткой го-
сударственного переворота, 

Россия подставила 
братское плечо. 
Так как же мы мог-
ли сейчас остаться 
в стороне?

Эта книга о тех, 
кто сейчас сражает-
ся «на нуле», штур-
муя укрепрайоны. 
О бесстрашных во-

лонтерах, которые везут 
гуманитарку в госпиталь и 
медикаменты на передовую. 
И о таких, как Алексей Та-
лай, который привозит де-

тей из Донбасса в Минск на 
оздоровление.

Много трогательных исто-
рий. К нам приехал мужчина 
из Витебска: «Знаете, я  сам 
не военный, но отвезите ре-
бятам мед, у меня пасека 
небольшая, - хоть как-то им 
жизнь скрасить». Этот мед 
мы отвезли в луганский го-
спиталь. Огромное волонтер-
ское движение: энтузиасты 
плетут маскировочные сети, 
белорусские бабушки вяжут 
носки и вкладывают туда 
иконки. Так работает дух 
единства, братства, друж-
бы, взаимовыручки.
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Результаты «мирных 
действий» ВСУ.

Здесь нет ни слова вымысла, 
все - свидетельства авторов.

«НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ, ЭТО С-300»
7 - 13 марта / 2025 / № 910 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Скоро враг не сможет от-
ступить с Курщины, даже ес-
ли очень захочет.

НАЕМНИКИ 
ОТПОЛЗАЮТ
Бежать, причем бежать не-

медленно. Вот что, по мнению 
экспертов, нужно делать укра-
инским войскам, до сих пор 
находящимся на территории 
Курской области. Иначе…

После взятия под огневой 
контроль трассы Суджа - Юна-
ковка стало известно, что рос-
сийские десантники из 119-го 
гвардейского ордена Алексан-
дра Невского полка 106-й гвар-
дейской дивизии полностью 
пристреляли еще одну трассу - 
Суджа -  Коренево. Российским 
бойцам осталось преодолеть 
около трех километров, чтобы 
суджанский котел окончатель-
но сформировался. По разным 
подсчетам, в нем может ока-
заться от двух до четырех ты-
сяч вэсэушников.

Пока они еще получают под-
питку резервами - подвоз осу-
ществляется исключительно 
в ночное время суток. Но это 

не гарантия безопасности. 
Каждый день российские дро-
ны жгут здесь порядка двадца-
ти единиц техники. Впрочем, 
«железа» у противника еще 
много  - около тысячи бро-
нированных машин разного 
назначения. Когда трасса Су-
мы - Суджа будет полностью 
взята под огневой контроль, 
деваться врагу станет уже 
просто некуда. Это понима-
ют иностранные наемники 
и пытаются отползти, пока 
есть возможность, массово 
покидая свои позиции.

ТРОЙНОЙ УДАР
Как дальше будут разви-

ваться события? Известно, 
что ВС РФ уже пересекли гра-
ницу Сумской области. Рос-
сийские десантники и мор-
ские пехотинцы перекроют 
государственную границу 
с той стороны. После чего по 
противнику с трех направле-
ний будет нанесен удар. И тог-
да - все.

Разве командование врага 
не понимает этого? Прекрас-
но понимает. Но режим Зелен-
ского любой ценой цепляется 
за российскую землю, чтобы 

иметь козыри на неизбеж-
ных в будущем переговорах. 
У Киева еще есть иллюзии, 
что он может разговаривать 
с Москвой с позиции силы. 
Логика террориста: если ты 
уже проиграл, но держишь 
дуло пистолета у виска за-
ложника - еще не все потеря-
но. Именно поэтому в Судже, 

как говорят осведомленные 
источники, сейчас находится 
лично главнокомандующий 
Сырский, который пытает-
ся наладить оборону. Но за 
него-то волноваться не при-
ходится - главного командира 
успеют эвакуировать в час Х. 
Остальным не позавидуешь. 
Пока еще у оккупантов есть 

шанс пусть с  потерями, но 
 выйти на территорию Украи-
ны. С  каждым днем он стано-
вится все призрачнее. Украин-
ское командование, по опыту 
наблюдения, не дает приказ 
на отход даже в самых крити-
ческих ситуациях. Собствен-
ные бойцы для него всегда 
были расходным материалом.

 ■ В англоязычном сегмен-
те интернета ужасаются 
украинской бусификации.

Слово на букву «б» стало, 
как известно, главным сло-
вом в 2024 году на Украине. 
После перепалки Трампа и 
Зеленского Илон Маск в сво-
ей сети X начал публиковать 
ролики с насильственным за-
держанием прохожих на улице 
с целью их отправки на фронт. 
Из свеженького: на улице 
останавливается фургон, от-
куда выскакивают сотрудники  
ТЦК и начинают гнаться за 
мужчиной, который гуляет 
с собакой.

- Шо вы робите?! - буквально 
визжит от ужаса мужчина. Пес 

гавкает, но, увы, не в силах его 
защитить. Несчастного увозят 
в неизвестном направлении, 

а собаку в ошейнике с воло-
чащимся поводком оставляют 
прямо посреди улицы. Любой 
собачник поймет, каково на 
душе у хозяина, понимающе-
го, что его любимец остался 
абсолютно беззащитным. Но 
людоловам не до сантимен-
тов - надо выполнять план по 
«пушечному мясу».

- Это абсолютное зло, - про-
комментировал видео старший 
сын нынешнего президента 
США Дональд Трамп-младший. 
Образ киевского режима как 
цитадели демократии и спра-
ведливости все больше мерк-
нет в глазах американского 
обывателя.

 ■ Уничтожена техника 
стоимостью в целое со-
стояние.

Три миллиона долларов - во 
столько обходится немецкому 
ВПК сборка машины минного 
разминирования Leopard 2R 
HMBV. Это редкий и хорошо 
защищенный «зверь». Именно 
он расчищает дорогу для на-
ступающих войск и считает-
ся одним из лучших в своем 
классе.

«Беспилотник точно зашел 
с фланга и ударил в моторно-
трансмиссионное отделение - 

теперь «Леопард» больше не 
расчистит дорогу ВСУ», - пи-
шет военкор Александр Коц.

Последний день «Леопарда» 
оказался финальным также 
для американского броневика 
MRAP Maxx Pro. Беспилотник 
лихо влетел ему в заднюю 
часть, и тот заполыхал пря-
мо на ходу. Еще в движении 
находились бронемашины. 
MRAP «Козак» получил роко-
вой удар в борт, а голландскую 
БМП YPR-765 накрыли прямо 
сверху. Туда, как говорится, 
и дорога!

 ■ Митрополит Тихон, чье убий-
ство готовили украинские спец-
службы, гораздо больше, чем про-
сто священник.

ИУДЫ ПЫТАЮТСЯ 
ОПРАВДАТЬСЯ
ФСБ предотвратило по-

пытку убийства митропо-
лита Симферопольско-
го и Крымского Тихона 
(Шевкунова).

Для этого злодейства, 
по утверждению ФСБ, 
ГУР Украины завербова-
ло двух людей из окружения 
священника. Это бывший по-
мощник крымского митрополита 
Тихона Денис Попович, который одно 
время даже распоряжался его финан-
сами. И клирик Никита Иванкович. Оба 
утверждают, что их вынудили работать 
на врага под угрозой расправы над их 
родственниками, проживающими на 
Украине. Только вот незадача. Рабо-

тать на ГУР они стали с середины 2024 
года, когда украинцы связались с ними 
по мессенджеру Telegram. А деньги 

ВСУ они перечисляли аж с 2022 
года. Тоже под давлением, 

что ли?
В декабре 2024-го 

тайным агентам через 
тайник передали са-
модельное взрывное 
устройство в пластико-
вой бутылке. По плану 

Денис Попович должен 
был дождаться приезда ми-

трополита в Москву и в Сре-
тенском монастыре подложить 

его в помещение, где планировал по-
явиться Тихон. А потом нажать кнопку 
дистанционного устройства. Но этому 
не суждено было случиться. Оба пре-
ступника теперь говорят, что раскаи-
ваются, и сотрудничают со следствием. 
Но уголовные статьи, по которым они 

проходят, оставляют им мало шансов 
когда-нибудь покинуть места заклю-
чения. Чем же заслужил священник 
такую лютую ненависть со стороны 
киевского руководства?

ПОСТРОИЛ  
«НОВЫЙ ХЕРСОНЕС»
Ну, прежде всего первосвященник 

Крыма для гонителей Православной 
церкви уже лютый враг. А митрополит 
еще обладает огромным авторитетом. 
Его книга «Несвятые святые» разо-
шлась сотнями тысяч экземпляров по 
всему миру. Ее издали даже в Китае.

Про отца Тихона писали, что он ду-
ховник самого Президента России. Сам 
пастырь никогда этого не подтверждал, 
но точно известно, что Владимир Путин 
очень его уважает и давно знает.

Митрополит возглавляет Патриар-
ший совет по культуре. И курирует про-
ект «Россия - моя история»: это соз-

дание мультимедийных исторических 
парков, в которых РФ представлена 
с древнейших времен до наших дней. 
Их уже 26, причем два из них на новых 
территориях - в Луганске и Мелитопо-
ле. С 2013 года их посетило уже более 
двадцати миллионов человек.

А еще именно с подачи Владыки Ти-
хона в Севастополе возвели музейно-
храмовый комплекс «Новый Херсо-
нес». Именно здесь крестился сам 
святой князь Владимир. Открыт ком-
плекс в июле 2024 года, и меньше чем 
за год в нем побывали уже полтора 
миллиона человек. Теперь вы пони-
маете масштаб личности митрополита? 
Он несет людям истину, ненавистную 
киевским мракобесам и убийцам.

Кстати, священник уже попросил раз-
решения встретиться со своими несо-
стоявшимися палачами. И, конечно, 
простит их - так велит долг христиани-
на. А закон пусть скажет свое вес кое 
слово. Наказание должно быть неот-
вратимо.

ДРОНОМ  
ЗАВАЛИЛИ РЕДКОГО «ЛЕОПАРДА»

ГОРИ, ГОРИ ЯСНО! «АБСОЛЮТНОЕ ЗЛО» ЖИВОДЕРЫ
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КОТЕЛ ПОД СУДЖЕЙ ЗАКИПАЕТ

Пес, влекомый верностью 
к хозяину, пытался бежать 
за микроавтобусом.

Разрушая в Курской области 
все, даже храмы, укронацисты 
не сломили ни наш дух, ни веру.
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УКРАЛИ ДЕТСТВО
- В момент нашей первой поездки мы 

даже не очень понимали, куда едем, - 
вспоминала Ксения Лебедева. - Это был 
2022 год, 22 дня спустя после освобожде-
ния Мариуполя. Можно было бы сказать, 
что это была туристическая поездка: за 
нас все решили, для нас все подготови-
ли, обеспечили охрану. Если бы мы слу-
чайно не попали под обстрел в одном из 
районов Донецка. Мы пережили, навер-
ное, то, что переживают люди Донбасса 
ежедневно. И вот с этим ощущением вернулись 
в Беларусь, чтобы рассказать об этом.

Люди на тот момент восемь лет существовали 
под обстрелами. Их дети не видели нормальной 
жизни. Для них норма, выходя из дома, смотреть 
в небо - нет ли опасности, смотреть под ноги, 
чтобы случайно не наступить на мину-лепесток.

Однажды я пригласила к себе в студию ре-
бят из донецкой Горловки и задала достаточ-

но провокационный вопрос: «Кем вы себя счи-
таете - россиянами или украинцами?»  
Не прошло и секунды, как они хором 
ответили: «Мы русские!» Тогда я по-
интересовалась, почему так. «Украина 
украла наше детство!» - ответили они.
Это очень тяжело - разговаривать с ре-
бятами, которые приезжают к нам на 
восстановление, у которых нет конеч-
ностей. Потому что Украина, нарушая 
 международное законодательство, раз-
брасывает мины-лепестки по граждан-

ским районам. 
На них наступают как раз те дети, которым хо-

чется побегать в траве, поиграть в футбол. Или 
старики, которые просто не способны увидеть 
такую опасность.

Некоторые либеральные элементы в Беларуси 
пытаются говорить: это не наше дело. Но людей, 
белорусов, которые понимают, что на самом деле 
происходит, гораздо больше. И они - с Россией.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Белорусские журналисты и обще-
ственники отважились посетить зо-
ну СВО и написали об этом книгу.

«ИНФОРМАЦИЯ - ТОЖЕ 
ПОМОЩЬ»
«Победа будет за нами! Сила в прав-

де! Авторы сделали маленький вклад 
в большую Победу!» -  написала на эк-
земпляре книги «Донбасс - Новороссия. 
Белорусский взгляд» одна из ее соста-
вителей - спецкорреспондент Первого 
информационного телеканала Белару-
си и просто красивая женщина Ксения 
Лебедева. Томик раскрашен в тяжелый 
цвет асфальта, но на другой стороне об-
ложки сквозь этот асфальт пробивается 
зеленый росток.

Эта книга вышла под эгидой На-
циональной библиотеки Беларуси, ее 
гендиректор Вадим Гигин  - один из 
соавторов. А еще над ней работали по-
литобозреватель белорусского те-
леканала «Столичное телевидение» 
Григорий Азаренок и председатель 
центрального совета общественно-
го объединения «Движение «Союз» 
Сергей Лущ.

В чем уникальность книги? Ее авторы - 
белорусы, которые неоднократ-
но ездили в зону СВО. Такое 
делают только по зову души. 
Ну кто, в самом деле, может 
заставить граждан другой 
страны рисковать жизнью? 
И это наглядный показатель 
отношения сябров к проис-
ходящему.

- Национальная библиотека 

Беларуси с радостью взялась за этот 
проект, и тут все сошлось, - рассказал 
Вадим Гигин на презентации по видео-
связи. - И мне, генеральному директо-

ру, неоднократно доводилось 
бывать и в Донбассе, и в Ново-
россии с моими друзьями. Мы 
всегда стремились прежде все-
го, конечно же, помочь людям. 
Информационная работа - это 
тоже помощь. Слишком много 
всяких вбросов, стереотипов, 
противоречий, слухов и домыс-
лов вокруг того, что происходит. 

Но когда ты сам находишься в гуще со-
бытий, когда смотришь в глаза людям, 
живущим там, чья судьба связана с этой 
землей, начинаешь понимать суть ве-
щей. А любая хорошая книга как раз 
о сути. Телепрограммы, публикации 
в «Телеграме» - все это уходит вместе 
с повесткой. А книга остается на годы. 
Она уже есть в библиотеках новых рос-
сийских территорий. И мы видим, люди 
воспринимают то, что написано, пото-
му что мы это делали от души, с верой 
в свое дело и убежденностью в нашей 
общей правоте.

ПЕСНИ НА АЭС
- Объездили мы всю Новорос-

сию, весь Донбасс, все Запорожье, 
с севера на юг, с запада на восток, 
только вот в Херсон не успели за-
ехать, - расска-
зал Григорий 
Азаренок. - Но 
наш водитель 
на референду-
ме 2022 года 
добрался и до 
Херсона, поэто-
му можно ска-
зать - все объ-
ездили.

Главное впечатление - это лю-
ди. Ну вот идем мы по Донецку, 
начинает что-то греметь. Мы еще 
такие необстрелянные, неопыт-
ные. А тут идет мальчишка: «Да не 
волнуйтесь, это «Смерч» или «С-
300» - не в этот район летит». То 
есть он уже по звуку определяет, 
что прилетает и куда прилетает. Я 
вот об этом всегда рассказываю 
белорусской молодежи, с которой 
проводим встречи. К сожалению, 
Донбасс это испытывает, Ново-
россия это испытывает.

В первой поездке в июне 2022 
года Минобороны РФ организо-
вало большую журналистскую 
группу. Захожу в автобус, и там 
несколько иностранцев. Девушка 
говорит не по-русски, подумал: 
«Какая красивая француженка!» 
Это оказалась Дарья Дугина, ко-
торая переводила иностранным 
репортерам. Мы в ту поездку по-
знакомились и потом долго, про-
должительно общались вплоть до 
трагических событий - до убийства 
ее террористами.

В августе 2022 года так получи-
лось, что наша съемочная группа 
была первой, которая добралась 
до Запорожской атомной станции, 
когда ее стали регулярно обстре-
ливать. Пробрались туда несколь-
ко шальным образом - с певицей 
Юлией Чичериной. Она выступала 
для росгвардейцев, а я это запе-
чатлел. До сих пор в памяти: об-
стрелы по часам, гитара, а бой-
цы и работники станции слушают. 
Очень яркое впечатление.

Мы возим не только съемочные 
группы, но также гуманитарную 
помощь во все регионы Донбасса. 
Когда мы были в Луганске и спро-
сили, что привезти, первое, что 
нам ответили, - книги. Это было 
просто удивительно.

БАБУШКИ ВЯЖУТ 
НОСКИ
- Книга получилась эмоцио-

нальная,  - говорит Сергей 
Лущ, - потому что каждый 
из авторов и наших коллег 
чувствовали себя боевыми 
товарищами. Вместе были 
в сложных ситуациях, по-
падали под обстрелы. Вме-
сте несли правду для нашей 
страны о том, что происхо-
дит на СВО. О совместной 
борьбе с нацизмом за наше 
общее Союзное государство.

Для меня эта история 
очень личная. Она началась 
не 24 февраля, хотя это был 

тоже очень яркий эпизод ра-
но утром. Многие мои друзья 
работают на новых россий-
ских территориях, 
поднимают эти ре-
гионы, выстраива-
ют мирную жизнь. 
Думаю, Беларусь 
не последнюю роль 
в этом сыграет. 
После Крымской 
весны и 24 фев-
раля большинство 
белорусов не будут вос-
принимать реальность как 
прежде.

Но самое главное, что мы 
вместе, что мы едины. Ког-

да в 2020 году наша страна 
столкнулась с попыткой го-
сударственного переворота, 

Россия подставила 
братское плечо. 
Так как же мы мог-
ли сейчас остаться 
в стороне?

Эта книга о тех, 
кто сейчас сражает-
ся «на нуле», штур-
муя укрепрайоны. 
О бесстрашных во-

лонтерах, которые везут 
гуманитарку в госпиталь и 
медикаменты на передовую. 
И о таких, как Алексей Та-
лай, который привозит де-

тей из Донбасса в Минск на 
оздоровление.

Много трогательных исто-
рий. К нам приехал мужчина 
из Витебска: «Знаете, я  сам 
не военный, но отвезите ре-
бятам мед, у меня пасека 
небольшая, - хоть как-то им 
жизнь скрасить». Этот мед 
мы отвезли в луганский го-
спиталь. Огромное волонтер-
ское движение: энтузиасты 
плетут маскировочные сети, 
белорусские бабушки вяжут 
носки и вкладывают туда 
иконки. Так работает дух 
единства, братства, друж-
бы, взаимовыручки.
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Результаты «мирных 
действий» ВСУ.

Здесь нет ни слова вымысла, 
все - свидетельства авторов.

«НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ, ЭТО С-300»
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Скоро враг не сможет от-
ступить с Курщины, даже ес-
ли очень захочет.

НАЕМНИКИ 
ОТПОЛЗАЮТ
Бежать, причем бежать не-

медленно. Вот что, по мнению 
экспертов, нужно делать укра-
инским войскам, до сих пор 
находящимся на территории 
Курской области. Иначе…

После взятия под огневой 
контроль трассы Суджа - Юна-
ковка стало известно, что рос-
сийские десантники из 119-го 
гвардейского ордена Алексан-
дра Невского полка 106-й гвар-
дейской дивизии полностью 
пристреляли еще одну трассу - 
Суджа -  Коренево. Российским 
бойцам осталось преодолеть 
около трех километров, чтобы 
суджанский котел окончатель-
но сформировался. По разным 
подсчетам, в нем может ока-
заться от двух до четырех ты-
сяч вэсэушников.

Пока они еще получают под-
питку резервами - подвоз осу-
ществляется исключительно 
в ночное время суток. Но это 

не гарантия безопасности. 
Каждый день российские дро-
ны жгут здесь порядка двадца-
ти единиц техники. Впрочем, 
«железа» у противника еще 
много  - около тысячи бро-
нированных машин разного 
назначения. Когда трасса Су-
мы - Суджа будет полностью 
взята под огневой контроль, 
деваться врагу станет уже 
просто некуда. Это понима-
ют иностранные наемники 
и пытаются отползти, пока 
есть возможность, массово 
покидая свои позиции.

ТРОЙНОЙ УДАР
Как дальше будут разви-

ваться события? Известно, 
что ВС РФ уже пересекли гра-
ницу Сумской области. Рос-
сийские десантники и мор-
ские пехотинцы перекроют 
государственную границу 
с той стороны. После чего по 
противнику с трех направле-
ний будет нанесен удар. И тог-
да - все.

Разве командование врага 
не понимает этого? Прекрас-
но понимает. Но режим Зелен-
ского любой ценой цепляется 
за российскую землю, чтобы 

иметь козыри на неизбеж-
ных в будущем переговорах. 
У Киева еще есть иллюзии, 
что он может разговаривать 
с Москвой с позиции силы. 
Логика террориста: если ты 
уже проиграл, но держишь 
дуло пистолета у виска за-
ложника - еще не все потеря-
но. Именно поэтому в Судже, 

как говорят осведомленные 
источники, сейчас находится 
лично главнокомандующий 
Сырский, который пытает-
ся наладить оборону. Но за 
него-то волноваться не при-
ходится - главного командира 
успеют эвакуировать в час Х. 
Остальным не позавидуешь. 
Пока еще у оккупантов есть 

шанс пусть с  потерями, но 
 выйти на территорию Украи-
ны. С  каждым днем он стано-
вится все призрачнее. Украин-
ское командование, по опыту 
наблюдения, не дает приказ 
на отход даже в самых крити-
ческих ситуациях. Собствен-
ные бойцы для него всегда 
были расходным материалом.

 ■ В англоязычном сегмен-
те интернета ужасаются 
украинской бусификации.

Слово на букву «б» стало, 
как известно, главным сло-
вом в 2024 году на Украине. 
После перепалки Трампа и 
Зеленского Илон Маск в сво-
ей сети X начал публиковать 
ролики с насильственным за-
держанием прохожих на улице 
с целью их отправки на фронт. 
Из свеженького: на улице 
останавливается фургон, от-
куда выскакивают сотрудники  
ТЦК и начинают гнаться за 
мужчиной, который гуляет 
с собакой.

- Шо вы робите?! - буквально 
визжит от ужаса мужчина. Пес 

гавкает, но, увы, не в силах его 
защитить. Несчастного увозят 
в неизвестном направлении, 

а собаку в ошейнике с воло-
чащимся поводком оставляют 
прямо посреди улицы. Любой 
собачник поймет, каково на 
душе у хозяина, понимающе-
го, что его любимец остался 
абсолютно беззащитным. Но 
людоловам не до сантимен-
тов - надо выполнять план по 
«пушечному мясу».

- Это абсолютное зло, - про-
комментировал видео старший 
сын нынешнего президента 
США Дональд Трамп-младший. 
Образ киевского режима как 
цитадели демократии и спра-
ведливости все больше мерк-
нет в глазах американского 
обывателя.

 ■ Уничтожена техника 
стоимостью в целое со-
стояние.

Три миллиона долларов - во 
столько обходится немецкому 
ВПК сборка машины минного 
разминирования Leopard 2R 
HMBV. Это редкий и хорошо 
защищенный «зверь». Именно 
он расчищает дорогу для на-
ступающих войск и считает-
ся одним из лучших в своем 
классе.

«Беспилотник точно зашел 
с фланга и ударил в моторно-
трансмиссионное отделение - 

теперь «Леопард» больше не 
расчистит дорогу ВСУ», - пи-
шет военкор Александр Коц.

Последний день «Леопарда» 
оказался финальным также 
для американского броневика 
MRAP Maxx Pro. Беспилотник 
лихо влетел ему в заднюю 
часть, и тот заполыхал пря-
мо на ходу. Еще в движении 
находились бронемашины. 
MRAP «Козак» получил роко-
вой удар в борт, а голландскую 
БМП YPR-765 накрыли прямо 
сверху. Туда, как говорится, 
и дорога!

 ■ Митрополит Тихон, чье убий-
ство готовили украинские спец-
службы, гораздо больше, чем про-
сто священник.

ИУДЫ ПЫТАЮТСЯ 
ОПРАВДАТЬСЯ
ФСБ предотвратило по-

пытку убийства митропо-
лита Симферопольско-
го и Крымского Тихона 
(Шевкунова).

Для этого злодейства, 
по утверждению ФСБ, 
ГУР Украины завербова-
ло двух людей из окружения 
священника. Это бывший по-
мощник крымского митрополита 
Тихона Денис Попович, который одно 
время даже распоряжался его финан-
сами. И клирик Никита Иванкович. Оба 
утверждают, что их вынудили работать 
на врага под угрозой расправы над их 
родственниками, проживающими на 
Украине. Только вот незадача. Рабо-

тать на ГУР они стали с середины 2024 
года, когда украинцы связались с ними 
по мессенджеру Telegram. А деньги 

ВСУ они перечисляли аж с 2022 
года. Тоже под давлением, 

что ли?
В декабре 2024-го 

тайным агентам через 
тайник передали са-
модельное взрывное 
устройство в пластико-
вой бутылке. По плану 

Денис Попович должен 
был дождаться приезда ми-

трополита в Москву и в Сре-
тенском монастыре подложить 

его в помещение, где планировал по-
явиться Тихон. А потом нажать кнопку 
дистанционного устройства. Но этому 
не суждено было случиться. Оба пре-
ступника теперь говорят, что раскаи-
ваются, и сотрудничают со следствием. 
Но уголовные статьи, по которым они 

проходят, оставляют им мало шансов 
когда-нибудь покинуть места заклю-
чения. Чем же заслужил священник 
такую лютую ненависть со стороны 
киевского руководства?

ПОСТРОИЛ  
«НОВЫЙ ХЕРСОНЕС»
Ну, прежде всего первосвященник 

Крыма для гонителей Православной 
церкви уже лютый враг. А митрополит 
еще обладает огромным авторитетом. 
Его книга «Несвятые святые» разо-
шлась сотнями тысяч экземпляров по 
всему миру. Ее издали даже в Китае.

Про отца Тихона писали, что он ду-
ховник самого Президента России. Сам 
пастырь никогда этого не подтверждал, 
но точно известно, что Владимир Путин 
очень его уважает и давно знает.

Митрополит возглавляет Патриар-
ший совет по культуре. И курирует про-
ект «Россия - моя история»: это соз-

дание мультимедийных исторических 
парков, в которых РФ представлена 
с древнейших времен до наших дней. 
Их уже 26, причем два из них на новых 
территориях - в Луганске и Мелитопо-
ле. С 2013 года их посетило уже более 
двадцати миллионов человек.

А еще именно с подачи Владыки Ти-
хона в Севастополе возвели музейно-
храмовый комплекс «Новый Херсо-
нес». Именно здесь крестился сам 
святой князь Владимир. Открыт ком-
плекс в июле 2024 года, и меньше чем 
за год в нем побывали уже полтора 
миллиона человек. Теперь вы пони-
маете масштаб личности митрополита? 
Он несет людям истину, ненавистную 
киевским мракобесам и убийцам.

Кстати, священник уже попросил раз-
решения встретиться со своими несо-
стоявшимися палачами. И, конечно, 
простит их - так велит долг христиани-
на. А закон пусть скажет свое вес кое 
слово. Наказание должно быть неот-
вратимо.

ДРОНОМ  
ЗАВАЛИЛИ РЕДКОГО «ЛЕОПАРДА»

ГОРИ, ГОРИ ЯСНО! «АБСОЛЮТНОЕ ЗЛО» ЖИВОДЕРЫ

Ка
др

 в
ид

ео

ПОКУШЕНИЕ НА ИСТИНУ ТЕРРОРИЗМ

vk.c
om/m

itr
op

ol
it_

tik
ho

n

Ев
ге

ни
й 

БИ
ЯТ

О
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

КОТЕЛ ПОД СУДЖЕЙ ЗАКИПАЕТ

Пес, влекомый верностью 
к хозяину, пытался бежать 
за микроавтобусом.

Разрушая в Курской области 
все, даже храмы, укронацисты 
не сломили ни наш дух, ни веру.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный политолог 
рассказал о мотивах поступ-
ков Дональда Трампа, дохо-
дах украинской верхушки 
и  бесстыдстве оппозицион-
ных СМИ.

МАНЬЯКИ ВОЙНЫ
- Зачем Трампу нужен мир? 
- На это много причин. 

Трамп - сторонник жесткой 
политики в области экономи-
ки, жесткого стиля бизнеса, 
но чтобы при этом, скажем 
так, никого не убивали. Это 
достойно поддержки. Вторая 
причина более приземлен-
ная - он не прочь получить 
Нобелевскую премию мира. 
Это в плане имиджа помогло 
бы ему после окончания свое-
го последнего срока передать 
власть единомышленникам - 
например, вице-президенту 
Вэнсу либо дочке Иванке. Не 
исключен такой вариант, что 
она будет баллотироваться 
и станет первой женщиной - 
президентом США.

Еще одна причина - жела-
ние американского народа. 
Американцы не хотят быть 
уничтожены российскими 
ядерными ракетами. Трамп 
33 раза публично заявил, 
что конфликт нуж-
но закончить имен-
но потому, чтобы не 
допустить ядерной 
войны. Ну, и еще ве-
ская причина для ми-
ра: вырвать Россию 
из объятий Китая - 
главного конкурен-
та Америки на бли-

жайшие десятилетия. Трамп 
считает, что антироссийские 

санкции толкают 
Москву в сторону Пе-
кина, а значит, невы-
годны Соединенным 
Штатам.

- Все перечислили?
-  Понимаете, 

у Трампа нет причи-
ны воевать с Россией 
лично. В  предыду-

щей американской админи-
страции было два маньяка 
 войны. Во-первых, это Бай-
ден, который ненавидит лич-
но Путина. В 2011 году он при-
езжал в Россию и требовал, 
чтобы Владимир Владимиро-
вич не шел на третий срок. 
Путин отказался, послал его. 
Такие вещи не забываются. 
В 2014 году именно Байден, 
как вице-президент, кури-

ровал те спецслужбы США, 
которые свергли Януковича 
и организовали фашистскую 
хунту на Украине. А Путин за-
брал Крым, чем сильно омра-
чил байденовский триумф.

Второй маньяк  - экс-
госсекретарь Блинкен. Его дед 
бежал из Киева от кровавых 
еврейских погромов в 1905 
году. Причем Блинкен везде 
повторяет, что дед бежал из 
России. Интересно у него по-
лучается - Украина не Россия, 
но когда надо - очень даже 
Россия. Даже все его курсовые 
работы в студенческие годы 
посвящены тому, как сделать 
России хуже. Очень хорошо, 
что эти оголтелые русофобы 
отодвинуты от власти.

РУКА ГЛУБИННОГО 
ГОСУДАРСТВА
- Но очевидно, что причи-

на антироссийской полити-
ки не только в этих двоих.

- Главный президент США - 
это глубинное государство. 
То есть система спецслужб, 
всяких финансовых структур 
и так далее. Трамп боролся 
с  ними во время своего перво-
го срока, они оказались силь-
нее. Да и сейчас просто так 
его не переборет. Он не может 
одним щелчком приказать им 
прекратить свой террор ру-
ками украинской хунты. Пы-
тается лавировать. Но пока, 
к сожалению, не может пой-
ти даже на наши  российские 
минимальные требования, 
которые мы предъявляем 
по Украине. Посмотрим, как 
у него дальше получится.

«ПРОСРОЧЕННЫЙ» ПОЛУЧАЕТ 
МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ В ДЕНЬ

Сергей МАРКОВ:

 ■ Агентство США по международному развитию в Рос-
сии маскировалось под друга.

- Многих поразили данные о том, что USAID финансировало 
92 процента украинских СМИ. Скулят и российские, и бело-
русские оппозиционные журналюги. Шесть заграничных 
ресурсов, работающих на белорусскую аудиторию, утверж-
дают, что остались без средств к существованию.

- Да, публиковали цифры - там что-то восемьсот СМИ, порядка 
десяти тысяч журналистов. Целая информационная армия. Но 
они их не полностью финансируют, дают какую-то часть, чтобы 
иметь возможность контролировать. Объемы финансирования 
для антироссийской деятельности идут от многих источников. Но 
удар в любом случае мощный. Когда USAID прекратило финанси-
рование, журналисты на прикормке испугались, что и остальные 
могут перестать давать деньги.

- Мало кто знает, что вы сами когда-то распределяли день-
ги от USAID, работая в девяностых в американском фонде.

- Тогда ведь была совсем другая ситуация, США официально 
считались нашим союзником. Своей целью я ставил с помощью 
этих средств перенять американские технологии по созданию 
конкурентоспособных СМИ - как организовывать выборы, как 
проводить конференции и так далее, у нас ведь вообще было 
мало опыта. Говорил американцам - Украина должна стать пло-
щадкой для нашего сотрудничества, а не для противостояния. 
Собственно, за это меня оттуда и уволили.

- Илон Макс, которого Трамп назначил главой Департамен-
та эффективности правительства, утверждает, что там тоже 
тотальное воровство.

- Только один факт - глава USAID Саманта Пауэр получала 
зарплату 180 тысяч в год, довольно неплохую - пятнадцать ты-
сяч долларов в месяц. Но при этом ее состояние за два года 
 увеличилось на два с половиной миллиона долларов. Вот вам 
и ответ.

 ■ Предводители остатков Незалежной 
зарабатывают на убитых солдатах.

- Вы написали в своем телеграм-канале, 
что Зеленский получает миллион долларов 
в день. Откуда такие данные?

- Я сформулировал порядок цифр, к кото-
рым склоняются многие эксперты. Точно, ко-
нечно, не знает никто, поскольку командное 
воровство идет с разных проектов. Но есть 
еще деньги, идущие напрямую, как зарплата. 
Например, известно, что обычный украинский 
генерал получает от американцев и британцев 
дополнительную зарплату в пятнадцать тысяч 
долларов. Генералы рангом повыше - трид-
цать тысяч. А командующий ВСУ Сырский, 
по-моему, двести тысяч. Даже исходя из этого 
можно предположить, что «получка» того же 
Зеленского уж должна быть побольше. Тысяч 
четыреста-пятьсот как минимум.

- А сколько воруют?
- В год на Украину приходит примерно две-

сти миллиардов долларов из разных источни-
ков. До конфликта эксперты утверждали, что 
воровалось от четверти до трети бюджета. 
Но во время военных действий, когда кругом 
хаос и контролировать трудно, украинские 
чиновники растаскивают по карманам никак 
не меньше половины. Ну хорошо, возьмем по 
минимуму - пусть украли четверть, пятьде-
сят миллиардов. Неужели же на долю главы 
режима придется меньше одного процента? 
Очень вряд ли. А теперь умножьте на три года. 
Зеленский уже миллиардер. 

- Можете привести конкретный пример 
коррупционных схем?

- На Западе подсчитали, что 130 тысяч уби-
тых украинских солдат нигде не учтены, чис-
лятся живыми. А ведь на них выделяются день-
ги. Частично из западной помощи, частично 
из бюджета, который, впрочем, тоже состоит 
в основном из западных субсидий. И весь 
этот доход за мертвые души распределяет-
ся в разных пропорциях между генералами, 
правительством Украины, Зеленским и так да-
лее. А несчастных украинцев, превращенных 
в рабов, продолжают отлавливать на улицах 
и отправлять на бойню.

- Вы сказали парадоксальную вещь - при-
ход Трампа, при всех неприятностях Зе-
ленского, укрепил его положение внутри 
страны.

- Если в целом позиции украинского руко-
водства в мире ослабли, то конкретно Зе-
ленский внутри этого самого руководства 
свои позиции усилил. Американцы создали 
на Украине структуры, неподконтрольные 
Зеленскому. Например, Национальное анти-
коррупционное бюро Украины (НАБУ) или 
Специализированная антикоррупционная про-
куратура (САП). Курировали их представители 
демократической партии США. Эти организа-
ции в какой-то степени ограничивали власть 
Зеленского, пытались сократить масштабы 
воровства. С другой стороны, демпартия не 
позволила Зеленскому трогать коррупцио-
нера Порошенко, которого тот обещал из-
бирателям посадить. И тут вдруг демократы 
терпят сокрушительное поражение. Рычагов 
влияния на Зеленского у них не стало. И что 
же? Зеленский уже ввел санкции против По-
рошенко, который продолжает ему мешать.

МЕРТВЫЕ ДУШИ ЗА ГРАНЬЮ НА СОДЕРЖАНИИ

USAID - ТОТАЛЬНОЕ ВОРОВСТВО 
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ПОСМОТРЕВ ВИДЕО, ТАКЖЕ УЗНАЕТЕ, 
ИЗ КАКИХ ГРУПП ВЛИЯНИЯ СОСТОИТ КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
ЗАПАД, КАК ОСВОБОЖДАЛИ МАРКА ФОГЕЛЯ 
И ЗАЧЕМ ПОСЛАННИК ТРАМПА ОРАЛ НА НЕТАНЬЯХУ.

Вот так, на бильярдном столе, 
решаются судьбы украинских 
солдат и мирных жителей 
в зоне боевых действий.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ После скандала в Овальном 
кабинете весь мир увидел не-
вменяемость главы киевской 
шайки. Дональд Трамп заявил: 
Путин хочет закончить кон-
фликт, а Зеленский - затянуть 
подольше.

ВСТРЕТИЛ  
ПО ОДЕЖКЕ
«Дешевка Трамп гавкает, Зелен-

ский - хозяин положения» - Ки-
ев объявил украинскую победу 
в «битве в Белом доме». Да-да, это 
они пытаются сделать перемо-
гу из той самой зрады, что про-
изошла в Овальном кабинете. И 
навела панику не только среди 
украинцев, но в большей степени 
у европейских лидеров.

Самая популярная в амери-
канском «Твиттере» тема: «Что 
означает слово Suka b..., которым 
Зеленский назвал Вэнса?» На вто-
ром месте - обсуждение «Кого-то 
еще из президентов вышвырива-
ли из Белого дома?»

Вспомним, как это было.
В Белом доме готовились к сдел-

ке по редкоземельным металлам. 
Зря нелегитимный Владимир З. 
не послушал давнего совета Алек-
сандра Лукашенко, что не стоит 
ходить в «маечке, в этой нести-
ранной долгое время кофточке». 
Он в таком виде прибыл на встре-
чу с Президентом США.

- О, да вы при полном параде! - 
не удержался и съязвил Дональд 
Трамп.

Позже он еще раз гостю «предъ-
явил за шмот»:

- Пришел в Белый дом в при-
киде из китайской онлайн-
комиссионки . Честно признаюсь, 
я воспринял это как знак неуваже-
ния. С сегодняшнего дня буду на-
зывать его «Зеленский по акции». 
Ну, ей-богу, купите ему костюм, 
кто-нибудь! Спящий Джо слил ему 
пятьсот миллиардов, а он даже не 
может осилить костюмчик за шту-
ку? Дешевка! Поймите, нельзя за-
являться в Белый дом в таком ви-
де. Я бомжей видел, кто одевался 
круче. А он ведь президент! Даже 
мелкий у Илона бегает в пижаме 
покрасивше, чем у этого клоуна. 
Неудивительно, что президент 
Путин не воспринимает его все-
рьез. Для начала пусть сам взгля-
нет на себя трезво.

ЕСЛИ БОМБА  
НА ГОЛОВУ УПАДЕТ?
Во время переговоров Трамп 

заявил, конфликт с Украиной мог 
перерасти в третью мировую, все 
шло в неправильном направлении. 
Что говорил накануне с Путиным 
по телефону, контакты назвал «пре-
восходными». Что пора прекращать 
конфликт, «Москва этого хочет».

Что он «находится посередине: 
я и за Украину, и за Россию». Зе-
ленский же долго талдычил про 
агрессора в лице России, требовал 
гарантии безопасности. При этом 
ни слова о реальных шагах к миру.

То, что произошло дальше, 
замглавы Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев назвал «лютой выво-
лочкой». Через сорок минут пу-
бличного общения укрофюрер 
совсем слетел с катушек, начал 
перебивать и хамить, спор пошел 
на повышенных тонах.

Трамп тоже взорвался после во-
проса «что, если Россия нарушит 
сделку?»:

- А что, если сейчас бомба вам на 
голову упадет? Я не знаю! Они не 
уважали Байдена, они не уважа-
ли Обаму, но они уважают меня. 
Путину вообще многое вытерпеть 
пришлось. Россию во всем посто-
янно обвиняли. Россия то, Россия 
се. Россия, Россия, Россия! Хантер 
Байден, Джо Байден, это была та-
кая сделка, сговор демократов.

В какой-то момент Дональд до-
шел даже до передразнивания ха-
ма в зеленой кофте:

- А потом вы нам говорите: «Я  не 
хочу прекращать огонь, я не хочу 
прекращать огонь. Я хочу то, я хо-
чу это...»

- Можно, я скажу? - в который 
раз перебил Зеленский.

- Нет, вы уже много наговорили.
Трамп был в ярости, закончил 

словами: 
- Мы дали вам возможность быть 

крутым парнем…  Либо вы заклю-
чаете сделку, либо мы выходим.  
У вас нет карт. Ваши проблемы 
начинаются прямо сейчас.

Прозвучало как приговор. Укра-
инский посол в этот момент схва-
тилась за голову.

«Зеленского после перепалки по-
просили удалиться, визит в США 
закончен досрочно. Сделка от-
менена. Завершающей пресс-
конференции не будет», - сообщил 
Fox News. «Трамп в данный мо-
мент не заинтересован в возобнов-
лении сделки по добыче полезных 

ископаемых на Украине», - заяви-
ли в Белом доме.

ХОЧЕТ ВОЕВАТЬ, 
ВОЕВАТЬ, ВОЕВАТЬ
К великому удивлению «просроч-

ки», с Трампом типичное украин-
ское хамство не прокатило - он не 
«ливерная колбаса» Шольц:

- Удивительно, что выходит через 
эмоции, и я понял, что президент 
Зеленский не готов к миру, если 
в нем будет участвовать Амери-
ка, потому что он считает, что 
наше участие дает ему большое 
преимущество в переговорах. Мне 
не нужны преимущества, мне ну-
жен МИР. Он проявил неуважение 
к США в их заветном Овальном 
кабинете. Он может вернуться, 
когда будет готов к миру.

Еще президент дал четко понять, 
что Путин хочет закончить кон-
фликт, а Зеленский намерен его 
затягивать:

- Мы ищем мира. Мы не ищем 
кого-то, кто хочет создать сильную 
державу, а затем не заключать мир 
из-за того, что они осмелели. Мы 
не собираемся ввязываться в де-
сятилетнюю войну. У меня сло-
жилось впечатление, что, если мы 
подпишем соглашение с Украи-
ной, то Зеленский будет искать то, 
чего я не ищу - будет стремиться 
воевать, воевать, воевать. Путин 
хочет положить этому конец, а Зе-
ленский хочет втянуть нас в это 
и продолжать воевать.

Посмотрим, как будут разви-
ваться события. Очевидно, что 
разговор о мире с киевским дик-
татором вести невозможно.

ЦИРК СШАПИТО

 ■ Перепалка началась после того, как вице-
президент США Джей Ди Вэнс стал настаи-
вать на том, что конфликт нужно решать 
с помощью дипломатии.

- Что это за такая дипломатия, Джей Ди? Что вы 
имеете в виду? - взвился Зеленский.

- Я говорю о такой дипломатии, которая остановит 
разрушение вашей страны. Неуважительно, что вы 
приходите в Овальный кабинет и пытаетесь устроить 
судебный процесс перед прессой. Вы отправляете 
призывников на фронт, потому что у вас проблемы с 
живой силой. Вы должны сказать спасибо президенту 
за то, что он пытается остановить этот конфликт.

Зеленский: Слушайте, если вы думаете, что 
будете говорить очень громко...

Трамп: Он говорит негромко. Ваша страна в боль-
шой беде. Вам самим не выиграть. Но у вас чер-
товски хорошие шансы выйти победителем благо-
даря нам.

З.: В нашей стране мы по-прежнему сильны. 
С самого начала войны мы были одни.

Трамп: Ты не был один! Бестолковый президент 
дал тебе 350 миллиардов долларов! Мы дали тебе 
оружие! Если бы не было нашей военной техники, 
эта война закончилась бы за две недели.

З.: Да, за три дня. Я слышал это от Путина.
Трамп: Так вести дела будет очень сложно.
Вэнс: Лучше скажите спасибо.
З.: Да я сто раз уже сказал спасибо народу Аме-

рики.
Вэнс: Но остались разногласия. Давайте спокойно 

их обсудим, чем ругаться на виду у прессы, когда 
вы не правы. А вы не правы!

Трамп: Вас там просто хоронят, ваши люди по-
гибают, у вас заканчиваются солдаты. Но ты такой 
говоришь: «Я не хочу прекращения огня! Я хочу про-
должать!» Если есть возможность прекратить огонь, 
надо этим воспользоваться. Чтобы пули перестали 
свистеть и чтобы твоих людей перестали убивать.

З.: Конечно, мы хотим остановить войну.
Трамп: Но ты ж говоришь, что тебе не надо пре-

кращения огня. А мне надо!
З.: Вы не чувствуете проблем, но почувствуете 

их в будущем.
Трамп: Не говорите нам, что мы будем чувство-

вать. Вы не в той позиции, чтобы диктовать.
З.: Вы почувствуете, что на вас оказывают дав-

ление…
Трамп: Мы будем чувствовать себя очень силь-

ными. Вы сейчас не в очень хорошем положении. 
У вас нет карт. Вы играете жизнями миллионов 
людей, с третьей мировой войной. И проявляете 
неуважение к стране, которая поддерживала вас 
куда больше, чем стоило. У вас нет козырей. Если 
вы можете получить прекращение огня прямо сей-
час, соглашайтесь на него.

З.: Как я вам уже сказал, с гарантиями.

- Эти нападки на Путина… Как бы ты к нему ни от-
носился лично, но принуждать нашего президента 
бросаться обвинениями в адрес Путина, обзывать его, 
выдвигать максимальные требования вроде того, что-
бы Россия оплачивала восстановление... Все можно 
обсуждать, но подавать это с такой агрессией? - от-
реагировал Госсекретарь США Марко Рубио. - Зе-
ленский должен принести извинения за перепалку.

Сразу после ЧП на телеканале Fox News органи-
зовали интервью с нелегитимным. Зеленский явно 
не сделал выводов из произошедшего. Все так же 
заливал, что «готов к миру, но только с позиции си-
лы», что у него есть другие заступники, и вообще 
он делает Штатам большое одолжение:

- Я думаю, что Европа готова к непредвиденным об-
стоятельствам и поможет нам с финансированием на-
шей большой армии. Мы просто хотим найти место для 
нашего крупнейшего стратегического партнера - США, 
или они предложат, где и как предоставить нам гаран-
тии безопасности, какого рода и в каких масштабах.

Извиниться за устроенный скандал отказался:
- Нам не за что извиняться.
Сказал не «мне не за что» или «я не буду», а при-

плел весь свой народ. Даже тут не захотел взять на 
себя личную ответственность.

Еще заявил, что отказывается возвращаться в Бе-
лый дом. Хотя его вернуться туда и не просили. Вот 
такой плохой актеришко, а не лидер нации.

НЕ ВЫРУБИШЬ ТОПОРОМ

«НАМ НЕ ЗА ЧТО ИЗВИНЯТЬСЯ» ...И ЛОБ РАСШИБЕТ

У американцев в толковом словаре появилось 
новое слово «ZELENSKIED», означающее 
«потерял все из-за собственной тупости».
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный политолог 
рассказал о мотивах поступ-
ков Дональда Трампа, дохо-
дах украинской верхушки 
и  бесстыдстве оппозицион-
ных СМИ.

МАНЬЯКИ ВОЙНЫ
- Зачем Трампу нужен мир? 
- На это много причин. 

Трамп - сторонник жесткой 
политики в области экономи-
ки, жесткого стиля бизнеса, 
но чтобы при этом, скажем 
так, никого не убивали. Это 
достойно поддержки. Вторая 
причина более приземлен-
ная - он не прочь получить 
Нобелевскую премию мира. 
Это в плане имиджа помогло 
бы ему после окончания свое-
го последнего срока передать 
власть единомышленникам - 
например, вице-президенту 
Вэнсу либо дочке Иванке. Не 
исключен такой вариант, что 
она будет баллотироваться 
и станет первой женщиной - 
президентом США.

Еще одна причина - жела-
ние американского народа. 
Американцы не хотят быть 
уничтожены российскими 
ядерными ракетами. Трамп 
33 раза публично заявил, 
что конфликт нуж-
но закончить имен-
но потому, чтобы не 
допустить ядерной 
войны. Ну, и еще ве-
ская причина для ми-
ра: вырвать Россию 
из объятий Китая - 
главного конкурен-
та Америки на бли-

жайшие десятилетия. Трамп 
считает, что антироссийские 

санкции толкают 
Москву в сторону Пе-
кина, а значит, невы-
годны Соединенным 
Штатам.

- Все перечислили?
-  Понимаете, 

у Трампа нет причи-
ны воевать с Россией 
лично. В  предыду-

щей американской админи-
страции было два маньяка 
 войны. Во-первых, это Бай-
ден, который ненавидит лич-
но Путина. В 2011 году он при-
езжал в Россию и требовал, 
чтобы Владимир Владимиро-
вич не шел на третий срок. 
Путин отказался, послал его. 
Такие вещи не забываются. 
В 2014 году именно Байден, 
как вице-президент, кури-

ровал те спецслужбы США, 
которые свергли Януковича 
и организовали фашистскую 
хунту на Украине. А Путин за-
брал Крым, чем сильно омра-
чил байденовский триумф.

Второй маньяк  - экс-
госсекретарь Блинкен. Его дед 
бежал из Киева от кровавых 
еврейских погромов в 1905 
году. Причем Блинкен везде 
повторяет, что дед бежал из 
России. Интересно у него по-
лучается - Украина не Россия, 
но когда надо - очень даже 
Россия. Даже все его курсовые 
работы в студенческие годы 
посвящены тому, как сделать 
России хуже. Очень хорошо, 
что эти оголтелые русофобы 
отодвинуты от власти.

РУКА ГЛУБИННОГО 
ГОСУДАРСТВА
- Но очевидно, что причи-

на антироссийской полити-
ки не только в этих двоих.

- Главный президент США - 
это глубинное государство. 
То есть система спецслужб, 
всяких финансовых структур 
и так далее. Трамп боролся 
с  ними во время своего перво-
го срока, они оказались силь-
нее. Да и сейчас просто так 
его не переборет. Он не может 
одним щелчком приказать им 
прекратить свой террор ру-
ками украинской хунты. Пы-
тается лавировать. Но пока, 
к сожалению, не может пой-
ти даже на наши  российские 
минимальные требования, 
которые мы предъявляем 
по Украине. Посмотрим, как 
у него дальше получится.

«ПРОСРОЧЕННЫЙ» ПОЛУЧАЕТ 
МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ В ДЕНЬ

Сергей МАРКОВ:

 ■ Агентство США по международному развитию в Рос-
сии маскировалось под друга.

- Многих поразили данные о том, что USAID финансировало 
92 процента украинских СМИ. Скулят и российские, и бело-
русские оппозиционные журналюги. Шесть заграничных 
ресурсов, работающих на белорусскую аудиторию, утверж-
дают, что остались без средств к существованию.

- Да, публиковали цифры - там что-то восемьсот СМИ, порядка 
десяти тысяч журналистов. Целая информационная армия. Но 
они их не полностью финансируют, дают какую-то часть, чтобы 
иметь возможность контролировать. Объемы финансирования 
для антироссийской деятельности идут от многих источников. Но 
удар в любом случае мощный. Когда USAID прекратило финанси-
рование, журналисты на прикормке испугались, что и остальные 
могут перестать давать деньги.

- Мало кто знает, что вы сами когда-то распределяли день-
ги от USAID, работая в девяностых в американском фонде.

- Тогда ведь была совсем другая ситуация, США официально 
считались нашим союзником. Своей целью я ставил с помощью 
этих средств перенять американские технологии по созданию 
конкурентоспособных СМИ - как организовывать выборы, как 
проводить конференции и так далее, у нас ведь вообще было 
мало опыта. Говорил американцам - Украина должна стать пло-
щадкой для нашего сотрудничества, а не для противостояния. 
Собственно, за это меня оттуда и уволили.

- Илон Макс, которого Трамп назначил главой Департамен-
та эффективности правительства, утверждает, что там тоже 
тотальное воровство.

- Только один факт - глава USAID Саманта Пауэр получала 
зарплату 180 тысяч в год, довольно неплохую - пятнадцать ты-
сяч долларов в месяц. Но при этом ее состояние за два года 
 увеличилось на два с половиной миллиона долларов. Вот вам 
и ответ.

 ■ Предводители остатков Незалежной 
зарабатывают на убитых солдатах.

- Вы написали в своем телеграм-канале, 
что Зеленский получает миллион долларов 
в день. Откуда такие данные?

- Я сформулировал порядок цифр, к кото-
рым склоняются многие эксперты. Точно, ко-
нечно, не знает никто, поскольку командное 
воровство идет с разных проектов. Но есть 
еще деньги, идущие напрямую, как зарплата. 
Например, известно, что обычный украинский 
генерал получает от американцев и британцев 
дополнительную зарплату в пятнадцать тысяч 
долларов. Генералы рангом повыше - трид-
цать тысяч. А командующий ВСУ Сырский, 
по-моему, двести тысяч. Даже исходя из этого 
можно предположить, что «получка» того же 
Зеленского уж должна быть побольше. Тысяч 
четыреста-пятьсот как минимум.

- А сколько воруют?
- В год на Украину приходит примерно две-

сти миллиардов долларов из разных источни-
ков. До конфликта эксперты утверждали, что 
воровалось от четверти до трети бюджета. 
Но во время военных действий, когда кругом 
хаос и контролировать трудно, украинские 
чиновники растаскивают по карманам никак 
не меньше половины. Ну хорошо, возьмем по 
минимуму - пусть украли четверть, пятьде-
сят миллиардов. Неужели же на долю главы 
режима придется меньше одного процента? 
Очень вряд ли. А теперь умножьте на три года. 
Зеленский уже миллиардер. 

- Можете привести конкретный пример 
коррупционных схем?

- На Западе подсчитали, что 130 тысяч уби-
тых украинских солдат нигде не учтены, чис-
лятся живыми. А ведь на них выделяются день-
ги. Частично из западной помощи, частично 
из бюджета, который, впрочем, тоже состоит 
в основном из западных субсидий. И весь 
этот доход за мертвые души распределяет-
ся в разных пропорциях между генералами, 
правительством Украины, Зеленским и так да-
лее. А несчастных украинцев, превращенных 
в рабов, продолжают отлавливать на улицах 
и отправлять на бойню.

- Вы сказали парадоксальную вещь - при-
ход Трампа, при всех неприятностях Зе-
ленского, укрепил его положение внутри 
страны.

- Если в целом позиции украинского руко-
водства в мире ослабли, то конкретно Зе-
ленский внутри этого самого руководства 
свои позиции усилил. Американцы создали 
на Украине структуры, неподконтрольные 
Зеленскому. Например, Национальное анти-
коррупционное бюро Украины (НАБУ) или 
Специализированная антикоррупционная про-
куратура (САП). Курировали их представители 
демократической партии США. Эти организа-
ции в какой-то степени ограничивали власть 
Зеленского, пытались сократить масштабы 
воровства. С другой стороны, демпартия не 
позволила Зеленскому трогать коррупцио-
нера Порошенко, которого тот обещал из-
бирателям посадить. И тут вдруг демократы 
терпят сокрушительное поражение. Рычагов 
влияния на Зеленского у них не стало. И что 
же? Зеленский уже ввел санкции против По-
рошенко, который продолжает ему мешать.

МЕРТВЫЕ ДУШИ ЗА ГРАНЬЮ НА СОДЕРЖАНИИ

USAID - ТОТАЛЬНОЕ ВОРОВСТВО 
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ПОСМОТРЕВ ВИДЕО, ТАКЖЕ УЗНАЕТЕ, 
ИЗ КАКИХ ГРУПП ВЛИЯНИЯ СОСТОИТ КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
ЗАПАД, КАК ОСВОБОЖДАЛИ МАРКА ФОГЕЛЯ 
И ЗАЧЕМ ПОСЛАННИК ТРАМПА ОРАЛ НА НЕТАНЬЯХУ.

Вот так, на бильярдном столе, 
решаются судьбы украинских 
солдат и мирных жителей 
в зоне боевых действий.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ После скандала в Овальном 
кабинете весь мир увидел не-
вменяемость главы киевской 
шайки. Дональд Трамп заявил: 
Путин хочет закончить кон-
фликт, а Зеленский - затянуть 
подольше.

ВСТРЕТИЛ  
ПО ОДЕЖКЕ
«Дешевка Трамп гавкает, Зелен-

ский - хозяин положения» - Ки-
ев объявил украинскую победу 
в «битве в Белом доме». Да-да, это 
они пытаются сделать перемо-
гу из той самой зрады, что про-
изошла в Овальном кабинете. И 
навела панику не только среди 
украинцев, но в большей степени 
у европейских лидеров.

Самая популярная в амери-
канском «Твиттере» тема: «Что 
означает слово Suka b..., которым 
Зеленский назвал Вэнса?» На вто-
ром месте - обсуждение «Кого-то 
еще из президентов вышвырива-
ли из Белого дома?»

Вспомним, как это было.
В Белом доме готовились к сдел-

ке по редкоземельным металлам. 
Зря нелегитимный Владимир З. 
не послушал давнего совета Алек-
сандра Лукашенко, что не стоит 
ходить в «маечке, в этой нести-
ранной долгое время кофточке». 
Он в таком виде прибыл на встре-
чу с Президентом США.

- О, да вы при полном параде! - 
не удержался и съязвил Дональд 
Трамп.

Позже он еще раз гостю «предъ-
явил за шмот»:

- Пришел в Белый дом в при-
киде из китайской онлайн-
комиссионки . Честно признаюсь, 
я воспринял это как знак неуваже-
ния. С сегодняшнего дня буду на-
зывать его «Зеленский по акции». 
Ну, ей-богу, купите ему костюм, 
кто-нибудь! Спящий Джо слил ему 
пятьсот миллиардов, а он даже не 
может осилить костюмчик за шту-
ку? Дешевка! Поймите, нельзя за-
являться в Белый дом в таком ви-
де. Я бомжей видел, кто одевался 
круче. А он ведь президент! Даже 
мелкий у Илона бегает в пижаме 
покрасивше, чем у этого клоуна. 
Неудивительно, что президент 
Путин не воспринимает его все-
рьез. Для начала пусть сам взгля-
нет на себя трезво.

ЕСЛИ БОМБА  
НА ГОЛОВУ УПАДЕТ?
Во время переговоров Трамп 

заявил, конфликт с Украиной мог 
перерасти в третью мировую, все 
шло в неправильном направлении. 
Что говорил накануне с Путиным 
по телефону, контакты назвал «пре-
восходными». Что пора прекращать 
конфликт, «Москва этого хочет».

Что он «находится посередине: 
я и за Украину, и за Россию». Зе-
ленский же долго талдычил про 
агрессора в лице России, требовал 
гарантии безопасности. При этом 
ни слова о реальных шагах к миру.

То, что произошло дальше, 
замглавы Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев назвал «лютой выво-
лочкой». Через сорок минут пу-
бличного общения укрофюрер 
совсем слетел с катушек, начал 
перебивать и хамить, спор пошел 
на повышенных тонах.

Трамп тоже взорвался после во-
проса «что, если Россия нарушит 
сделку?»:

- А что, если сейчас бомба вам на 
голову упадет? Я не знаю! Они не 
уважали Байдена, они не уважа-
ли Обаму, но они уважают меня. 
Путину вообще многое вытерпеть 
пришлось. Россию во всем посто-
янно обвиняли. Россия то, Россия 
се. Россия, Россия, Россия! Хантер 
Байден, Джо Байден, это была та-
кая сделка, сговор демократов.

В какой-то момент Дональд до-
шел даже до передразнивания ха-
ма в зеленой кофте:

- А потом вы нам говорите: «Я  не 
хочу прекращать огонь, я не хочу 
прекращать огонь. Я хочу то, я хо-
чу это...»

- Можно, я скажу? - в который 
раз перебил Зеленский.

- Нет, вы уже много наговорили.
Трамп был в ярости, закончил 

словами: 
- Мы дали вам возможность быть 

крутым парнем…  Либо вы заклю-
чаете сделку, либо мы выходим.  
У вас нет карт. Ваши проблемы 
начинаются прямо сейчас.

Прозвучало как приговор. Укра-
инский посол в этот момент схва-
тилась за голову.

«Зеленского после перепалки по-
просили удалиться, визит в США 
закончен досрочно. Сделка от-
менена. Завершающей пресс-
конференции не будет», - сообщил 
Fox News. «Трамп в данный мо-
мент не заинтересован в возобнов-
лении сделки по добыче полезных 

ископаемых на Украине», - заяви-
ли в Белом доме.

ХОЧЕТ ВОЕВАТЬ, 
ВОЕВАТЬ, ВОЕВАТЬ
К великому удивлению «просроч-

ки», с Трампом типичное украин-
ское хамство не прокатило - он не 
«ливерная колбаса» Шольц:

- Удивительно, что выходит через 
эмоции, и я понял, что президент 
Зеленский не готов к миру, если 
в нем будет участвовать Амери-
ка, потому что он считает, что 
наше участие дает ему большое 
преимущество в переговорах. Мне 
не нужны преимущества, мне ну-
жен МИР. Он проявил неуважение 
к США в их заветном Овальном 
кабинете. Он может вернуться, 
когда будет готов к миру.

Еще президент дал четко понять, 
что Путин хочет закончить кон-
фликт, а Зеленский намерен его 
затягивать:

- Мы ищем мира. Мы не ищем 
кого-то, кто хочет создать сильную 
державу, а затем не заключать мир 
из-за того, что они осмелели. Мы 
не собираемся ввязываться в де-
сятилетнюю войну. У меня сло-
жилось впечатление, что, если мы 
подпишем соглашение с Украи-
ной, то Зеленский будет искать то, 
чего я не ищу - будет стремиться 
воевать, воевать, воевать. Путин 
хочет положить этому конец, а Зе-
ленский хочет втянуть нас в это 
и продолжать воевать.

Посмотрим, как будут разви-
ваться события. Очевидно, что 
разговор о мире с киевским дик-
татором вести невозможно.

ЦИРК СШАПИТО

 ■ Перепалка началась после того, как вице-
президент США Джей Ди Вэнс стал настаи-
вать на том, что конфликт нужно решать 
с помощью дипломатии.

- Что это за такая дипломатия, Джей Ди? Что вы 
имеете в виду? - взвился Зеленский.

- Я говорю о такой дипломатии, которая остановит 
разрушение вашей страны. Неуважительно, что вы 
приходите в Овальный кабинет и пытаетесь устроить 
судебный процесс перед прессой. Вы отправляете 
призывников на фронт, потому что у вас проблемы с 
живой силой. Вы должны сказать спасибо президенту 
за то, что он пытается остановить этот конфликт.

Зеленский: Слушайте, если вы думаете, что 
будете говорить очень громко...

Трамп: Он говорит негромко. Ваша страна в боль-
шой беде. Вам самим не выиграть. Но у вас чер-
товски хорошие шансы выйти победителем благо-
даря нам.

З.: В нашей стране мы по-прежнему сильны. 
С самого начала войны мы были одни.

Трамп: Ты не был один! Бестолковый президент 
дал тебе 350 миллиардов долларов! Мы дали тебе 
оружие! Если бы не было нашей военной техники, 
эта война закончилась бы за две недели.

З.: Да, за три дня. Я слышал это от Путина.
Трамп: Так вести дела будет очень сложно.
Вэнс: Лучше скажите спасибо.
З.: Да я сто раз уже сказал спасибо народу Аме-

рики.
Вэнс: Но остались разногласия. Давайте спокойно 

их обсудим, чем ругаться на виду у прессы, когда 
вы не правы. А вы не правы!

Трамп: Вас там просто хоронят, ваши люди по-
гибают, у вас заканчиваются солдаты. Но ты такой 
говоришь: «Я не хочу прекращения огня! Я хочу про-
должать!» Если есть возможность прекратить огонь, 
надо этим воспользоваться. Чтобы пули перестали 
свистеть и чтобы твоих людей перестали убивать.

З.: Конечно, мы хотим остановить войну.
Трамп: Но ты ж говоришь, что тебе не надо пре-

кращения огня. А мне надо!
З.: Вы не чувствуете проблем, но почувствуете 

их в будущем.
Трамп: Не говорите нам, что мы будем чувство-

вать. Вы не в той позиции, чтобы диктовать.
З.: Вы почувствуете, что на вас оказывают дав-

ление…
Трамп: Мы будем чувствовать себя очень силь-

ными. Вы сейчас не в очень хорошем положении. 
У вас нет карт. Вы играете жизнями миллионов 
людей, с третьей мировой войной. И проявляете 
неуважение к стране, которая поддерживала вас 
куда больше, чем стоило. У вас нет козырей. Если 
вы можете получить прекращение огня прямо сей-
час, соглашайтесь на него.

З.: Как я вам уже сказал, с гарантиями.

- Эти нападки на Путина… Как бы ты к нему ни от-
носился лично, но принуждать нашего президента 
бросаться обвинениями в адрес Путина, обзывать его, 
выдвигать максимальные требования вроде того, что-
бы Россия оплачивала восстановление... Все можно 
обсуждать, но подавать это с такой агрессией? - от-
реагировал Госсекретарь США Марко Рубио. - Зе-
ленский должен принести извинения за перепалку.

Сразу после ЧП на телеканале Fox News органи-
зовали интервью с нелегитимным. Зеленский явно 
не сделал выводов из произошедшего. Все так же 
заливал, что «готов к миру, но только с позиции си-
лы», что у него есть другие заступники, и вообще 
он делает Штатам большое одолжение:

- Я думаю, что Европа готова к непредвиденным об-
стоятельствам и поможет нам с финансированием на-
шей большой армии. Мы просто хотим найти место для 
нашего крупнейшего стратегического партнера - США, 
или они предложат, где и как предоставить нам гаран-
тии безопасности, какого рода и в каких масштабах.

Извиниться за устроенный скандал отказался:
- Нам не за что извиняться.
Сказал не «мне не за что» или «я не буду», а при-

плел весь свой народ. Даже тут не захотел взять на 
себя личную ответственность.

Еще заявил, что отказывается возвращаться в Бе-
лый дом. Хотя его вернуться туда и не просили. Вот 
такой плохой актеришко, а не лидер нации.

НЕ ВЫРУБИШЬ ТОПОРОМ

«НАМ НЕ ЗА ЧТО ИЗВИНЯТЬСЯ» ...И ЛОБ РАСШИБЕТ

У американцев в толковом словаре появилось 
новое слово «ZELENSKIED», означающее 
«потерял все из-за собственной тупости».
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Во дворе нашего 
дома, да и со стороны 
улицы много машин, 
которые занимают 
парковочные места, меша-
ют проезду спецтехники, 
ржавеют, и годами их ни-
кто не использует. Как изба-
виться от такого автохлама?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Не советуем заниматься 
борьбой с так называемыми 
«подснежниками» самостоя-
тельно. Это довольно долгий 
и сложный процесс. И кро-
ме того, если владелец объ-
явится, то вам может грозить 
уголовная ответственность. 
В Беларуси и России за это 
предусмотрено лишение сво-
боды.

Обратитесь в ГАИ с прось-
бой эвакуировать машину, но 
это только в том случае, если 
она припаркована с наруше-
нием правил остановки или 
стоянки. Если нарушений нет, 
то процедура гораздо слож-
ней. Ее механизм и в Белару-
си, и в России примерно схож, 
могут отличаться лишь сроки.

Заказным письмом либо по 
электронной почте обрати-
тесь в администрацию района 
(города) и сообщите о бро-
шенном автомобиле. Укажите 
марку, техническое состояние 
(ржавый, выбиты стекла, спу-
щены колеса), а также точный 
адрес нахождения транспор-
та. Если сохранились гос-
номера, то и их. 

После получения сигнала 
администрация обязана соз-
дать комиссию, выехать на 
место, изучить и описать ав-
то и через ГАИ попробовать 
установить владельца и свя-
заться с ним. 

Владельцу дадут время, 
чтобы привести машину 
в нормальный вид или ути-
лизировать. Если от собствен-
ника никаких действий не по-
следует, машину отвезут на 
штрафстоянку.

Если он так и не объявится 
или его не смогли установить, 
то администрация обратится 
в суд, где автомобиль призна-
ют бесхозной вещью и утили-
зируют.

Кстати, если ни администра-
ция, ни ГАИ не отреагируют на 
ваше обращение, вы вправе 
самостоятельно подать иск 
в суд с просьбой признать ав-
томобиль бесхозным и пере-
дать в вашу собственность. 
В этом случае все действия 
по установлению и извеще-
нию владельца, представле-
нию доказательств, что авто-
мобиль фактически брошен, 
вы должны будете совершить 
сами. После решения суда мо-
жете его утилизировать.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 12.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Холодная война: 
борьба за передел Арктики 
началась?» (12+)

09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
11.30 «СВОе женское дело» (12+)
13.30 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00, 03.30 «НА КОГО БОГ 

ПОШЛЕТ» (16+)
23.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.30, 04.50 «Наши люди. Максим 

Рассоха» (12+)
01.55 «Это было в Даляне» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 12.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Культ культуры» (12+)
09.30, 01.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Боги войны» (16+)
13.25 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+)

15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
22.00, 03.30 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
23.30 «Факты на стол» (16+)
00.30, 04.50 «Наши люди» (12+)
02.00 «Дорога дружбы и любви» (12+)
02.25 «Инцидент 18 сентября 1931» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30, 23.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Культ культуры» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
11.30 «Харбин - Эрбин - Бинцзи» (12+)
12.30, 21.30 «Новое PROчтение» (12+)
13.15 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00, 03.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
00.30 «Наши люди. Александр 

Храмой» (12+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.00 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.20, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова (с субтитрами)» (12+)
09.30, 12.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Исторический китайский 

броненосец» (12+)
11.45 «Худек» (12+)
13.30 «НА КОГО БОГ ПОШЛЕТ» (16+)
15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.05, 03.30 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Юрий Костин» 

(12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 12.30, 21.30, 01.30, 05.15 

«Факты на стол» (16+)
10.30 «Новое PROчтение»» (12+)
11.30 «Восемь лет в деревне Мяо» 

(12+)
13.30 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

02.00 «Страна спасенного великана» 
(12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

06.20 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

06.50 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

08.00 «Культ культуры. Дмитрий 
Вдовин (с субтитрами)» (12+)

09.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
10.30 «Дорога дружбы и любви» (12+)
10.50 «Китайская кухня на праздник 

весны» (12+)
11.05 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 

ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ - 2» 
(12+)

12.45 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
15.15 «ЗИМОРОДОК» (6+)
16.50 «Иньотим» (12+)
17.45 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
21.30 «РЕБРО АДАМА» (16+)
23.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
03.50 «РЕБРО АДАМА» (16+)
05.15 «Дорога дружбы и любви» (12+)
05.40 «Китайская кухня на праздник 

весны» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.30 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.25 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.00 «ГОСПОЖА МЕТЕЛИЦА» (0+)
10.05 «Это было в Даляне» (12+)
11.10 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
15.20 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
16.50 «Бразильский бит 2» (12+)
18.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ В 

ПОЛНОЧЬ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Утечка мозгов» - 
не пущать или хорошо 
платить?» (12+)

21.30 «ДЕЖА ВЮ» (6+)
23.30 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
03.10 «ДЕЖА ВЮ» (6+)
05.05 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

14 марта 15 марта 16 марта

10 марта 11 марта 12 марта 13 марта
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-
суждают переговоры России и США, политику 
Трампа и усталость от конфликта, мирную резо-
люцию ООН и отношения Беларуси со странами 
Прибалтики.

Политолог Сергей Карнаухов рассказывает, как 
армия «за ленточкой» относится к переговорам 
между РФ и Америкой. На каких условиях, когда 
и кто закончит СВО. И почему в УК надо ввести 
статью о вредительстве и измене Родине.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

7 - 13 марта / 2025 / № 914 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Продажи легковушек 
в России растут, в том чис-
ле и благодаря союзному 
автопрому.

РОСТ В ПОЛТОРА 
РАЗА
В 2024 году российский ав-

торынок напоминал  «КАМАЗ» 
в его лучших гонках на «Да-
каре». Гнал со старта до фи-
ниша на максималках, прео-
долевая все ухабы на трассе, 
и в итоге превзошел самые 
смелые прогнозы - несмотря 
на нестабильный рубль, рост 
утильсбора и неподъемные 
кредиты. Клиенты активно 
покупали автомобили, ста-
раясь опередить рост цен.

Продажи новых легковых 
автомобилей в России в 2024 
году по сравнению с 2023-м 
выросли на 48,4 процента, 
то есть почти в полтора раза, 
до 1,57 миллиона штук. Это 
лучший показатель с 2019 го-
да, когда было реализовано 
1,59 миллиона машин. В ито-
ге наш рынок занял четвер-
тое место в Европе, опередив 
Италию и проиграв лишь та-
ким монстрам автопрома, как 
Германия, Великобритания 

и Франция. И это при том, 
что средняя цена нового лег-
кового автомобиля в России 
в  2024-м выросла на семь 
процентов, до 3,17 миллио-
на  рублей.

КРУТЫЕ ВИРАЖИ 
BELGEE
Лидером авторынка и един-

ственным представителем 
не  китайского автопрома 
в  топ-10 самых продаваемых 
брендов в стране стала «Ла-
да». Еще одним исключением 
можно назвать белорусский 
Belgee, который, однако, про-
изводится совместно с Geely. 
В первой десятке марок со-
вместный продукт Синеокой 
и Поднебесной показал еще 
и лучший рост - почти в трид-
цать раз.

- В 2024 году реализовал-
ся отложенный спрос, сфор-
мировавшийся в 2022 - 2023 
годах, прежде всего за счет 
расширения предложения. 
В целом можно говорить 
о восстановлении рынка до 
уровней, которые мы наблю-
дали до 2022 года. Динамика 
рынка в 2024-м в целом соот-

ветствовала ожиданиям. Рас-
ширение предложения про-
изошло за счет увеличения 
выпуска российских произ-
водителей, в том числе благо-
даря решению проблем с по-
ставщиками комплектующих, 
частичному перезапуску мощ-
ностей, простаивавших после 
ухода западных производи-
телей, а также увеличению 
импорта, преимущественно 
китайских брендов. Основ-

ными бенефициарами такого 
восстановления рынка стали 
производители с локализо-
ванным производством, та-
кие как АвтоВАЗ и «Москвич»,  
из-за более привлекательного 
ценового позиционирования 
по сравнению с импортом. От-
части этим же можно объяс-
нить и успех Belgee , - считает 
аналитик «Эйлер Аналити-
ческие Технологии» Влади-
мир Беспалов.

 ■ Корейцы, убежавшие 
с нашего рынка, посма-
тривают назад.

Belgee X50 начали прода-
вать в России в сентябре 2023 
года. С лета 2024 года к нему 
добавился кроссовер Belgee 
X70. У меня знакомый взял 
его на тест-драйв и остался 
в целом доволен. Уже много 
в этой машине белорусского: 
диски выпускают в Союзном 
государстве, как и аккумуля-
торную батарею, и стекла, 
и покрышки. Сварка кузов-
ных панелей, окраска, грун-
тование также происходит на 
заводе в Минской области. 
Сябры вынашивают планы 
локализовать штамповку 
и производство двигателей, 
а также пластиковых деталей 
(бамперы, спойлер, бензобак, 
элементы отделки салона), 
оптики, проводки, сидений.

А в более отдаленной пер-
спективе  - внесение изме-
нений в конструкцию, что 
соответствует условиям при-
обретенной лицензии.

Впрочем, на фоне 
российско-американских 
 переговоров пошли слухи 
о  том, что на наши доро-
ги рассчитывают вернуться 
южнокорейцы - Hyundai и Kia, 
срулившие в 2022-м. Вот толь-
ко дадут ли им второй шанс 
или «возвращаться - плохая 
примета»?

- В перспективе россий-
ское правительство будет 
 по-прежнему стремиться 
к повышению уровня лока-
лизации продаваемых в стра-
не  автомобилей, поэтому до-
ля рынка производителей 
с  высокой степенью лока-
лизации будет расти, а доля 
рынка  чистого  импорта - со-
кращаться. Говорить о воз-
вращении иностранных кон-
цернов в  Россию, на мой 
взгляд, пока рано. Но даже 
если это произойдет, к ним 
будут предъявляться  гораздо 
более жесткие требования 
с точки зрения  локализации, - 
 убежден  Владимир Беспалов.

ПЕРСПЕКТИВЫ

ПРОЕДЕТ ЛИ «КИА»?

Lada Granta вошла в рейтинг самых 
продаваемых автомобилей в Европе по 
итогам 11 месяцев 2024 года.

Российский бестселлер стал шестым 
в списке, опередив, например, Volkswagen 
Tiguan и Skoda Octavia.

ЗНАЙ НАШИХ

Автомобили из Поднебесной быстро за-
хватывают европейские рынки, а продажи 
электромобилей BYD во многих странах 
Старого Света в январе превзошли про-
дажи Tesla.

КИТАЙСКИЙ ПРОРЫВ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Не стало великого шахма-
тиста Бориса Спасского.

ЛЕНИВЫЙ 
ЧЕМПИОН
Непревзойденный мастер 

атакующего стиля, он взле-
тел на шахматный Олимп как 
метеор. В восемнадцать лет 
стал самым молодым на тот мо-
мент гроссмейстером на планете. 
Чемпионский титул завоевал в 1969-
м, став десятым по счету обладателем 
мировой шахматной короны в истории. 
В решающем поединке обыграл другого 
советского шахматиста Тиграна Петро-
сяна. Обыграл красиво, вдохновенно, 
со счетом 6:4.

- В шахматах я был очень 
ленивым, - признавался 

он уже на склоне лет. - 
Почти не работал. Все 
давалось легко. Играл 
свои схемы и не любил 
осваивать чужие. Де-
бюты знал паршиво, но 

в своих схемах чувство-
вал себя очень уверенно. 

Этим и побеждал. А после 
напряженных партий восстанав-

ливал силы сном. Спал по десять часов, 
а то и больше.

Судьба хранила его еще с детства. 
Поезд, набитый питерской ребятней, 
на котором он ехал в эвакуацию, чудом 
не попал под бомбежку. Два предыду-

щих состава фашистские стервятники 
разнесли в пух и прах. Живых почти 
не осталось.

НЕРВЫ - СТАЛЬНЫЕ 
ПРУТЬЯ
- Человек с железными нервами. 

Всегда сидит за доской с одинаковым 
выражением лица. Может прозевать 
фигуру, но вы ни за что не поймете, 
ошибка это или фантастически хитрая 
жертва, - говорил о Спасском великий 
«шахматный ребенок» Бобби Фишер.

Их поединок за чемпионскую корону 
в 1972 году в исландском Рейкьяви-
ке репортеры окрестили матчем века. 
Спасский легко выиграл первую пар-
тию. На вторую Фишер просто взял 

и не явился. Наш гроссмейстер мог 
потребовать отмены матча и сохра-
нить мировой титул. На этом настаи-
вал Спорткомитет СССР. Но Спасский 
хотел, чтобы все было по-спортивному 
честно. И продолжил матч, который 
в итоге проиграл 3:7. Фишер на тот 
момент был объективно сильнее. Свое-
вольную принципиальность чиновники 
Спасскому не простили. И в конце кон-
цов, устав бодаться с чиновниками, он 
уехал к жене во Францию.

В Россию Спасский вернулся в 2012 
году. Объяснил свой камбэк очень про-
сто: «Здесь мое сердце».

Много ездил по стране. Открыл не-
сколько шахматных школ для детей 
в разных городах.

Выдающегося мастера не стало на 
89-м году жизни. Он умер 27 февраля.

ГЕНИЙ, ПАРАДОКСОВ ДРУГ УТРАТА
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Опытных водителей 
привлекает и дизайн, 
и начинка автомобиля.

ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, «ЛАДА»
5 - 11 марта / 2025 / № 9
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Во дворе нашего 
дома, да и со стороны 
улицы много машин, 
которые занимают 
парковочные места, меша-
ют проезду спецтехники, 
ржавеют, и годами их ни-
кто не использует. Как изба-
виться от такого автохлама?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Не советуем заниматься 
борьбой с так называемыми 
«подснежниками» самостоя-
тельно. Это довольно долгий 
и сложный процесс. И кро-
ме того, если владелец объ-
явится, то вам может грозить 
уголовная ответственность. 
В Беларуси и России за это 
предусмотрено лишение сво-
боды.

Обратитесь в ГАИ с прось-
бой эвакуировать машину, но 
это только в том случае, если 
она припаркована с наруше-
нием правил остановки или 
стоянки. Если нарушений нет, 
то процедура гораздо слож-
ней. Ее механизм и в Белару-
си, и в России примерно схож, 
могут отличаться лишь сроки.

Заказным письмом либо по 
электронной почте обрати-
тесь в администрацию района 
(города) и сообщите о бро-
шенном автомобиле. Укажите 
марку, техническое состояние 
(ржавый, выбиты стекла, спу-
щены колеса), а также точный 
адрес нахождения транспор-
та. Если сохранились гос-
номера, то и их. 

После получения сигнала 
администрация обязана соз-
дать комиссию, выехать на 
место, изучить и описать ав-
то и через ГАИ попробовать 
установить владельца и свя-
заться с ним. 

Владельцу дадут время, 
чтобы привести машину 
в нормальный вид или ути-
лизировать. Если от собствен-
ника никаких действий не по-
следует, машину отвезут на 
штрафстоянку.

Если он так и не объявится 
или его не смогли установить, 
то администрация обратится 
в суд, где автомобиль призна-
ют бесхозной вещью и утили-
зируют.

Кстати, если ни администра-
ция, ни ГАИ не отреагируют на 
ваше обращение, вы вправе 
самостоятельно подать иск 
в суд с просьбой признать ав-
томобиль бесхозным и пере-
дать в вашу собственность. 
В этом случае все действия 
по установлению и извеще-
нию владельца, представле-
нию доказательств, что авто-
мобиль фактически брошен, 
вы должны будете совершить 
сами. После решения суда мо-
жете его утилизировать.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 12.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Холодная война: 
борьба за передел Арктики 
началась?» (12+)

09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
11.30 «СВОе женское дело» (12+)
13.30 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00, 03.30 «НА КОГО БОГ 

ПОШЛЕТ» (16+)
23.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.30, 04.50 «Наши люди. Максим 

Рассоха» (12+)
01.55 «Это было в Даляне» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 12.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Культ культуры» (12+)
09.30, 01.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Боги войны» (16+)
13.25 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+)

15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
22.00, 03.30 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
23.30 «Факты на стол» (16+)
00.30, 04.50 «Наши люди» (12+)
02.00 «Дорога дружбы и любви» (12+)
02.25 «Инцидент 18 сентября 1931» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30, 23.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Культ культуры» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
11.30 «Харбин - Эрбин - Бинцзи» (12+)
12.30, 21.30 «Новое PROчтение» (12+)
13.15 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00, 03.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
00.30 «Наши люди. Александр 

Храмой» (12+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.00 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.20, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова (с субтитрами)» (12+)
09.30, 12.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Исторический китайский 

броненосец» (12+)
11.45 «Худек» (12+)
13.30 «НА КОГО БОГ ПОШЛЕТ» (16+)
15.15, 18.15, 20.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.05, 03.30 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Юрий Костин» 

(12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
Государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 12.30, 21.30, 01.30, 05.15 

«Факты на стол» (16+)
10.30 «Новое PROчтение»» (12+)
11.30 «Восемь лет в деревне Мяо» 

(12+)
13.30 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
19.00 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

02.00 «Страна спасенного великана» 
(12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

06.20 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

06.50 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

08.00 «Культ культуры. Дмитрий 
Вдовин (с субтитрами)» (12+)

09.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
10.30 «Дорога дружбы и любви» (12+)
10.50 «Китайская кухня на праздник 

весны» (12+)
11.05 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 

ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ - 2» 
(12+)

12.45 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
15.15 «ЗИМОРОДОК» (6+)
16.50 «Иньотим» (12+)
17.45 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
21.30 «РЕБРО АДАМА» (16+)
23.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
03.50 «РЕБРО АДАМА» (16+)
05.15 «Дорога дружбы и любви» (12+)
05.40 «Китайская кухня на праздник 

весны» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.30 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.25 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.00 «ГОСПОЖА МЕТЕЛИЦА» (0+)
10.05 «Это было в Даляне» (12+)
11.10 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
15.20 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
16.50 «Бразильский бит 2» (12+)
18.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ В 

ПОЛНОЧЬ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Утечка мозгов» - 
не пущать или хорошо 
платить?» (12+)

21.30 «ДЕЖА ВЮ» (6+)
23.30 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
03.10 «ДЕЖА ВЮ» (6+)
05.05 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

14 марта 15 марта 16 марта

10 марта 11 марта 12 марта 13 марта
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-
суждают переговоры России и США, политику 
Трампа и усталость от конфликта, мирную резо-
люцию ООН и отношения Беларуси со странами 
Прибалтики.

Политолог Сергей Карнаухов рассказывает, как 
армия «за ленточкой» относится к переговорам 
между РФ и Америкой. На каких условиях, когда 
и кто закончит СВО. И почему в УК надо ввести 
статью о вредительстве и измене Родине.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Продажи легковушек 
в России растут, в том чис-
ле и благодаря союзному 
автопрому.

РОСТ В ПОЛТОРА 
РАЗА
В 2024 году российский ав-

торынок напоминал  «КАМАЗ» 
в его лучших гонках на «Да-
каре». Гнал со старта до фи-
ниша на максималках, прео-
долевая все ухабы на трассе, 
и в итоге превзошел самые 
смелые прогнозы - несмотря 
на нестабильный рубль, рост 
утильсбора и неподъемные 
кредиты. Клиенты активно 
покупали автомобили, ста-
раясь опередить рост цен.

Продажи новых легковых 
автомобилей в России в 2024 
году по сравнению с 2023-м 
выросли на 48,4 процента, 
то есть почти в полтора раза, 
до 1,57 миллиона штук. Это 
лучший показатель с 2019 го-
да, когда было реализовано 
1,59 миллиона машин. В ито-
ге наш рынок занял четвер-
тое место в Европе, опередив 
Италию и проиграв лишь та-
ким монстрам автопрома, как 
Германия, Великобритания 

и Франция. И это при том, 
что средняя цена нового лег-
кового автомобиля в России 
в  2024-м выросла на семь 
процентов, до 3,17 миллио-
на  рублей.

КРУТЫЕ ВИРАЖИ 
BELGEE
Лидером авторынка и един-

ственным представителем 
не  китайского автопрома 
в  топ-10 самых продаваемых 
брендов в стране стала «Ла-
да». Еще одним исключением 
можно назвать белорусский 
Belgee, который, однако, про-
изводится совместно с Geely. 
В первой десятке марок со-
вместный продукт Синеокой 
и Поднебесной показал еще 
и лучший рост - почти в трид-
цать раз.

- В 2024 году реализовал-
ся отложенный спрос, сфор-
мировавшийся в 2022 - 2023 
годах, прежде всего за счет 
расширения предложения. 
В целом можно говорить 
о восстановлении рынка до 
уровней, которые мы наблю-
дали до 2022 года. Динамика 
рынка в 2024-м в целом соот-

ветствовала ожиданиям. Рас-
ширение предложения про-
изошло за счет увеличения 
выпуска российских произ-
водителей, в том числе благо-
даря решению проблем с по-
ставщиками комплектующих, 
частичному перезапуску мощ-
ностей, простаивавших после 
ухода западных производи-
телей, а также увеличению 
импорта, преимущественно 
китайских брендов. Основ-

ными бенефициарами такого 
восстановления рынка стали 
производители с локализо-
ванным производством, та-
кие как АвтоВАЗ и «Москвич»,  
из-за более привлекательного 
ценового позиционирования 
по сравнению с импортом. От-
части этим же можно объяс-
нить и успех Belgee , - считает 
аналитик «Эйлер Аналити-
ческие Технологии» Влади-
мир Беспалов.

 ■ Корейцы, убежавшие 
с нашего рынка, посма-
тривают назад.

Belgee X50 начали прода-
вать в России в сентябре 2023 
года. С лета 2024 года к нему 
добавился кроссовер Belgee 
X70. У меня знакомый взял 
его на тест-драйв и остался 
в целом доволен. Уже много 
в этой машине белорусского: 
диски выпускают в Союзном 
государстве, как и аккумуля-
торную батарею, и стекла, 
и покрышки. Сварка кузов-
ных панелей, окраска, грун-
тование также происходит на 
заводе в Минской области. 
Сябры вынашивают планы 
локализовать штамповку 
и производство двигателей, 
а также пластиковых деталей 
(бамперы, спойлер, бензобак, 
элементы отделки салона), 
оптики, проводки, сидений.

А в более отдаленной пер-
спективе  - внесение изме-
нений в конструкцию, что 
соответствует условиям при-
обретенной лицензии.

Впрочем, на фоне 
российско-американских 
 переговоров пошли слухи 
о  том, что на наши доро-
ги рассчитывают вернуться 
южнокорейцы - Hyundai и Kia, 
срулившие в 2022-м. Вот толь-
ко дадут ли им второй шанс 
или «возвращаться - плохая 
примета»?

- В перспективе россий-
ское правительство будет 
 по-прежнему стремиться 
к повышению уровня лока-
лизации продаваемых в стра-
не  автомобилей, поэтому до-
ля рынка производителей 
с  высокой степенью лока-
лизации будет расти, а доля 
рынка  чистого  импорта - со-
кращаться. Говорить о воз-
вращении иностранных кон-
цернов в  Россию, на мой 
взгляд, пока рано. Но даже 
если это произойдет, к ним 
будут предъявляться  гораздо 
более жесткие требования 
с точки зрения  локализации, - 
 убежден  Владимир Беспалов.

ПЕРСПЕКТИВЫ

ПРОЕДЕТ ЛИ «КИА»?

Lada Granta вошла в рейтинг самых 
продаваемых автомобилей в Европе по 
итогам 11 месяцев 2024 года.

Российский бестселлер стал шестым 
в списке, опередив, например, Volkswagen 
Tiguan и Skoda Octavia.

ЗНАЙ НАШИХ

Автомобили из Поднебесной быстро за-
хватывают европейские рынки, а продажи 
электромобилей BYD во многих странах 
Старого Света в январе превзошли про-
дажи Tesla.

КИТАЙСКИЙ ПРОРЫВ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Не стало великого шахма-
тиста Бориса Спасского.

ЛЕНИВЫЙ 
ЧЕМПИОН
Непревзойденный мастер 

атакующего стиля, он взле-
тел на шахматный Олимп как 
метеор. В восемнадцать лет 
стал самым молодым на тот мо-
мент гроссмейстером на планете. 
Чемпионский титул завоевал в 1969-
м, став десятым по счету обладателем 
мировой шахматной короны в истории. 
В решающем поединке обыграл другого 
советского шахматиста Тиграна Петро-
сяна. Обыграл красиво, вдохновенно, 
со счетом 6:4.

- В шахматах я был очень 
ленивым, - признавался 

он уже на склоне лет. - 
Почти не работал. Все 
давалось легко. Играл 
свои схемы и не любил 
осваивать чужие. Де-
бюты знал паршиво, но 

в своих схемах чувство-
вал себя очень уверенно. 

Этим и побеждал. А после 
напряженных партий восстанав-

ливал силы сном. Спал по десять часов, 
а то и больше.

Судьба хранила его еще с детства. 
Поезд, набитый питерской ребятней, 
на котором он ехал в эвакуацию, чудом 
не попал под бомбежку. Два предыду-

щих состава фашистские стервятники 
разнесли в пух и прах. Живых почти 
не осталось.

НЕРВЫ - СТАЛЬНЫЕ 
ПРУТЬЯ
- Человек с железными нервами. 

Всегда сидит за доской с одинаковым 
выражением лица. Может прозевать 
фигуру, но вы ни за что не поймете, 
ошибка это или фантастически хитрая 
жертва, - говорил о Спасском великий 
«шахматный ребенок» Бобби Фишер.

Их поединок за чемпионскую корону 
в 1972 году в исландском Рейкьяви-
ке репортеры окрестили матчем века. 
Спасский легко выиграл первую пар-
тию. На вторую Фишер просто взял 

и не явился. Наш гроссмейстер мог 
потребовать отмены матча и сохра-
нить мировой титул. На этом настаи-
вал Спорткомитет СССР. Но Спасский 
хотел, чтобы все было по-спортивному 
честно. И продолжил матч, который 
в итоге проиграл 3:7. Фишер на тот 
момент был объективно сильнее. Свое-
вольную принципиальность чиновники 
Спасскому не простили. И в конце кон-
цов, устав бодаться с чиновниками, он 
уехал к жене во Францию.

В Россию Спасский вернулся в 2012 
году. Объяснил свой камбэк очень про-
сто: «Здесь мое сердце».

Много ездил по стране. Открыл не-
сколько шахматных школ для детей 
в разных городах.

Выдающегося мастера не стало на 
89-м году жизни. Он умер 27 февраля.

ГЕНИЙ, ПАРАДОКСОВ ДРУГ УТРАТА
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Опытных водителей 
привлекает и дизайн, 
и начинка автомобиля.

ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, «ЛАДА»
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Посмотрите на девушек-
десантниц на фото. Они 
светятся молодостью и сча-
стьем. А ведь это март 1942 
года, и им предстоит десан-
тироваться в тылу врага. 

Как сложилась судьба де-
вушек - выяснить не удалось. 
Да и фамилии могли быть 
вымышленными. Одно яс-
но, девять месяцев войны не 
сломили их. И даже с автома-
тами они прекрасны.

О величии наших жен-
щин на фронте - в очерке 
известного писателя, лау-
реата Сталинской премии, 
военкора «Красной звезды» 
Ильи Эренбурга.  Речь идет 
об августе 1941 года, когда 
гитлеровцы вошли в Великий 
Новгород. 

Кто эта женщина? Имя ее 
кануло в вечности, но опи-
сание подвига добавило 
миллионам воинов боевой 
злости, а работникам тыла - 
силы ковать оружие Победы. 
Великая женщина смеялась 
в лицо врагам, и ее улыбка 
разила извергов сильнее лю-
бого оружия.

Вспоминаю разговор с Ан-
тониной Гордеевой, во время 
войны она была санитаркой. 
Под Старицей за их медицин-
ским автомобилем погнал-
ся мотоциклетный патруль 
гитлеровцев. 18-летняя де-
вушка вынуждена была стре-
лять из пистолета ТТ в немца 
и уничтожила его. А потом 
заплакала. Но через неко-
торое время увидела убитую 
карателями мать и ее детей, 
и жалость к врагам прошла 
навсегда.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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